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SECRETARIO 

 
El Contador / Redacción 
La agricultura sustentable está en la agenda de prioridades del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), que lidera Francisco Cervantes. Por ello, firmó un convenio para impulsar 
la agricultura sustentable y regenerativa; respetuosa de la naturaleza, productiva y con un 
mayor beneficio social con la Secretaría de Agricultura, que encabeza Víctor Villalobos. El 
objetivo es el desarrollo de estudios, proyectos, capacitación, impulso a políticas públicas y la 
adopción de tecnologías en pro del campo mexicano, con el propósito de promocionar la 
agricultura sustentable. Cervantes considera que el apoyo del sector agrícola también debe 
ser agenda prioritaria para la siguiente administración. Excélsior, 3 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001381nc.pdf 

 
(B217) Sader: La inocuidad es clave para garantizar seguridad alimentaria 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) indicó que tiene un compromiso por 
proteger la producción agroalimentaria del país, mediante el impulso a la aplicación de medidas 
de inocuidad durante el proceso de producción de alimentos y con ello contribuir al desarrollo 
de las cadenas productivas y al bienestar de los productores y de la población. 
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-la-inocuidad-es-clave-para-garantizar-
seguridad-alimentaria/ 
  
(B215) Sader y gobierno de Japón anuncian desarrollo de proyectos en agricultura 
social y cadenas cortas de comercio 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) y la Agencia de Cooperación 
Internacional del Japón (JICA) anunciaron la ampliación de proyectos de cooperación técnica 
en agricultura y avanzar en los ya establecidos, orientados al impulso de una agricultura social 
y comercial sostenible, y su replicación en la región de América Latina. 
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-y-gobierno-de-japon-anuncian-desarrollo-de-
proyectos-en-agricultura-social-y-cadenas-cortas-de-comercio/ 
 

 
SECRETARÍA 

 
(B222) Comunicado / Expectativas agroalimentarias 2024 
Como cada año, el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) pone a 
disposición del público en general y de las distintas instituciones del sector público y privado el 
documento Expectativas agroalimentarias 2024, breviario que presenta la estadística de cierre 
de producción del año agrícola 2023, la producción anual pecuaria y la expectativa de 
producción para 2024. La Prensa, 12 / El Heraldo de México, 20 / Más por más, 9  
 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001381nc.pdf
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-la-inocuidad-es-clave-para-garantizar-seguridad-alimentaria/
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-la-inocuidad-es-clave-para-garantizar-seguridad-alimentaria/
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-y-gobierno-de-japon-anuncian-desarrollo-de-proyectos-en-agricultura-social-y-cadenas-cortas-de-comercio/
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-y-gobierno-de-japon-anuncian-desarrollo-de-proyectos-en-agricultura-social-y-cadenas-cortas-de-comercio/
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https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001068nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000498nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000251nc.pdf 
https://online.pubhtml5.com/rsarc/pcwr/ 
https://www.altonivel.com.mx/produccion-agroalimentaria-de-mexico-caera-1-9-en-2024-por-crisis-
climatica/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/se-dan-a-conocer-las-expectativas-agroalimentarias-2024/ 
https://elcomentario.ucol.mx/?p=100655 
https://hojaderutadigital.mx/expectativas-agroalimentarias-2024/ 
https://lasillarota.com/nacion/2024/6/11/produccion-agroalimentaria-de-mexico-caera-un-19-en-2024-por-
la-crisis-climatica-487337.html 
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?sec=Agropecuaria&id=1046133 
https://www.infobae.com/espana/agencias/2024/06/11/la-produccion-agroalimentaria-de-mexico-caera-
un-19-en-2024-por-la-crisis-climatica/ 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/morelia/se-anticipa-caida-del-1-9-en-produccion-agropecuaria-y-
pesquera-por-condiciones-climaticas-adversas-este-ano/ 
https://www.swissinfo.ch/spa/la-producci%c3%b3n-agroalimentaria-de-m%c3%a9xico-caer%c3%a1-un-
1%2c9-%25-en-2024-por-la-crisis-clim%c3%a1tica/80392568 
https://889noticias.mx/noticias/la-sequia-y-las-condiciones-climaticas-adversas-han-impactado-en-la-
produccion-de-alimentos/ 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/sector-agricola-en-mexico-pronostico-de-produccion-2024/1806496 
https://www.notimx.mx/2024/06/expectativas-agroalimentarias-2024.html 
https://globalpress.mx/expectativas-agroalimentarias-2024/ 
https://www.voragine.com.mx/2024/06/11/mexico-espera-una-produccion-agropecuaria-y-pesquera-de-
293-2-millones-de-toneladas-en-2024-revela-expectativas-agroalimentarias/ 
https://udgtv.com/noticias/produccion-agroalimentaria-de-mexico-caera-un-1-9-
/227889#:~:text=de%20M%C3%A9xico%2C%20M%C3%A9xico.-
,La%20producci%C3%B3n%20agropecuaria%20y%20pesquera%20de%20M%C3%A9xico%20descender
%C3%A1%20un%201,Agroalimentaria%20y%20Pesquera%20(SIAP). 
https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1800619040492397051 
https://twitter.com/jrz3061/status/1800650411595964812 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1800626558580961306 
https://twitter.com/GlobalPressMx1/status/1800640672011075604 
https://twitter.com/SIAP_Mx/status/1800627257033244898 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1800686258823557482 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1800606707120476540 
https://twitter.com/NTPnewss/status/1800633873488904656 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=442223231895412&set=pcb.442223865228682 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=876779237827792&set=a.361428149362906 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1032437794967150&set=a.556144725929795 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=916190163886110&set=pcb.916190550552738 
  
(B221) Arranca Agricultura En Zacatecas La Entrega De Semilla Certificada De Frijol para 
Las Siembras Del Ciclo Primavera-Verano De Temporal 
Después de que el pasado 3 de junio abrieran las ventanillas para la recepción y registro de 
solicitudes de apoyo para la adquisición de semilla certificada de frijol, la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural en Zacatecas arrancó hoy en el municipio de Río Grande la 
entrega estatal de semilla a productores. 
https://hojaderutadigital.mx/arranca-agricultura-en-zacatecas-la-entrega-de-semilla-certificada-de-frijol-
para-las-siembras-del-ciclo-primavera-verano-de-temporal/ 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001068nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000498nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000251nc.pdf
https://online.pubhtml5.com/rsarc/pcwr/
https://www.altonivel.com.mx/produccion-agroalimentaria-de-mexico-caera-1-9-en-2024-por-crisis-climatica/
https://www.altonivel.com.mx/produccion-agroalimentaria-de-mexico-caera-1-9-en-2024-por-crisis-climatica/
https://www.nadietepregunto.com.mx/se-dan-a-conocer-las-expectativas-agroalimentarias-2024/
https://elcomentario.ucol.mx/?p=100655
https://hojaderutadigital.mx/expectativas-agroalimentarias-2024/
https://lasillarota.com/nacion/2024/6/11/produccion-agroalimentaria-de-mexico-caera-un-19-en-2024-por-la-crisis-climatica-487337.html
https://lasillarota.com/nacion/2024/6/11/produccion-agroalimentaria-de-mexico-caera-un-19-en-2024-por-la-crisis-climatica-487337.html
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?sec=Agropecuaria&id=1046133
https://www.infobae.com/espana/agencias/2024/06/11/la-produccion-agroalimentaria-de-mexico-caera-un-19-en-2024-por-la-crisis-climatica/
https://www.infobae.com/espana/agencias/2024/06/11/la-produccion-agroalimentaria-de-mexico-caera-un-19-en-2024-por-la-crisis-climatica/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/morelia/se-anticipa-caida-del-1-9-en-produccion-agropecuaria-y-pesquera-por-condiciones-climaticas-adversas-este-ano/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/morelia/se-anticipa-caida-del-1-9-en-produccion-agropecuaria-y-pesquera-por-condiciones-climaticas-adversas-este-ano/
https://www.swissinfo.ch/spa/la-producci%c3%b3n-agroalimentaria-de-m%c3%a9xico-caer%c3%a1-un-1%2c9-%25-en-2024-por-la-crisis-clim%c3%a1tica/80392568
https://www.swissinfo.ch/spa/la-producci%c3%b3n-agroalimentaria-de-m%c3%a9xico-caer%c3%a1-un-1%2c9-%25-en-2024-por-la-crisis-clim%c3%a1tica/80392568
https://889noticias.mx/noticias/la-sequia-y-las-condiciones-climaticas-adversas-han-impactado-en-la-produccion-de-alimentos/
https://889noticias.mx/noticias/la-sequia-y-las-condiciones-climaticas-adversas-han-impactado-en-la-produccion-de-alimentos/
https://pulsoslp.com.mx/nacional/sector-agricola-en-mexico-pronostico-de-produccion-2024/1806496
https://www.notimx.mx/2024/06/expectativas-agroalimentarias-2024.html
https://globalpress.mx/expectativas-agroalimentarias-2024/
https://www.voragine.com.mx/2024/06/11/mexico-espera-una-produccion-agropecuaria-y-pesquera-de-293-2-millones-de-toneladas-en-2024-revela-expectativas-agroalimentarias/
https://www.voragine.com.mx/2024/06/11/mexico-espera-una-produccion-agropecuaria-y-pesquera-de-293-2-millones-de-toneladas-en-2024-revela-expectativas-agroalimentarias/
https://udgtv.com/noticias/produccion-agroalimentaria-de-mexico-caera-un-1-9-/227889#:~:text=de%20M%C3%A9xico%2C%20M%C3%A9xico.-,La%20producci%C3%B3n%20agropecuaria%20y%20pesquera%20de%20M%C3%A9xico%20descender%C3%A1%20un%201,Agroalimentaria%20y%20Pesquera%20(SIAP)
https://udgtv.com/noticias/produccion-agroalimentaria-de-mexico-caera-un-1-9-/227889#:~:text=de%20M%C3%A9xico%2C%20M%C3%A9xico.-,La%20producci%C3%B3n%20agropecuaria%20y%20pesquera%20de%20M%C3%A9xico%20descender%C3%A1%20un%201,Agroalimentaria%20y%20Pesquera%20(SIAP)
https://udgtv.com/noticias/produccion-agroalimentaria-de-mexico-caera-un-1-9-/227889#:~:text=de%20M%C3%A9xico%2C%20M%C3%A9xico.-,La%20producci%C3%B3n%20agropecuaria%20y%20pesquera%20de%20M%C3%A9xico%20descender%C3%A1%20un%201,Agroalimentaria%20y%20Pesquera%20(SIAP)
https://udgtv.com/noticias/produccion-agroalimentaria-de-mexico-caera-un-1-9-/227889#:~:text=de%20M%C3%A9xico%2C%20M%C3%A9xico.-,La%20producci%C3%B3n%20agropecuaria%20y%20pesquera%20de%20M%C3%A9xico%20descender%C3%A1%20un%201,Agroalimentaria%20y%20Pesquera%20(SIAP)
https://twitter.com/GiganteAgroa/status/1800619040492397051
https://twitter.com/jrz3061/status/1800650411595964812
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1800626558580961306
https://twitter.com/GlobalPressMx1/status/1800640672011075604
https://twitter.com/SIAP_Mx/status/1800627257033244898
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1800686258823557482
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1800606707120476540
https://twitter.com/NTPnewss/status/1800633873488904656
https://www.facebook.com/photo/?fbid=442223231895412&set=pcb.442223865228682
https://www.facebook.com/photo/?fbid=876779237827792&set=a.361428149362906
https://www.facebook.com/photo/?fbid=1032437794967150&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/photo/?fbid=916190163886110&set=pcb.916190550552738
https://hojaderutadigital.mx/arranca-agricultura-en-zacatecas-la-entrega-de-semilla-certificada-de-frijol-para-las-siembras-del-ciclo-primavera-verano-de-temporal/
https://hojaderutadigital.mx/arranca-agricultura-en-zacatecas-la-entrega-de-semilla-certificada-de-frijol-para-las-siembras-del-ciclo-primavera-verano-de-temporal/
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Universidad Autónoma Chapingo impulsa la participación comunitaria y la educación 
ambiental en el monte Tláloc 
Luis Gerardo Esparza Hernández, Director del Departamento de Sociología Rural de la 
Universidad Autónoma Chapingo (UACh), quien en colaboración con la Dirección General de 
Difusión Cultural y Servicio, a través del Departamento de Servicio Social coordina el proyecto 
"Seguimiento y evaluación de áreas reforestadas en San Pablo Ixayoc y Santa Catarina del 
Monte, Texcoco, Estado de México". Dicha investigación es realizada con un enfoque 
participativo e interdisciplinario que involucra tanto a la comunidad local como a expertos. Este 
trabajo dará seguimiento a la campaña de reforestación 2023, emprendida por la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) y 
la Dirección de Desarrollo Rural del Municipio de Texcoco en el Monte Tláloc. Heraldo Estado 

de México, 7/  
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000660nc.pdf 
 
Edomex sigue alerta por influenza aviar  
Aunque se ha descartado la muerte del mexiquense por gripe aviar, el director general de 
Sanidad, Inocuidad, Sanidad y Calidad Agroalimentaria de la Secretaría del Campo, Luis 
Antonio Huerta Alba, señaló que continuarán en semáforo amarillo hasta el próximo 26 de junio 
cuando Senasica levante la alerta. No obstante, declaró que tras el caso, de inmediato la 
Secretaría del Campo se comunicó con las autoridades correspondientes para coadyuvar en 
las acciones, mediante la aplicación de los protocolos respectivos. El Sol de Toluca, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000582nc.pdf 
 
Vende Gavira JR. depa de 'moche' en caso Segalmex 
El departamento en San Antonio, Texas, que fue entregado como "moche" a René Gavira, ex 
director de Segalmex, fue vendido en mayo a pesar de que la FGR solicitó que fuera 
asegurado, según una investigación de Mexicanos contra la Corrupción (MCCI). Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001271nc.pdf 
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GEM entrega apoyos por 125 mdp para productores del campo mexiquense 
El Gobierno del Estado de México, a través de la Secretaría del Campo, entregó apoyos por 
125 millones de pesos a 15 mil productores del campo en la región Atlacomulco, incentivos 
que forman parte de los programas "Transformando el Campo" y "Por el Rescate del Campo". 
El Valle Edomex, 6 /  Diario Amanecer EdoMex, 3 / La Calle Edomex, P.p.1 / La Tribuna Edomex, 4 / El Sol 
de Toluca, 6/ Heraldo Estado de México, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000342nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000310nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000233nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000021nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000632nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000544nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000660nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000582nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001271nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000342nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000310nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000233nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000021nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000632nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000544nc.pdf
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Campesinos recrudecen cierres 
Con tres bloqueos, campesinos del municipio de Francisco I. Madero, Hidalgo, intensificaron 
las protestas que mantienen desde hace una semana por la distribución  inequitativa de las 
aguas que se dan en esta región. Los campesinos bloquearon la carretera México-Laredo de 
San Agustín Tlaxiaca. Excélsior, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001479nc.pdf 
 
Lejos de la meta 2025 
A pesar de los esfuerzos de organizaciones como World Vision México, que lleva a cabo el 
proyecto Campos de Esperanza, una iniciativa de cooperación internacional en conjunto con 
las organizaciones Fondo para la Paz, en Veracruz, y SiKanda, en Oaxaca, cuyo objetivo es 
prevenir el trabajo infantil y promover la mejora de condiciones de trabajo en las comunidades 
agrícolas migrantes en los sectores de caña de azúcar y café, aún falta mucho por hacer, De 
acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), hasta 2022, 3.7 
millones de niñas y niños ejercen el trabajo infantil en actividades no permitidas. El trabajo por 
hacer Cinthya Galicia, gerente de proyecto de Campos de Esperanza, explica que esta 
iniciativa nació con la intención de reivindicar y fortalecer la difusión de los derechos laborales 
de las personas trabajadoras del sector agrícola, fundamentalmente, en la cadena productiva 
de caña de azúcar y café. Capital Estado de México, 16 / Reporte Índigo, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001555nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000841nc.pdf 
 
Se han creado 68 mil 465 nuevos empleos en la gestión de Delfina 
La Secretaría de Desarrollo Económico del Estado de México dio a conocer que en lo que va 
del periodo de gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez se generaron 68 mil 465 nuevos 
empleos formales. Le sigue Comercio con 14 mil 015, el 20.5%; Servicios sociales y 
comunales, 8 mil 511, el 12.4%; Transformación con 5 mil 309, el 7.8% de nuevos empleos 
reportados por el IMSS, y 2 mil 916 está distribuido en los sectores de la Construcción, 
Agricultura, Industria eléctrica y captación y suministro de agua. La Prensa, 4 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001067nc.pdf 
 
Productores piden a Profepa cerrar basurero clandestino 
Con pancartas, consignas y hasta pintas en la Línea 1 del Metrobús, miembros del Congreso 
Nacional Indígena (CNI) se manifestaron sobre Insurgentes Sur, para exigir la clausura 
definitiva de un supuesto basurero clandestino en Cholula, Puebla. Los manifestantes se 
plantaron a la altura de Eje 7 Sur Félix Cuevas, frente a las oficinas de Procuraduría Federal 
de Protección al Ambiente (Profepa), para que atienda sus demandas y se clausure la 
operación del basurero intermunicipal en San Pedro Cholula, el cual, aseguraron, contamina 
el agua de los pozos que utilizan para la agricultura y que repercute en la salud de los 
habitantes. 24 Horas, 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000862nc.pdf 
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https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000841nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001067nc.pdf
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Firmas genéticas para una agricultura sostenible 
Gracias a dichos genes y sus perfiles de expresión, es posible mediante firmas genéticas 
realizar un diagnóstico del estatus nutrimental y evaluar como un organismo responde una vez 
que estos son suplementados. Así las firmas genéticas permiten realizar diagnósticos precisos 
y prescribir tratamientos personalizados. Si bien estas firmas están revolucionando la 
medicina, imagina utilizarlas en la agricultura. La Crónica, 23 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000583nc.pdf 
 
Banco mundial autoriza préstamo a México por mil mdd para 2024 
El Banco Mundial aprobó esta semana un nuevo préstamo de mil millones de dólares al 
gobierno de México, monto que supera los 700 millones solicitados por el país en 2022 y 
también en 2023. El banco del gobierno mexicano, Nacional Financiera (Nafin) y los 
Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FlRA) serán responsables de distribuir 
los fondos en México, de acuerdo con los reportes. El Independiente, 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000555nc.pdf 
 
En cinco años, aumentaron 23.3% ingresos de trabajadores indígenas 
Los ingresos laborales de los trabajadores indígenas en México aumentaron en promedio 23.3 
por ciento a lo largo de los pasados cinco años. Si bien se ha registrado un avance más 
marcado en los municipios con al menos 40 por ciento de su población con esta pertenencia 
étnica, la pobreza para los ocupados en territorios indígenas es hasta cuatro veces más alta 
que en otras demarcaciones. Estimados del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval) exhiben que en promedio 12 de cada 100 trabajadores indígenas 
se encuentran en pobreza laboral; es decir, el ingreso que obtienen del trabajo no es suficiente 
para adquirir una canasta alimentaria. La Jornada, 36 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000849nc.pdf 
 
 

PESCA | ACUACULTURA 
 
Sigue estable, la población de la vaquita marina, dicen autoridades 
Este año se han observado entre seis y ocho ejemplares adultos y juveniles de vaquita marina 
especie en peligro de extinción y endémica de México, cifra menor a la reportada el año 
pasado, cuando fueron entre 10 y 13 ejemplares; sin embargo, "la población se mantiene 
estable" desde 2019, sostuvo Adán Peña, titular de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (Conanp). La pérdida de las vaquitas se debió a las redes de pesca de camarón, 
sierra, tiburones y mantarrayas, mientras la captura (ilegal) de totoaba tuvo un aumento a 
mediados de la década de 2000 por los mercados negros en China y Honk Kong". La Jornada, 

15/  Contra Réplica, 7 / Excélsior, P.p.1, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000969nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000394nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001447nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000583nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000849nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000969nc.pdf
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Crucero detecta entre 6 y 8 vaquitas marinas en zona cero 
Y los investigadores presentaron una imagen inédita en años recientes: una familia de cuatro 
vaquitas marinas nadando en el Alto Golfo de California; entre ellas una "vieja conocida": Anna, 
una madre vaquita de la que no se había tenido registro en los últimos años. Presentaron otra 
imagen alentadora captada por dron en la que se puede ver, muy posiblemente, a otra madre 
vaquita, seguida de su joven cría de un año, que habría crecido para volverse un espécimen 
juvenil. Ambas se tratan de algunas de las mejores imágenes de vaquita marina captadas 
recientemente y en la historia de la observación de esta pequeña marsopa, señalan 
autoridades. La Crónica, 22 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000566nc.pdf 
 
Dan empleo temporal para enterrar peces en Chihuahua 
La presidencia municipal de Cuauhtémoc inició la contratación de mano de obra, para enterrar 
miles de peces que murieron al secarse la laguna de Bustillos. Excélsior, 18 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001494nc.pdf 
 
 

ENFERMEDADES | PLAGAS 
 
UE firma acuerdo para adquirir vacuna contra gripe aviar 
La UE anunció ayer que firmó un "contrato marco" que le permite comprar unas 665 mil dosis 
de una vacuna que impiden la transmisión de la gripe aviar a los humanos, después que se 
reportaron casos en varias partes del mundo. En un comunicado, la Comisión Europea (el 
brazo ejecutivo de la UE) señaló que el contrato incluye una opción por otras 40 millones de 
dosis adicionales. Los contratos con el laboratorio Seqirus fueron firmados por la Autoridad 
para la Respuesta Sanitaria de Emergencia (HERA), una entidad creada por la UE en 2021 
para enfrentar organizadamente la epidemia de coronavirus. 24 Horas, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001026nc.pdf 
 
 

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN 
 
Se dispara precio del huevo y pollo 
El precio del huevo y la carne de pollo aumentó hasta 30 por ciento en Campeche a causa de 
la muerte de gallinas y pollos ocasionada por las altas temperaturas en Yucatán, principal 
estado distribuidor del ave a comerciantes campechanos. La reja de huevo pasó de 70 a 90 
pesos en los mercados populares, mientras que el pollo subió de 45 a 54 pesos el kilo en los 
establecimientos, expusieron comerciantes locales a Organización Editorial Mexicana (OEM). 
El Sol de México, 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000436nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000566nc.pdf
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Aumenta costo de la canasta alimentaria 
En mayo, la canasta alimentaria y no alimentaria en México presentó un aumento de 
aproximadamente cinco por ciento anual, al tener un valor de hasta cuatro mil 485.34 pesos, 
de acuerdo con el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social 
(Coneval).  El Sol de México, 14 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000471nc.pdf 
 
ANPEC: La inflación alimentaria no para; en mayo aumentó 1.51% 
La inflación alimentaria sigue al alza y en mayo pasado el costo de la canasta básica 
alimentaria compuesta de 44 productos presentó incremento de 1.51% respecto al mismo 
periodo del 2023, advirtió la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC). "La 
inflación alimentaria sigue al alza, resultando el precio promedio de la Canasta Básica 
Alimentaria (CBA) en 1,858.58 pesos con una variación de 1.51% al aumentar su precio en 
promedio 27.71 pesos", refirió Cuauhtémoc Rivera, presidente de ANPEC. La Crónica, 18 / La 

Prensa, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000508nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000988nc.pdf 
 
No hay cilantro ni para tacos; subió de precio por el calor y la larga sequía 
Amas de casa, comerciantes de comida corrida, taquerías y locatarios de verduras del 
mercado Jamaica enfrentan el alto precio del cilantro provocado por las altas temperaturas y 
la sequía. Hasta hace unas semanas, el manojo de cuatro kilos que los vendedores 
conseguían en la Central de Abasto en 80 pesos ahora lo compran en 500. A la lista de los 
incrementos en las verduras por la sequía se suman el chayóte, que en ese centro de abasto 
alcanza 60 pesos el kilo, cuando hace unos días costaba 18; la lechuga, pasó de 10 a 25 y 
hasta 35 pesos la pieza. El brócoli oscila entre 35 y 40 pesos el kilogramo; la espinaca, que 
hace unos días los locatarios compraban entre 50 y 70 pesos el rollo, ahora se consigue en 
450 pesos, por lo que las jefas de familia pagan por un manojo pequeño de 15 a 20 pesos, 
cuando hace unos días costaba 10 pesos. La Jornada, 34 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000994nc.pdf 
 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Récord en exportación de tomate; la venta creció a doble dígito 
En el 2023, el sector tomatero mexicano consolidó su liderazgo en exportación por arriba de 
Países Bajos, España y Marruecos. El Economista, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000733nc.pdf 
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CAMBIO CLIMÁTICO  

 
Cuantiosos daños a cañeros y ganaderos en la Huasteca potosina debido a la sequía 
Otro sector afectado mencionó que en Ciudad Valles, los productores dependen del cultivo de 
la caña de azúcar, la ganadería y el turismo, por lo que la crisis del agua ha dejado cuantiosas 
pérdidas económicas en esos sectores. El líder ganadero dijo que sí ha habido apoyos de los 
gobiernos federal y estatal, sobre todo en la entrega de fertilizantes, pero "no basta con eso". 
"El daño es muy grave, tiene que haber un planteamiento a corto, mediano y largo plazos, con 
respaldos inmediatos, los cuales no remediarán los perjuicios, pero ayudarán a paliar el 
problema del agua. La Jornada, 31 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000972nc.pdf 
 

 
DIARIO OFICIAL  

 
Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e 
inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad 
Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2024, que celebran la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural y el Estado de Quintana Roo. 
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5730235&fecha=12/06/2024#gsc.tab=0 

 

 
COLUMNAS 

 
Artículo / Trabajo infantil / Juan Carlos Sánchez Magallán 
El Comité de los Derechos del Niño de la ONU establece como fundamentales "los de 
protección contra todas las formas de castigo, incluido el corporal, que proceda de los padres, 
maestros, familiares, empleadores, personal de atención en instituciones o cualquier otra 
persona" y "los niños que realizan trabajo económico en la práctica de una actividad doméstica 
o manual, prestación de servicios, la agricultura, trabajos comerciales y otros, y 
frecuentemente son objeto de castigos graves, corporales o sometidos a amenazas para ser 
intimidados". Excélsior, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001334nc.pdf 
 
Teléfono Rojo / Claudia, la devaluación del gabinete y la administración sin orden / José 
Ureña 
Claudia Sheinbaum recibirá una administración diferente, desordenada y muy lejos de cuando 
y cuanto conocimos como institucional durante decenios. Para iniciar, Gobernación no es ni 
será la encargada de la buena conducción política del país ni la buena relación con autoridades 
estatales y municipales. Aquí cabría otra reubicación según el pulso interno, como hemos dicho 
en función del pragmatismo: Marcelo Ebrard ha visto conflictos con Estados Unidos y Canadá 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000972nc.pdf
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5730235&fecha=12/06/2024#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001334nc.pdf
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dentro del TMEC. Si vienen pleitos por granos, energéticos y aspectos automotrices, él cuenta 
con conocimientos para discutir y enderezar entuertos a favor de México luego de varios 
desencuentros. 24 Horas, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000911nc.pdf 
 
Activo Empresarial / EU y entrada de divisas por remesas, IED; exportaciones / José 
Yuste 

La cercanía con EU como socio comercial y de inversión es clave para el nivel cambiario que 
tenemos. La economía mexicana, al estar gravitando en el bloque comercial norteamericano, 
en el T-MEC, tiene entrada de divisas, 63 mil millones de dólares anuales de remesas, gracias 
a que la mano de obra que expulsamos llega a una economía con dinamismo como es la 
estadunidense. No en balde el Presidente las llama benditas remesas. También nos hemos 
convertido en una economía más competitiva al exportar y, claro, más del 80% de ventas van 
a parar a EU, destacando la manufactura y el sector agropecuario. Les exportamos más de 
500 mil mdd anuales. También recibimos de EU la mayor recepción de Inversión Extranjera 
Directa, que el año pasado fue de 36 mil mdd. Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001371nc.pdf 
 
Nombres, nombres y... nombres / Hay 5 candidatos para la Secretaría del Agua y puntea 
Muñoz / Alberto Aguilar 
Se sabe que en breve Claudia Sheinbaum dará a conocer su gabinete. Resulta que para 
Conagua, que quizá se convierta en Secretaría del Agua, hay 5 candidatos: Elena Burns, Pedro 
Moctezuma, Armando Alonso, Ramón Aguirre y Rubén Muñoz. Hay quien dice que este último 
es quien puntea. La Prensa, 20 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001166nc.pdf 
 
Estrictamente Personal / El gabinete de Sheinbaum / Raymundo Riva Palacio 
Resuelto ya el problema fundamental que podría dividir al presidente Andrés Manuel López 
Obrador de su sucesora, Claudia Sheinbaum, el mes en que se aprobará la reforma al Poder 
Judicial, la siguiente estación de interés es el gabinete. La virtual presidenta electa anunció al 
término de su encuentro con López Obrador, que la próxima semana daría a conocer el equipo 
de trabajo que teóricamente la acompañará durante seis años y anticipó algo en lo que vienen 
trabajando desde hace algún tiempo, que algunas dependencias se compactarán. El Financiero, 

32 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001217nc.pdf 

 
Historias de NegoCEOs / Esbozo de una reforma judicial y sus autores / Mario 
Maldonado 
La Reforma Judicial va y con carácter de urgente, según lo confirmó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador en su conferencia de prensa de Palacio Nacional, chocando con las 
formas y tiempos que transmitió en un inicio la virtual presidenta electa Claudia Sheinbaum, 
en el sentido de que esta modificación constitucional se construiría con más calma, tras un 
diálogo amplio en el que participen los expertos en la materia. Es claro que hay diferencias 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000911nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001371nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001166nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001217nc.pdf
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entre las posturas que en este tema mantienen el Presidente actualyla Presidenta electa, por 
lo que el futuro del Poder Judicial de la Federación dependerá del personaje que logre imponer 
sobre el otro su autoridad. El Universal, 9 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001160nc.pdf 

 

 INFORMACIÓN GENERAL 
 
Cambias o te vas, exigen a Marko 
Ex Gobernadores del PAN exigieron al dirigente albiazul, Marko Cortés, un cambio en las 
estrategias del partido y una renovación para afrontar la nueva realidad política. En su 
pronunciamiento, 13 ex Mandatarios panistas admitieron que la ciudadanía no los consideró 
opción para la Presidencia ni para la mayoría de los cargos federales y locales que se 
disputaron el 2 de junio. La votación que obtuvimos muestra una franca tendencia declinante 
y constante a la baja El mensaje de nuestro pueblo es contundente y claro. Al PAN nos gritó 
fuerte: cambias o te vas. "El PAN debe cambiar y actualizar su proyecto político a las realidades 
del Siglo XXI que vivimos, priorizando la seguridad, la superación de la pobreza y el logro de 
la equidad social", señala el mensaje. Reforma, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001253nc.pdf 
 

Mayoría de ministros se ha pronunciado contra reforma de AMLO 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que es urgente una reforma al Poder 
Judicial, porque éste no debe estar al servicio del pueblo y los únicos que se oponen son los 
"machuchones". Cuestionó: "¿Por qué le tienen miedo al pueblo? ¿Por qué le tienen miedo a 
la democracia?". El Presidente defendió la fortaleza de la economía y del peso frente al dólar, 
a pesar del nerviosismo y presiones por la reforma al Poder Judicial. El Mandatario adelantó 
que su gobierno pasará a la historia como la administración que no devaluó el peso. Insistió 
en que con la reforma al Poder Judicial los inversionistas tendrán mayor confianza porque lo 
que quieren es un verdadero Estado de derecho. El Universal, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001009nc.pdf 
 
Caída libre del PRI desde 2012 
Desde que recuperó la Presidencia de la República en 2012 con Enrique Peña Nieto, la pérdida 
de votos para el PRI ha sido una constante, en medio de sus disputas internas y escándalos 
de corrupción. En ese año, el tricolor obtuvo 16.3 millones de votos, pero en 2018 llegó sólo a 
7.6 millones y en la elección del 2 de junio cayó hasta 5.7 millones, cifra que lo dejará como la 
quinta fuerza en el Congreso de la Unión, muy lejos de los tiempos en que fue el partido 
hegemónico. Apenas cuatro días después de las elecciones presidenciales del 2 de junio, la 
dirigencia nacional del tricolor tomó la decisión de convocar a una nueva asamblea, donde se 
prevé -según el documento expedido el jueves pasado- modificar los estatutos. La Jornada, P.p 

1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000795nc.pdf 

 

https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001160nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001253nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001009nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024000795nc.pdf


 
 

Hoja 11 de 11 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX           Tel. (55) 3871 1000       www.gob.mx/agricultura 

 
 
Sheinbaum pide calma a inversionistas 
La virtual presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum, pidió a los inversionistas confianza 
en la economía de México y garantizó que sus recursos estarán seguros en el país, tanto en 
la actualidad como cuando ella tome posesión del gobierno federal. En rueda de prensa 
puntualizó que los inversionistas no deben preocuparse por la decisión que se tome en México 
acerca de las reformas al Poder judicial, pues ese tema no afectará a sus inversiones. "Lo 
importante es que sepa quién va a invertir en México, que hay certidumbre de la inversión en 
nuestro país porque hay estabilidad económica, estabilidad social. "No tienen por qué 
preocuparse, ése es nuestro mensaje a los inversionistas, no es una cosa contra la otra, en 
México va a seguir habiendo Estado de derecho", planteó la virtual Presidenta electa. Excélsior, 

P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/06Junio24/Imagenes_12062024/12062024001278nc.pdf 
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UNA COSA hay que reconocerle a Marko Cortés:
logró unificar al panismo... pero en su contra. El
pronunciamiento de ex gobernadores albiazules sobre
el desempeño de su dirigente nacional es significativo
tanto por lo que dice, como por quienes lo firman.
DE ENTRADA, se trata de una abierta y clara crítica a los
padroneros del PAN, es decir, a aquellos dirigentes que
inflaron los padrones de militantes de sus respectivos
estados para hacerse del control de las estructuras y los
recursos. De igual forma, plantea la exigencia de cambios
radicales en el partido tras la vapuleada del 2 de junio.
EL COMUNICADO está firmado por un grupo nutrido
y representativo de ex gobernadores panistas que
avanzan en la autocrítica ante la derrota, a la vez que
proponen ¿ahora sí? abrir las puertas del blanquiazul
a la ciudadanía.

RESULTA interesante ver al morelense Marco Adame

junto al calderonista José Guadalupe Osuna o a
Carlos Medina junto al resucitado jalisciense Alberto
"Bebeto" Cárdenas. Esa convergencia política sí puede
representarle un dolor de cabeza a Marko Cortés.

• • •

ADEMÁS de los ajustes de cuentas entre panistas,
habrá que estar atentos a las cuentas que no ajustan
dentro del PAN. Apenas se están comenzando a revisar
los números y hay algunos detalles que demandan
explicación urgente.
POR EJEMPLO, ya circula el reclamo de por qué de los
recursos del CEN albiazul salieron 40 millones de pesos
para pagar honorarios de Aldo Campuzano y otros

35 millones para Pico Covarrubias, los "estrategas"
de redes sociales de la campaña de Xóchitl Gálvez.
CUENTAN QUE esos recursos fueron para pagar
servicios de febrero a junio. Más de 200 mil pesos
diarios... que no rindieron muchos frutos.

• • •

TAMBIÉN en el PRI andaban interesados en hacer
un pronunciamiento con sus ex gobernadores,
similar al que lanzaron los panistas.
PERO cuando empezaron a hacer llamadas, Quirino
Ordaz les dijo que no podía, tampoco la sonorense
Claudia Pavlovich; Alejandro Murat cambió su
número de téléfono; Ornar Fayad traía horario de
Noruega y no contestó. Eugenio Hernández tampoco
respondió. Vaya, hasta buscaron a Alfredo del Mazo,
quien también los mandó por un tubo. Y pues sí,
hay más ex gobernadores priistas en Morena que
en el mismo PRI de Alejandro Moreno.

VAYA QUE estuvo fuerte la revelación sobre las

verdaderas posturas políticas de Alito Incluso hay
quienes piensan que el audio difundido ayer le podría
costar el puesto.
PERO QUE ni se emocionen los priistas, pues quien
anda metido en broncas es el juez de la Suprema
Corte de EU, Samuel Alito. Al ex gobernador de
Campeche y actual presidente nacional del PRI,
Alejandro "Alito" Moreno, ni quien lo toque.
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Arreglar la justicia
*En el nuevo gobierno... ninguna
autoridad encargada de impartir
justicia será objeto de presiones,

ni de peticiones ilegítimas... y habrá
absoluto respeto con sus veredictos".

Andrés Manuel López Obrador,
8.08.2018

Por supuesto que se necesita una
reforma del Poder Judicial, pe
ro hay que arreglar lo que no

funciona y con medidas que realmente
solucionen los problemas. La iniciativa
del Presidente de elegir a jueces, ma
gistrados y ministros por voto popular
no resolverá ninguna de las fallas del
sistema en nuestro país; al contrario,
las agravará.

Uno de los problemas fundamen
tales de nuestro sistema de justicia es
la demora de los procesos. Si bien el ar
tículo 17 constitucional establece el de
recho a una justicia pronta y expedita,
los juicios suelen, ser largos y compli
cados. Decenas de miles de imputados
son encarcelados durante años por de
litos que no cometieron, bajo la injus
ta figura de la prisión preventiva; y si
al final se les exonera, no se les ofrece
siquiera un "Usted disculpe". A pesar
de la tardanza en los procesos, los fa
llos no ofrecen una justicia "completa
e imparcial". La inequidad es también
notoria La hoy virtual presidenta elec
ta Claudia Sheinbaum lo dijo a pregun
ta mía en Tercer Grado el 20 de mayo:
"Habría que preguntarse si la Corte es
tá, o el Poder Judicial en general, aten

diendo a los más necesitados del país".
En lugar de promover una justicia

pronta y expedita, completa e impar
cial, que alcance "a los más necesita
dos", el Presidente lanzó el 5 de febre
ro una iniciativa de reforma que no se
enfoca en ninguno dé estos problemas.
Lo que busca es la elección de jueces,
magistrados y ministros por voto po
pular para que sean leales al Presi
dente y a sus partidos. Esta reforma
violaría el precepto constitucional que
señala que 'las leyes federales y loca
les establecerán los medios necesarios
para que se garantice la independencia
de los tribunales y la plena ejecución
de sus resoluciones".

Ayer el Presidente continuó con su
ya larga campaña de difamación de los
juzgadores. "A ustedes les consta dijo
de cómo hay mucha corrupción en el
Poder Judicial, mucha, mucha corrup
ción. Está el Poder Judicial secuestra
do tanto por la delincuencia organiza
da como por la delincuencia de cuello
blanco. Y no está el Poder Judicial al
servicio del pueblo. Jueces, magistrados,
ministros no imparten justicia".

Lo curioso es que su amigo Artu
ro Zaldívar, cuando era presidente de
la Suprema Corte, ya hizo una refor
ma judicial en 2021; afirmó que era la
más importante desde 1994 y con ella
supuestamente, eliminó la corrupción,
el nepotismo, el acoso sexual y la vio
lencia de género en el sistema El pro
pio López Obrador la aplaudió, pero
ni este ni aquel se acuerdan ya de ella

La elección de jueces por voto po

pular no resuelve ni la corrupción ni
ninguno de los problemas de fondo
del sistema ¿O acaso el que nuestros
gobernantes y legisladores hayan sido
electos por voto popular los ha exen
tado de la corrupción? De hecho, los
aspirantes a cargos judiciales por vo
to masivo deberán pagar campañas y
buscar apoyos económicos. Las pre
siones para la corrupción se multipli
carán. La ministra Loretta Ortiz Ahlf,
tan cercana a López Obrador en otros
temas, narró en la Feria del Libro de
Guadalajara de noviembre de 2023 có
mo un juez electo por voto popular en
Texas condenó a un mexicano a la pe
na de muerte pese a que había pruebas
de su inocencia "Y lo dijo clarito: TSs
que esto me dio más popularidad, me
dio la oportunidad de ascender en mi
carrera judicial'".

Hay mucho por arreglar en el sis
tema judicial si queremos cumplir con
el mandato constitucional de tener una
justicia "pronta, completa e imparcial".
La elección de juzgadores, sin embargo,
lejos de ayudar, sería un retroceso.

• ELEGIDOS

¿Y cuánto costaría una elección ju
dicial? Habría que elegir a miles de
nuevos jueces a un costo similar al
de una elección federal. Los elegidos
no serían los mejores, sino los que tu
vieran mayor capacidad para promo
verse y acarrear a simpatizantes... o
los que prometieran faUos favorables
a sus donadores.
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Relevo efectivo
Se dice que en septiembre
se aprobarán las reformas
propuestas por AMLO, pero
hay que decirlo, no puede
haber democracia sin división

de poderes.
Ya se reunió Claudia

Sheinbaum con el Presidente.

Espero que haga valer su
triunfo en estas elecciones.
Ha sido la costumbre en

nuestro país que quien toma
el mando y las decisiones
luego de los comicios es
el Presidente electo.

Considero muy inteligente
a la doctora Sheinbaum, y
por lo tanto le sugiero reclutar
a personas profesionales,
independientes y con
experiencia para ocupar los
cargos en la administración
pública centralizada,
descentralizada y paraestatal.

Lucas Adrián Del Arenal Pérez

Pachuca, Hidalgo
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TODOS quienes
resultaron ganadores
en las pasadas
elecciones coinciden
en que es un honor
haber sido favorecidos

con el voto popular.

PERO como de orgullo
no se vive, cuentan
que al menos cuatro
alcaldes electos

decidieron regresar
a Donceles en lugar
de prepararse para
el próximo encargo.
SE TRATA de
Janecarlo Lozano,
Circe Camacho,
Fernando Mercado

y Octavio Rivero.

NO VA a poder decirse
que regresan a su
trabajo legislativo,
pues nunca
destacaron por su
productividad, además
dé que lo hacen ¡en
periodo de receso!

IGUALITO que a

la gorra, ala dieta...
ni quien le corra.

FUE necesario

que terminara la
Legislatura para
que Jorge Gavifto
finalmente desocupe
las oficinas de la

dirigencia del PRD
en el Congreso.
PESE a su

rompimiento con el
partido que a nivel.
nacional ya es historia,
el neomorenista se

aferró al espacio, pese
a la inconformidad
de las dos únicas

integrantes
del Sol Azteca.

PERO como nadie
andaba de ánimos

para más pleitos,
cuentan que
prefirieron dejar que
el tiempo pusiera las
cosas en su lugar, es
decir, ¡en una caja!
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Este amigo mío con el que tomo la copa
varias  los martes por la noche evoca
una cierta plazuela en su ciudad que le •
trae recuerdos gratos.
Ahí di mi primer beso dice. Varias
veces:

Mi amigo ha viajado por el mundo.
Conoce bellísimos lugares en todos los
continentes. Pero sólo a aquella plazuela
quisiera regresar. Se pregunta si después
de los años  ¡tantos años!  aún existirá,
o si en su espacio sé habrá construido
algún edificio público o una cancha para
' que los muchachos jueguen al fútbol.
En el fondo de la copa encuentra
la respuesta a su pregunta:
No me importa que mi placita haya
desaparecido. La llevo conmigo, y sólo
desaparecerá cuando desaparezca yo.
Cada noche vuelvo a dar ahí mi primer
beso, yo, que ya no recuerdo cuándo
di el último.

No cabe duda: mi amigo es un
sentimental. Se enoja cuando se lo digo,
porque presume de hombre práctico.
Pero con dos copas encima o tres
o cuatro o cinco no hay hombres
prácticos. Hay solamente hombres
sentimentales.

¡Hasta mañana!...
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Simulación
A l día siguiente de la noche de

bodas la recién casada fue a la
cocina del hotel, se consiguió

una zanahoria y luego se la dio a su
flamante maridito. Le dijo: "Quiero
ver si también comes como conejo"...
La bella modelo del pintor de desnu
dos se sobresaltó cuando el hombre
le pasó las manos por todo el cuerpo.
"Discúlpame, preciosa se justificó el
artista. Es que me gusta sentir lo que
pinto antes de pintar lo que siento"...
Palabra poco usada es "similor". En su
origen designa a una aleación de co
bre y zinc cuyo resultado es un metal
que presenta el color y brillantez del
oro. En sentido figurado el término se
emplea para calificar a lo que es falso,
mentiroso. Pues bien: pienso que la
consulta que se hará en relación con
la reforma al Poder Judicial propuesta
por López Obrador será de similor, o
sea simulada Imposible es que en el
breve tiempo un mes que tendrá el
caudillo para obtener la aprobación
del Congreso se pueda procesar la
opinión, como se ha dicho, de los co
legios y barras de abogados, facultades
de Derecho, ministros, magistrados y
trabajadores del Poder Judicial en to
do el país. Por otra parte, a más de ese
sector estrictamente profesional ha
brá otros interesados en el tema cu

yo punto de vista deberá también ser
escuchado, lo que dificulta aún más
que la tal consulta pueda hacerse en
forma real, y no como mera farsa para
encubrir el hecho de que la reforma
es fruto únicamente de la omnímoda
voluntad del tabasqueño. Se entiende
que Claudia Sheinbaum no pueda re
belarse ahora ante quien le entregó el
bastón, si bien al parecer no el mando.
Incluso ya como Presidenta pesará so
bre ella la amenaza de la revocación
de mandato, invención de López para
asegurarse la lealtad de quien lo suce
dería Está igualmente el Ejército, que
según todos los indicios ha dejado de
ser Nacional para volverse solamente
Presidencial, así de jugosas han sido
las chambas, concesiones y preben
das de todo orden y desorden que las
Fuerzas Armadas las de uniforme,
no las otras que ahora dominan más
han recibido del avieso y hábil caudi
llo de la 4T al margen de lo dispuesto
por la Constitución. Sin embargo, se
esperaba que AMLO dejara a su su
cesora el manejo del tristemente cé
lebre Plan C, en vez de imponérselo
en septiembre, a pocos días de hacerle
trasmisión del cargo. También resul
tó decepcionante la información dada
por la futura Presidenta luego de su
comida con el jefe máximo. Sus decla

raciones se equipararon a las de Ló
pez en lo ambiguo y engañoso. Vuelvo
a decir que la señora no podía actuar
de otra manera, tomando en cuenta
la prepotencia del caudillo y su auto
ritarismo. Por mi parte le sigo dando a
Claudia Sheinbaum el beneficio de la
duda Espero, eso sí, que cuando asu
ma el poder que 36 millones de mexi
canos pusieron en sus manos no vaya
a permitir que el que manda viva en
frente... El cuento que cierra hoy esta
columna lleva una palabra que a algu
nos les parecerá muy fuerte, pero de
la cual el escritor no puede prescindir
so riesgo de quitarle fuerza a su relato.
Hay ocasiones en que se debe llamar
al pan pan y al vino vino, pues de otro
modo la expresión será tildada de pa
cata, chabacana y timorata He aquí el
cuento... Los papás de Dulciflor no lo
podían creer. El análisis que el médi
co de la muchacha le ordenó mostró
sin lugar a dudas que la célibe joven
estaba embarazada "Debe haber una
• equivocación, doctor se consternó el
atribulado padre. Mi hija es casta y
honesta; pudorosa cándida, inocen
te. ¿No podrá ser que haya queda
do encinta por haber estado en una
alberca o algún baño público?". "Es
muy posible admitió el facultativo.
Pero de que cogió, cogió"... FIN.
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¿Por qué reconocer
al Estado palestino?
Noruega ha reconocido ofi
cialmente a Palestina como
Estado. La noticia ha reco
rrido el mundo y generado
mucho debate. En princi
pio, es importante entender
que este ha sido el desen
lace de una postura consis
tente en el país a lo largo de
las últimas tres décadas. El
diagnóstico noruego es cla
ro: no puede haber paz en
el Medio Oriente sin el re
conocimiento de dos Esta
dos, Israel y Palestina Aho
ra, frente a la guerra y a las
miles de vidas que ha cos
tado, esta se perfila como la
única alternativa que garan
tiza una solución tanto para
palestinos como israelíes. La
meta debe ser una coexis
tencia en paz y con seguri
dad de ambos.

El reconocimiento del
Estado palestino enfatiza
también otra realidad inelu
dible, el derecho a la auto
determinación del pueblo
palestino. En ese sentido, la
perspectiva noruega es que,
para lograr la paz a través
de la solución de dos Es
tados, debemos reconocer
que esto no puede suceder
sin un prerrequisito funda

mental, y ese es la existen
cia de un Estado palestino.
La diplomacia noruega tie
ne décadas participando ac
tivamente en negociaciones
de paz, con esta experiencia
hemos aprendido grandes
lecciones; una de las más
significativas es la impor
tancia del diálogo y ese no
puede existir si no hay equi
dad entre las partes.

En este sentido, vale la
pena recordar que el inte
rés noruego por la pacifica
ción de la región ha sido de
laigo aliento. Hace 30 años,
la diplomacia noruega im
pulsó una negociación de
paz que culminaría con los
Acuerdos de Oslo, firmados
en 1993. El enfoque ha sido
lograr el reconocimiento del
Estado palestino, pero abor
dado desde entonces como
resultado de la paz. La rea
lidad nos ha enfrentado a
otra verdad: no podemos es
perar más para reconocer a
Palestina

La vida en la región se
ha trastocado de una mane
ra dolorosa, afectando a pa
lestinos e israelíes por igual.
Desde la perspectiva norue
ga vemos una realidad com

pleja por un lado, el terro
rismo de Hamas ha "minado
la confianza que debe exis
tir en un proceso de paci
ficación; pero, a la vez, los
asentamientos ilegales israe
líes han menguado la sobe
ranía de Palestina y, por lo
tanto, la viabilidad de un Es
tado palestino.

Las autoridades norue
gas han sido enfáticas en
condenar el ataque terroris
ta de Hamas a la población
civil israelí el 7 de octubre,
y exigir la liberación inme
diata de los rehenes. En No
ruega también tenemos cla
ro que Hamas fue respon
sable, pero también que se
trata de una organización
que no apoya la solución de
dos Estados. Por lo mismo,
nos hemos pronunciado a
favor del derecho israelí de
defenderse, sin embargo la
postura de Noruega tam
bién resalta la importancia
de que esa defensa se haga
con estricto apego al dere
cho internacional.

El panorama actual no
es esperanzador, la violen
cia y la inseguridad sólo han
escalado. En un mundo en

el que la polarización ha to
mado el control de la agen
da global, nosotros creemos
en apelar a la moderación.
Para Noruega, el reconoci
miento del Estado palestino,
y uno que opere de confor
midad con el derecho inter
nacional, puede ser una vía
para fortalecer a las fuerzas
moderadas en Palestina, así
como quizá a las israelíes.
A la vez, es una forma de
respaldar a quienes ya es
tán trabajando para alcan
zar una resolución pacífica
al conflicto actual, que es la
única posible.

En los últimos años, en
Noruega hemos aprendi
do que las brechas al dere
cho internacional nos po
nen en riesgo a todos los
que confiamos en que es
te es un consenso universal
que mantiene la paz. Vivi
mos en un mundo en el que
los principios que nos han
protegido a todos han si
do debilitados, y por ello es
más importante que nunca
fortalecer las alianzas globa
les para promover un orden
internacional de paz, basado
en el diálogo y el derecho
internacional.
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La imagen de la por
tada del libro de Ro
se Boyt no corres
ponde al título. Re
trato al desnudo no
muestra a nadie sin
ropa. La polaroid que
aparece en la cubier
ta es un retrato de
la autora: pelo cor
to, ojos abiertísimos,
blusa y suéter. La ma
no izquierda frente al
cachete y una argo
lla pintada en el dedo
anular. Andy Warhol
le había pedido matri
monio dibujándole un
anillo con su nombre.
Desde luego, la broma
no necesitaba respues
ta. La anécdota del dibu
jo en el dedo aparece en el
libro, pero no se trata más
que muy brevemente, la re
lación entre Boyt y Warhol.
El libro aborda la relación
entre la autora y su padre:
Lucían Freud. Vínculo que
no es hilo, sino maraña: ad
miración y resentimiento;
gratitud y repugnancia; luz

y dolor.
Rose fue uno de los ca

torce hijos de Freud, artis
ta tan genial como abusivo.
Freud no quería represen
tar el cuerpo, quería que
sus cuadros fueran el cuer
po. Ella posó para su padre
en tres ocasiones y estas
memorias son el recuer
do o, más bien la confron
tación con el recuerdo de
esas experiencias
lacerantes.

El primer párrafo mar
ca el tono. La autora des
cribe la atmósfera de la pri
mera sesión. No habíamos
acordado nada, dice ella
Asumí que debía desnu
darme. Me recosté sin ro
pa; me cubrí los ojos con la
mano. El cuadro registra la
batalla entre mi padre y yo.
Los músculos tensos de mi
pierna la muestran. Esta
ba tendida, pero en guardia.
Cuando vi el oleo quedé im
pactada de lo que él vio en
mí. El pintor quería que el
cuadro se llamara "La hija
del artista". Ella lo conven
ció que llevara simplemen

te su nombre: "Rose". Tenía
18 años.

A los 31 volvió a po
sar para él. Sería un cuadro
muy distinto. Mucho mas
pequeño que el desnudo,
el óleo retrata a una mujer
con blusa abotonada has
ta el cuello, reposando en
un sofá. Pelo corto y ojos
cerrados. Ocho años des
pués, el último retrato, aho
ra acompañada con mari
do y bebé. La secuencia de
los cuadros capta con toda
claridad la naturaleza cam
biante de su vínculo: la mu
jer jovencísima que se ex
pone vulnerable y alerta; la
mujer que encuentra un se
gundo de paz en la tormen
ta de su vida; la esposa y
la madre.

Permanecer quieta du
rante horas para ser caza
da por la mirada y el pincel
de su padre. Escuchar con
fascinación sus historias y
ser víctima de sus desplan
tes y de sus alardes machis
tas. ¿Qué sentía al posar pa
ra él?, se pregunta Boyt Ra
bia y emoción. Me sentía

indignada por los términos
del arreglo y agradecida por
haber sido elegida por él. El
mero hecho de pasar tiem
po con él era una inspira
ción. Lo amaba. Me enseñó
lo que era el trabajo, me es
timulaba a leer y a escribir.
Tiempo después, al comen
tarle a una hermana que es
taba trabajando en un libro
sobre sus experiencias co
mo modelo de nuestro pa
dre, ella le dijo que, después
de mucho tiempo, sentía un
enorme alivio por no sentir
se obligada a decir que
su padre era una persona
inspiradora ni decir que
lo amaba

Boyt escarba en estas
memorias los recuerdos de
su caótica infancia y el peso
de la depresión de su ma
dre. Relee los apuntes del
diario que llevaba en la épo
ca en que posaba para el se

gundo retrato y toca todas
las fibras de su vínculo: el
cariño y la admiración,
la culpa y el resentimiento,
rabia, tristeza
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El pleito soldados vs marinos
por los aeropuertos
Hace unos meses se re

gistro un choque en
tre la cúpula de las se

cretarias de la Defensa Nacio
nal y de la Marina Armada de
México. El eje de la disputa: el
control de los aeropuertos.
El presidente saliente López

Obrador encomendó a la Ma
rina la administración del Ae
ropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM) y en
cargó al Ejército la administra
ción del Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles (AIFA).
La pelea estaba diseñada para

que ganara el Ejército. H Presi
dente hizo todo para asfixiar al
AICM con tal de que funcionara
su AIFA Extorsionó a las aero
líneas para que dejaran el AICM
y se fueran al AIFA. Redujo por
decreto las operaciones aéreas
en el AICM Extorsionó a los
dueños de locales comerciales
del AICM para que abrieran su
cursales en el AIFA En el AIFA
el Ejército Ies revisa hasta las
ventas para cobrarse su porcen
taje. Y ha sometido al AICM el
aeropuerto más importante de
México a una peligrosa sequía
presupuestal. En cambio, para el
AIFA rueda el oro a manos lle
nas... aunque se tire a la basura

en un puñado de pasajeros.
Sin embargo, a pesar de toda

la adversidad, la Marina le ga
nó la partida al Ejército.
Según especialistas del sector,

el aeropuerto de la Ciudad de Mé
xico, después de tocar fondo a ni
veles de profundo teroemiunclis
mo, ha mejorado la experiencia
para el pasajero: menos retrasos,
menos tiempos de espera para los
pasajeros en Migración, maletasy
Aduanas; más salas en la Ttermi
nal 2 (financiadas por Aeroméxi
co), etcétera. Parece que los em
presarios privados —aviación na
cional y extranjera, dueños de es
pacios comerciales, etc.—se sien
ten más cómodos tratando con la
Marina que con d Ejército.
La gestión de la Marina en el

AICM le complicó aún más la
vida al Ejército ai el AIFA. En
tonces la Defensa Nacional to
có la puerta del Presidente en
Palacio. Le pidió ayuda. Y el
Presidente, empeñado en que
el AICM se asfixie, apretó las
tuercas. Ni así funcionó.

Desde su diseño, todos los es
pecialistas del sector —exoeplo
los interesados en adular al Pre
sidente—advirtieron que hacer el
AIFA era una mala idea, a dife
rerciapor ejemplo dd aeropuerto
de Tuhim, que de inmediato co
menzóatener movimiento, 9obre
todo (te aerolíneas extranjeras. En
d AIFA, la realidad se ha ido im
poniendo a la florión dd Presi
dente. Las aerolíneas comerciales
han perdido unos 150 millones de
dólares por estar ahí, pero saben
que si se salen, se enoja d Presi
dente. Saho algunas excepciones,
los vuelos de la aerolínea dd go
bierno van semivacíos. Y la co
nectívidad es un desastre: llegar
sigue siendo una odisea y conse
guir un taxi para salir de ahí es
aún más difícil. Son tan pocas las
personas que lo usan que la ex
perienciaes casi como la de tomar
un vuelo prívate.
SACIAMORBOS. Hace

unos meses, un avión comercial
se topó con un bache en la pista
dd aeropuerto de la Ciudad de
México Leyó usted bien Un ba
che en la pista. Cualquier perso
na que maneje un vehículo en la
capital dd país sabe que los ba
ches son cosa de todos los días.
Para un avión es otra cosa: puede
implicar una desgracia. Afortu
nadamente no pasó a mayores.
¿Por qué habii un bache anla

pista dd aeropuerto? Por felta de
mantenimiento. Parque d go
bierno federal haasfixiado presu
puestalmente al AICM para tratar
de haca funcionar d proyecto
dd Presidente, d AIFA. •
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Canúidata del PRIPAN le desea a
Javier May... todo lo malo y más
::::: La que "dejó varias cejas levantadas" en Ta
basco, nos platican, fue la excandidata del PRI y
PAN a la gubernatura, Lorena Beaurregard de
los Santos, pues sólo le faltó "sacarle la lengua"

^ gobernador electo, el more
rusta Javier May Rodríguez.
Nos recuerdan que don Javier
arrasó con 80.4% de la votación
mientras doña Lorena quedó ei
un vergonzoso cuarto lugar con
4.2%, por lo que, al preguntarle
sobre el tema, doña Lorena se
sinceró y afirmó que no le de
sea éxito a don Javier y por el
contrario, le desea el mal: "Per
dónenme, pero lo que deseo es

que este gobierno fracase a nivel estatal y a nivel
nacional, porque lo que buscan es el dominio au
toritario y hegemónico"; así, sin filtro. ¿Pe qué
murieron los quemados?
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¿Con "ayuüadtta" de la fiscalía?
::::: Desde Nuevo León, nos cuentan que tremen
do escándalo se armó tras exhibirse en redes so
ciales a elementos de la Fiscalía General del esta
do portando sus uniformes el día de la elección,
aparentemente en el Distrito 6 local de Monte
rrey, cargando paquetes electorales, lo cual es ta
rea de los ciudadanos encargados de las casillas.
Nos indican que presuntamente esta intervención
fue en favor del candidato del PRI y PAN a la al
caldía de la capital, Adrián de La Garza, pues el
pasado lunes varios elementos ministeriales cele
braron la participación de su quinta campaña,
mientras la excandidata de MC a la alcaldía regia,
Mariana Rodríguez Caiitú, advirtió: "a mí na
die me roba la elección". ¡Esto se pone bueno!

Cierre "con broche de millones"
::::: El que está cerrando su mandato "a tambor
batiente" en Puebla, nos comparten, es el gober
nador Sergio Salomón Céspedes (Morena). Nos
detallan que don Sergio encabezó el anuncio de
la inversión que hará la armadora de autos Audi
de más de mil millones de euros para modelos
eléctricos, al destacar que en México y en Puebla
hay estabilidad, condiciones de desarrollo y certe
za para la llegada de inversión extranjera y hasta
el presidente ejecutivo de la empresa, Tarek Mas
hhour, "le echó harta flor" a don Sergio y aseguró
que el mandatario coadyuva con la compañía pa
ra que la entidad sea un polo de desarrollo nacio
nal e internacional. ¡Arroz! J

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eiuniversal.com.mx
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de líder nacional del PAN
se abra a la ciudadanía
::::: Nos comentan que, desde hace unos años, ha

emergido un grupo de panistas
que ha tratado de ser la con
ciencia crítica del blanquiazul y
que levanta la voz cuando se
debe hacer. Ahora que se acabó
el proceso electoral, y que el pa
nismo vivió una dura derrota,
los exgobernadores aglutinados
en un movimiento llamado:
"Unidos por México", le exigie
ron al líder nacional del PAN,

Marko Cortés, que no apresure el proceso de su
cesión en la dirigencia nacional. El grupo dijo que
no hay prisa, que el PAN primero se debe abrir a
la ciudadanía que no milita y que, desde ahí, se
elija al nuevo jefe nacionaldelpartido.

Dante, hablemos de otra cosa
::::: Tal y como se le comentamos ayer, el líder
nacional de MC, Dante Delgado, sigue sin res
ponder si se va a jubilar o no. Nos cuentan que

ayer, don Dante ofreció una
conferencia de prensa, donde
terminó regañando a los repor
teros y dijo que no aceptaría
preguntas porque "los dueños
o casas editoriales toman cual
quier respuesta para irse por
ahí y lo que MC quiere es que
sepan cuál es el posiciona
miento real". La conferencia
fue para dar un balance de có

mo le fue al partido fosfo fosfo el pasado 2 de
junio, y cuando se intentó preguntar si iba a
cumplir su promesa de retirarse, o si su excan
didato presidencial, Jorge Álvarez Máynez, se
ría el nuevo dirigente nacional, simplemente no
se pudo. ¿Por qué andará de malas don Dante si
su partido creció tanto?
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Seguridad, una prioridad para EU
con gobierno de Shelnbaum .
::::: Aunque se trató de una reunión informal, nos
hacen ver que el encuentro entre la virtual presi
denta electa de México, Claudia Sheinbaum y
Elizabeth SherwoodRandall, asesora del presi
dente Biden para temas de seguridad interna, de
jó ver claramente cuál será uno de los temas prio
ritarios en la relación bilateral, y también dejó ver
que dos de los miembros del equipo de doña
Claudia seguramente estarán muy cerca de estos
temas. La virtual presidenta electa estuvo acom
pañada por Juan Ramón de la Fuente y Ornar
García Haifuch. Ya se verá la próxima semana,
cuando Sheinbaum dé a conocer a su nuevo ga
binete, si estos dos personajes jugarán roles cen
trales en la relación con Estados Unidos.

SKl^jMtei " • ' Wr '
Perredistas se comienzan
a despedir de su edificio
::::: Ante la inminente desaparición del PRD nos
comentan que en los últimos días han ido a visi
tar su sede nacional —por última vez— muchos
perredistas y también para reunirse con su líder
nacional, Jesús Zambrano. Nos dicen que el lu
nes comenzaron a llegar camionetas y camiones
de mudanza al edificio ubicado en Benjamín
Franklin, en la capital del país, y han comenzado
a sacar artículos diversos. Algunos de los perre
distas que han acudido a despedirse de la sede
del partido señalan que, aunque ahora son mo
mentos tristes, vendrá una refundación y busca
rán formar una nueva fuerza política. Días duros
para los miembros del Sol Azteca.
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Por Sheinbaum
votaron pobres...y ricos
Claudia Sheiribaum ganó

con el voto de las mujeres;
los hombres; de los jóve

nes de los que tienen entre 25 años
en adelante; de las clasesbajas,me
diabaja, media y de la clase alta.
Así lo revela una encuesta de

salida de El Financiero. Votaron
por ella de todos los estratos so
ciales, educativosy degénero. En
tonces ¿por qué ahora se escucha
a tantos decir que los resultados
fueron productode los programas
sociales? Si. La explicación que
más he escuchado sobre el triunfo
de Sheinbaum y de Morena es
que los votos los recibieron gra
cias a los programas sociales.
En efecto, entre quienes son be

neficiarios directos o indirectos de
los programas sociales, un 69 por
ciento votó por Sheinbaum mien
tras que un 23 por ciento votó por
Xóchitl. Pero simplificar el resulta
do electoral a que la gente votó
poique reciben unos cuantos mi
les de pesos me parece un error.
Por Sheinbaum votaron mu

chos más que los beneficiarios
de los programas sociales. Aun
cuando Mario Delgado salió la
noche de las elecciones a decir

que el resultado electoral era un
golpe para la oligarquía; para los
clasistas y los racistas, parte de
esa oligarquía también votó por
Morena y por su candidata.
Esa oligarquía que ha recibi

do cuantiosos contratos de
construcción del Tren Maya, del
AIFA y de otros proyectos de in
fraestructura, que lo han logra
do sin licitaciones públicas, sino
con adjudicaciones directas,
también forma parte del grupo
de votantes proSheinbaum.
México es un país tremenda

mente desigual. Pero los extremos
se tocan. Y en el voto por Morena
y por Sheinbaum ambos extremos
se tocaron Por un lado vemos un
estado como Chiapas, sumido en la
pobreza y en una inseguridad trá
gica, que votó abrumadoramente
por Eduardo Ramírez, el candidato
de Morenaala gubernatura. Ramí
rez recibió el voto del 78j6 por cien
to del electorado. En segundo lugar
quedó Olga Luz Espinoza con ape
nas el 126 por ciento del voto. Es
decir, Morena arrasó. Si vemos los
distritos electorales, los mejores re
sultados para la coalición Sigamos
Haciendo Historia (SHH) fueron

en Chiapas y Oaxaca en donde ga
naron distritos con promedios cer
canos al 80 por ciento.
Para el segmento más pobre de

la sociedad los programas sociales
han hecho una diferencia. Para
ellos que salga una clase política
a querer ganar su voto asustando
con que la democracia está en
riesgo es un sin sentido. Si tienes
que ver cómo tener lo suficiente
para sacar lo del día, esa cosa abs
tracta llamada democracia no te
va a resolver cómo poner comida
en la mesa para la familia
Pero cuando vemos que un 49

por ciento de los que no son bene
ficiarios sociales y un 49 por ciento
de la clase alta tariibién votó por
Sheinbaum y su coalición es evi
dente que no se puede simplificar
su triunfo al dinero repartido.
Sí, fue mucho el dinero de los

programas sociales. Sí, hizo que la
elección fuera tremendamente
inequitativa. Como no veíamos
desde las décadas del PRI hege
mónico. Pero en la cual se conta
ron bien los votos y en esa bolsa
de simpatizantes también están

clases altas que han resultado su
mamente beneficiadas del go

bierno de López Obrador.
Creo que sería un error simpli

ficar el triunfo de Sheinbaum a
que ganó poique la apoyaron
quienes reciben dinero del go
bierno. Hay otro segmento mu
cho más beneficiado con las de

cisiones de López Obrador, ese al
que él como opositor llamó La
Mafia del Poder, que el 2 de junio
votó por Sheinbaum y está con
tenta y a la expectativa de seis
años más de lo mismo.

Por cierto, en esos extremos, esto
de los mercados financieros es algo
que les tiene sin cuidado A unos
porque no tienen nada invertido
en ellos y a otros porque están tan
diversificados que lo perdido en
una parte es lo ganado en otra.

Apostilla:
Ya pasaron diez días de la de

bacle de la oposición y Alito y
Marko siguen tan campantes en
sus dirigencias esperando asu
mir su pluri en el Senado. In
comprensible que los priistas y
los panistas se queden confor
mes con esta desvergüenza. •
 @AnaPOrdorica

wwwxinapaulaordorica.com
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Arranca la transición en la CDMX
::::: Le contamos que en la Ciudad de México, la
transición del poder entre el mandatario Martí
Batres y la jefa de Gobierno electa, Clara Brugí
da, arranca este miércoles. Nos comentan que 1«

cita será a las 11:00 horas en el
Antiguo Palacio del Ayunta
miento, y nos adelantan que
sentarán las bases para empez
el trabajo administrativo y fi
nanciero para dar cauce a este
proceso que culminará el 5 de
octubre, cuando doña Clara
asuma el cargo. De entrada,
nos recuerdan que don Mart
ha señalado que esta etapa
será muy tersa, pues ambos

pertenecen al mismo proyecto político. Noso
tros le recordamos que don Martí y doña Clai
han mantenido una relación política muy cer
cana desde hace varios años en la capital del
país. ¡Enhorabuena para la capital!
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Si regresa Ahumada al país,
la fiscalía no lo puede detener
::::: Una vez que el empresario y autor de los vidi
oescándalos, Callos Ahumada, aceptó su extra
dición a México, nos detallan que la situación le

gal no es tan sencilla como pa
rece. Nos aseveran que si bier
hay una orden de aprehensió
vigente por cumplimentar po
parte de la Fiscalía General d
Justicia capitalina por un
fraude genérico, los agentes
no podrían detener al exdue
ño del Santos porque cuenta
con una suspensión provisio
nal de un amparo que promo
vió para no ser detenido. Así

que quienes apuntaban que la FGJ podría
arrestarlo, pues no es así, y habrá que esperar
la resolución de los jueces.

PRO salva registro en la capital
del país y en el Edomex
::::: Mientras a nivel nacional el PRD está en cali
dad de difunto, en la Ciudad y en el Estado de
México logró salvar el registro, y en esta ocasión
el perredismo se convertirá en partido local. En el
caso de la capital, su presidenta, Nora Arias, ce
lebró que haya conseguido mantener el registro y
aseguró que pese a las adversidades lo rescataron.
Ahora, ella será la única diputada del sol azteca
en §1 Congreso capitalino. Mientras, en el Estado
de México, su dirigente estatal, Ornar Ortega,
también confirmó que conservarán el registro y,
de hecho, contarán con dos legisladores por la vía
plurinominal, y uno de ellos será don Omar. Así
el panorama del PRD que, hace muchos años, era
el partido hegemónico en la CDMX y gobernó
municipios grandes en el Edomex.

Carlos
Ahumada
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Trabas en el Archivo
General de la Nación
::::: Además de que México tiene
un serio problema en la conser
vación de acervos históricos, tal
como lo hemos registrado en
EL UNIVERSAL con el ejemplo
mayor del Archivo General
Agrario (AGA) y el pasado de
problemas, que no es del todo
desconocido del Archivo Gene

ral de la Nación (AGN), ríos
cuentan que los procesos de
atención se han vuelto bastante

engorrosos para los investiga
dores. Hablamos específica
mente del AGN, donde nos in
forman que hay nuevas restric
ciones. Para empezar, tardan en
traer lo que se solicita mínimo
unos 30 o 40 minutos (si no es
que los investigadores pueden
perder un par de horas en su
espera); sólo se puede pedir un

máximo muy limitado de docu
mentos y si alguien va acompa
ñado le dicen que las consultas
son individuales. No sobra de

cir que todo lo enlistado no su
cedía antes, según nos infor
man. ¿Por qué entorpecer lo
que ya es difícil de por sí? Ojalá
así de estrictos se hubieran

puesto a ía hora de proyectar el
Archivo General Agrario. Es
una sugerencia.

INAH, en batalla contra
la Casa Targaryen

::::: Parece que el instituto Nacio

nal de Antropología e Historia
(INAH) se puso muy estricto con
la campaña de publicidad de Max
Latinoamérica para la serie La
Casa del Dragón, ya que este lu
nes, horas después de que un vi
deo con la imagen del Castillo de
Chapultepec mostrara al inmue
ble con banderas y pendones de
la casa Targaryen (protagonista
de la serie), hechas con Inteligen
cia Artificial, amagó con deman
dar a Max Latinoamérica por el
uso indebido de imágenes de un
monumento liistórico patrimo
nial. Es cierto que la Ley Federal
de Monumentos prohibe la repro
ducción de imágenes de monu

mentos arqueológicos, históricos
y artísticos, sin embargo, sor
prende que el INAH señale estas
irregularidades e ignore, a conve
niencia, otras, como la destruc
ción de patrimonio alrededor de
las obras del Tren Maya o la pre
carización con las que mantiene
a sus trabajadores. Mientras tan
to, usuarios de redes sociales cali
ficaron la reacción del INAH co

mo autoritaria, y otros tantos
mostraron su apoyo a la casa
Targaryen, quien, parece, lidiará
una batalla legal contra el INAH.
¿Quién ganará? Ya le contaremos.
Escríbanos a caiumnacrimenycas
tigp@gmail.com
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Rayuela
Que alguien le

avise a Bukele que
El Salvador es mucho

país y que no cabe
en una cárcel.

Fecha: 12/06/2024

Página: 36

Area cm2: 9

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 724

Página 12 de 189 Índice



No te preocupes, inversionista // Sheinbaum
busca apaciguar M Zaldívar: razones de
peso(s) // ¿Quién controlará las cámaras?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Humor involuntario del
ministro en retiro Arturo Zal
dívar al mencionar ayer que el
proyecto obradorista de reforma
judicial podría ser "ajustado" en

caso de que hubiera "razones de peso". Por lo
pronto, seguían apretando, en busca de ajustes
mayores a dicha iniciativa de reforma, tanto la
paridad cambiaría pesodólar estadunidense
como el peso de la volatilidad de ánimo de in
versionistas y empresarios.

EL EX PRESIDENTE de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, que dejó su silla de
ministro el pasado 7 de noviembre (https://goo.
su/ilGGDnb) para pasar incluso con antelación
a sumarse a Claudia Sheinbaum y Morena, le
puso toga y birrete a Perogrullo: si no fuera
porque hay la posibilidad de hacer "ajustes",
es decir, cambios, entonces para qué se estaría
convocando a consultas, a diálogos sobre la
citada reforma.

ZAI.DÍVAR NO OPINA por sí mismo, sino
anombre de su actual jefa política, la virtual
presidenta electa (VPE), Claudia Sheinbaum.
Forma parte de su primer círculo de asesores
y, en especial, descansa en él lo sustancial del
proyecto reformista en mención. Ayer estuvo en
la casa de transición de la científica para hablar
de la materia (el inmediato inicio de consultas),
en compañía de quienes aparentemente están
encaminados a coordinar las cámaras legisla
tivas: Ricardo Monreal, superviviente de mil
batallas internas, la más larga y costosa para él
justamente contra la ahora virtual presidenta, y
Adán Augusto López Hernández, la corcholata
que regateó largamente el apoyo a Sheinbaum.

(¿CLAUDIA SIN CONTROL propio de
San Lázaro y el Senado, entregados ambos
liderazgos legislativos a piezas que le fueron
contrarias (Monreal) o distantes (AA)? Del
zacatecano podría argüirse que tiene larga ex
periencia en el manejo legislativo, una especie
de Beltrones o Gamboa en tiempos en que el
inexperto panismo necesitaba el "oficio" del

priísmo. Pero ¿por qué Adán Augusto, si él
fuera el designado para el liderazgo senatorial?
En todo caso, según las reglas corcholatoscis,
el lugar debería ser para el segundo lugar en
las internas, el no bien reintegrado Marcelo
Ebrard. ¿Con quién estará la verdadera lealtad
del tabasqueño López Hernández?

EL PUNTO DE la multicitada reforma se está
convirtiendo en un progresivo instrumento de
medición de la distancia, o del "estilo propio",
que Sheinbaum podría tratar de darle a su in
minente cargo presidencial. El presidente Ló
pez Obrador solió imponer sus propuestas de
reformas sin cambio siquiera de puntuación;
"ni una coma", se presumía. Y ahora mantiene
su postura de que en septiembre próximo
debería aplicarse la mayoría calificada 0a ori
ginalmente asignada por los números propios
o la construida con alianzas circunstanciales)
para sacar adelante las propuestas que fueron
bandera de campaña y motor para la enorme
recaudación de votos el pasado domingo 2.

PERO LA VPE Sheinbaum necesita calibrar
sus tiempos y el alcance de lo que se decida en
ese septiembre de guindas salientes y entran
tes. Por ello emitió ayer un mensaje con pre
tensiones de apaciguamiento hacia los capita
les inquietos: no se preocupen, inversionistas,
dijo en una alocución en distintas condiciones
de la dicha por Enrique Peña Nieto en Vera
cruz a Rosario Robles. "No tienen de qué pre
ocuparse por una reforma del Poder Judicial,
porque finalmente se va a construir un mejor
sistema de justicia para el país. Sus inversiones
están seguras en México", puntualizó.

¿CUÁLES SERÁN LAS razones de peso o pesos
que podrían generar "ajustes" en la propuesta
original de reforma judicial? ¿Acabarán estando
los intereses del mercado por encima de los de
la justicia? ¿La imprecisión en el calendario de
la aprobación legisl ativa será una maniobra de
posposición atenuante? ¿Está pintando la virtual
presidenta electa su primera raya propia?

Y, MIENTRAS LA VPE alista para este fin de
semana una aparición pública con AMLO en el
norte del país, ¡hasta mañana!
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"Guerra larga" e mutabilidad de la "solución
de dos estadossegún Aiastair Crooke

ALFREDO JALIFERAHME

EN SU ARTICULO semanal en el
portal Strategic Culture Founda
tion Israely el Juicio Erróneo de la
Realidad (https://bit.ly/3KDyPYv), y
en su entrevista de cada lunes con el

Juez Napolitano (https://bit.ly/4aUCoUR), el
ex diplomático británico Aiastair Crooke (AC)
vaticina crudamente que "la guerra en Gaza
será larga" y que la "turbulenta situación polí
tica en Israel" hace inviable la muy cacareada
"solución (sic) de dos Estados", que sólo da pie
a una salida militar.

AC EXPONE QUE la enardecida opinión públi
ca israelí rechaza tajantemente en 79 por ciento
el "establecimiento de un Estado palestino
basado en las fronteras de 1967". Aun con el
muy etéreo "trueque" de la "normalización con
Arabia Saudita", 74 por ciento de los israelíes se
oponen a los "dos Estados". Comenta que "los
israelíes, como un todo (incluyendo los jóvenes),
se mueven a la derecha dura (sic)"; léase: hacia
la dupla de los irredentistas: zelotes (https://
bit.ly/SyQnkdN) neocoloniales: el ministro de
Seguridad (sic) Itamar BenGvir y el ministro de
Finanzas Bezalel Smotrich (BS). A fortiori, con
la renuncia de dos generales del "gabinete de
guerra": Benny Gantz y Gadi Eisenkot, debido
a la falta de visibilidad de un plan para el Day
After (día después) de la guerra en Gaza (https://
bbc.in/4aUEVyl). Señala que el "punto ciego de
la realidad de los proyectos de paz (sic) de Occi
dente" y hasta de la Liga Árabe de 22 países: "la
única solución es la de dos Estados de acuerdo
con las resoluciones 242 y 338 del Consejo de
Seguridad de la ONU". Comenta en forma
irónica que "parece tan sencillo", salvo que "se
ignore la realidad de que tal Estado palestino
sólo puede constituir una "entidad" soberana
(sic) mediante la fuerza militar".

EXISTEN VARIOS ESCOLLOS hoy insalva
bles, entre ellos el más intratable por su caracte
rística metafísica: la "renergización de la visión
bíblica en Israel", que "lleva al pleno control ma
tricial militar de la tierra entre el río y el mar, y
el desalojo de las poblaciones que no se sometan
a la dispensa de Smotrich de "aceptas o te vas",
lo cual ha contaminado la política en EU. Otro
megaescollo lo constituyen "750 mil colonos
que ocupan Cisjordaniay Jerusalén oriental (y
otros 25 mil en las alturas del Golán de Siria)"
por cierto, anexadas gracias a Jared Kushner.

AC INQUIERE: "¿QUIEN los desalojará?"; la
respuesta: "Israel no lo hará". Otra pregunta
incisiva: "¿tiene Occidente la voluntad o la
determinación política de crear un Estado
palestino por la fuerza de las armas, contra
la voluntad actual de una pluralidad de israe
líes?" Pues no: "Occidente carece de la "volun
tad" y la sospecha entonces emerge de que
lo saben en sus corazones". Fustiga que "el
prospecto de un supuesto Estado palestino
sólo ha retrocedido desde el proceso de Oslo
de 1993, en lugar de haber avanzado un ápi
ce". Y pregunta:"¿por qué Occidente no tomó
la acción correctiva en más de tres décadas?"

CUANDO BIDEN SE desvive con su quiméri
co plan de paz (https://bit.ly/3VNR6sN) que,
a mi juicio, difícilmente aceptará Netanyahu,
quien hoy, guste o disguste, controla a los dos
partidos del Congreso de EU, AC juzga que
"la región se encuentra en el límite, pese a los
esfuerzos de los actores regionales para con
trolar el movimiento incremental hacia arriba
en la escalera. Es probable que esta sea una
guerra larga (sic)". Aduce que "la solución
probablemente emergerá solamente a través
de Israel, de una u otra forma, confrontando
su interno paradigma contradictorio dentro
del sionismo".

EN SU ENTREVISTA con el Juez Napolitano,
AC habla del "tecnosionismo" y de que, pese
a ello, la pléyade de la "resistencia" hoy con
trola el "dominio escalador" cuando Israel ha
perdido su dominance deterrence (su dominio
de la deterrence que viene del latín deterrere:
persuadir por el terror), lo cual coincide nota
blemente con el planteamiento del profesor
de la Universidad de Chicago John Mearshei
mer (JM).

CURIOSAMENTE, AMBOS, AC y
JM,coinciden también en que "Israel se en
cuentra en graves problemas".

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. com/ZM8Kn kKQn/
https://twitter.com/Alfredo.Jalife
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr (@alfredojalifer)
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otra noche de bombardeos israeLíes sobreA Palestinos inspeccionan Los escombros de
sus viviendas en el barrio de Daraj, Luego de Gaza. Foto Afp
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El pozol encantado
Menos mal que a la Presidenta no le dieron la manzana tabasqueña de
Blancanieves, ni se picó con la aguja de la maldad de la Bella Durmiente,

aunque bien visto tal vez el reino, en efecto, duerme....
La primera reunión de tran

sición (ciónción) entre el
presidente Liópez y la pre
sidenta electa no pudo ocu
rrir sino bajo algún filtro en

cantado. Gilga lo atribuye al hechizo del
pozol y, de paso, al chipilín mágico. Có
mo explicarse estos hechos: primero, el
Presidente propone utilizar la llamada
ventana de septiembre, un mes en la
Presidencia con un Congreso suprama
yoritario, para pasar algunas de las re
formas que le endosó a Sheinbaum, en
especial la Judicial; la Presidenta su
giere un parlamento abierto, consultas,
güiri, güiri.
Al día siguiente, después de los apa

pachos benditos a las puertas de Pala
cio Nacional, ambos entran a una comi
da y, al terminar de comer chipilín y to
mar pozol, Sheinbaum afirma de que sí
se va a consultar, pero no tanto, nomás
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tantito. Desde luego las 18 reformas que
propuso Liópezy con las cuales cambia
rá la Constitución no entrarán a la vida
mexicana por la ventana de septiembre,
pero cinco de ellas sí: la primera será la
reforma al Poder Judicial de la Fede
ración, adiós a la Suprema Corte; la se
gunda, la del Issste, hace falta efectivo,
aunque no sea constitucional, para me
jorar las pensiones a los maestros; una
tercera para prohibir la reelección de
los legisladores; una cuarta, para apo
yos a las mujeres de 60 y 64 años y otra
para becas en educación básica. Gil ha
seguido hasta aquí las "Coordenadas"
de Enrique Quintana de su periódico El
Financiero.

Y aquí Gil regresa a la ciencia: ¿hu
bo pozol encantado o no? Y desde lue
go chipilín mágico. Menos mal que a
la Presidenta no le dieron la manzana
tabasqueña de Blancanieves, ni se pi
có con la aguja de la maldad de la Bella
Durmiente, aunque bien visto tal vez el
reino, en efecto, duerme.

Que siempre no
Resulta entonces que el presidente Lió
pez aseguró que "ya se sabe lo suficien
te" sobre la reforma del Poder Judicial.
De que ya se acabaron las consultas: "Ya

se sabe lo suficiente, se ha venido infor
mando a ustedes (los periodistas) les
consta de como hay mucha corrupción
en el Poder Judicial, está secuestrado
tanto por la delincuencia organizada
como por la delincuencia de cuello blan
co". Ah, qué bien se siente ser majadero
cuando se ha ganado de lej os, el atributo
de los bravucones.
Oigan a papá Liópez. "Claro que des

de hoy ya está el debate pero hay que ha
cerlo público porque ya están actuan
do los que no quieren la reforma, están
moviéndose como siempre lo hacen na
da más que ya sé que no les gusta por
que son 20 paquetes de reforma, esta
es la que les da salpullido pero no se dan
cuenta porque son muy cerrados de que
es beneficio de todos".
En este sentido, afirmó que la refor

ma busca lograr que en el país haya un
"auténtico Estado de derecho" que per
mita al gobierno representar a todos los
mexicanos, sean ricos o pobres.
"Esto da confianza al inversionista, no

quese tiene un Poder Judicial donde no hay
una verdadera competencia porque predo
minan los monopolios y ¿por qué predomi
nan? porque los monopolios tienen más in
fluencia al Poder Judicial, porque se supone

que es un poder autónomo independiente
pero en los hechos no es así. Son poderes
que están al servicio de minorías".

El pueblo, el pueblo
¿Qué dijo Claudia Sheinbaum sobre la
reforma al Poder Judicial? Un reportero
preguntó sobre si se va a discutir la refor
ma al Poder Judicial y la ex candidata de
Morena afirmó que lo discutirá el pueblo
de México. "Sí, parlamento abierto, pero
no solamente ahí, que lo discuta el pue
blo de México y también los profesionis
tas vinculados con el Derecho y la Justi
cia", respondió. En este sentido, no abrió
la puerta a modificaciones a la reforma al
Poder Judicial, sólo que permitirá el diá
logo de legisladores, barras de abogados,
y de especialistas, además de que recibirá
a los trabajadores del Poder Judicial.
Por lo demás, Sheinbaum dijo que la

próxima semana presentará a su gabine
te, y que además acompañará a Liópez en
algunos de los actos de su "gira del adiós".
Todo es muy raro, caracho, como diría

La Bruyére: "En el mundo solo hay dos
formas de triunfar: por la propia capaci
dad o por la imbecilidad ajena".

Gil sien va
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La derecha hacia la
ultraderecha
Entusiasma que, a través de un notabilísi

mo político de la talla moral y emocional
como Acosta Guadajo (ahora llora, pero es
uno de los Chuchos que acabó con el PRD),
se hable de la posibilidad de que la Marea

Rosa se convierta en un partido político. Algo natu
ral si pensamos que de por sí esta organización que, la
veldá, no era ni espontánea ni ciudadana, sino que de
pendía de la estructura y recursos del PRIANChu pa
ra su operación. Y digo que entusiasma este anuncio
porque después de la estrepitosa derrota en las urnas,
existe la necesidad de que la oposición derechosa se
reagrupe para acabar con la dictadura macuspánica.
Y entusiasma todavía más que los líderes de esta re

invención del sector opositors, contemplen los lide
razgos de Xóchitl Gálvez, Claudio XXX, Max Cortázar,
Santiago PRIL, Alititito Moreno, Markititito Cortés y
Zambraniti tito, pues la mej or manera de obtener un re
sultado distinto es hacer siempre lo mismo.
O sea, cualquiera hubiera pensado que para recons

truir a la derecha se necesitarían nuevas perspectivas,
personajes frescos y refrescantes, y echar a patadas a
toda la bola de inútiles que desde los medios y la ínte
lectualidá se fueron volviendo irrelevantes, estorbo

sos y acabaron dando grima. Mas sin en cambio, to
do indica que por congruencia y tradición, la idea es
que con el fin de que esta Marea Rosa no sea ni sosa
ni zonza, se mantenga el anticomunismo primitivo, la

misoginia, el clasismo, la intolerancia reguetonera y
hueca con personajes como Krauze, Dresser, Ariste
gui, Cascabel Hernández, Alazraki, Pagés, el #SacoDe
Pus, Sarmiento, Rivapayaso, Adela Micha, Georgie Go
negative Castañeda, KinkyTéllez y varios más. Todo
baj o la lógica Juangabrielesca: en el mismo lugar y con
la misma gente, para que no haya nada extraño y todo
sea como ayer y nunca más dejarse.
Así, al ritmo de "más vale malos por conocidos que

buenos por conocer", no veremos nuevos proveedores
de bots, se mantendrán a Loret y Brozo, el Trujillo te
nebroso como punta de lanza de las fake news, junto
con Vicente Voxy el expresichente CaldeRón, córt8|f*
no. La encuestadora oficial seguirá siendo Massive
Caller. Y la ministra Piña, siempre a su lado.
La única novedad que no es novedad porque ya es

tán ahí desde endenantes, es que Jorge Romero, el
CEO del cártel inmobiliario del PAN, anuncia que la
derecha se irá cargando hacia la ultraderecha. En una
de esas los lidera ese santo nada laico, Verástegui, ves
tido de Gorostieta. No se rían.»»
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Que la ex senadora y ex di
putada pañis ta Adriana Dávi
la acusó recibo de los destapes
de sus correligionarios Jorge
Romero y Damián Zepeda pa
ra la presidencia de Acción Na
cional y dio también un paso
al frente para relevar a Marko
Cortés, a quien, previamente,
la tlaxcalteca cuestionó por los
resultados del 2 de junio y sos

tuvo que "no estuvo a la altura
de la militancia ni de los mexi
canos". En tanto, se prevé que la
plana mayor del PRD se reúna
para escuchar a sus consejeros
nacionales y determinar cuál
será su futuro, que puede ser la
creación de otro partido, des
pués de la pérdida del registro
en los pasados comicios.

Que este miércoles la Mesa
Directiva de la Comisión Per

manente del Congreso de la
Unión tendrá un intercambio
con la secretaria de Goberna
ción, Luisa María Alcalde, pa
ra definir la ruta del parlamento
abierto en aras de discutir a pro
fundidad la reforma al Poder Ju

dicial, como ha sido el compro
miso de Claudia Sheinbaum.
Además, las bancadas de More
na y aliados en ambas cámaras
detallarán hoy el calendario
para las próximas semanas y
con quiénes se establecerá el
intercambio de opiniones.

Que desde la capital pobla
na han comenzado los acer
camientos con el equipo de
la virtual presidenta electa y
el Grupo Puebla ve al gober
nador Sergio Salomón Cés
pedes en la baraja de futuros
integrantes del gabinete fe
deral con el apoyo de Alejan
dro Armenta, quien entrará
al relevo en aquella entidad
por su triunfo el 2 de junio.

Con el hoy mandatario esta
tal pueden también llegar a la
capital personajes como Oli
via Vivaldo y Julio Huerta.
Aver.

Que tres candidatos de

oposición en Ciudad de Méxi
co ya impugnaron la elección
en sus respectivas alcaldías:
Alfa González en Tlalpan, Lía
Limón en Alvaro Obregón y
Gerardo Quyano en Magda
lena Contreras. En tanto, San
tiago Taboada no ha inter
puesto la impugnación para
echar abajo la elección a la Je
fatura de Gobierno y en su cír
culo cercano ya lo dan por des
cartado después de perder por
cerca de 12 puntos.
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Y ahora,
¿una encuesta?

Vaya lío innecesario se ha
armado en estos primeros
díasdetransiciónpresiden

ciaL Uno creería ingenuamente que, da
do el carácter del movimiento y la afini
dad entre el presidente salienteylapre
sidenta entrante, las cosas serían un poco
mástersasysencillas.Perono.
El lío, como usted sabe, se ha armado

por la reforma al Poder Judicial envia
da por el presidente López Obrador al
Congreso antes de las elecciones, con
la certeza de que nunca sería aproba

da, dados los números de los grupos
partidistas. Un acto de campaña se ha
convertido en un dolor de cabeza para
lapróximapresidenta.
Desde la Convención Bancaria,

Sheinbaum ha dicho que la reforma se
ría "platicada" con la sociedad; algo si
milar le dijo al Consejo de Hombres de
Negocios. El señor Mier no ayudó con
su declaración en el Senado y menos la
insistencia del Presidente en las maña
neras. Los mercados temblaron, el peso
igual La próxima presidenta amplió lo
de la "platicada" para decir que la refor
ma se consultaría con expertos, barras
de abogados, los mismos jueces, organi
zaciones, etcétera Pero en la mañanera
insisten; "en septiembre".
Ayer la presidenta electa tuvo que

volver a salir a moderar: aseguró que
es necesaria una gran discusión sobre
el tema, porque "la gente tiene una
percepción de corrupción del Poder
Judicial". Y agregó que quiere que la
conversación se abra "al pueblo de Mé
xico", a especialistas en la materia, a
escuelas y demás integrantes de la so
ciedad. "Se conoce poco del Poder Ju

diciaL Que se conozca cómo está cons
tituido, que se abra este diálogo...". Lo
mismo han repetido varios miembros
de su equipo como Juan Ramón de la
Fuente y Arturo Zaldívar.
Ahora Sheinbaum ha agregado otra

cosa: "Voy a proponer que se haga una
encuesta a ver qué opina el pueblo so
bre el Poder Judicial".
Uno supondría que para eso es

tán los congresos, los locales y el fede
ral, representantes de los ciudadanos,
donde además ahora tienen mayorías
como nuncalos seguidores de la presi
denta. Parlamentos abiertos, audien
cias, discusiones... porque, además, si
ya vamos en esa ruta, ¿no habría que
preguntar sobre las policías, las fisca
lías? Porque el problema, por más que
diga otra cosa el Presidente en la maña
nera, es uno sistémico del aparato com
pleto que se supone provee de justicia.
No solo los jueces son responsables de
los niveles de impunidad.
Pero en fin, en esa andamos en esta

extraña transición.

Por lo menos sabemos que no será Mas
sive Caller quien hará la "encuesta".
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La justicia
no existe

Unadecididasubprocurado
rapersigue aunfeminicida
serial, pese al sabotaje de

un tal Tomás Zerón; otra mujer es juz
gada de forma sumaria como asesina de
sus hijos, por su precaria condición so
cial; secuestros de niños cometidos por
policías en los ochenta que replantea
ron la vida de las infancias de la época;
vina denuncia de la homofobia cultural

acendrada en una mente psicopática
usada por Genaro García Lima para dar
más showque seguridad; y el doloroso

tasafiscales, activistas, policías, victimas,
peritos, asesinos, periodistas y actrices,
dando cuenta así de las trágicas inercias
del sistemajudiciaUosfenómenos delic
tivos más variopintos y las sombras del
subconsciente criminal.

El Chacal, agente que detuvo junto
con Italy Ciani, La Jefa, a un feminici
da y violador serial, describe en una de
las historias los tormentos que reciben
los violadores en prisión.
—¿Crees que es parte de la justicia

que le hagan eso? —le preguntan.
—Bueno, de la jus

deUjustHa wmo
tal, no creo... Creo que
eskarma.
Hay una pausa. Aho

raltaly responde:
—Para mí la justicia no existe. Lo que

hay es una administración de la violencia
por parte del Estado. Nadie de la noche a
la mañana se convierte en un monstruo
y empieza a cometer atrocidades. Si que
remos revertir esta realidad terrible que
aquejaal país tenemos quedarnos cuenta
de que esta realidad está más cerca de no
sotros de lo que podemos imaginar. _

registro existencial de un joven encar
celado tras asesinar asuspadres.
Durante más de un año y medio, ci

neastas y periodistas se adentraron
con rigor partisano en historias de la
realidad social de las últimas décadas
en la metrópoli de la CdMx. ¿La justi
cia existe?, es una de las preguntas que
merodea los casos relatados en Archivo

Negro, nueva serie documental de Vix.
Las cinco piezas documentales produ

cidas por N+Docs y Detective son dirigi
das por los respetados directores Emilia
no Altuna (El alcalde),
Paulina del Paso (La
Guerrera), Diego Mo
reno (Exergo), Liora
Splik (Pedro) y José
Villalobos (El Charro
de Toluquilla), con in
vestigación de MeñoLarios (1994), Sal
ina Abo Harp (E¡ Show) y Cristina Soto
(A Plena Luz), bajo el magistral ensam
ble creativo de Pedro G. Garcíay la pro
ducción ejecutiva de Marie Jeanne Kus
hfe, DayanaRodríguesy JuanFairé.
Este ejercicio de memoria crítica au

diovisual se realiza a partir del diálogo de
un vasto archivo televisivo con entrevis

"Hay una administración
de la violencia por parte

del Estado"
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Sobre el
demasiado poder

reo, con Luis Carlos Ugal
j de, que el demasiado poder
queharecibidolapresiden

ta electa Claudia Sheinbaum puede ser
uno de sus problemas.
Es un poder enorme que hay que

llenar, cosa difícil de hacer en esta
circunstancia, porque el poder que
Sheinbaum recibe está muy poblado.
En primer lugar, por el Presidente,

quien no deja de actuar, con razón, co
mo el dueño de esta victoria.

En segundo lugar,porpartedegober
nadoresylegisladores de Morena recién
electos, que han obtenido su casilla de
poder sin debérsela mucho a la presi
denta electa, más bienal Presidentey al
partido, y que pueden sentirse más au
tónomos y valiosos de lo que son.
Eso, sin contar con la parte de su po

der que ya no es suyo, sino de los com
promisos particulares que hayan ad
quirido con sus clientelas en el camino.
En tercer lugar,

por el mandato enor
me, en muchos senti
dos delirante, que vi
no pegado a la trans
ferencia del poder
hacia Sheinbaum, y
que fue parte de su oferta y ahora ella
debe cumplir.
Me refiero a las reformas constitu

cionales anunciadas por el Presidente
el 5 de febrero.
Ya la sola tramitación de una de esas

reformas, la judicial, exigida por el Pre
sidente para septiembre,puso muyner
viososalosmercadosydeprecióelpeso.
La presidenta electa asumió un to

no de promesas conciliadoras, propuso
consultas y conversaciones con todos los
sectores del ámbito judicial, pero el Pre
sidente ya dafechasdecuándoestará esa
reforma aprobada, septiembre de2024.
No sé qué pasará cuando vayan

apareciendo para su aprobación en el
Congreso las reformas constituciona
les pendientes y Sheinbaum tenga que
asumir la crítica pública, el desacuerdo
interno y la incertidumbre internacio

nal frente aellas.

El demasiado poder
es exigente,hay que lle
narlo, porque lo guía y
lo exacerba un dictum
trágico, creo que de Oc
tavio Paz: quien no usa

el poder que tiene,acaba devorado porel
poder que no ejerció.
Si la presidenta no absorbe y reúne

bajo un mando razonable el excesivo
poder que ha recibido, los muchos po
deres reunidos bajo la sombra de su
gran poder tomarán su propio rumbo,
harán su propio juego.
Y el gran poder podría acabar en algo

más parecido al desorden que al poderj^.

esLa virtual presidenta
electa asumió un tono de

lo
promesas conciliadoras
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Los cimientos

que faltan

Hemos estado protago
nizado una revolución
pacífica donde la victo

ria de sus principios fue manifestada
en las urnas este 2 de junio. Partimos
de un viejo régimen que nos intentó
llevar a la última modernidad, pe
ro que sus medianos logros fueron a
costa de dos grandes errores: no ser
incluyentes y ser hegemónicos entre
el poder económico, Ejecutivo, Legis
lativo y Judicial. Una dictadura com

pleta con un rey a la cabeza. La revo
lución iniciada por AMLO se ha enfo
cado básicamente en la corrección de

esos dos grandes errores.
Estamos heredando sus primeros

frutos comprobados porel referéndum
de las mayorías, a quienes les ha gusta
do y se han beneficiado de esos prime
ros logros, incluido un sector impor
tante de las clases medias y hasta altas.
Conla mayoría ganada enelLegislativo
tenemos la gran oportunidad de conti
nuar transformando a México porque
lograremos desmem
brar a la Suprema
Corte del poder eco
nómico que la tiene
tomada. Porque este
gobierno sí logró res
petar la independen
cia del Poder Judicial, al grado de que
el poder económico logró, a través del
Judicial, retar a los otros dos poderes,
protegiendo al poder económico.
Sin embargo, este poder económi

co está manifestando su resistencia a

través de la parte del mercado de ca
pital golondrino que controla, que ha
logrado devaluar al peso y mover la

El poder económico
está manifestando
su resistencia

bolsa de valores hasta donde ha po
dido. Porque el peso mexicano ya es
movido por muchos otros factores
que garantizan su estabilidad en el
largo plazo: nuestro fuerte sector ex
terno comercial, las remesas y la in
versión extranjera directa.
La hegemonía del Poder Legislati

vo se ha logrado a través de la inclusión
de aliados de otros partidos que por sí
solos garantizarán los pesos y contra
pesos que se necesitan, incluida su in
dependencia del Poder Ejecutivo. Sin

embargo, es un arma
de doble filo porque a
través de acuerdos po
líticos internos pue
den proponer cam
bios constitucionales

inconvenientes para
el desarrollo de México, sin que tenga
yo ejemplos, sino que señalo nada más
sus peligros potenciales. Es por eso que
los parlamentos abiertos que ha pro
puesto Claudia serán la corrección de
mocrática que le dé cimientos fuertes a
esta revolución para que produzca los
frutos esperados por los que votamos la
mayoría de los mexicanos.»
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AMLO, la judicial, su
manzana envenenada

Dice la oposición que el 2 dejunio fue una
jornadapara olvidar y se vuelven a equivo
car. Qué más quisieran Es para no olvidar.

Florestán

¦7
1 presidente López Obrador quie

i re dejar resuelta, antes de irse, una
JHL^J de sus obsesiones: la desaparición
del sistema judicial como poder constitucio
nal autónomo y contrapeso del Ejecutivo y del
Legislativo.
Ya con el Congreso en el bolsillo, aunque sea

porunmes, septiembre, yqueheredaráasu suce
sora Claudia Sheinbaum el 1 de octubre, también
quiere legarle el control de ese Poder Judicial, lo
que rematará el gobierno de un solo hombre, en
este caso deunasolamujer, enim vuelco al Méxi
co del peor priato cuando el presidente domina
ba al Congreso y a la Corte.
Porque está claro, primero, que a pesar de lo

declarado en varias ocasiones por la propia su
cesora de buscar un diálogo amplio con todos los
sectores, los trabajadores de ese poder, de jue
ces, magistrados, ministros, barras de abogados,
facultades de Derecho de universidades públi
cas, que ratificó el lunes por la tarde tras su pri
mer encuentro en el palacio presidencial, al día
siguiente, ayer martes en la mañanera, López
Obrador dio la reforma como un hecho consu
mado y, después de declararla como un caso de
urgente resolución, adelantó que en septiembre
quedará, será aprobada.

Y también siguió interviniendo en lo que cons

titucionalmente será otro gobierno, al decir que
Claudia Sheinbaum ya no mandará al Senado la
terna que le corresponde en noviembre, al final
de la gestión del ministro Luis María Aguilar y
que la Corte se quede con 10 ministros mientras
eligen por voto a sus sucesores.
Vamos a ver cómo transcurren estos tiempos,

los últimos 100 días de gobierno de López Obra
dor, porque en este correr de los últimos días de
gobierno, la soledad en el palacio, como antes en
Los Pinos, ha llevado a los presidentes de la Re
pública a dar sus últimos coletazos que aveces al
canzan a su sucesor, en este caso sucesora.

RETALES

L SALE. El ministro Luis María Aguilar me dijo
que los ministros de la Corte están prestos a te
ner un encuentro con Claudia Sheinbaum pa
ra tratar el caso de la reforma al Poder Judicial.

Vamos a ver si lo acepta por la presión de López
Obrador;
2. MENSAJE. De lo más importante tras ser de
clarada como ganadora de las elecciones presi
denciales, fue el encuentro de ayer con la asesora
deseguridadnacionaldelaCasaBlanca,Elizabeth
SherwoodRandall, por ella, sí, pero por la presen
cia de Juan Ramón de la Fuente y, en este caso, de
Ornar García Harfuch. El tema central fue la segu
ridad y Omar ha sido señalado como el próximo
secretario de ese capítulo en su gabinete; y
3. SEÑAL. Otra fue el encuentro que tuvo por la
tarde para tratar el tema de la citada reforma al
Poder Judicial cuando recibió a Adán Augusto
López Hernández, señalado como próximo líder
del Senado, y de Ricardo Monreal, que, por esta
señal, lo sería de la Cámara de Diputados. —

Nos vemos mañana, pero en privado
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AMLO da manotazo
y Sheinbaum cede

Lo sucedido ayer sobre la reforma del Poder
Judicial corrobora que cuando a una orden
le sigue unacontraorden el resultado lógico

es el desorden.

El limes a media tarde, Claudia Sheinbaum informó
que, mientras comieron, el presidente López Obrador
"estuvo de acuerdo" con ella en que su propuesta se dis
cuta conlasfacultadesde Derecho,las barras de abogados
ylos trabajadores delsector,ministrosymagistrados.
Ala mañana siguiente, AMLO urgió a que se acelere

el proceso a partir del 1 de septiembre, a fin de que la
iniciativa sea aprobada por sus avasallantes mayorías
de la próxima legislatura
La necedad presidencial hizo que Sheinbaum se

echara para atrás pocas horas después de concluir la
mañanera, y lo que pareció un compromiso de diálogo
se convirtió en el anuncio de que la incógnita será des
pejadaporuna encuesta.
¿Acaso la generalidad de la población es experta en

asuntos judiciales?
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"Entiendo muy bien que no les guste y empiezan a
presionar para ver si hay nerviosismo en los mercados
(...). ¿Cuánto tiempo les va a durar estar promoviendo
ese nerviosismo?", comentó AMLO, desestimando la
preocupación de inversionistas y consultoras que to
man enserióla seguridadjurídica.
No tienen confianza en un Poder Judicial sometido

por el Ejecutivo, que amenaza con atestarlos tribunales
defanáticoslopezobradoristas
"elegidos porelpueblo"yhabi
litados como juzgadores para
dizque "impartir justicia".
"Puede ser que ahora haya

estos desajustes, pero se trata
de que haya un verdadero Es
tado de derecho, que es lo que
quieren los inversionistas, no
los especuladores. Los verda

deros empresarios quieren un Estado de derecho", re
calcó el Presidente, y chacoteó:
"No hay problema, no hay problema. Es que ellos es

taban acostumbrados al chantaje, 'Me mantienes los
privilegios, porque si no, va a haber fuga de capital, va
a haber devaluación', y ahí los tenían temblando (...).
Para que no haya nerviosismo en el mercado financie
ro, ¿voy a ser cómplice de la corrupción del Poder Judi
cial?, ¿vamos todos a ser cómplices y decir 'que quede
así, no le mueva', porque va a afectar nuestra moneda?
Miren: vamos apasaralahistoria como el gobierno que
no devaluó su moneda...".
Doblegada por el fundador e indiscutible líder del

movimiento que la llevó a la Presidencia, Sheinbaum
desinfló así las expectativas que alentó el lunes:
"Voy a proponer que se haga una encuesta de qué

opina el pueblo de México sobre el Poder Judicial,
cuál es su opinión. Lo vieron en los mítines de la cam
paña donde preguntaba '¿qué opinan de los jueces en
México?' y lamentablemente, porque hay unas hon
rosas excepciones, la gente tiene una concepción de
corrupción del Poder Judicial. Tiene que avanzar la
reforma al Poder Judicial, fue parte de lo que se plan
teó en la campaña...".
Ayer, el peso que el 3 de junio amaneció a 16.96 por

dólar se cotizó en 19.53.
¿Hasta cuándo y hasta cuánto estirará la liga finan

ciera la repentinay contradictoria bipresidencia...?~m

¿Hasta cuándo
he estirará la liga

financiera la repen tina
y contradictoria
bipresidencia...?
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Una revolución
como no hay otra
•

Transformación es un eufemismo?", le pregun
ta ^ té a Andrés Manuel López Obrador en una de

aquellas entrevistas que le hice en los más acia
gos di as de la pandemia en Palacio NacionaL 'Toda trans
formación —me respondió— es una revolución".
Y de revolución habló también la noche de su avasalla

dor triunfo —'"un triunfo del pueblo de México" lo llamó
ella— la virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum Par
do, en ese Zócalo que pasada la medianoche esperaba emo
cionado su mensaje.
No ha habido en la historia una revolución como la que

estáenmarchaenMéxico. Tan extraordinario,tan único,es
este proceso social que, incluso a quienes lo vivimos, nos re
sulta difícil reconocerloycaracterizarlo adecuadamente.
Otro tanto sucede con las izquierdas en América Latina

y el mundo y, también, conla derecha internacional. El dis
curso heterodoxode Andrés Manuelydelapropia Claudia,
la práctica política de ambos, dejaperplejos aunosyaotros.
¿Una revolución de izquierda que habla de integración

conAméricadelNorte al tiempo que nodejade mirar al sur?
¿Unarevoluciónquehaconseguido que México se convierta
en el principal socio comercial de Estados Unidos?
¿Una revolución que no es dirigida por una vanguardia

sino que se somete, en las urnas a la voluntad del pueblo?
¿Una revolución quedelegaenlas masas la conducción del
proceso? ¿Una dirigencia que, convertida en gobierno, se
arrodilla ante la gente común?
¿Una revolución que habla de libre mercadoy tiene rela

ciones respetuosas con la iniciativa privada al tiempo que
defiende el principio de que "por el bien de todos primero
los pobres"?
¿Unarevoluciónque hace suyo elprincipio de austeridad

republicana que promovíael Fondo Monetario Internacio
nal al tiempo que reivindica la rectoría del Estado sobre la

economíayqueobservauna escrupulosa disciplinafiscal?
¿Una revolución que, apesar de enfrentarseatodoel pe

so de los poderes fácticos, respeta y garantiza el derecho
de organizaciónylibre manifestación de esasy esos que la
consideran un enemigo al que es preciso exterminar?
¿Una revolución que no cae en la tentación de suprimir,

censurar, cooptar o comprar los medios y las voces que en
ellos operan descaradamente para destruirlay que en todo
caso, y en el pleno ejercicio de su derecho de réplica, solo
dice abiertamente sus verdades a quienes mienten?
¿Una revolución que respeta la división de poderes aun

sabiendo que en ellos se encuentra enquistadoy haciendo
trabajo de zapa el viejo régimen al que el pueblo, en 2018 y
ahora de nuevo en2024, le ordenó desmantelar?
¿Una revolución que al llegar al poder en lugar de cam

biar la Constitución para garantizar mantenerlo en sus
manos —como han hecho tantos movimientos revolucio

narios— la cambió pero para establecer en ella la Revoca
ción de Mandato y poner así —como lo hizo Andrés Ma
nuel, como lo hará Claudia— su propia cabeza en la picota?
¿Unarevoluciónque renuncia al uso de lafuerzadelEsta

do siendo gobiernoy que jamás, enlaluchapolíticay aun en
las peores circunstancias —cuando la violencia popular era
incluso justificable ynecesaria— rompió siquiera un vidrio?
¿Una revolución que abre los brazos a quienes quieren

unirse al proceso y no lanza anatemas para fulminar y excluir
aaquellos que no son purosyduros?¿Una revoluciónsin dog
mas ni principios doctrinarios rígidos que halogrado que, en
este país,baste conser decente para ser revolucionario?
"México —me dijo un respetable intelectual de izquier

da— va en el cabús de la revolución de América Latina": se
equivocó. México es la locomotora de la transformación,
que hoy, que el mundo se inclina a la derecha, demuestra
cómo hay que abrir paso, pacífica y democráticamente, a
la libertad y a la justicia.»—
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1 Instinto de supervivencia. El Inai lucha por
• su autonomía, y Adrián Alcalá, comisionado

presidente, lo sabe. En un foro llamó al diálogo
para proteger a este órgano vital y al Sistema
Nacional de Transparencia. Su mensaje es claro:
sin independencia, los derechos de acceso a la
información y protección de datos personales están
en juego. La comisionada Blanca Lilia Ibarra subrayó
la importancia de defender los derechos conquistados,
apelando a una sociedad más justa y transparente.
Los archivos, fundamentales para la democracia, son
la herramienta que empodera a la ciudadanía. Sin
ellos, la memoria histórica se desvanece.

2 La cuenta. Rosa Icela Rodríguez, secretaria
• de Seguridad y Protección Ciudadana,

presentó cifras sobre los homicidios en México en
la conferencia mañanera de Andrés Manuel López
Obrador. De acuerdo con las más recientes, los
homicidios han bajado 19% desde 2018. Sin embargo,
la situación es crítica en estados como Guanajuato y
Baja California, donde la violencia no da tregua. La
reducción de 20.9Ü en delitos federales es positiva,
pues indica que el camino es el correcto. Aunque
las estadísticas frías no consuelan a las familias que
viven el horror diario, la transformación, va.

3 Confianza renovada. Claudia Sheinbaum,
•futura Presidenta de México, llamó a los

inversionistas a confiar en la economía del país.
Con seguridad y estabilidad, indicó que sus recursos
estarán protegidos. A diferencia de otros políticos,
Sheinbaum puso énfasis en la certidumbre
jurídica y económica. En reunión con la delegación
estadunidense, discutió asuntos como seguridad
y migración, subrayando la soberanía y solidez
económica de México. Sheinbaum tiene claro que la
confianza se gana con hechos, no sólo con palabras.
Primeros pasos firmes hacia el futuro.

4 Desastre. El gobernador de Chiapas, Rutilio
• Escandón, enfrenta una tormenta en Tila.

Tras varios días de balaceras, el saldo es trágico:
dos muertos, uno menor de edad, y seis detenidos.
Además, cuatro mil 187 personas han huido,
refugiándose en Petalcingo y Yajalón, donde reciben
ayuda humanitaria. Pero no todos quieren abandonar
sus hogares, pues temen perder lo poco que les queda
a manos de saqueadores. Las Fuerzas Armadas
patrullan las calles desiertas, intentando mantener la
paz. Mientras Escandón busca responsables y trata
de controlar la crisis, la realidad le muestra que de
autoridad no tiene nada.

5 Recaudación renovada. Evelyn Salgado,
• gobernadora de Guerrero, avanza en la

modernización del Sistema Estatal de Recaudación,
entregando equipos y vehículos a la Subsecretaría
de Ingresos. Con una inversión de casi 15 millones de
pesos. Salgado ha dicho que cada peso recaudado
vuelve al pueblo con transparencia y honestidad. Al
implementar tecnologías innovadoras y simplificar
procesos busca erradicar la corrupción y mejorar
la eficiencia fiscal. Junto con Raymundo Segura,
secretario de Finanzas y Administración, y Rubí
Díaz, subsecretaría de Ingresos, intentan recuperar lo
perdido, en beneficio de Guerrero.

Fecha: 12/06/2024

Página: 13

Area cm2: 210

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 14,933

Página 37 de 189 Índice



Algunos de los más intransigentes seguidores de la 4T insis
ten en señalar, a partir de los resultados electorales, que los
críticos del gobierno no entienden el país, ni a los sectores
populares y que, por ende, no supieron interpretar la ola de
votos que tuvo Claudia Sheinbaum el pasado 2 de junio.

Puede ser, la crítica muchas veces se equivoca o no acierta
con el sentir popular. Los críticos de Hitler advirtieron los
riesgos cuando llegó al poder por la vía popular, y muchos
no pensaron que se pudiera mantener en él ni que lo que
ocurría a fines de los años 20 se convertiría en una norma

atroz diez años después; los seguidores de Stalin no qui
sieron ver las terribles represiones en las que se sustentaba
su régimen y que eran denunciadas por sus críticos y, hasta
bien entrados los años 50, para muchos fue un héroe del
proletariado; hoy muchos siguen entusiasmados, dentro y
fuera de Cuba, con un régimen que después de 65 años en
el poder no puede garantizar ni siquiera el mínimo sustento
de su población. Cuando Trump presentó su candidatura
presidencial en 2015, ante el temor de muchos críticos, se
dijo que no era peligroso, que lo suyo era algo así como una
tormenta de verano. Al año siguiente era elegido presidente
de los Estados Unidos. Y los ejemplos se pueden ampliar
hasta el hartazgo.

No quiero equiparar al gobierno de López Obrador con
el de Trump, Hitler, Stalin o Castro, sólo son ejemplos ex
tremos para demostrar que no siempre las críticas se reflejan
en votos o apoyos populares. Existen razones de fondo para
ello, una cierta conformación social, experiencias e historias
del pasado que fijan una identidad, desconociendo aciertos o
errores, y respaldan un liderazgo, bueno o incluso muy malo.
En México tenemos muchos casos en los que el deseo

popular trasciende lo que muchos pensamos que debería
ser la racionalidad. Me tocó estar en un poblado de la sie
rra mixe, en Oaxaca, hace varios años, donde buena parte
de la comunidad exigía que una cooperativa de jóvenes que
hacían alebrijes, exportaban a Canadá y eran exitosos, re
partiera el dinero que ganaba por su trabajo entre todos los
pobladores. Como evidentemente no quisieron hacerlo, los
expulsaron de la comunidad y le pidieron al gobierno que
donde estaba el taller de alebrijes construyera una cancha
de basquet para hacer sus fiestas. Los jóvenes se instalaron
en Etla, establecieron su empresa y los pobladores de la sie
rra mixe están más pobres que antes. Nadie se acuerda de la
cancha de basquet.

Al inicio del sexenio de Peña Nieto el gobierno regaló tele
visores que pudieran recibir señales digitales, para acelerar la
transición tecnológica, a toda la población. Pregunté por qué
no utilizaban esos recursos para que la gente pudiera tener

en su casa un piso firme o un baño, del que innumerables
viviendas aún carecen. Me mostraron una encuesta nacional

que exhibía que, por amplísimo margen, la gente prefería su
televisor antes que un retrete o un piso de cemento. En algún
viaje por el sur del país lo comprobé personalmente. Alguna
vez escribimos un amplio reportaje al respecto.
Todo esto viene a cuento porque a veces la crítica se

equivoca, pero aveces también acierta y es popularmente
ignorada. Algo de eso pasa ahora con la propuesta de re
forma judicial. Como decíamos ayer, habrá reforma judicial:
Claudia Sheinbaum tiene los votos y el mandato para ha
cerlo. Pero no necesariamente tiene que ser exactamente sin
cambiarle una coma a la reforma que planteó el presidente
López Obrador en febrero pasado. Puede ser matizada, co
rregida o afinada, como lo dejó entrever Sheinbaum el lunes.

Elegir por voto popular a ministros, magistrados y jueces,
unos mil 700 en total, es un despropósito que, además, aca
baría con la carrera judicial que muchos hombres y mujeres
han construido legítimamente durante años. Conllevaría a
una deconstrucción del Poder Judicial que haría mucho más
difícil rescatarlo. Aumentarían la impunidad y la inefíciencia.

Pero, además, en la más pura ley del mercado, la que algu
nos apologistas de la línea dura de la 4T no entienden: pon
dría a Claudia Sheinbaum, como señaló ayer un estudio de
Citi, y como hemos insistido durante toda esta semana, ante
el riesgo de un "error de septiembre", en analogía al "error de
diciembre" de 1994, que desencadenó la crisis económica y
financiera de entonces.

Sé, lo hemos dicho aquí, que ni el país ni las circunstancias
son las mismas, pero sí lo son los síntomas. Aquel error se
generó por las diferencias entre el presidente saliente. Carlos
Salinas y el entrante, Ernesto Zedillo, sobre el momento,
forma, espacio y tiempo para mover la cotización del peso.
No hubo acuerdo y cuando en diciembre se quiso cambiar
la cotización los mercados reaccionaron como lo hacen, en
forma abrupta y con base a percepciones y datos duros, y
arrasaron con la certidumbre que se había construido los
seis años anteriores.

México tiene una economía sólida, y la teníamos también
en 1994, con fuertes expectativas hacia el futuro, como en
tonces. Pero recordemos que los mercados tienen vida propia
y que generan tendencias que van más allá de las expec
tativas políticas o ideológicas. Puede ser, como me dijo un
cercano colaborador de López Obrador en alguna ocasión,
que el actual mandatario tenía que actuar como actuó para
poner el sistema de cabeza y cambiarlo. A su sucesora le toca
operar ese nuevo sistema, llevándolo hacia un ámbito de
normalidad y certidumbre. Nada más, nada menos.
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Navegar la íncertidumbre
y la turbulencia
A medida que se perfila como la virtual presidenta electa
de México, Claudia Sheinbaum ha emprendido una serie
de encuentros clave con sectores económicos y producti
vos de gran relevancia. Estas reuniones estratégicas tienen
como objetivo enviar señales contundentes a los mercados
y a los tomadores de decisiones de inversiones (sobre todo
internacionales), en un momento én que la desconfianza ha
sido palpable frente a las acciones que el gobierno salien
te de Andrés Manuel López Obrador pueda impulsar en
el mes de septiembre, aprovechando la mayoría calificada
obtenida en el Congreso.
Sheinbaum ha demostrado su habilidad política al

reunirse con figuras influyentes como los representan
tes del fondo de inversiones más importante del mun
do, BlackRock en México, o con Kathryn McLay, CEO de
Walmart Internacional, y Elizabeth SherwoodRandall,
asesora del presidente Joe Biden. Estos encuentros no son
casuales, sino que forman parte de una estrategia bien cal
culada para generar confianza y tranquilidad en los círculos
económicos internacionales.

La preocupación de los mercados se ha centrado parti
cularmente en la posible aprobación de la reforma al Poder
judicial impulsada por López Obrador. Esta iniciativa ha
generado Íncertidumbre y temores sobre la independencia
y la estabilidad institucional del país. Ante este escenario,
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Sheinbaum está enviando un

mensaje claro: su gobierno bus
cará mantener un equilibrio y
una relación constructiva con los
actores económicos, sin socavar
la confianza de los inversionistas.
Es importante destacar que

Sheinbaum está actuando con

respeto hacia el lapso de man
dato que todavía le corresponde
a López Obrador. No se trata de
una interferencia en las decisio

nes del gobierno saliente, sino
de una preparación responsa
ble para recibir al país en las
mejores condiciones posibles.
Sheinbaum entiende que la es
tabilidad económica y financiera
es fundamental para el bienestar
de los mexicanos, y está toman
do medidas proactivas para mi
tigar los riesgos y generar certidumbre.
La estrategia de Sheinbaum de mantener encuentros

con actores clave del ámbito económico internacional no
sólo busca calmar los nervios de los mercados, sino tam
bién sentar las bases para una relación productiva y mutua
mente beneficiosa. Al mostrar su disposición al diálogo y su
compromiso con la estabilidad, Sheinbaum está enviando
una señal de que su gobierno estará abierto a la inversión
y al crecimiento económico, sin sacrificarlos principios de
justicia social y equidad que han sido pilares de su trayec
toria política.

Estos movimientos estratégicos de Sheinbaum son un
reflejo de su visión de largo plazo y su capacidad para na
vegar en aguas turbulentas. Al anticiparse a los desafíos
y tomar acciones Concretas para mitigarlos, está demos
trando su liderazgo y su compromisocon el bienestar de
México. Su objetivo es claro: recibir al país con la menor
presión bursátil, cambiariá y financiera posible, sentan
do las bases para un crecimiento económico sostenible y
equitativo.
En un mundo cada vez más interconectado y globa

lizado, la capacidad de generar confianza y establecer
relaciones constructivas con los actores económicos inter

nacionales es fundamental para el éxito de cualquier go
bierno. Claudia Sheinbaum lo entiende y está intentando
demostrar, desde ya, que está a la altura de este desafío,
maniobrando con inteligencia y visión para asegurar la es
tabilidad y el progreso de México en el largo plazo.

Ella entiende que
la estabilidad

económica y
financiera es

fundamental

para el bienestar
de los mexicanos.
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Quimera: aquello que se propone a la imaginación
como posible o verdadero, no siéndolo.

RAE

Morenay sus aliados barrieron a los partidos opositores el 2 de
junio. Su participación institucional será testimonial. No ten
drán ningün tipo de poder en el Congreso, salvo en un puñado
de estados y en gobiernos locales.

Electorado opositor sí existe. De los 58.6 millones de votos en
la elección presidencial, 22.7 lo hicieron por los dos candidatos
opositores (Xóchilt Gálvez o Jorge Álvarez Máynez), lo cual re
presenta el H» de los votantes. Es una cifra nada despreciable.

De estos 22.7 millones, 16,5 lo hizo por la alian
za PANPRIPRD y 6.2 por MC.

Lo que está en extinción son los partidos del pa
sado, protagonistas de la transición a la democracia

El PRD, de hecho, ya perdió su registro como
partido al no alcanzar el 3% de la votación en al
guna de las elecciones federales. Adiós a la en
tidad que aglutinó a la izquierda por más de 25
años desde su fundación en 1989 hasta la división

que sufrió con el registro de Morena como partido
en 2014. En diez años, López Obrador lo vació
hasta convertirlo en un cáscarón que le apostó a
la alianza con el PAN y el PRI como tabla de sal
vación. No le funcionó.

Lo del PRI ha sido una muerte lenta. Es el par
tido con la peor imagen en el electorado. Una pé
sima marca que va feneciendo de una hemorragia gradual de
cuadros y votantes. De ser el partido hegemónico durante 70
años, hoy sólo gobierna en dos entidades: Coahuilay Durango.

En el primero, sin embargo, ganó Sheinbaum la elección
presidencial, la alianza MorenaPTVerde se quedó con las
dos senadurías de mayoríay de los ocho distritos federales en
disputa el oficialismo ganó en cinco.

En Durango también triunfó Claudia, el oficialismo se llevó
las dos senadurías de mayoríay de los cuatro distritos federa
les capturaron tres.

Es decir, los arrasaron en sus dos bastiones.
En el PAN no cantan mal las rancheras. Tampoco les fue

bien en sus otrora baluartes electorales.
En Yucatán salieron derrotados en todas las elecciones fede

rales: la presidencial, la del Senado y las diputaciones federales,
salvo una. En lo local, perdieron la gubernatura del estado.

En Chihuahua, el PAN perdió la presidencial, la de senado
res y cinco de las nueve diputaciones federales.

Guanajuato, bastión panista por excelencia, el blanquiazul
perdió la presidencial, las dos senadurías de mayoría y Ocho

de las 15 diputaciones en juego. El único baluarte que perma
neció panista después de estas elecciones fue Aguascalientes.
Ahí sí ganó Xóchitl la presidencial, se llevaron las dos sena
durías de mayoríay las tres diputaciones de la contienda. Sin
embargo, este estado apenas representa el 11% ;de la pobla
ción del país.

Salvo que el PAN haga una cirugía mayor, me parece que
Continuará por el mismo camino del PRI y, eventualmente,
del PRD.

Lo cual nos deja a Movimiento Ciudadano, partido que le
apostó a convertirse en la tercera vía de la política: ni miembro
de los partidos del pasado ni aliado de la poderosa maquinaria

morenista.

MC no sólo salvó el registro, sino que incre
mentó su votación a más del diez por ciento. No
se ve mal en una primera instancia. Pero a este
partido no le fue nada bien en sus dos bastiones
electorales.

Lo de Nuevo León fue un desastre. Quedaron
en segundo lugar en la elección del Senado y no
consiguieron ni una sola de las 14 diputaciones
federales. La esposa del gobernador perdió la
elección de la alcaldía de la capital y la oposi
ción controlará el Congreso local.

En jalisco les fue un poquito mejor. Retuvieron
la gubernatura, pero no se llevaron ni una sola
senaduría y sólo ganaron un distrito de diputado
federal de los 20 en juego, el único que se lleva

ron de mayoría en todo el país.
En suma, ganaron votos a nivel nacional, pero perdieron

los dos baluartes locales que tenían.
Dante Delgado dijo en una entrevista con LópezDóriga,

en Fórmula, que si MC no deshancaba a PANPRIPRD de la
segunda posición, él se retiraba de la política. Seguimos espe
rando la renuncia del cacique emecista, quien permanecerá
en el Senado por la vía plurinominal.

Mientras tanto, Salomón Chertorivski se pelea con Morena
por la repartición de los escaños en el Congreso de la Ciudad
de México. Creo que ya se dio cuenta de que los morenistas
no se comportan como caballeros ingleses, sino como una
aplanadora que arrasará a todos, incluyendo los "buena onda"
emecistas que les hicieron el favor de dividir el voto opositor.

Así nuestra quimérica oposición.

Lo que está en
extinción son

los partidos
del pasado,
protagonistas de
la transición a la
democracia, el
PRD, de hecho, ya
perdió su registro.
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El que se va
y la que se queda

Las transiciones no suelen ser tersas. Con sus excepcio
nes Peña Nieto a López Obrador son más complicadas
cuando el electorado cambia de partido o Coalición. Pero
aun cuando el poder no cambia de color, siempre hay dife
rencias, desacuerdos, contrastes y pactos entre quien sale y
quien entra.

Ésta no será la excepción.
A doce días de la elección ya vemos dos posturas. La del

líder moral y real del movimiento morenistay del presidente
del partido Mario Delgado y la de la próxima Presidenta
y su coordinador del equipo de transición, Juan Ramón de
la Fuente. La de la Presidenta a punto de comenzar a gober
nar y la del Presidente que ve con desesperación el fin de su
mandato y su paso a la historia.

La primera postura es la de siempre: rijosa, polarizante,
divisiva, impositiva draconiana, intolerante.
La segunda ha sido, en el discursoconciliadora.

Sheinbaum ha mostrado serenidad y tranquilidad. Ha di
cho que concibe "un México plural, diverso y democrático",
que sabe "que el disenso forma parte de la democracia y,
aunque la mayoría del pueblo respaldó nuestro proyecto,
nuestro deber es y será siempre velar por cada uno de los
mexicanos, sin distingos".

Su coordinador de la transición ha sido aún más amiga
ble y moderado. No sólo ha declarado que "vamos a man
tener en todo momento el diálogo", sino que ha dado dos
declaraciones de firmeza f independencia respectó a la tan
anunciada continuidad: "Vamos a ejercer el derecho de la
mayoría y respetar los derechos de las minorías" y, "respeto,
pero no sumisión".

¿Significa ésto que Sheinbaum dará un viraje en el estilo
personal de gobernar y, más importante, en las políticas pú
blicas? No lo sabemos. Al triunfar, López Obrador no sólo
proyectó la imagen de moderación, sino también la de un
mandatario que gobernaría supeditado a la legalidad y res
petando la división de Poderes. Acabaña, para siempre, con
el poder de los Poderes. Nos engañó, hizo precisamente lo
contrario. Cuantas veces pudo, se saltó los marcos constitu
cional y legal.

De confirmarse el reparto de diputados y senadores anun
ciado por el INE el domingo pasado, ella podría hacer lo mis
mo y más salvo, en principio, por los límites que le impone la

Constitución. Pero la Constitución puede ser cambiada con
la mano en la cintura.

Comparada con López Obrador. Sheinbaum llegó a
la Presidencia con gran legitimidad democrática (5Í§6 vs.
60% de la votación) y con una distribución del poder mucho
más favorable: 5 vs. 23 gobernadores: 55 vs. 83 senadores
y, hasta el día de hoy, 308 vs. 370 diputados. El poder es tal
que la minoría en la Cámara de Diputados no contaría ni
siquiera con 33¡¿ requerido para interponer una acción de
inconstitucionalidad.

Pero López Obrador puede adelantársele. Puede usar la
supermayoría de Sigamos Haciendo Historia para, durante
septiembre, hacer aprobar las 18 reformas constitucionales o
al menos una de las más nocivas, la refonna al Poder Judicial,
sin que se les mueva ni una coma.

Además, dejaría a una Presidenta entrante superpoderosa,
tanto por la desaparición de los contrapesos para el titular
del Ejecutivo como por la disminución de laindependenciay
autonomía del Poder Judicial. Al diablo con sus instituciones.
Aquí están las mías.

El paquete de reformas planteado desde el 5 de febrero de
este año por López Obrador fue refrendado por Sheinbaum
durante su campaña, de manera que no habría nada de ex
traño si se decide su aprobación.

El Presidente podría optar por negociar con la nueva Pre
sidenta cuáles sí y cuáles no, pero la decisión es de él. De
optar por pedirle a los diputados y senadores de su coalición
que las aprueban, el cambio del orden constitucional será de
AMLO y sólo de AMLO.

Si decide negociar con la Presidenta entrante, las cosas
serán distintas. Quizá podríamos salvar los distintivos básicos
de la democracia.

Por lo pronto, Sheinbaum ha dado una señal alentadora.
Al salir de Palacio Nacional, después de su primera reunión
formal con el todavía Presidente, anunció que a ella le gus
taría una "discusión muy amplia en todo el país en el caso
de la refonna al Poder Judicial, que no solamente sea a partir
de la apertura de la discusión que pueda hacer la Comisión
Pennanente". Añadió que le gustaría que la reforma al Poder
Judicial fuese discutida en las barras de abogados, las facul
tades de derecho, con los propios ministros, magistrados, los
trabajadores del Poder Judicial: "que se haga una discusión
amplia en estos meses para que se conozca".
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Es el reconocimiento de parte de la sociedad civil orga
nizada y de los expertos como potenciales contribuyentes al
trabajo legislativo y al proyectó presidencial. Durante este
sexenio los ejercicios de parlamento abierto fueron mera
simulación.

Si Sheinbaum va en serio en consultar la reforma al Poder

Judicial con los expertos, no habría mejor noticia. No creo
que ninguno de ellos recomiende la elección popular de jue
ces, magistrados y ministros. Veremos.
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Inquieta Ahumada
Kurtz a la 4T

Concluyó el conteo, toca actuar al TEPJF.

No pocos al más alto nivel del gobierno federal han co
menzado a inquietarse ante el "inexplicable" proceder del
otrora aliado e influyente financiero de la izquierda mexi
cana, del entonces Partido de la Revolución Democrática
(PRD), el argentino Carlos Ahumada Kurtz, que sin más
y ante la virtual "resistencia" de la Fiscalía General a cargo
del cuestionado promorenista Alejandro Gertz Mañero ha
comenzado a promover su eventual extradición voluntaria
al país para responder a las imputaciones que se le hacen
por la comisión de supuestos fraudes por algo más de 30
millones de pesos^

Tal inquietud, dicen quienes aseguran saber lo que real
mente ocurre en los lujosos salones palaciegos, responde
más al temor sobre lo que respecto de hechos ocurridos en
2004 pudiera comentar el impresentable empresario, que
por las consecuencias que el esclarecimiento de ilícitos co
metidos contra el perredismo en proceso de extinción ahora
y del gobierno del entonces Distrito Federal al frente del cual,
¡adivinó usted!, estaba Andrés Manuel López Obrador, que
se preparaba para iniciar entonces la que sería su primera
campaña en pos de la Presidencia, misma que perdería por
estrecho margen (0.56%) ante el panista Felipe Calderón.
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Hablamos, claro, de la difusión de videos en los que
México entero pudo atestiguar cómo el entonces desco
nocido Ahumada Kurtz entregaba grandes cantidades de
dinero a políticos vinculados al tabasqueño, su influyente
secretario particular René (desde entonces El Señor de las
Ligas) Bejarano Martínez en par
ticular; Ramón Sosamontes, que
después se volvería uno de los in
condicionales de Rosario Robles

Berlangay, entre otros, de Carlos
Imaz, esposo entonces de la exre
genta Claudia Sheinbaum

La sola mención de tales nom
bres explica el porqué de la ino
cultable preocupación que la
reaparición del argentinomexi
cano y su pretensión de hacer
presencia pública en territorio
nacional "de abrir la boca ante

medios y tribunales", se diría
está generando al más alto ni
vel del gobierno de la 4T donde
de manera por demás evidente,
existe plena conciencia y memoria clarísima de actos como
los citados que huelga mencionar, en mayor o menor me
dida fueron replicados ya durante el declinante sexenio por
personajes vinculados al poder...

Preocupa
la reaparición
del argentino
mexicano

y su pretensión
de hacer

presencia
pública
en territorio
nacional.

ASTERISCOS

* Un día sí y el otro también el oficialismo actual y futuro
ofrece muestras de que el nerviosismo prevaleciente en los
mercados cambiarioy de valores u otros ámbitos de la eco
nomía, tras la confirmación de su avasallador triunfo en los
comicios del pasado 2 de junio, está más que justificado. Su
insistencia de que el llamado plan C de reformas a la Cons
titución "va porque va" es apenas un ejemplo...
* Apenas confirmarse que será en septiembre ya cuan
do Carlos Zamarripa y su par, Alvar Cabeza de Vaca, deja
rán la titularidad de la Fiscalía y de la Secretaria de Seguridad
Pública estatales, más de uno en Guanajuato comenzó a
festejar el eventual retorno de la paz y la estabilidad a esas
tierras donde ahora, desde que aquellos asumieron el poder,
"se enseñoreó la violencia y los cárteles del crimen organi
zado". Uf...
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.
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La consulta
El lunes, en su primera conferencia de prensa como virtual presi
denta electa Gaudia Sheinbaum se pronunció por realizar una
"discusión amplia" sobre la iniciativa de refonna al Poder Judicial
que impulsa el presidente Andrés Manuel López Obrador y
antes de que ésta sea enviada al Congreso de la LJnión.

"Que lo discutan las barras de abogados, las facultades de
derecho, los propios ministros y magistrados y, obviamente, los
trabajadores del Poder Judicial", planteó. Y afirmó que tanto ella
como López Obrador eran de esa idea.

Aunque al día siguiente éste pareció desmarcarse de su su
cesora, al comentar que su iniciativa ya era suficientemente
conocida y que lo que urgía era aprobarla, decidí tomar la pa
labra a Sheinbaum y busqué la opinión de la Barra Mexicana/
Colegio de Abogados y de la Facultad de Derecho de la UNAM.

Ambas son consideradas la institución más importante, cada
una en su campo, entre las mencionadas por la próxima titular
del Ejecutivo. Aunque la abogacía del país no tiene colegiación
obligatoria, la BMA, con más de un siglo de fundada, descuella
entre las casi tres mil asociaciones de litigantes que existen. Por
su parte, la Facultad de Derecho es la escuela de leyes de habla
hispana mejor ranqueaday la número 26 del mundo en general.
Ayer entrevisté en Imagen Radio a Víctor Olea Peláez,

presidente de la BMA, y a Imer Flores, jefe de la División de
Posgrado de la Facultad de Derecho. Ambos consideraron
como buena la invitación de Sheinbaum para discutir la ini
ciativa, aunque expusieron criticas sobre su contenido.

Víctor Olea: "Es alentador que la próxima Presidenta haya
contemplado la necesidad de consultar al foro de abogados de
México. Es esperanzador que se nos escuche y sean tomados
en cuenta nuestros argumentos.

"Nuestra opinión es que esa iniciativa es inconveniente por
varias razones. Es verdad que necesitamos profesionalizar la
administración de justicia, pero no politizarla La capacidad de
ministros, magistrados y jueces debe provenir de su capacidad
técnicojuridicay su experiencia; ellos deben ceñirse a la Cons
titución y no a perfiles políticos.

"Vamos a vivir, según esta iniciativa campañas pennanen
tes en tribunales. ¿Qué van a prometer los candidatos? ¿Cómo
serian esas campañas? ¿A quién se deberá el juzgador que re
sulte elegido? ¿Cuál seria la garantía de que hagan su trabajo de
manera imparcial? Son preguntas que nos hacemos".

Imer Flores: "Soy de la idea que hay que reflexionarsobre lo
que se puede mejorar. Los seres humanos somos perfectibles, y
las instituciones que diseñamos, por lo mismo, hay que estarlas
revisando. Ojalá sea el ejercicio más amplio, uno que detecte
dónde están los pros y los contras no sólo de la iniciativa sino,
en un sentido más amplio, de la administración de justicia.

"Me parece que hay consenso para cambiar la forma de
nombrar a los juzgadores. Sin embargo, hay ciertos temas que
habria que cuidar, como el de los ministros que ya tienen un
mandato. Creo que habría que respetar esos plazos y que los
que vayan entrando sean designados de otra manera.

"Donde no hay consenso es en cómo llevar a cabo esa re
forma. Algunos creemos que tememos un sistema de división
de Poderes y un sistema protector de los derechos que hay que
proteger. Y que es necesario que haya controles e independen
cia de quien ejerce esos controles. Capto que hay otros que no
piensan eso, que deberíamos dejar que el Ejecutivo y el Legis
lativo actúen más ágilmente.

"Hay que repensar el mecanismo para designar a los juzga
dores, pero eso no implica elegirlos. Es necesario garantizar su
independencia, que es un principio garantizado en la Conven
ción Americana. Si se someten a votación ya no serían inde
pendientes, pues estarían atentos a los vaivenes de la política,
a los tiempos electorales y a los partidos".

Si realmente interesa la opinión de los especialistas, como
dijo Sheinbaum, lo que encontrará el oficialismo al auscultar
los será una serie de cuestionamientos a la iniciativa, como son
los que he resumido en esta columna

Si en el fondo no interesa, lo mejor sería no crear la apa
riencia de una consulta, mandar la propuesta al Congreso sin
cambiar una coma atenerse alo que la refomia pueda provocar
en la economía y asumir las consecuencias.
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Era lo más lógico que el programa IMSSBien
estar, que nació en la década de los 70, se
terminara fusionando al Organismo Público
Descentralizado IMSSBienestar.

Este programa surgió para ayudar a las co
munidades rurales e indígenas más margina
das del país que no tenían atención médica.

Nació bajo el nombre del IMSSCoplamar,
después se le cambió a IMSSSolidaridad; lue
go, IMSSOportunidades; después, IMSSPros
peray, actualmente, IMSSBienestar, el cual
acaba de cumplir 45 años de creado.

El gobierno federal alista un decreto pre
sidencial por el que se pretende transferir los
recursos del programa IMSSBienestar al OPD
IMSSBienestar, que son de alrededor 21 mil
623 millones de pesos, así como los hospitales
y centros de salud rurales.

Este programa, dentro del instituto, era ubi
cado como "el patito feo" del Seguro Social,
que atendía a los más pobres del país que no
estaban afiliados ni al ISSSTE ni al IMSS. Con el

paso del tiempo se convirtió en una carga para
el IMSS ordinario porque, si bien ellos presta
ban al personal médico, las instalaciones per
tenecían a las comunidades y a los estados. El
presupuesto siempre lo dio la Federación y los
estados. Incluso, por varios sexenios, el presu
puesto para este programa no aumentó, lo que
generó un importante rezago en la atención
médica. Este programa atiende actualmente a
una población de 11 millones de usuarios que
viven en las zonas más marginadas de 28 es
tados del país. Desde que llegó esta adminis
tración, el equipo de salud fijó sus ojos en este
programa y proyectó en él lo que ahora se ha
convertido en el sistema público de salud más
importante de este sexenio: IMSSBienestar.

De ahí que suene lógico fusionar este pro
grama a toda la nueva estructura de salud,
donde se centralizará toda la atención médi

ca, sólo que habrá diversos baches que tendrán
que librar, entre ellos, el personal de salud que
pertenece al IMSS ordinario. Se calcula que son
como 16 mil que pertenecen al Seguro Social y
que, por supuesto, no aceptarán que les cam
bien sus contratos laborales; otro son los hos
pitales que tienen en algunas zonas donde no
necesariamente són de alta marginación y más

bien ayuda hasta el mismo IMSS ordinario en
la atención de sus derechohabientes, por lo
que ahí tendrá que haber una negociación en
tre el IMSS ordinario y el IMSSBienestar para
ver si se quedan con esos hospitales.

Esta fusión puede beneficiar a la población
porque tendrá acceso a la atención médica de
alta especialidad que el programa IMSSBien
estar no otorgaba. Sin embargo, de poco ser
virá esta fusión si los hospitales y centros de
salud no cuentan con personal médico, equi
pos y medicinas. Actualmente, el gobierno
federal tiene el control de los recursos, de la
nómina del personal médico y de los hospita
les en 23 estados del país.
ABATELENGUAS

Muy bien que la ministra de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación Lenia Batres se ins
criba al ISSSTE, como corresponde a los servi
dores públicos. Ojalá que cuando requiera del
servicio médico acuda a fonnarse desde muy
temprano y que espere pacientemente su tur
no para ser atendida: y que esta decisión que
tomó no sólo sea para llamar la atención. Hay
que recordarle que ni el presidente Andrés
Manuel López Obrador ni el secretario de
Salud, Jorge Alcocer, ambos servidores pú
blicos, acuden a atenderse en los hospitales
del ISSSTE como les correspondería, debido,
en parte, al rezago en la atención médica que
presenta el ISSSTE.
BAJO EL MICROSCOPIO

Resulta que la Cofece ya le echó el ojo a diver
sas empresas que proveen a las instituciones
de salud pública las pruebas de tamiz neonatal
y productos relacionados con la aplicación de
este test debido a posibles prácticas monopó
licas. Estas pruebas son un examen crítico que
se realiza a los recién nacidos para detectar
condiciones de salud graves. La Cofece anali
za si existen prácticas monopólicas absolutas,
como la coordinación de precios, restricción
de la oferta, división de porciones del mer
cado o coordinación en licitaciones e inter

cambio de información entre competidores.
De comprobarse, las consecuencias podrían
ser multas superiores a los 20 mdp e inhabi
litaciones para ejercer cargos directivos hasta
por cinco años. Bien por esta investigación.
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Clara Brugada;
organización popular para
alcanzar el poder político
La disputa electoral por la Ciudad de México en 2024 repre
sentó, quizá, como ninguna otra en todo el país, el antagonis
mo existente entre el pasado y lo peor de las prácticas políticas
del viejo régimen y un futuro político en el que caben los sue
ños y las aspiraciones Colectivas de las y los ciudadanos de
a pie. Evidentemente, me refiero a las candidaturas para la
Jefatura de Gobierno que, por un lado, presentaron los mori
bundos partidos del neoliberalismo en la persona de Santiago
Taboaday, por el otro, la candidata de la 4T, Clara Brugada.

Economista por la UAM y forjada al calor de la lucha social, la
joven idealista fue maestra de secundaria en una escuela comu
nitaria de Iztapalapay a partir de entonces comenzó un largo
andar en los movimientos urbanos populares que pugnaban
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por la reivindicación del derecho al acceso a vivienda para las
y los pobladores del oriente del entonces Distrito Federal. En los
años 80 acompañó la fundación de importantes organizacio
nes barriales como la Unión Popular Revolucionaria Emiliano
Zapata (UPREZ).

Clara Brugada no ha dejado de vivir en San Miguel Teotongo,
una comunidad cuyos fuertes lazos entre los veci
nos se remontan a la década de 1970, cuando los
ahora adultos mayores llegaron a esta zona de la
ciudad en busca de un espacio para vivir; sin em
bargo, 110 contaban con servicios indispensables
como agua, suministro eléctrico ni equipamiento
urbano como escuelas ni mercados públicos.
La organización de las mujeres, madres de fa

milia y amas de casa fue crucial en esos años para
el acarreo de agua, el surgimiento de pequeños
negocios y la irrupción de San Miguel Teotongo en
el mapa de la capital del país. Fue bajo estas con
diciones adversas y la necesidad de organización
popular que el liderazgo de Clara Brugada se fue
consolidando entre la comunidad: fue en estos años de lucha
que los sueños y anhelos de las y los iztapalapenses comenzaron
a perfilar lo que habría de convertirse en realidad, pues como
lo reconoce Brugada, muchas veces encabezó la defensa de
predios que la comunidad denominaba "áreas verdes" pese a
tratarse de terrenos baldíos y espacios abandonados que en el
ideario colectivo eran percibidos como espacios públicos para
el deporte, la cultura, la recreación y el sano esparcimiento.

Con una historia de vida difícil, como la gran mayoría de las
y los mexicanos, Clara Brugada enfrentó la orfandad de padre
a una edad muy tempranay tras la muerte de su mamá decidió
que su familia cambiaria su residencia al estado de Chiapas de

donde ella era oriunda. Esta etapa, lejos de ser analizada por
la oposición para entender la base social que ha acompañado
a Brugada a lo largo de su trayectoria política, fue empleada
para intentar esparcir el rumor de que su nacionalidad no era
mexicana, sino guatemalteca.

Tras la jornada electoral del domingo 2 de junio, Clara
Brugada fue declarada ganadora de la contienda
por las autoridades del Instituto Electoral de la
Ciudad de México con 53SS de la votación efectiva,
13 puntos porcentuales por encima de Santiago
Taboada, quien, irresponsablemente se declaró
ganador tan sólo minutos después al cierre de las
casillas, ya en las primeras horas del lunes 3 de
junio reconoció su derrota para solicitar un re
cuento de los votos. Dejando atrás la campaña y
su natural crispación, y en un acto de generosidad
política, Brugada se pronunció en favor del re
cuento solicitado por el candidato perdedor pese
al contundente triunfo de Morena y aliados. Pos
teriormente, la próxima jefa de Gobierno anunció

el retiro de propaganda electoral de las calles de la Ciudad de
México, así como el procesamiento de la misma para convertir
las lonas y pendones en ladrillos reciclados que serán emplea
dos en obras de su gobierno.
Con la fuerza y convicción que la caracterizan, Clara

Brugada ya ha dejado ver que su futuro gobierno será plural y
de diálogo con los sectores productivos, a fin de mantener las
condiciones que hacen de la Ciudad de México una de las urbes
más atractivas en todo el continente americano para la inversión
extranjera. Asimismo, la próxima jefa de Gobierno ha anunciado
que seguirá la inversión pública para que el Metro de la Ciudad
de Méxiéó sea uno de los má:S eficientes y Seguros del mundo.

Clara Brugada
ganó la íefatura
de Gobierno de la

CDMX con 53% de

los votos, 13 pun
tos por encima de
Santiago Taboada.
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¿Quién mandará después
del Io de octubre?
De poco han servido los mensajes para tranquilizar a los
inversionistas que ha enviado la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum. Sus llamados chocan con las palabras
del Presidente. Ella pide una amplia discusión de la reforma
al Poder Judicial de la Federación para que los mexicanos
la conozcan. Él dice que "urge" aprobarla, porque ese po
der está secuestrado por la delincuencia organizada y la de
cuello blanco.

A los mercados no se les escapó el matiz. El dólar estaba
ayer a 18.58 pesos, al cierre de esta columna. Veinte centa
vos más caro que la víspera.

"El problema es el momento en el que estamos: ni ha
terminado el periodo de López Obrador ni ha comenza
do el de la primera Presidenta de México", dijo, el lunes, el
ministro en retiro, José Ramón Cossío.

El Poder ]udicial es el pretexto de la discusión. No es la
discusión en sí. El Presidente ha dicho: "Quiero una refor
ma", la próxima Presidenta está diciendo lo contrario.

"¿Quién va a mandar después del Ia de octubre? ¿Cómo se
va a mandar después de esa fecha? Ése es el meollo del asun
to. Yo les sugiero que se serenen. Es algo que no van a poder
resolver", dijo Cossío en un foro sobre división de Poderes
que organizó el martes el Colegio de Jóvenes Estudiantes de
Derecho y Nuevos Profesionistas de la Suprema Corte.

Hay algo mucho más rescatable en la exposición del mi
nistro en "Quien piense, y hay mucha gente que lo
piensa, que hay personas que tienen un poder de salvación
sobre todos nosotros, no les parecerá en absoluto intere
sante lo que estoy planteando, porque pensarán que en
tre mayor poder tenga el sujeto destinado a salvarlos, más
pronta será la salvación. Yo, como no creo en los redentores,
no he visto un solo redentor que haya salvado a nadie".
* Le preguntamos al ministro Luis María Aguilar, ¿cuál es el
principal riesgo de la polémica reforma judicial? Respondió:

"El principal riesgo es que jueces, magistrados y minis
tros con experienciay seleccionados por sus conocimientos
sean reemplazados por personas que no reúnan las calida
des adecuadas, en perjuicio de la justicia constitucional de
protección de derechos humanos":

La misma pregunta se la hicimos al ministro Alberto
Pérez Dayán. "Todos los riesgos que imagines", reviró.
* En la difícil postura que enfrenta, Claudia Sheinbaum ya
hasta pidió que se organice una consulta para saber qué
opina el pueblo del Poder Judicial. Ejercicio inútil, dinero
mal gastado. La decisión se toma arriba y el Presidente ya

la tomó.

En su mensaje de ayer a los inversionistas, la virtual Pre
sidenta electa insistió en que los inversionistas no tienen de
qué preocuparse. "México —dijo— es un Estado de derecho,
es un Estado soberano. Procuramos en la Cuarta Transfor
mación cada vez más justicia en todos los sentidos: justicia
social, justicia ambiental, justicia para las mujeres, un sis
tema de justicia que funcione: entonces, los inversionistas
extranjeros y nacionales no tienen de qué preocuparse, sus
inversiones están seguras en México en el marco, eviden
temente, de nuestras leyes", indico.
Y propuso realizar una encuesta para saber la opinión

del pueblo sobre el Poder Judicial.
* Trece exgobernadores del PAN, que integran la organiza
ción Unidos por México, reconocieron que el mensaje que
la población dejó en las urnas el pasado 2 de junio es claro
y contundente:

"Nos dijo que no quieren al PAN en la Presidencia de la
República ni en la mayoría de los puestos federales y locales
que se eligieron ese día. La votación que tuvimos muestra
una franca tendencia declinante y constante a la baja. Al
PAN nos gritó fuerte: cambias o te vas".

Los autocríticos exgobernadores Coinciden en que Ac
ción Nacional debe vivir con autenticidad sus principios
fundamentales sintetizados en el bien común, ejercer con
honestidad las responsabilidades públicas, actualizar el
proyecto del partido a las realidades del siglo XXI, priori
zando la seguridad, la superación de la pobreza y el logro
de la equidad social.

Y le exigen a la dirigencia nacional no adelantar el pro
ceso de sucesión de la presidencia del partido con acuerdos
concertados con los "padroneros" —o "caciques azules"—
que tanto daño le han hecho al partido.

Pero también abrir de inmediato el PAN a la ciudadanía

que no milita en el partido, pero que lo apoyá, para que éste
asuma el liderazgo que le corresponde en la agenda que
tienen frente a sí: luchar contra la "dictadura" que Morena
quiere para México y preservar el ámbito de libertades que
garantiza la Constitución.

Los 13 exgobernadores son Francisco Ramírez Acuña,
Marco Adame, Francisco Barrio, Alberto Cárdenas,
Fernando Canales, Marcelo de los Santos, Héctor
López Santillana, Ignacio Loyola, Carlos Medina, José
Guadalupe Osuna, Patricio Patrón Laviada, Juan Carlos
Romero Hicks y Ernesto Ruffo.

Fecha: 12/06/2024

Página: 4

Area cm2: 290

1 / 1

Columnas Políticas

Arsenal /Francisco Garfias

Francisco Garfias

Costo: 20,621

Página 50 de 189 Índice



CARA A CARA O TEXTO A TEXTO

¿Qué medio de comunicación es más efectivo, cara a cara o
texto a texto, para que no se confunda lino con las palabras
que se escuchan, o no?

R. Interesante pregunta muy de este siglo. Le comparto que,
de hecho, hay una interacción interesante entre la comunica
ción cara a cara y la comunicación digital basada en texto. La
investigación sugiere que las interacciones cara a cara están
vinculadas a una mejor salud mental, pero la comunicación
basada en texto parece predecir mejor la salud mental que la
videoconferencia. Déjeme dar más detalles sobre esto:
Históricamente, las interacciones cara a cara han sido esen
ciales para el Comercio social, el trabajo y el esparcimiento.

Sin embargo, a medida que avanzan las tecnologías digitales,
muchas interacciones han cambiado a medios digitales, lo que
hace que los procesos sean más rápidos y eficientes.
Podemos decir que la comunicación cara a cara, en persona,
ofrece beneficios únicos, pero se ha vuelto menos frecuente
debido a las alternativas digitales.
En el "experimento natural" de la pandemia por covid19, millo
nes de personas reemplazaron las interacciones en persona por
las digitales, creó una oportunidad única para la investigación.
Un estudio en la revista Nature analizó datos de más de 400

participantes durante el confinamiento. Los resultados mos
traron que las personas que pasaron más tiempo en la comu
nicación cara a cara y de texto digital tenían una mejor salud
mental que las que pasaron menos tiempo en estas fórmas de
comunicación.

Sorprendentemente, la comunicación de texto digital fue más
predictiva de la salud mental que la videoconferencia, a pesar
de que esta última permitía más señales visuales y audibles.
La comparación entre enviar mensajes de texto vs. hablar in
dica que los mensajes de texto tienen su lugar, especialmente

para mensajes rápidos o para hacer planes. Sin embargo, es
preferible discutir los problemas cara a cara, ya que los mensa
jes de texto requieren menos oraciones y carecen de la riqueza
de la comunicación en persona.
Otro aspecto interesante es el del tratamiento psicológico por
teléfono, en el que sé demostró que éste es igual de eficaz y

satisfactorio para los pacientes como el tratamiento en persona.
Si bien la comunicación de texto digital permite la honestidad y
la comodidad, las interacciones cara a cara, en persona, siguen
siendo valiosas para la salud mental y el bienestar general.

LOS ROJOS Y LOS BLANCOS

¿Tienen el mismo tiempo de vida útil los glóbulos blancos que
los rojos¥

R. Le comparto que no, los glóbulos blancos y los glóbulos rojos
no tienen la misma vida útil. Los glóbulos rojos viven mucho
más tiempo que los glóbulos blancos. Aquí se lo explico:
Glóbulos rojos: estos trabajadores incansables tienen una vida
útil de alrededor de 120 días. Circulan por todo el cuerpo, trans
portando oxígeno a los tejidos y eliminando dióxido de carbo
no. A medida que envejecen se vuelven menos eficientes y,
finalmente, el bazo los elimina dé la circulación.
Glóbulos blancos: son el sistema de defensa del cuerpo, luchan
contraías infecciones y las enfermedades. Existen muchos tipos
diferentes de glóbulos blancos, cada uno con su función espe
cífica y vida útil. En general, los glóbulos blancos viven perio
dos mucho más cortos, que van desde unas pocas horas hasta
unos pocos días. Esto se debe a que participan activamente en
la respuesta inmunitaria y pueden morir después de encontrar
y destruir patógenos.
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Van Los Chuchos
por el PRD local
• Desdeahora, Zambrano y su pandilla rio podrán
disponer de un centavo y de ningún bien def partido.

Luego de perder el registro como partido nacional. Los
Chuchos intentan apropiarse del PRD capitalino, para lo
cual irán contra la presidenta Nora Arias, quien ha man
tenido a flote al sol azteca local, tras haberlo tomado en
ruinas después de 2018.

Una vez que el INE les oficializó su desaparición, por
no haber logrado el mínimo de votos requerido, Jesús
Zambrano instruyó a Ángel Ávila —su paje— acelerar los
ataques contra Arias, para arrebatarle la sede local, que sí
conservó el registro, y en la cual buscan refugiarse.

Y es que tras los desastrosos resultados del 2 de junio ni
Zambrano ni Ávila lograron cristalizar sus sueños de toda
la vida: el primero ser senador, el segundo diputado federal.
Ni porque se agandcillaron el primer lugar en las listas de
plurinominales.

Pero no sólo eso, el INE les ordenó desalojar su sede
nacional, y prepararse para una auditoría de los millonarios
recursos que recibieron durante los últimos años.

poner de un centavo y de ningún
bien del partido para el pago a
proveedores o prestadores de
servicios. Sólo tendrán para la
nómina y el pago de impuestos,
donde no andan nada bien.

En lugar de preparar el acta de
entregarecepción de todos los
activos y pasivos del partido. Los
Chuchos planean ahora exprimir
hasta el último peso al PRD ca
pitalino, antes de enterrarlo en
tres años.

El INE está por designar a un interventor para que ad
ministre los bienes y las cuentas del sol azteca, previo a su
liquidación. Y aquí es donde vendrá el problema, pues el

manejo de los dineros no ha sido precisamente claro, sobre
todo en impuestos.

Igual y salen los contratos que Zambrano le dio a su hijo
como proveedor del PRD. Pero independientemente de ello,
con qué cara buscan apropiarse del comité estatal, si en los
últimos años han perdido toda^

A Nora la han querido destituir desde hace mucho, por
que no se alineaba a sus designios. Y qué bueno que no lo
hiciera, porque si no tampoco existirían en la capital. La
presidenta los ha combatido por la vía jurídica y hasta el
momento los mantiene a raya.

Ni modo que la militancia capitalina ansie ser represen
tada por Zambrano y Ávila, que incluso los dejaron sin
comer varias quincenas cuando se llevaron las cuentas ban
carias de la CDMX al CEN, por lo que en un par de ocasiones
tuvieron que tomarles el partido para que les pagaran.
Dicen que en este nuevo intento golpista reaparecerá

también Luis Espinosa Cházaro, quien había roto con Los
Chuchos después de que no apoyaron sus aspiraciones
a la Jefatura de Gobierno, o ya de perdis a senador de la
República.
En esas anda la pandilla que lidera Zambrano, que si

tuviera vergüenza ofrecería disculpas. Pero no la tendrán
fácil, pues si hacen alguna topillería, habrá movilización
de las bases locales.

El INE está por
designar a un
interventor para
que administre
los bienes y las
cuentas del sol
azteca.

Fecha: 12/06/2024

Página: 23

Area cm2: 210

1 / 1

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 14,933

Página 52 de 189 Índice



Creía que un drama era cuando llora el actor,
pero la verdad es que lo es cuando llora el público.

FrankCapra
No todos los traumas se convierten en dramas ni todas las víctimas
de experiencias traumáticas se convierten en personas dramáticas.
Insisto, infancia no siempre es destino y los diagnósticos no siem
pre se convierten en pronósticos. De acuerdo con investigaciones
recientes, algunos casos de personalidad o carácter dramático son
producto de traumas, por ejemplo, el abandono o cierto tipo de
negligencia educativa con respecto a la manifestación de las emo
ciones infantiles, algunos casos también se refieren a diagnósticos
de trastorno de personalidad límite o borderline, y cerca del 27%
de estas personas lo padecen por un componente genético, es
decir, hereditario. Cualquiera de los casos anteriores tiene un tra
tamiento clínico especifico y exitoso, esto hace a cada adulto que
lo padece responsable de su conducta El comportamiento de una
persona dramática se caracteriza por reaccionar con emociones
exageradas ante eventos cotidianos de la vida y maximizar los
problemas hasta niveles verdaderamente increíbles y peligrosos.
Son personas hipersensibles a la estimulación y presentan di
ficultades para valorar adecuadamente las pistas sociales. Son
dependientes, buscan cumplir las expectativas y favores ajenos a
fin de ser reconocidos y suelen buscar la atención permanente, no
suelen hacerse responsables de su comportamiento y aluden casi
siempre el mismo a la provocación generada por la contraparte.

La personalidad dramática se define así por hacer alusión al
drama, un género literario que representa la acCidn ficcional me
diante diálogos y deciones en un tiempo présente indefinido, Y sí.
este tipo de personas reviven los dramas una y otra vez como si
siempre tuviese que existir algo que justifique su desdicha. El dra
ma se clasifica en tragedia y en comedia. La tragedia representa los
personajes mejores de lo que son para que su caída tenga un efec
to catártico en el público, y la comedia representa a los personajes

como peores de lo que son, pemiitiendo burlarse de ellos sirvien
do como género satírico contra el poder. Cada cual que haga su
análisis, pero esta descripción literaria es muy cercana a los polos
en los que suele desplazarse la conducta de las personas dramá
ticas. El drama afecta a quien lo padece y hace miserable a quien
tiene que soportarlo. Porque no es sólo el sinsentido que toma su
conducta en un brote, sino las consecuencias que éstos provocan.
El profesional del drama lo es también de la manipulación y éste
es el primer punto que debemos tomar en cuenta en su trato. Si
bien la primera ley de sana convivencia se sustenta en la empatia,
en conocer al otro, en dejar de lado las percepciones no funda
mentadas y en encontrar a toda costa una sinergia positiva que
nos permita damos a comprender en el marco de referencia del
otro, este principio no aplica para casoscomo estos.

El drama del dramático hay que limitarlo para evitar que nos
arrastre en su infortunio, porque la percepción de su realidad sue
le ser y estar alterada. Mejor corrobore, en primera instancia, los
hechos sin decorados; después, utilice la escucha activay aprenda
a descifrar el mensaje objetivo, corrobórelo también y exija clari
dad en su comunicación, la cual ha de ser escuetay positiva... dos
elementos que no son propios de estos personajes. Y, por último,
sea siempre respetuoso, pero respétese más a usted, su tiempo y
su participación. Y tómelo como una sana prevención que evite
una menna de energía innecesaria y un análisis de colaboración
positiva a la vida de alguien que no puede ni quiere valorarlo, ni
mucho menos tomar conciencia de su compulsión.

Créame, muchas veces es soberbio de nuestra parte creer que
podemos resolver los problemas de los demás, aveces soló te
nemos que elegir una postura preventiva y seguir adelante sin
involucrar más de lo que no podremos manejar. Aléjese de los
dramas creados, la vidaya bastante tiene de suyo, mejor procure
caminar sobre la realidad y enfóquese en lo que sí puede cambiar.
Como siempre, usted elige. ¡Felices tramas, felices vidas!
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El gabinete de Sheinbaum
AMIX) había pedido que al menos una
decena de miembros del gabinete repitieran
para mostrar la continuidad en el proyecto

Resuelto ya el problema
fundamental que podría
dividir al presidente An

drés Manuel López Obrador de su
sucesora, Claudia Sheinbaum, el
mes en que se aprobará la reforma
al Poder Judicial, la siguiente es
tación de interés es el gabinete. La
virtual presidenta electa anunció
al término de su encuentro con

López Obrador, que la próxima
semana daría a conocer el equipo
de trabajo que teóricamente la
acompañará durante seis años y
anticipó algo en lo que vienen tra
bajando desde hace algún tiempo,
que algunas dependencias se
compactarán.

En los últimos días circularon
a través de WhatsApp listas de
gabinetes, que tuvo que desmen
tir el coordinador del equipo de

transición, Juan Ramón de la
Fuente. Las listas conjugaban
el pensamiento convencional a
partir de conjeturas y percepcio
nes, pero lo único que es posible
confirmar en este momento son

cuatro miembros del futuro gabi
nete. Dos de ellos repiten, Rogelio
Ramírez de la O en la Secretaría
de Hacienda, y Alejandro Gertz
Mañero, en la Fiscalía General. La
tercera es Rosaura Ruiz, que fue
secretaria de Educación, Ciencia,
Tecnología e Innovación en el
gobierno de Sheinbaum en la
Ciudad de México, y que asumirá
como secretaria de Educación,
que absorberá al Conahcyt, hasta
hoy un organismo público des
centralizado. El cuarto es Andrés
Lajous, secretario de Movilidad en
la Ciudad de México, que pasaría a

ser secretario de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes.

El nombre de Ornar García
Harfuch, que fue secretario de Se
guridad y Protección Ciudadana
en el gobierno de Sheinbaum,
figura en todas las listas para
ocupar el mismo cargo a nivel
federal. Es un funcionario que ha
impulsado fuertemente la virtual
presidenta electa, a contraco
rriente incluso de López Obrador.
Cuando el Presidente lo bajó de la
contienda por la candidatura a la
Jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México pese a haber ganado la
encuesta, le ofreció la Secretaría
de Gobernación en el futuro go
bierno, lo que no fue aceptado por
Sheinbaum cuando fue enterada
de la propuesta que se había hecho
a sus espaldas.
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Sheinbaum pensó en García
Harfuch para la Fiscalía General,
pero Gertz Mañero, que leyó
rápidamente para donde iba, se
acercó a ella todavía en tiempos
de campaña, y tras mostrarle ex
pedientes de casos en curso, le dijo
que estaba interesado en trabajar
con ella en el siguiente gobierno.
Sheinbaum reculó y planteó la
Secretaría de Seguridad federal
para García Harfuch. Todavía no
hay señales de que López Obrador
haya dado su visto bueno para que
sustituya a Rosa Icela Rodríguez
que no tiene una buena relación
con la virtual presidenta electa
pero la secretaría que recibiría
posiblemente sería un cascarón.

Si se aprueban las reformas
constitucionales que desea López
Obrador en septiembre, la Guar
dia Nacional, el brazo operativo
de la Secretaría de Seguridad,
pasaría formalmente a la Se
cretaría de la Defensa Nacional.
Aunque en la actualidad opera de
esa forma, el traslado legal dejaría
sin brazos a esa dependencia y
quedaría reducida a coordinar
las mesas de seguridad en el país
y al control del gasto público.
En el equipo de seguridad de
Sheinbaum está previsto que
esto suceda, por lo que el énfasis
que tendría la secretaría aun si
mantiene su nombre se recarga
ría en el trabajo de inteligencia e
investigación, montada sobre la
Central Nacional de Inteligencia,
que pasaría a ser parte orgánica
de esa dependencia.

Para llevar a cabo esta fusión,

José Merino, que trabajó en el
gobierno capitalino como titular
de la Agencia Digital de Innova
ción Pública, está desarrollando
una plataforma que cruza todas
las bases de datos para apoyo en
las tareas de seguridad, repitiendo
lo que fue Plataforma México, que
destruyeron el secretario de Go
bernación y el comisionado de Se
guridad en el gobierno de Enrique
Peña Nieto, Miguel Ángel Osorio
Chong y Manuel Mondragón.
Plataforma México, sin embargo,
se ha ido recuperando.

Hay otras carteras que despier
tan gran interés, como la Secre
taría de Gobernación, donde dos
miembros del equipo de transi
ción que fueron enviados expre
samente por López Obrador han
sido mencionados como posibles
titulares, Arturo Zaldívar y De la
Fuente. El exrector de la UNAM y
exrepresentante de México en las
Naciones Unidas aspiraba ser se
cretario de Relaciones Exteriores,
lo que parecía una apuesta alta
porque el interés del Presidente
era que repitiera Alicia Bárcena.
Sin embargo, las señales que
emite el equipo de Sheinbaum son
que De la Fuente se quedará con el
cargo, tras el colapso de Bárcena
por su deficiente manejo en la de
nuncia contra Ecuador en la Corte
Internacional de La Haya por el
asalto a la embajada en Quito.

Zaldívar se cuece aparte.
Cuando acordó con el Presidente
su renuncia a la Corte para rega
larle a su última ministra, López
Obrador le ofreció la Secretaría

de Gobernación, pero Zaldívar
le respondió que le sería más útil
desde la Consejería Jurídica, para
impulsar la reforma al Poder Judi
cial. En esa categoría se incorporó
a la campaña de Sheinbaum,
pero su destino fue cambiando
en el diseño de Palacio Nacional,
donde volvieron a impulsarlo para
Gobernación.

La denuncia contra él que
investiga el Consejo de la Judica
tura y la forma histérica como se
comportó como vocero durante
los debates, lo alejaron del centro
de toma de decisiones. Ayer no se
ayudó. En una participación en
Radio Fórmula, con Ciro Gómez
Leyva, contradijo la apertura de
Sheinbaum a una mayor delibe
ración pública sobre la reforma
al Poder Judicial, repitiendo los
dichos de López Obrador, que la
gente ya la conoce y que la mayo
ría de los votantes ya la aprobó.

López Obrador había pedido
que al menos una decena de
miembros del gabinete repitieran
para mostrar la continuidad en el
proyecto. Hay varias, o varios que
así lo harán, aunque posiblemente
en diferente cartera, y otros segu
ramente figurarán, como Javier
Corral, al frente de la Secretaría
de la Función Pública, en el trán
sito hacia una nueva agencia para
el combate a la corrupción.

Esto es apenas una primera
mirada a lo que se anunciará la
próxima semana y, seguramente,
otros nombres irán surgiendo, al
gunas sorpresas incluidas, para el
gabinete de la próxima presidenta.
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La crisis en las cadenas de su

ministro y distribución que
estalló durante la pandemia

de covid no empezó entonces ni
ha terminado.

Estados Unidos, en particular,
tiene todos sus puertos saturados
y enfrenta conflictos de coor
dinación entre las navieras, los
operadores portuarios y las redes
de transporte terrestre.

El comercio transpacífico sigue
creciendo y cada vez hay más
carga flotando afuera de los puer
tos de la costa oeste (de Seattle y
Tacoma a Oakland, Los Ángeles,
Long Beach y San Diego), en
espera de ser descargada. Desde
hace años se han estado utilizando

puertos de Canadá (Vancouver)
y México (Manzanillo), pero ya
tampoco hay ahí capacidad.

Esto ha llevado a las navieras

a usar los puertos del golfo de
México (principalmente Houston,
Nueva Orleans y Mobile) o los del
Atlántico (Savannah, Charleston,
Norfolk, New Jersey y Nueva
York), pero eso implica dar la
vuelta por los canales de Suez o de
Panamá, aumentando los tiempos
(hasta tres semanas) y los costos.

Para peor, el canal de Suez está
prácticamente paralizado por los
ataques de los rebeldes yeme
nitas, mientras que en el canal
de Panamá están restringiendo
el paso a naves de gran tonelaje
porque la sequía ha disminuido
el nivel del agua. Eso obliga a los
supercontenedores a rodear África
o Sudamérica.

Se afectan las importaciones
e igualmente se hacen menos

confiables las exportaciones,
sobre todo las de productos agrí
colas. Es mayúsculo el costo de
tener esperando, para subir a los
barcos, contenedores refrigerados
con productos que, en prome
dio, valen 61 mil dólares. Y todo
esto tiene un efecto dominó, en
tiempos y costos en el transporte
ferroviario y carretero, en el alma
cenamiento y distribución, y en el
comercio minorista, impactando
los precios al consumidor.

El transporte naval es concen
trado por nueve grandes navieras,
ninguna estadounidense, que
además son propietarias de mu

chas de las operadoras portuarias.
Tienen tanto poder de mercado
que imponen cuotas arbitrarias a
sus clientes (por ejemplo, por re
trasos causados por ellas) y se dan
el lujo de negarse a llenar espacios
disponibles para aumentar los
precios.

Joe Biden promovió en 2022
una nueva ley de navegación,
que le dio dientes a la Comisión
Federal Marítima para investigar y
castigar esas y otras irregularida
des. Hasta hoy no se ha visto una
mejora.

INEFICIENCIA

El enredo no termina ahí. Los
puertos norteamericanos no fun
cionan las 24 horas, los siete días
de la semana, a pesar de los incen
tivos y presiones del gobierno.

Además, tienen costos muy
altos, que les impiden competir
con los asiáticos, mucho más
modernos y eficientes. Los puertos
de Singapur, China, Taiwán,
Japón y Corea del Sur, e incluso
los de Vietnam, Tailandia, Malasia
e Indonesia, son mucho más
productivos que los de la Unión
Americana.

Se les ha dificultado la auto
matización por la resistencia de
los sindicatos. Los estibadores
están entre los trabajadores mejor
pagados. Reciben, en promedio,
37 dólares por hora, con pagos
adicionales por antigüedad,
experiencia, riesgo y sobretiempo,

Puertos problemáticos
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además de bonos anuales relativos

al volumen de carga procesada.
No es raro que ganen por arriba de
250 mil dólares al año.

Los sindicatos (ILWU en el Pa
cífico, con 23 mil miembros, e ILA
en la costa del golfo de México, el
AÜántico y los Grandes Lagos, con
85 mil afiliados) son muy podero
sos y tienen pleito casado con los
operadores portuarios. Han visto
el desplazamiento de muchos
trabajadores y no están dispuestos
a soportar más.

En el litoral occidental, con una
larga historia de huelgas, ya son
normales los paros sorpresivos o
el tortuguismo. La ausencia con
certada de ocho amarradores, que
son los especialistas en asegurar
los contenedores al barco, puede
retrasar uno o más días su salida,
impidiendo el arribo de otra nave
y dejando estacionados hasta 20
mil contenedores.

En el golfo y el AÜántico, donde
no ha habido huelgas desde 1977,
se retiraron el lunes de las pláticas
de avenimiento para evitar que
estalle una huelga el 30 de sep
tiembre, justo cuando se incre
menta el volumen de carga por la
temporada navideña. Demandan
un aumento de 38 por ciento para
el nuevo contrato por seis años,
similar al que ya consiguieron en
el distrito de los Grandes Lagos.

Los importadores y exportado
res, los distribuidores y comer
ciantes, están muy preocupados y
preparan planes de contingencia.
El problema, sin embargo, es
estructural y requiere de un gran
liderazgo para solucionarse.
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Sheinbaum y
la Propiedad Intelectual

Allá por septiembre del año
pasado, cuando se perfi
laban Claudia Sheinbaum

y Xóchitl Gálvez para contender
por la Presidencia, publiqué
en este mismo espacio una
reflexión acerca de los aspectos
que, en materia de Propiedad
Intelectual, cualquiera de las
candidatas tendría que tomar en
cuenta si pretendía apostar por
la innovación y la creatividad en
su plan de gobierno.

Aunque usted no me lo crea,
no me hicieron caso. Seguí con
atención sus discursos y propues
tas y nunca hablaron de temas
"de fondo", más allá de pro
mesas generalistas en materia
de educación y de condiciones
favorables para la actividad em
presarial. Por su formación pro
fesional, esperaba de ambas un
pronunciamiento decidido hacia
temas de tecnología, pero al final
pudieron más las recomenda
ciones de sus mercadólogos de

la política, que suelen insistir
en mantener el discurso en un

nivel básico. Doy a continuación
algunas pistas de porqué hoy es
importante que CSP volteé a ver
la Propiedad Intelectual como un
aliado de su gobierno:

1. La Propiedad Intelectual
ha constituido una palanca de
cohesión y desarrollo en econo
mías emergentes. Casos como el
de Japón de la posguerra, Corea
de los últimos 30 años o la China

actual acreditan bien esta hipó
tesis; y para las grandes econo
mías, la Propiedad Intelectual es
uno de los pilares de su fortaleza
y liderazgo.

2. Elevar nuestros niveles
de observancia de esta clase de
derechos constituye el mejor
argumento para atraer inversión
extranjera. En el caso de nuestra
relación con Estados Unidos,
dar cumplimiento a las obliga
ciones asumidas en este tema
en el TMEC sería un punto de la

mayor relevancia para mantener
la relación en un mejor nivel.
Además, un sistema sano de Pro
piedad Intelectual es un requi
sito fundamental para favorecer
la tendencia del nearshoring.
3. Para grandes grupos de

jóvenes mexicanos innovadores,

particularmente universitarios,
la posibilidad de crear una em
presa basada en una patente de
una invención creada por ellos se
vuelve un camino fértil y viable,
que encuentra en ese punto el
apoyo necesario para incubar y
desarrollar proyectos ganado
res. Eso convierte al sistema de

Propiedad Intelectual en un po
deroso aliado para dar impulso
a miles de nuevas empresas en
México.

4. A partir de cambios
recientes de leyes en nuestro
país, sectores marginados de los
beneficios de los derechos de
Propiedad Intelectual hoy son
protagonistas activos en figuras
como las indicaciones geográ
ficas, las denominaciones de
origen y los derechos culturales
inmateriales de las comunidades
indígenas. En este momento, la
gran producción artesanal de
nuestro país, y los productos
tradicionales incluyendo bebidas
espirituosas y gastronomía, son
objeto de una renovada protec
ción que favorece la construc
ción de cadenas productivas en
regiones y grupos que requieren
de rutas claras y apoyo bien arti
culado para su desarrollo.

5. Las microfranquicias
representan una alternativa in
mejorable para sumar a amplios
sectores al emprendimiento so
bre bases estructuradas, incluso
en zonas rurales y apartadas,
dotando a los beneficiarios de

programas sociales de alternati
vas de negocio sustentables. La
Propiedad Intelectual subyace
a las propias cadenas producti
vas y, precisamente por eso, su
papel en cualquier plan de de
sarrollo debe favorecerse como

estratégico.
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Las garras de la política
en una sociedad global

Elecciones, la moda política
de cada año. En las últimas
semanas, se desarrolla

ron en México, la India, Rusia
y apenas el domingo pasado
en Europa para reconfigurar su
parlamento. Las que sucederán
en Estados Unidos el próximo
noviembre, ya acaparan la aten
ción total.

Las sociedades se vuelcan a
los centros de votación, donde
depositan sus papeletas con el
partido y las personas seleccio
nadas. Horas después (salvo en
India, que es un proceso donde el
sufragio dura varios días) se nos
dice quiénes fueron los ganado
res.

Cuando esto sucede, nos aler
tamos o regocijamos por quienes
suben a los altares políticos, ya
sean radicales o moderados. En
esos días, los resultados elec
torales sustituyen los goles y
pódiums deportivos del fin de se
mana. A cambio, los fanáticos de
los políticos se estremecen entre

la fe, la ideología y los recelos.
Lo cierto es que mientras se

reconfigura el mapa político e
ideológico a nivel mundial (si es
que en verdad queda claro quié
nes son los de centro, derecha,
izquierda y sus radicalismos),
la aldea global sigue en espera
de respuestas a sus demandas:
la desigualdad se mantiene, la
migración aumenta, el cambio
climático exaspera, el crimen or
ganizado se empodera, y no hay
educación de calidad que alcance
para todos, pero sobre todo a las
niñas, niños y jóvenes que viven
en la pobreza.

En algunos países se mantie
nen los modelos continuistas, en
otros los radicales asoman sus
cabezas con contundencia. En In

dia y en México, una amplia ma
yoría pidió seguir por el camino
actual. Sobre todo en nuestro

país, la gente fue más incondicio
nal que nunca, por un proyecto
político que ha apostado a otor

gar apoyos económicos directos,
hacia un liderazgo único, fuerte y
carismático, capaz de concentrar
diversos poderes del Estado y
bajo un discurso antineoliberal.

Por otro lado, principalmente
en Europa, la extrema derecha
ha ido creciendo, elección tras
elección, en su diversa geografía.
La migración ha comenzado a
azuzar a la ciudadanía del viejo
continente, así como ante la posi
bilidad de que explote una nueva
crisis económica que significaría
desempleo y pérdida de poder
adquisitivo. Esto le ha servido a
la derecha radical, para inspirar
soluciones con supuestas recetas
para frenar estas inercias, aun
que la mayoría de las veces son
exhalaciones de fuego, ramplo
nerías sin sustentos científicos

o estadísticos que apoyen sus
teorías, las cuales muchas veces
se parecen más a conspiraciones.

Su irrupción en países como
Francia y Alemania, ha puesto
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de manifiesto el descontento de
la gente con un modelo que en
algunos lugares se agota, mien
tras que en otros se asienta: un
modelo ideológico de izquierda
o progresista que ha incumplido
con sus objetivos, más allá de las
promesas, en sus resultados.

Lo vimos antes en Argentina,
cuya izquierda asfixió a una
sociedad en detrimento de su
corrupción e inoperancia, el
Kirchnerismo dejó ir una oportu
nidad de oro en Sudamérica para
posicionar a una izquierda que,
al final de cuentas, los dejó en
el abandono y en la miseria. En
respuesta, llegó un fenómeno ex
traño llamado Javier Milei, cuya
estridencia no deja de sorpren
der, encantar y al mismo tiempo
atemorizar.

En México, contrario a lo que
pasa en Argentina y Europa, se
vive un periodo de continuidad
apremiante al modelo de go
bierno de López Obrador, aunque
ahora en manos de su elegida,
Claudia Sheinbaum. Curiosa

mente, se vive un periodo ambi
guo, ideológicamente, donde se
observa un modelo híbrido entre
lo popular y un estado benefactor

efectivo, entre lo neoliberal y lo
estatizante, un modelo cuyo pén

dulo se mueve entre la derecha y
la izquierda.

Sabemos que más allá de la
retórica, la relación de México
con Estados Unidos es un meca
nismo asimétrico donde nor
malmente nuestro país asume
las peores partes dentro de las
continuas negociaciones que se
llevan a cabo, últimamente han
sobresalido las dadas en materia

migratoria.
No obstante, la próxima elec

ción que se celebrará en Estados
Unidos, que hasta el momento
se prevé cerrada entre Donald
Trump y Joe Biden, según varias
encuestas, deja en el aire el im
pacto que tendrá con la próxima
presidenta, Claudia Sheinbaum,
y su futuro gobierno. Recor
demos que al principio de la
presidencia de López Obrador,
Donald Trump se impuso sorpre
sivamente en las elecciones presi
denciales, minando la relación y
teniendo que imponer políticas
migratorias que no estaban den
tro de los planes de Obrador.

Por ello, es de suma importan
cia observar el comportamiento
de las sociedades en México y el
mundo, ante fenómenos dispares
y complejos, sin ideologías con
cretas y una serie de necesidades

que se incrementen. Su voto, más
que de selección, es de castigo, y
eso implica elegir al salvavidas
ante amenazas que ante propues
tas de desarrollo.
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Madre Roof,
¿matando a la Roma?

Fui vecino de la Colonia
Roma desde antes de su

esplendor actual. Una her
mosa urbanización abandonada
por muchos años desde el tem
blor de 1985 que poco a poco
fue recuperando su majestad.

Esas hermosas casonas de la
calle de Tabasco, las de las Pla
zas Río de Janeiro, Luis Cabrera

y Parque Pushkin. El hermoso
paseo de Alvaro Obregón y
mil detalles más que tiene este
lindo barrio, que en últimos
tiempos ha sido víctima de la
gentrificación que afecta a las
grandes urbes del mundo. Una
de las más bellas casonas de la
colonia es la que se ubica en la
esquina de Orizaba con Gua
najuato, justo frente al parque
Luis Cabrera. Antes fue una
universidad y ahora alberga un
conjunto de restaurante, cafete
ría, enoteca y... un antro.
Uno de los grandes atractivos

de la Colonia Roma era justa
mente la posibilidad de sentarse
en sus terrazas al aire libre a

cenar, comer o tomar una copa
de vino o un café en completa
paz. Parece ser que eso se ha
terminado en el parque men
cionado y la calle de Orizaba.

Y todo porque a alguien se le
ocurrió que sería buena idea
armar un escándalo insopor
table desde la terraza de dicha

casona, sin importar que existan
edificios de departamentos,
otros restaurantes de tradición,
cafeterías, personas paseando a
sus perros por las noches, entre
otras bondades de la Roma.

Cabe mencionar que justo
enfrente de dicho lugar, existe
una escuela, que es el Instituto
Renacimiento. No importa. No
importa el sueño de los vecinos,
no importa el confort de los
paseantes y turistas, no importa
la escuela de enfrente. Lo que
sí importa es abrir un lugar que
perturba el entorno, pero que,
muy seguramente genera gran
des cantidades de dinero. Eso
lo justifica todo en esta época
de valemadrismo absoluto, eso
es lo único que cuenta. Y yo
me pregunto, ¿dónde está la
autoridad que dio esos permi
sos? ¿Dónde está la PAOT que
normalmente actúa con diligen
cia y rapidez en casos como este
y que debe controlar el ruido?
¿Sabrá la PAOT que ya existe
una denuncia desde hace dos

semanas, pero aún no deciden

si la van a admitir? ¿Dónde está
el INVEA? ¿Dónde está el INAH
al permitir que se transforme
radicalmente este patrimonio
artístico? ¿Dónde están los
vecinos que seguramente no
pueden dormir en las noches?
¿Dónde están los demás res
tauranteros y locatarios que
ven disminuida la afluencia de

gente porque no se puede so
portar el escándalo que provoca
dicho frivolo sitio?
Hasta ahora, no parece haber

reacción alguna a esta irrespe
tuosa perturbación de la paz
en la Colonia Roma. Solo hay
que recordarle a la gente que
así fue como comenzó la gran
degradación de la Zona Rosa de
la Ciudad de México, que pasó
de ser un lugar de buen gusto,
cultura y refinación, a una co
lonia llena de antros y congales
de todo tipo. Aún estamos a
tiempo de salvar a la Roma, no
dejemos que la mate nadie. Hay
que actuar.
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Zambrano, responsable
de la debacle perredista
De pena ajena, lo que ocu

rrió con el PRD al perder
su registro como partido

político a nivel nacional y tan
solo mantendrá cierta presencia
marginal en algunas entidades,
pero su inercia perdedora hará
que muy pronto se borren los
vestigios del último partido de iz
quierda comunista que existía en
México, ya que Morena se ubica
en el espectro político ideológico
en el centro progresista.

Después de 35 años de histo
ria y de grandes liderazgos entre
lo que destaca sin duda, Cuauh
témoc Cárdenas, el Partido de la
Revolución Democrática vive su
etapa de liquidación y con ello se
confirma que las decisiones que
tomaron, principalmente los lla
mados "Chuchos" —léase Jesús

Zambrano y Jesús Ortega—, fue
ron totalmente erradas como fue
el caso de aliarse a sus mayores
enemigos políticos por anto
nomasia, como son el PAN y el
PRI, y de impedir que a través de
procesos democráticos internos
pudieran acceder a posiciones de

mando y de acceso a las candida
turas, a nuevos cuadros políticos
compuestos principalmente por
jóvenes con visión revoluciona
ria.

Lo escribimos en varias oca
siones, el PRD estaba condenado
a su extinción y tan solo era
cuestión de tiempo para ratificar
lo que se veía venir desde, por
lo menos hace 13 años, cuando
Morena empezó a ganar terreno
en los espacios que abandonó el
sol amarillo.

Desde luego, la falta de com
promiso y el agotamiento físico y
doctrinario de Jesús Zambrano
y huestes que lo acompañaron
hasta el final, fue otra de las

razones que hundieron a esa
franquicia.

Para nadie es un secreto que
buena parte del día en plena
campaña, Zambrano despe
chaba en restaurantes y bares,
además de abandonar a sus
candidatos que disputaron diver
sos cargos de representación
popular como, principalmente,
gubernaturas, cargos al Senado
y a la colegisladora, entre otros.

Como él ya se sentía senador
al ocupar el primer lugar en
las listas de los plurinomina
les, pues dejó que sus aliados
políticos hicieran el trabajo duro,
la talacha en la campaña de su
candidata presidencial Xóchitl
Gálvez. Si Marko Cortés brilló
por su ausencia en el periplo
de la búsqueda de votos a favor
de la hidalguense, El accionar
de Chucho mayor fue peor, en
virtud de que se tiró a la hamaca
y los pocos recursos que tenía el
partido para las campañas po
líticas se destinaron para otros
fines.

De hecho, las auditorías de

Fecha: 12/06/2024

Página: 25

Area cm2: 327

1 / 2

Columnas Políticas

Alejo Sanchez Cano

Costo: 85,739

Página 62 de 189 Índice



cierre por la liquidación del
PRD como partido político,
darán cuenta de estos desvíos de
recursos o de la facturación de
supuestas compras de servicios
e insumos para las campañas,
pero que en realidad fueron usa
dos para otros propósitos.
Jesús Zambrano acarrea el

desprestigio por ser el principal
responsable del fracaso del PRD
y su responsabilidad histórica
se dimensionará con el paso del
tiempo.

Las diversas corrientes de la
izquierda comunista como el
PCM, PSUM, PMT, PMS, entre
otras tantas agrupaciones con
formación marxista, dieron
forma a la creación del PRD
y de inmediato fue ganando
simpatías entre el electorado
mexicano, a tal nivel de llegar
a gobernar en 21 entidades
federativas del país, entre la que
destacó de forma preeminente,
la Ciudad de México, desde
1997 con el mismo Cuauhtémoc
Cárdenas.

Así como el PRD le quitó gran
des tajadas de votos al PRI y al
PAN, Morena hizo lo mismo con
ellos y en un acto de autofagia, lo
acaba de aniquilar.

El último de los "Chuchos"
desdibujó al PRD, vació el conte
nido ideológico y programático,

abandonó causas, se peleó con
los cuadros más relevantes que
quedaban y, la verdad, se fue tras
"la lana" y quedó como borrego
trasquilado.

No supo explicar a sus segui
dores las razones para apoyar
en dos ocasiones a los candida
tos del PAN, de hecho desde el
momento que ese partido apoyó
la candidatura presidencial del
panista Ricardo Anaya, firmó su
sentencia de muerte.

Ahora vemos que el espectro
político ideológico ha quedado
un espacio sin representación, ya
que el PAN y el PRI están carga
dos hacia la derecha, Morena no
representa a toda la izquierda,
y MC, PVEM y PT carecen de
identificación ideológica propia y
desempeñan el papel de patiños
del partido en el poder.

Ahora que desaparecen, qué
pasará con su 2% de votos, por
que de inmediato han quedado
huérfanos y sus poquísimas
posiciones que alcanzaron en
los congresos locales y federal,
seguramente serán cooptadas
por los otros partidos políticos.

El escenario está puesto
para el surgimiento de nuevas
franquicias políticas con visos de
ponerse la camiseta de socialde
mócrata que ha dejado vacía el
PRD.
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Pueblo en vilo
AMLO tiene prisa. Los

resultados electorales
dieron nuevo ímpetu a

quien de suyo no necesita gran
cosa para encenderse. El contun
dente triunfo de Morena el J2 es
aprovechado por el presidente
López Obrador para el cerrojazo
de su gobierno. ¿Hasta dónde
llegará?

La cosecha de votos de Claudia
Sheinbaum para la Presidencia, y
de las y los candidatos obradoris
tas al Congreso, provocó que Pa
lacio reactivara las iniciativas del

plan C. El mandatario no esperó
ni a reunirse con su sucesora para
anunciar que iban por el Poder
Judicial.

Ni las turbulencias financieras

harán que Andrés Manuel desista
de intentar/ast track a la reforma
que haría que jueces, magistra
dos y ministros sean electos por
voto popular; y que la iniciativa
incorporará sugerencias o modi
ficaciones tras un amplio debate,
está por verse.

Como está por verse quién

realmente se impone, si el actual
Presidente o la virtual presi
denta: el primero dijo ayer que
la reforma "urge" y la segunda
declaró el lunes en Palacio Na

cional que había acordado con el
mandatario "una amplia consulta
estos meses".

"Urgencia" y "amplia consulta"
no riman. O no convencional

mente, pues si se revisa cómo ha
cen las cosas en Morena ahí está el

aeropuerto de Texcoco, cancelado
con una consulta más que patito.

Quizá el Presidente está siendo
más franco que la triunfadora de
la elección del domingo 2 de ju
nio. AMLO no oculta que le urge
esa reforma, mientras que ayer
Sheinbaum dijo algo un tanto
desconcertante para alguien que
invita a una gran discusión.

En una rueda de prensa al
mediodía de ayer, la virtual
presidenta electa recordó que en
sus giras proselitistas el pueblo
le corroboraba la mala fama del

Judicial, y que tan cree eso que
encargará una encuesta para que

veamos cómo se habla de corrup
ción en ese poder.

Si se relee el mensaje del lunes
de Sheinbaum queda claro que
propuso una discusión, un diá
logo y un proceso de divulgación
quiere que se conozca más sobre
cómo está compuesto el Poder
Judicial, pero no habló absoluta
mente nada de negociar.
Y cuando ayer habla de una

encuesta que evidencie lo mal
que en términos generales son
vistos los impartidores de justi
cia, tenemos que quien convoca a
una "amplia discusión" pretende
que ésta se dé a partir de sus
datos. Antes que escuchar, quiere
ya alinear apoyos.

El país entró ya, aun antes de
que la Secretaría de Goberna
ción plantee algún formato, en
una discusión bizantina donde

hay que ser muy ingenuos, o
muy poco experimentados en
obradorismo, para no saber la
conclusión: ganará la propuesta
de AMLO y tan tan.

Lo realmente sorpresivo sería
que el tabasqueño se resignara
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a que el nuevo Congreso le pase
sólo una de la veintena de inicia
tivas contenidas en el plan C. Qué
gana él no cancelando plurinomi
nales, no extinguiendo el Inai, no
rediseñando el INE...

Si uno lo escucha en las re
cientes mañaneras, el Presidente
además de feliz está energeti
zado; como quien se sabe o se

cree dueño de buena parte de los
votos de la histórica jornada y
pretende canjearlos por reformas
que en estos tres años no pudo
impulsar o imponer.

El lunes, en su conferencia en
Palacio Nacional, Sheinbaum ha
bló de que la judicial, y las otras
cuatro iniciativas que ella le pidió
al Presidente incluir, serían las

"primeras" a tramitar en la nueva
legislatura. Vendrán más.

¿Alguien duda que el Presi
dente querrá exprimir hasta el
último minuto del sexenio para
cambiar el sistema político? De
aquí al 30 de septiembre prácti
camente todo es posible; hasta
entonces, México será un pueblo
en vilo cada día.
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TÉ DE TILA Y CAJA DE KLEENEX

Pues qué le cuento, que Morena en
la CDMX, con la complicidad de
cinco de los siete consejeros del

Instituto Electoral de la CDMX, quieren,
cosa rarísima, hacer un fraude a la ley y
a la voluntad expresada por los ciuda
danos.

Cuando el IECM tenía todo listo para
asignar dos escaños de representación
proporcional a Morena, 11 al PAN, cinco
para el Verde, dos para el PRD, y para el
PRI, PT y MC cuatro a cada uno, dejó de
existir el orden y se convirtió la sesión
en un cochinero sin parangón.

¡ASÍ NO, IECM!

Algunos dirían que fue sorpre
sivamente, pero después de
ver su comportamiento ante

la elección de Estado que se aventó el
porro de Batres, el IECM, el árbitro
capitalino decidió y avaló redoble
de tambores que Morena tuviera
nueve pluris, el PAN nueve, el PVEM
cuatro, PRI, PT y MC tres cada uno, y
PRD uno, es decir, el oficialismo y sus
aliados se agandallaron 43 escaños,
quedando sólo a uno de la mayoría
calificada en el Congreso de CDMX.

¿Y QUÉ PASÓ AHÍ, ENTONCES?

Pues que siete diputados electos por
Morena pidieron al IECM cambiar
se de partido, aunque no de bando

(al PT y al Verde), so pretexto de que
fueron asignados sin su consentimiento
a la bancada morenista. ¡Ay, ajá!
Y ni tardo ni perezoso el consejero

Bernardo Valle le entró a la polémica al
proponer modificar el proyecto inicial,
sacó la calculadora y permitió que
Morena sumara siete escaños y, junto a
sus aliados, obtuviera al final un total de
16 diputaciones pluris, cinco más que la
cuenta inicial.

AGANDALLE DE MORENA Y ALIADOS
CON AVAL DEL IECM

El albazo fue avalado por cinco de
los siete integrantes del IECM;
Érika Estrada y Carolina del Ángel

Cruz fueron las únicas dos valientes con
sejeras en plantarle cara a lo que, a todas
luces, es una maniobra que hace llorar a
la democracia.
Durante la sesión extraordinaria del

pasado domingo, Carolina del Ángel ar
gumentó que la propuesta distorsionaba
la voluntad popular, ya que es un error
en la valoración de la representación
proporcional, aclarando que no podía
aceptar criterios diferenciados una vez
conocidos los resultados.

TÉ CON GÜISQUI

Con tono preocupado, expuso
que no se trata sólo de asignar
diputaciones, sino de generar un

equilibrio necesario en los Congresos
para responder al mandato constitucional
dado por la ciudadanía en las urnas, sin
importar si beneficia o perjudica a algún
partido político.

Hilando el argumento de Carolina del
Ángel, Érika Estrada, viendo a los ojos a
sus pares, recordó que los diputados que
deseen cambiar de partido deben hacerlo
el próximo 28 de agosto, a través del Con
greso de la CDMX, y no en el IECM.

INHALEN Y EXHALEN
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Alertó que lo que realmente se pre
tendía hacer, de manera super
ficial, es modificar el cálculo de

asignación de representación proporcio
nal, dejando sentarse al oficialismo en 43
curules, alterando significativamente la
representación del Congreso capitalino.

"¿Ese es el nivel de motivación y de
certeza que estamos dando en este Con
sejo General a la ciudadanía sobre cómo
se va a integrar un Congreso capitali
no?... Es verdaderamente lamentable",
cuestionó.

TIRE EL TÉ Y ÉCHESE UN FUERTE DOBLE

Aunque se respiraba un pesado
aire en el edificio ubicado en
colonia Rancho Los Colorines,

en Tlalpan, la propuesta del consejero
Bernardo Valle encontró respaldo sin
chistar por parte de la consejera presi
denta capitalina, Patricia Avendaño, y el
resto de sus compañeros, como Mauricio
Huesca, César Ernesto Ramos y Sonia
Pérez, además del apoyo todo gustoso de
la representación de Morena.

SU MEZQUINDAD LO VISTIÓ
DE CUERPO COMPLETO

Rastreramente, Bernardo Valle defendió
su proyecto, a pesar de aceptar, él mis
mo, que se podría generar afectación

a las expectativas que ya tenían las diferentes
fuerzas políticas, pero quesque se ajustaba en
todo momento a

Guión

Sonia Pérez, quien tuvo
cinismo de negar la sobre
rrepresentación de Morena
y aliados.

Mauricio
namente, se lavó las manos
al señalar que los solicitan
tes eligen la fuerza política
a la que quieren pertene
cer, y Ernesto César Ramos
favoreció el proyecto, luego
alertó sobre el nuevo cálculo
favorable al oficialismo, aunque al final se
curó en salud al señalar que la última palabra
la tiene el Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación (TEPJF).

Y cuando se esperaba la cátedra de la
consejera presidenta, Patricia Avendaño,
los asistentes quedaron con la boca abierta
porque no le dio dos vueltas al asunto y se
inclinó por apapachar a Morena en menos de
tres minutos.

"Con base en los antecedentes que ya hizo
alusión el consejero Bernardo Valle, yo acom
pañaré su propuesta", expresó, y tan tan,
Morena controlará lo que quiera en la capital
del país. ¡Quihúboles con su vileza!

Obviamente, en medio de la discusión
los representantes de los partidos afectados
acusaron FRAUDEala ley.

La última palabra la tienen en el TEPJF.
Esperamos que no nos defrauden ustedes
también.

AGARRE LOS KLEENEX

Pero saben qué es lo peor, que
toda la lucha que dio la izquierda
para que México fuera un país

democrático, Andrés Manuel López
Obrador la enterró; sí, AMLO enterró la

lucha democrática que dio del brazo de
Ifigenia Martínez, Porfirio Muñoz Ledo,
Cuauhtémoc Cárdenas, Rosario Robles,
Heberto Castillo, Guadalupe Acosta
Naranjo, Graco Ramírez, Miguel Alonso
Raya, Pablo Gómez, etcétera.

Las movilizaciones para defender la
democracia no han terminado, sólo hay

que esperar al 23 de agosto, cuando el
Tribunal Electoral decida si le da ¿le
galmente o no la sobrerrepresentación
a Morena y rémoras en el Congreso fede
ral, pues es un F R A U D E a la ley.
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POR NO DEJAR

éjenme decirlesD que Enrique
Vargas fue el

senador más votado
del país, con 2 millones
600 mil votos. Superando por mucho su
compromiso con el PAN de por lo menos
reunir un millón de votos en el Edomex.
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Juan Ramón de la Fuente,
una pieza clave

Vaya chamba la que ha estado haciendo el exrector de la UNAM
Juan Ramón de la Fuente en los últimos meses. Primero,
encabezó la organización de las mesas de los llamados Diálogos
por la Transformación, que ampliaron el respaldo a Sheinbaum.
Tras las mesas, se articuló el Proyecto de Nación que incorporó
múltiples elementos que se expresaron en estos encuentros.
Luego de la jornada electoral se le encomendó la tarea de coordi
nar el equipo de transición para las tareas de entregarecepción
entre la administración entrante y saliente. Y ayer ya vimos que,
además, fue parte del equipo que recibió a la representación del
gobierno de Estados Unidos. Así que la única duda que hay es
¿cuál será su nueva encomienda cuando comience la próxima
administración?

Luces sobre gabinete
y líderes parlamentarios
Aun cuando Claudia Sheinbaum se ha negado a adelantar quié
nes conformarán su gabinete y reitera que la próxima semana
lo dará a conocer, ya hay algunas señales, no sólo de integrantes
de su equipo, sino de quienes ocuparían las coordinaciones
parlamentarias. Ayer se hizo acompañar de Juan Ramón de
la Fuente y Ornar García Harfuch en el encuentro con la
asesora de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, para hablar de
temas como la relación bilateral, migración y seguridad. Por la
tarde, se reunió con Adán Augusto López y Ricardo Mon
real para programar los foros para la reforma judicial. ¿Líderes
de bancada en Senado y Cámara de Diputados? Si aún tiene
dudas, espere entonces a la próxima semana.

Alito, a reformar al PRI...
sin cambios
En medio de las ruinas del partido, muy animado se vio ayer al

presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno. Propuso a
sus escasos legisladores electos mantener la alianza con el PAN
y el PRD para "analizar la reforma al Poder Judicial, presentar
un presupuesto alterno y una ley de ingresos". No obstante la
debacle electoral, les pidió "entablar diálogo con otras fuerzas
políticas para construir consensos". Y, sin mencionar siquiera su
eventual salida de la dirigencia, admitió que "no es fácil tomar
decisiones en el partido", pero les ofreció que "si se tiene que
reformar a fondo al PRI, con nuevas propuestas y nueva imagen,
lo vamos a hacer. Vamos a discutir cómo somos más fuertes".
¿Será?

El Frente Cívico, a reflexión
sobre su futuro
El Frente Cívico Nacional, organización parte de la Marea Rosa,
sostuvo que la sociedad civil no se puede cruzar de brazos, por
lo que hizo un llamado a sus integrantes a reunirse en privado
el 6 de julio y discutir lo que puedan hacer. "(Debemos) cons
truir un nuevo esfuerzo, una nueva alternativa que tenga como
característica ser una alternativa disruptiva, nueva, plenamente
ciudadana y que permita reorganizar nuestra lucha", afirmó
Guadalupe Acosta Naranjo.

La advertencia de Caty Monreal
Quien a pesar de haber perdido la contienda para la alcaldía
Cuauhtémoc, pero al parecer quiere que la triunfadora no
asuma el cargo, es Caty Monreal. Al fijar postura sobre la inves
tigación en torno del atentado contra la opositora Alessandra
Rojo de la Vega, la morenista exigió a la alcaldesa electa "que
no utilice la conocida estrategia de distracción de 'al ladrón, al
ladrón"', y le sugirió "que mejor se ocupe en preparar una buena
defensa, porque si se comprueba que el supuesto atentado fue
en realidad un montaje, podría estar incurriendo en un grave
delito". Ya lo veremos.
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Guante de seda, pero más de lo mismo
El solo cambio en las formas

es un respiro.
Ya no oímos insultos

desde Palacio Nacional, sino una
cordial invitación de la presidenta
electa a dialogar entre las par
tes involucradas en la reforma
judicial.

Hasta hace una semana era im
pensable que se invitara a jueces,
trabajadores del Poder Judicial,
barras y colegios de abogados,
académicos y especialistas, a dar
su opinión sobre la reforma.

De delincuentes y mañosos no
los bajaban.

Sí, el cambio en el tono y en las
formas es notable.

No esperemos, sin embargo,
que la cortesía mostrada por Clau
dia Sheinbaum alcance para mo
dificar la esencia de la propuesta
de López Obrador: acabar con la
independencia del Poder Judicial y
dar paso a la "justicia popular".

Ahí está la nuez de lo que defi
nirá nuestro futuro inmediato.

La presidenta electa piensa

igual que él.
Habrá matices donde pondrá

su sello, sin duda, pero es autoen
gañarse pensar que en México
seguirá avanzando la democracia
y la ley será la ley.

Eso se acabó. No hay reversa.
¿Acaso no fue notable el

mensaje de la fotografía con quien
siguió el curso de las votaciones y
el resultado del 2 de junio?

Estuvo con Evo Morales.
Ni Mujica, ni Lagos ni Dilma.

Evo.

Una estadista mediría las con
secuencias de una mala reforma al
Poder Judicial, a la luz de la opor
tunidad que brinda el nearshoring.

La geopolítica ha puesto a
México en un momento quizá
irrepetible para dar el salto hacia
el desarrollo, con la relocalización
de empresas (nearshoring).

Cualquier presidente de
izquierda, derecha o de centro re
tomaría las reformas del gobierno
anterior en energía, educación,
fiscalía independiente y Sistema

Nacional Anticorrupción.
Con menos ideología y más sen

tido común, la reforma al Poder
Judicial sería para limpiarlo y no
para someterlo.

Si diera cauces a las reformas
que apenas empezaban, antes de
que Claudia Sheinbaum termine
su mandato se hablaría de un
nuevo "jaguar" en el mundo:
México.

Pero no será así. Vamos a

desperdiciar el nearshoring, o nos
beneficiará de manera mínima en

comparación con las posibilidades
que se nos abren.

¿Saben cuánto le importa a
AMLO, Sheinbaum y Delgado el
nearshoring? Exacto.

La llegada de grandes empresas
extranjeras con fuertes inversiones
al país demanda dos condiciones
básicas: Estado de derecho y
abasto de energía limpia y barata.

No es atractivo traer miles de
millones de dólares en inversión a
un país donde los jueces, magis
trados y ministros de la Corte
carezcan de autonomía.
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La esencia de las reformas cons

titucionales que se van a discutir
en estos días consiste en que el
compromiso de los jueces no será
con las leyes, sino con "el interés
del pueblo".

¿Qué quiere decir eso?
Lo que el Tribunal de Disci

plina Judicial (órgano de próxima
creación, cuando se aprueben las
reformas) considere.

Con jueces que pueden ser
removidos de sus cargos, y que
encima de ellos se establezca un
órgano vigilante de sus fallos para
que no perjudiquen "al pueblo",
no hay independencia del Poder
Judicial.

Sin cirugía mayor a la pro
puesta de AMLO, adiós a los
beneficios del nearshoring.

Para aprovecharlo a cabalidad
tendría que regresar la reforma
educativa, con otro nombre si
se quiere. Los maestros deben
enseñar a pensar y darle bases a
los alumnos para familiarizarse

con las matemáticas, resolver
problemas, entender un manual
en español o en inglés.

De esa manera se puede no sólo
aspirar a mejores ingresos, sino a
ser más libres: elegir especialidad
y elegir el trabajo.

¿Lo hará la presidenta Shein
baum, o seguirá con el puño en
alto y el grito de "maestro lu
chando también está enseñando"?

La respuesta ha sido clara. No
hay engaños.

Garantizar el abasto de energía
eléctrica es básico para aprovechar
el nearshoring. Tiene que volver el
sector privado a producirla, y darle
garantías. No hay suficiente.

El gobierno no tiene dinero, y el
poco que hay lo tira.

Mil 600 millones de dólares va
a costar la planta fotovoltaica en
Puerto Peñasco que sólo beneficia
a una empresa.

La compra de 13 plantas a
Iberdrola, por 6 mil millones de
dólares, no agrega un solo watt a

la producción ya existente. Y habrá
que gastar en el mantenimiento de
esas plantas.

Tomo dos notas recientes de El
Financiero:

José Buganza, director
general de Energence, afirmó que
México está alejando a gritos al
nearshoring, ya que las empresas
no tienen certidumbre sobre el
abasto eléctrico: "Hoyen día, seis
de cada siete proyectos ya no están
llegando a México, se están yendo
a Brasil u otros países de Latinoa
mérica".

Desde hace varias semanas,
el Centro Nacional de Control de
Energía (Cenace) ha declarado
estado de alerta y emergencia
en el sistema eléctrico, lo que ha
derivado en apagones en al menos
24 estados del país, impactando
diversas industrias, especial
mente del sector manufacturero,
comercio y servicios, y con ello la
actividad económica del país.

Las señales y los hechos indican
lo mismo: la destrucción seguirá.
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Emmanuel Macron:
el bombero pi roma ni
liiniianiicl Macron y Pedro Sánchez
juegan con luego y suelen salir ilesos.
Macron, considerado un bombero pi
romano, disolvió la Asamblea Nació
nal tras la derrota de su partido ante
la extrema derecha de Marine Le l'en,
convocando a elecciones legislativ as
anticipadas.

Emmanuel Macron tiene algo en
común con Pedro Sánchez: a

ambos políticos les encanta ju
gar con fuego y, por lo general,
salen bien librados de sus peli

grosos lances. Pero a estas alturas, el fran
cés ya se parece más a quien sus com
patriotas llaman un bombero pirómano
[pompier pyromone), refiriéndose a al
guien aficionado a provocar incendios
para después apagarlos. El presidente
de Francia disolvió la cámara baja de la
Asamblea Nacional y convocó eleccio
nes legislativas anticipadas. La decisión
se produce después de la severa derro
ta sufrida por su partido Renacimiento a
manos de la extrema derecha de Agrupa
ción Nacional (RN), lidereada por Mari
ne Le Pen.

Estos resultados en las elecciones euro

peas no deberían ser particularmente sor
prendentes. Durante más de una década,
al RN le ha ¡do muy bien en las eleccio
nes al Parlamento Europeo, vistas por un
sector relevante del electorado como una

forma de protestar en contra del gobierno
en turno. De hecho, ésta es la tercera vez

consecutiva con RN ubicado en el primer
lugar. Por eso la convocatoria a eleccio
nes anticipadas desconcierta por innece
saria, pero bien visto la decisión es cohe
rente con la lógica del presidente, quien
gusta de "tomar al toro por los cuernos".
Así lo hizo, por ejemplo, cuando respon
dió al movimiento de los chalecos amari

llos celebrando reuniones públicas en to
do el país y, recientemente, cuando voló
a Nueva Caledonia después de varios
días de violentos disturbios.

Sin embargo, los problemas enfrenta
dos han sido de creación propia. El lide
razgo de macronista se caracteriza por
una toma de decisiones arrogante y cen
tralizada. Ello ha convertido al presidente
en una figura polarizadora, alienante y,
sobre todo, impopular. Por eso hoy Fran
cia asiste perpleja e incrédula a esta ope
ración de alto riesgo, quizá suicida, un
salto al vacío, una jugada de póquer con
serias consecuencias potenciales para el
país y para toda Europa. Macron lo ha
ce porque se niega a ser un pato cojo en
el resto de su mandato, el cual expira en
2027. De por sí, ya su coalición es mino
ritaria en el Parlamento y durante los últi
mos dos años ha dependido de mayorías
improvisadas. Tiene confianza en la recu
peración de su partido cuando los france
ses se vean ante la urna con la disyuntiva
de entregar el poder a radicales inexper
tos y atrabiliarios. Incluso quizá ve con
optimismo la relativa resurrección del Par
tido Socialista en las pasadas elecciones,

con quien, tal vez, calcule poder llegar
a algún acuerdo de coalición. Pero pen
sar así es un exceso de optimismo. El es
cenario para el macronismo se presenta
muy adverso y la extrema derecha se ha
esforzado, con éxito, en tratar de limpiar
su vieja abominable imagen de extremis
tas desastrados y en ello le ha ayudado
la popularidad adquirida por el gobier
no de Meloni en Italia.

Reina el escepticismo sobre las posi
bilidades de éxito de Macron al jugárse
lo al todo o nada. Por eso el primer mi
nistro Gabriel Attal (quien llevará sobre
sus hombros todo el peso de la campa
ña) expresó su desacuerdo desde el pri
mer momento. Una hipótesis alambicada
también circula por ahí: Macron desea
nombrar a un primer ministro de extrema
derecha (en principio, Jordán Bardella, lí
der formal de RN) para cohabitar con él y
ver cómo se desgasta en los próximos tres
años mostrando sus carencias en la ges
tión el país. Como lo dijo un antiguo mi
nistro de Chirac, Luc Ferry: "Lo mejor pa
ra acabar con un partido es dejarlo llegar
al gobierno". En su momento Mitterrand y
Chirac cohabitaron con rivales, pero es
taban dentro del llamado "arco republi
cano". No sería lo mismo hacerlo con un

partido de la extrema derecha, sobre to
do después de acusarlo de ser "un riesgo
existencial para Europa". Y cuidado, en
caso de una derrota la presión para obli
gar a la dimisión del presidente podría
ser insoportable.

Fecha: 12/06/2024

Página: 47

Area cm2: 261

1 / 1

Columnas Políticas

Pedro Arturo Aguirre

Costo: 211,094

Página 72 de 189 Índice



¿Adiós a la Jucopo?
En 1988, no obstante la caída del sistema,

el PRI pudo preservar la Presidencia y la
mayoría en San Lázaro. Apenas: la opo
sición tuvo 248 diputados, por 252 del
tricolor. Tres años después, el salinismo

se impuso rotundamente y ganó las elecciones
intermedias, con 58% de la votación nacional, se
impuso en 292 de los 300 distritos electorales, por
8 del PAN y ninguno del PRD, que entonces parti
cipó por primera vez en las elecciones federales.
En 1997, el PRI se mantuvo como la primera

fuerza política, pero el PAN y el PRD obtuvieron
casi la mitad de los votos. Santiago Creel y Porfi
rio Muñoz Ledo construyeron el G8 en aquellas
reuniones en la casona de Esopo, una extensión
del Grupo San Ángel.
A la mitad del sexenio zedillista, en la Cámara

de Diputados quedó proscrita la Gran Comisión
en el régimen interno. La mesa directiva de la Cá
mara baja quedó a cargo de la oposición y nació
la Junta de Coordinación Política como órgano de
gobierno, integrado por los coordinadores de los
grupos parlamentarios.
El órgano colegiado, para impulsar entendi

mientos y convergencias, opera al amparo del
numeral I del artículo 35 de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexica
no, vigente desde 1999.
Ha pasado un cuarto de siglo. En 2018, More

na y sus aliados tuvieron la mayoría calificada en
la Cámara de Diputados de la que Mario Delgado
quedó al frente de la Jucopo y en la negociación
con los líderes de las bancadas opositoras logró
un respaldo unánime a la petición de que Porfirio
Muñoz Ledo presidiera la mesa directiva, en el
primer año LXIV legislatura del Congreso de la
Unión.

Para la LXVI Legislatura, que entrará en funcio
nes dentro de 80 días, las bancadas oficialistas
pueden alcanzar la mayoría calificada en ambas
cámaras y quedarse con el control absoluto, tanto
de la mesa directiva como de la Jucopo.
¿Imponer o negociar? Hace seis años, Ricardo

Monreal jugó con las reglas vigentes. Y si bien
tenía el aval del entonces presidente electo, no
vaciló en cabildear entre los integrantes de la
bancada morenista hasta obtener 40 votos, de
los 59 posibles.
Los puros no pudieron evitar que el exgober

nador zacatecano asumiera la coordinación del

grupo parlamentario, pero reaccionaron, cuando
se trató de designar al presidente de la mesa
directiva y frenaron la unción de Cristóbal Arias.
La entonces presidenta del partido, Yeidckol

Polevnsky y la recién electa Jefa del Gobierno
capitalino encabezaron al grupo que acudió a
la oficina del presidente electo para abogar por
Martí Batres, quien finalmente presidió la Cámara
Alta apenas un año. Cuando quiso reelegirse,
Monreal Ávila apeló a la paridad de género.
Al frente de la Jucopo, el político zacatecano

negoció un reparto proporcional de las comisio
nes: 22 para Morena, ocho para el PAN, cinco
para el PRI, tres para MC, y dos para el PT, el PRD,
el PVEM y PES, respectivamente.
De esas 46 comisiones, 30 eran mandatadas

por el artículo 90 de la Ley Orgánica del Congre
so y 16, por "acuerdo parlamentario". Los titulares
de las secretarías parlamentarias de servicios
administrativos (Mauricio Farah Gebara) y de
servicios parlamentarios (Arturo Garita) fueron
directamente designados por el presidente de la
Jucopo.
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La riesgosa reforma
judicial de AMLO debe
modificarse o, de
plano, desecharse

... sólo con la participación de la gente, con
la democracia, con el método democrático,
eligiendo jueces, que el pueblo elija aboga
dos íntegros, incorruptibles, con vocación de
justicia, sólo así vamos a poder avanzar..."

dijo el 12 de febrero pasado el presidente Andrés
Manuel López Obrador al referirse a la reforma del
Poder Judicial que sometió días antes al Congreso.
Entre otras cosas, la reforma establece que los mi

nistros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) y los jueces y magistrados de los 32 circuitos del
Poder Judicial Federal serán elegidos por voto popular.
De aprobarse, en 2025 habrá una elección extraordi
naria con 30 candidatos para nueve cargos de minis
tros de la SCJN (la reforma reduce su número de 11
a nueve) y seis candidatos porcada uno de los 1,635
cargos de magistrados y jueces. Para los ministros, el
presidente propondrá 10 candidatos, la Cámara de
Diputados cinco, el Senado cinco, y la SCJN 10. Para
los magistrados y jueces, cada Poder (Ejecutivo, Legis
lativo y Judicial) propondrá dos candidatos por cargo.
Durante el periodo de sus campañas, los candida

tos a ministro de la SCJN podrán tener acceso iguali
tario a radio y televisión para exponer sus propuestas
y participar en debates organizados por el organis
mo electoral, pero no podrán contratar espacios en
medios para promocionarse y los partidos políticos
no podrán promover a algún candidato. ¿Cómo
podrá la autoridad electoral prevenir ambas cosas?
Que en el 2025 los mexicanos de 18 o más años

probablemente elijamos a nueve ministros de entre 30
candidatos no parece ser muy complicado. Pero lo que
sí será extremadamente difícil será elegir a magistrados
y jueces porque tendremos que escoger de entre 9,810

candidatos (seis para cada uno de los 1,635 cargos).
Solo en el 1er Circuito, que corresponde a la

CDMX, se elegirán 150 magistrados y 101 jueces de
entre 1,506 candidatos (900 para el primer cargo y
606 para el segundo). ¿Cómo podremos conocerlos
si la reforma sólo contempla que los candidatos a
ministro de la SCJN aparezcan en radio y TV y par
ticipen en debates? ¿Cómo podremos saber quiénes
son los mejor calificados? ¿Qué tipo de boleta de
votación se diseñará para que aparezcan todos los
nombres de manera legible?
En el circuito más pequeño, que es el 32° en Co

lima, habría 78 candidatos, 36 para magistrados y
42 para jueces.
La propuesta de AMLO, atractiva para millones

de personas hartas de la corrupción de muchos
juzgadores federales y estatales, no resolverá el pro
blema. Además de ser poco práctica y costosa, trae
riesgos significativos: politización del Poder Judicial,
corrupción y favoritismo, inestabilidad e ineficiencia
por alta rotación. Además, puede aumentar la des
confianza pública por la percepción de parcialidad,
falta de diversidad e inclusión, y afectar el desempe
ño judicial al enfocarse en popularidad y resultados
a corto plazo.
Por ello, es buena la sugerencia de la presidenta

electa, Claudia Sheinbaum, de convocar a un gran
debate nacional en torno a esta propuesta antes de
que sea aprobada. Puede y debe modificarse o, de
plano, desecharse y sustituirse por una reforma que
sea práctica, viable y, sobre todo, que realmente
transforme para bien al Poderjudicial.
X Twitter: @ruizhealy
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Macron frente
al suicidio de
los liberales
Francia se está convirtiendo en una no

vela de Houellebecq.
Si Macron saltó del barco socialis

ta un par de años antes de que nau
fragara, ahora el partido de Sarkozy

se rompe gracias a la tentación que para va
rios de sus miembros representa el partido de
ultraderecha Agrupación Nacional, de Ma
ne Le Pen yjordan Bardella.

Lejos, muy lejos están las palabras del pre
sidente Jacques Chirac cuando decidía apli
car un cordón sanitario a la ultraderecha de
JeanMarie Le Pen. Los acuerdos con los so
cialistas eran inmediatos: la primera vuelta
(electoral) era la advertencia y la segunda se
convertía en una especie de alarma sísmica.
Todos a salvarse mediante un obstáculo so
cial en contra de la ultraderecha.

De esa manera la izquierda de Jospin
apoyaba a la derecha de Chirac en las elec
ciones presidenciales. La derecha de Chirac
apoyaba a la izquierda de Jospin en las elec
ciones municipales.

El cordón sanitario en contra de la ultra

derecha fue replicado por la pareja Sar
kozyHollande. Mientras esto sucedía los
partidos políticos dejaban de responderá las
principales demandas de la sociedad.

Izquierda y derecha no entendieron loque
la guerra civil en Siria iba a provocar a tra
vés de la migración, sumado a la mutación
de la razón por la emoción en la población
que detona la frustración del estancamiento
económico (crisis 2008 y 2021).

Houellebecq escribía "Sumisión" y la lan

zaba a la venta el día en que ocurrían los
ataques terroristas contra Charlie Hebdo.

Migración, migración y migración. El con
tenido perfecto para lanzar el McDonald's de
la política cultural.
Macron simuló un divorcio con Hollan

de para salvarse a través de su partido En
marcha.

Se marchó del gobierno, pero ahora el fu
turo lo ha alcanzado. El dueto Le PenBardella

dobló el número de votos al partido de Ma
cron en las elecciones europarlamentarias.

Si el gol es el táctico del fútbol, como de
cía Fernando Marcos, las victorias son el ca
mino más corto hacia el poder.
El nuevo o viejo partido de Sarkozy, Los

Republicanos, se ha roto a través de una
OPA no hostil de la ultraderecha.

Jordán Bardella anunció ayer un acuerdo
entre su partido Agrupación Nacional con
Los Republicanos cuyo líder es Eric Ciotti.

La bomba tuvo impactos inmediatos. Va
rios miembros de Los Republicanos le han pe
dido la renuncia a Ciotti.

Pero, cómo evitar esta OPA luego de los
tics seductores que lanzara la presidenta de
la Comisión Europea Ursula von der Leyen
a la primera ministra italiana, la posfascista
Giorgia Meloni.

Si Francia cae en las garras de la ultrade
recha, la Unión Europea tendrá que encen
der las alarmas por un posible suicidio de los
grupos liberales.

En ese momento Michel Houellebecq se
habría convertido en profeta.
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¡Llegamos todas!
En México, antes de 1953, a las mujeres se les ne

gaba el derecho a votary a participar en cualquier
puesto de elección y fue sólo hasta las elecciones fe
derales de 1955 cuando pudieron ejercer este dere
cho por primera vez. El pasado 2 de junio, con una

participación entusiasta de la población, México eligió a su
primera mujer presidenta, muestra del papel cada vez más im
portante que juegan las mujeres en muchos ámbitos de la vida
pública. Sin embargo, la igualdad de género sigue siendo un
meta difícil de alcanzar.

Las mujeres, a nivel mundial, siguen siendo quienes tienen
un menor acceso a la educación, al empleo formal y al siste
ma financiero y quienes más realizan trabajos no remunera
dos y tareas de cuidado. Esto resulta en una pérdida en el in
greso para las mujeres a lo largo de toda su vida. Es necesario
reconocer que las consecuencias de privar a las niñas y muje
res de oportunidades ¡guales no sólo las afectan a ellas, al te
ner un mayor riesgo de caer en situaciones de pobreza, abu
so y violencia, sino también a sus familias, comunidades y a
toda la sociedad.

Aunque en México no hay una diferencia significativa entre
hombres y mujeres de los años promedio de escolaridad de la
población de 15 años y más, la desigualdad de género em
pieza a hacerse relevante en el mercado laboral. De acuerdo
con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, elaborada
por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), al
primer trimestre de 2024, 76% de hombres en edad de traba
jar fueron económicamente activos mientras que para el caso
de las mujeres esta cifra es del 46% y un mayor porcentaje de
mujeres se encuentran ocupadas en el sector informal, es decir,
con un trabajo no protegido y sin seguridad social.

En temas de acceso al sistema financiero, según datos de la
Encuesta Nacional de Inclusión Financiera 2021, elaborada
por la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) en
colaboración con el Inegi, el 74% de las mujeres reportaron

haber tenido un producto financiero, inferior al 82% reporta
do por los hombres. Esta brecha de género se acentúa más de
acuerdo con la sofisticación de los productos financieros, por
ejemplo, sólo el 25% de las mujeres reportaron contar con al
gún seguro, mientras que en el caso de los hombres esta cifra
es del casi 40 por ciento.

Asimismo, a pesar de que el emprendimiento de las muje
res juega un papel muy reconocido en la creación de empleo
y en el mejoramiento del nivel de vida de las mujeres y sus fa
milias, las empresarios siguen enfrentando limitaciones para
construir y hacer crecer sus negocios. La Encuesta Nacional
de Financiamiento de la Empresas 2021, elaborada por la
CNBV en colaboración con el Inegi, muestra que sólo 1 de
cada 5 empresas son lideradas por mujeres. Esta proporción
cambia según el tamaño de la empresa y su actividad, es más
común encontrar empresarios en micro y pequeñas empresas
y en actividades de servicios. Ádicionalmente, las empresas
dirigidas por mujeres suelen encontrar dificultades para acce
der al financiamiento. Sólo el 37% de las empresas de muje
res han solicitado financiamiento en alguna ocasión desde su
inicio de operaciones, comparado con el 45% de las empre
sas de hombres.

Atender las brechas de género no es sólo una responsabi
lidad social, es un ingrediente crucial para promover la pro
ductividad y el crecimiento. Una vasta literatura muestra el im
pacto positivo de la igualdad de género en la sociedad y en la
economía. Las empresas lideradas por mujeres tienen un me
jor desempeño en temas ambientales, sociales y de gobernan
za y aquellas empresas o instituciones de gobierno con mayor
equidad de género presentan mayor estabilidad y rentabilidad
financiera. En esta nueva etapa en México, es el momento de
trabajar para llevar a otro nivel la concientización para elimi
nar la exclusión y la desigualdad y liderar el cambio hacia un
modelo económico que garantice el bienestar social.
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ROZONES
Que abra su Fosfo News
Con la novedad de que Dante Delgado, mandamás de Movimiento Ciudadano, partido en el
que hace y deshace y en el que es sabido que no caben las voces discordantes, ahora quiere
también definir qué es lo que los medios deben o no publicar. Y es que resulta que ayer con
vocó a una conferencia de prensa, en la que al final afloró su pretensión de convertirla en un
dictado, al cancelar la oportunidad de los periodistas convocados a la misma de preguntar. Su
argumento fue que "en sus casas editoriales toman la edición de cualquier respuesta y lo que
quiere Movimiento Ciudadano es que sepan cuál es el posicionamiento real". Con justa razón
los periodistas le reclamaron su falta de respeto y le recomendaron que ocupe otro medio de
difusión y no distraiga un recurso periodístico que no le pertenece. Y se quejaban los naranjas
de que no se cubría a Jorge Álvarez Máynez, Uf.

El plus del Estado de derecho
Y en estos días en los que se habla de Estado de derecho, viene a cuento hablar del valor funda
mental que este factor tiene y el valor agregado que aporta para generar inversión y desarrollo
social. Y es que resulta que por tercer año consecutivo, Querétaro, estado gobernado por Mau
ricio Kuri, quedó en el primer lugar del ranking global nacional del índice Estado de derecho
20232024, de acuerdo con la organización internacional World Justice Project. Y es que de los
ocho índices que se evalúan para generar este indicador, la entidad obtuvo la mejor calificación
del país en cinco: Justicia Penal, Ausencia de Corrupción, Límites al Poder Gubernamental,
Derechos Fundamentales y Cumplimiento Regulatorio. WJP aplica esta evaluación en 148 na
ciones desde el año 2000. En México inició en el 2018 y Querétaro en tres ocasiones ha estado
en la posición de honor, periodo coincidente, nos cuentan, con la administración de Kuri.

Los estados y el ingreso laboral
Y hablando de indicadores relevantes en entidades federativas, se acaba de informar que
Quintana Roo, a cargo de Mara Lezama, se encuentra en el top 10 de las entidades del país
con mejores ingresos para los trabajadores. Este dato lo reveló el índice ICE, edición 2024,
realizado por el Instituto Mexicano para la Competitividad, el cual destaca que dicho ingreso
promedio, en el caso de los trabajadores de tiempo completo, mejoró para la media de las 32
entidades, al pasar de 8 mil 707 pesos a 9 mil 828 pesos mensuales. Sin embargo, Quintana
Roo se encuentra en el lugar número 8 a nivel nacional, con un ingreso promedio superior a la
media que se ubica en 11 mil 148 pesos. Dato interesante es también que la entidad se encuen
tra entre las líderes nacionales en generación de empleo, con datos a mayo. Qué más quisieran
varias entidades que se han venido rezagando, que además de generar empleos, lo hagan con
salarios competitivos. Ahí el dato.

Reactivan beneficencia
Y es en acciones de apoyo directo a la población en donde también hay propuestas importan
tes. Es el caso, nos cuentan, de Aguascalientes, donde a iniciativa de la actual gobernadora de
la entidad, Tere Jiménez, se creó el Instituto de Beneficencia Pública del Estado, con el cual,
hasta el momento, se ha favorecido a más de ocho mil ciudadanos, a quienes se les han entre
gado aparatos auxiliares y médicos: sillas de ruedas, andaderas, bastones, auxiliares auditivos,
lentes, prótesis de cadera y rodilla, entre otros. "Nosotros estamos para resolver y ayudar a
quienes más lo necesitan; trabajamos para brindarles una mejor calidad de vida a todas y todos
los aguascalentenses", ha señalado la mandataria estatal. Mientras el actual director general
del instituto, José Antonio Abad Mena, se ha informado, dio cuenta de la continuación de
ayudas tanto a niños y niñas, como a jóvenes y adultos, a quienes ha convocado a acercarse
para obtener la ayuda que puedan requerir. Ahí el dato.
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Pronta atención

Y fue la Fiscalía de Guerrero la que ayer consiguió localizar a una menor de edad, de quien se
había reportado su desaparición el pasado 10 de junio y cuyo caso había generado inconformi
dad de padres de familia de la escuela a la que acude, quienes incluso realizaron una protesta
en el municipio de Chilpancingo. La Fiscalía Especializada en materia de Desaparición Forza
da y Búsqueda de Personas Desaparecidas, se informó ayer, dio acompañamiento a la familia
y emprendió acciones de búsqueda. Así, tras ubicar a la menor y corroborar su buen estado de
salud físico, emocional y psicológico, la entregó a sus familiares. El caso había generado en
principio mucha inquietud en la comunidad, dados los problemas que existen de desapari
ciones en el país. Ayer ese caso, para bien, se resolvió.

¿Rumbo al partido Marea Rosa?
Y mientras en el PRI se siguen sumando voces críticas que cuestionan la permanencia de
Alejandro Moreno, en el PRD pelean por el momento de bajar la cortina y en el PAN empie
zan a aparecer figuras en pos de la dirigencia nacional, para desde ahí articular un cambio
aún no definido, nos cuentan que algunas figuras que formaron parte de la llamada Marea
Rosa buscarán dar un primer paso para construir una alternativa política, tratando de agluti
nar las expresiones que llenaron varias ocasiones el Zócalo en fechas recientes. Guadalupe
Acosta Naranjo, del Frente Cívico Nacional, es quien ha empezado a generar ideas en torno al
planteamiento de crear un nuevo partido que se aleje de los derrotados PRI, PAN y PRD. Nos
piden estar pendientes de lo que ocurra el propio 6 de julio, en un encuentro convocado para
ese fin. Pendientes.
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SOBRERREPRESENTACIÓN
LEGISLATIVA

POR HORACIO VIVES SEGL

Partamos del hecho de que la per
fecta equivalencia entre el voto

popular y la representación legislati
va es prácticamente imposible, aun
en sistemas de representación pro
porcional pura.
En el caso mexicano, el diseño del sistema electoral ge
nera, de entrada, importantes distorsiones, empezando
porque no es puramente proporcional, sino mixto en la
integración del Poder Legislativo de la Unión.

La polémica actual que tiene que ver con todo esto la
atizó la Secretaría de Gobernación el 5 de junio, con unas
declaraciones en las que proyectaba un escenario de 372
diputaciones para la coalición gobernante, lo que equival
dría al 74.4% de la Cámara de Diputados, cuando, con los
cómputos distritales concluidos —lo cual no significa que
sean resultados definitivos, pues pueden cambiar por
impugnaciones eventualmente resueltas por el Tribunal
Electoral—, la suma de la votación para los tres partidos
oficialistas es de 54.7%. Es decir, tendrían una sobrerre
presentación de casi el 20% que, además, les permitiría
aprobar reformas constitucionales sin necesidad de con
vencer a ni un solo diputado adicional.

Al respecto, antes que nada, hay que señalar que, si
bien cualquier individuo a título personal puede hacer es
cenarios de conformación de las cámaras legislativas con
datos preliminares, y esto no es ilegal per se, cuando se
trata de una funcionaría o funcionario público —en este
caso la titular de Gobernación—, dado que no cuenta con
facultades al respecto, lo que se produce es una invasión
de competencias respecto de atribuciones que son ex

clusivas del INE (asignar plurinominales) y del Tribunal
Electoral (resolver impugnaciones). Fue una interven
ción, además de ilegal, carente del más mínimo respeto a
la voluntad popular, pues apenas arrancaban en los 300
distritos los cómputos y el reconteo de votos, faltando
tres jomadas para dar los resultados oficiales.

Pero lo que está detrás —el fondo del asunto— es un
intento por parte del régimen de querer generar una
sobrerrepresentación legislativa que la ciudadanía no le
concedió, más allá de los efectos mecánicos antes señala
dos de nuestro sistema mixto de representación.

Es cierto que Morena y sus aliados ganaron las elec
ciones de manera contundente, otorgando un mandato
de continuidad al régimen. Pero no hay que perder de
vista que, en esas mismas elecciones, el 45 por ciento de
la ciudadanía no votó por ellos, sino que optó por una op
ción distinta, lo cual, en cualquier régimen democrático,
debe traducirse en contrapesos que permitan mantener
la pluralidad partidaria en los órganos de representación
política, especialmente en el Poder Legislativo. Una su
brepresentación de 20 puntos porcentuales sin duda no
respeta esa pluralidad.

Ya lo han señalado en varios textos, antiguos y recien
tes, publicados en Nexos, tanto Ciro Murayama como Ja
vier Martín Reyes y Jesús Garza Onofre: esto es un grave
intento de fraude a la voluntad popular. El artículo 54, frac
ción V, de la Constitución, establece con claridad un tope
de sobrerrepresentación de 8 puntos porcentuales. Inter
pretar los resultados electorales como el régimen quiere
hacer, no sólo más que duplicaría ese tope, sino que gene
raría situaciones tan absurdas como que el Partido Verde,
quinto lugar en la votación recibida (8.39%), se convierta
en la segunda bancada en la Cámara de Diputados, por arri 
ba del PAN, que le duplicó en votación (16.89 por ciento).
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TIENEN MAYORIA. AHORA
DEBEN TENER LA RAZÓN

La abrumadora votación en favor del proyecto
de López Obrador no debiera ser vía libre para

todo lo que proyecten y ocurra.
Septiembre apunta para ser el mes del jolgorio presidencial.

Pudiera ser el inicio de un debate serio sobre los principales
problemas del país, muchos de los cuales tienen que ver con
las 20 reformas que el Presidente presentó el 5 de febrero.

Si realmente Claudia Sheinbaum quiere un debate abierto
al público, debiera ser quien convoque a las diferentes organi
zaciones que están involucradas en los proyectos.

No hay manera de llegar a acuerdos sobre la reforma al
Poder Judicial si no existe un debate nacional en que se escu
che a todos quienes conforman este poder. Bueno, aparte de
lo que se ha comentado sobre la reforma tiene un alto grado
de confusión. Lo primero es tener un diagnóstico claro que no
esté cargado de lugares comunes en que se acusa corrupción,
que es el poder de los poderosos y todo tipo de señalamientos.
Lo peor que le podría pasar a la 4T es que tenga los votos, pero
no la razón.

Las generalizaciones del Presidente rompen con cualquier
tipo de diagnóstico que impide saber realmente cuál es el esta
do de las cosas. No puede ser posible que no se reconozca a la
gran cantidad de trabajadores del Poder Judicial que cotidiana
mente hacen un trabajo digno.

Para tener el diagnóstico preciso y diseñar las reformas lo
primero que hay que hacer es establecer la relevancia de la
gran cantidad de trabajadores, los cuales nunca han sido reco
nocidos e invariablemente son señalados. Es probable que el
Presidente no haya pasado directamente por el largo camino
de la justicia de ventanilla.

Es evidente que hay muchos problemas. Así como se reco
noce que hay personal que merece respeto y que hace posible
que a trompicones la justicia camine, también está el personal
que se convierte en un dique para la justicia.

Muchos empleados del Poder Judicial se pasan largas horas
en su oficina leyendo documentos en muchas ocasiones a
mano, porque no existen computadoras. Además, tienen que

aguantar la gran cantidad de señalamientos y hasta insultos por
las decisiones que toman, que en la gran mayoría de los casos
tiene que ver con la información que ellos tienen a la mano.

Lo que no está en los expedientes no hay manera de
considerarlo.

El Presidente ha criticado severamente decisiones de los

jueces, pero no se ha detenido en analizar cómo llegan los
casos, los cuales en ocasiones están incompletos, lo que no les
permite a los jueces tomar las decisiones que se exigen desde el
poder político. No hay duda que hay actos de corrupción, pero
la generalización menosprecia el trabajo.

Al igual que lo que se pretende hacer con los institutos au
tónomos, se toman decisiones sin consultar a quienes hacen
el trabajo. De nuevo desde los institutos autónomos se pidió
diálogo, en este caso con la futura Presidenta. No pueden desa
parecerlos de un plumazo porque tienen una función concreta,
si bien hay motivos para revisarlos, incluso reestructurarlos,
deshacerse de ellos es concentrar el poder y soslayar la parti
cipación ciudadana, la pluralidad, la transparencia y rendición
de cuentas.

Los institutos no son tema de coyuntura, la gran canti
dad de países del mundo tienen organizaciones iguales o
similares.

Más allá de la abrumadora votación que otorga legitimi
dad y poder, estamos en un momento de oportunidad no
solamente para que consolide su proyecto el Presidente y
la futura Presidenta, es un momento para que el país mo
dernice sus instituciones con visión de futuro.

Pueden pasar por encima de todos, pero la pregunta
es si eso es lo que quieren para "reconstruir" el país, como
plantean.

RESQUICIOS.
En Europa se dejaron venir renuncias y convocatorias a
elecciones por los resultados adversos del domingo. Aquí
llevamos más de una semana y los dirigentes de los parti
dos abmmadoramente derrotados siguen campantemente
quejándose y dando conferencias de prensa.

SI REALMENTE

Claudia Sheinbaum

quiere un debate
abierto al público,
debiera ser quien
convoque a las

diferentes organi
zaciones que están
involucradas en los

proyectos. No hay
manera de llegara
acuerdos sobre la

reforma al Poder
Judicial si no existe
un debate nacional
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LA BUFA Y LA PAZ

POR SALVADOR GUERRERO CHIPRES

* /"Construir la paz o garantizar
C viseguridad pública? Dos as
pectos relacionados, aunque no
representan lo mismo. Trabajar por
la paz implica un cambio en el para
digma del modelo policial hacia es
quemas de integración ciudadana,
empresarial e institucional.

Significa trascender de la seguridad pública enten
dida como un enfrentamiento entre el Estado y los
trasgresores de la ley, hacia una transformación en las
dinámicas sociales tendientes a relaciones armónicas,
sanas, constructivas.

En el proceso de pacificación, Naciones Unidas
plantea un modelo de tres ejes: 1) seguridad, 2) recons
trucción y recuperación socioeconómica y 3) reconcilia
ción. Y requiere participación de las comunidades, coor
dinación interinstitucional y enfoques a largo plazo.

La seguridad pública es una de las principales preo
cupaciones ciudadanas, reflejada, en el caso de México,
en los índices de percepción de inseguridad, aunque no
siempre alineados con la incidencia delictiva real.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Seguridad
Pública Urbana del Inegi, correspondiente al primer
trimestre de este año, Fresnillo es el municipio del país
con la percepción más alta de inseguridad, con 95.4 por
ciento, y Zacatecas el tercero con 89.3. Sin embargo, la

entidad registra una disminución de 59.6 por ciento en
homicidios dolosos en los primeros cinco meses de
este año respecto a 2023, y estados como Guanajuato
tienen seis veces más crímenes que Zacatecas.

Bajo la noción de construir paz, el gobernador David
Monreal declaró 2024 como "El Año de la Paz" en la en

tidad, con estrategias como la Mesa Estatal de Construc
ción de Paz y Seguridad, donde intervienen la Secreta
ría de Seguridad Pública y la Fiscalía General de Justicia,
encabezada por Christian Camacho Osnaya, la Guardia
Nacional, el Ejército, la Fiscalía General de la República,
bajo la coordinación del mandatario, para evaluar y de
finir la estrategia diaria.

Este modelo es similar a las reuniones de gabinete
desarrolladas en la Ciudad de México —gobernada por
Martí Batres— por la ahora Presidenta electa de la Repú
blica, Claudia Sheinbaum, generadoras de una baj a en la
incidencia delictiva de 60 por ciento entre 2019 y2024,
y de hasta 64 por ciento en alcaldías como Iztapalapa,
que gobernó Clara Brugada, actual Jefa de Gobierno
electa de la capital nacional.

El esquema de Zacatecas considera la participación
de organismos ciudadanos en la construcción de paz.
Convenios como el firmado este martes entre la Fiscalía

General de Justicia estatal y el Consejo Ciudadano de la
Ciudad de México, evidencian disposición política para
integrar herramientas que contribuyan a la pacificación.

La sensación de seguridad no es inmediata y no va
siempre alineada con la baja en los datos duros. Desde
el estado del cerro de la Bufa hay voluntad, modelo y
una disposición política para superar las controversias
por las presencias delictivas advertidas en Zacatecas.
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Desde que se dio a conocer el triunfo
de Morena en las pasadas eleccio

nes del 2 de junio, con esa ventaja tan
contundente, en donde en la Cámara de
Di putados se tiene mayoría calificada, en
donde no necesitan de nadie en la opo
sición para hacer las reformas que quie
ran y en la Cámara de Senadores sólo les
faltan cuatro, los mercados financieros
han estado a la expectativa.
Posterior a la elección, el peso perdió 4%
frente al dólar estadounidense, algo no
visto desde la pandemia por Covid19,
mientras que la Bolsa Mexicana de Valo
res (BMV) se desplomó 6%, un resultado
que no se veía desde marzo de 2020.
"Un error de septiembre", es como City

Banamex calificó en su reporte econó
mico la incertidumbre que hay de que se
aprueben las reformas al Poder Judicial
y que desaparezcan los órganos autó
nomos, lo que significaría que se elimi
narían casi todos los contrapesos, por lo
menos durante los próximos tres años.
La falta decontrapesos a un Gobierno

con el poder que éste tiene, puede gene
ra desconfianza.
Por un lado, el Presidente López

Obrador ha dicho que las reformas van
y tiene un mes, de septiembre a octubre,
antes de que tome posesión Claudia
Sheinbaum para hacerlas.

Pero ella ha llamado a la cautela, su men
saj e y su forma de trabajar en esos últimos
días es para mandar un mensaje de certi
dumbre ante el nerviosismo por el Plan C.

Lo primero que hizo fue nombrar a Ro
gelio Ramírez de la 0 como secretario de
Hacienda en su gobierno, pues él conoce
los delgados hilos de la economía de México.
Ya sucedió en el cambio de gobierno

entre Carlos Salinas y Ernesto Zedillo,
con el llamado "error de diciembre" en
1994. Esa crisis fue iniciada en México

por la falta de reservas internacionales,
por la falta de políticas de continuidad y
de cuidado con la economía en esa tran

sición; la devaluación frente al peso fue
muy alta y las tasas de interés se fueron
a números incalculables.

Fue tal la crisis que el gobierno de Esta
dos Unidos, con el presidente Bill Clinton,
le solicitó al Congreso de su país, la auto
rización de una línea de crédito, para apo
yar a México en el pago a sus acreedores,
pero, aun así, millones de familias mexi
canas perdieron su patrimonio.
Claudia Sheinbaum tiene que cuidar

el inicio de su gobierno, y ella entiende
bien la gravedad de no hacerlo.
En estos días ha sostenido reunio

nes principalmente para tratar el tema
económico, buscando evitar que los
mercados financieros reaccionen de for

ma negativa y ha dicho que en los próxi
mos días va a nombrar su gabinete para
empezar a trabajar en la transición.
Como parte de su estrategia, la virtual

Presidenta mostró en sus redes sociales

fotos y videos en los que se observa con
distintos actores realizando reuniones,
ya sea presenciales o vía celular.

El 5 de junio escribió un mensaje en el
que agradecía la felicitación de Sergio Díaz
Granados, presidente ejecutivo de CAF Ban
co de desanollo de América Latina y el Cari
be, quien reconocía su triunfo en las umas.

Parte de lo que escribió en redes sociales

decía: "Siempre trabajaremos estrechamen
te en beneficio de México y de una América
Latina y el Caribe más justa e inclusiva".
Para el 6 de junio, recibió la llamada

del presidente del Banco Mundial, Ajay
Banga, quien le manifestó que un equipo
pueda sostener un encuentro con el equi
po de transición de la candidata electa.
Le platicó que ella ha trabajado en

temas de desarrollo sustentable, medio
ambiente, cambio climático, y trabajo
conjunto para desarrollar algunos pro
yectos en la materia.
Y ese mismo día sostuvo una conver

sación vía telefónica con la directora ge
neral del Fondo Monetario Internacional,
Kristalina Georgieva, a quien le confirma
sobre la continuidad de Ramírez de la O
al frente de la SHCP.
Otra conversación de alta relevancia

fue la que tuvo con Mathias Cormann,
secretario general de la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Eco
nómicos (OCDE). A través de redes so
ciales, indicó que México es miembro de

esta organización y reiteró que seguirá
perteneciendo a ella.
Así ha mostrado su disponibilidad

a mantener una buena relación con la

OCDE, luego de que en el sexenio que
está por concluir hubo ciertos roces por
los diversos resultados de los análisis de

la OCDE sobre el desarrollo y desempeño
de México en materia económica.
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La misma tarde del 6 de junio, se reu
nió con los directivos de BlackRock, uno
de los fondos de inversión más grandes
del mundo dedicado principalmente a
proyectos de infraestructura.

Este 10 de junio platicó en la noche con
directivos de Walmart para conocer su pro
grama de inversiones en el país. En redes
sociales, Sheinbaum escribió que en la reu
nión estuvo presente Kathryn McLay, pre
sidenta y CEO de Walmart Internacional.
El día de ayer, recibió a una comitiva

estadounidense encabezada por Eliza
beth SherwoodRandall, la asesora en
Seguridad Nacional del presidente Joe
Biden. Se trataron los temas de comercio,
seguridad y migración.
Durante el encuentro que duró alre

dedor de una hora, destacó su interés en
mantener una relación de igualdad y cola
boración entre ambas naciones a partir del
Entendimiento Bicentenario, una vez que
tome posesión el próximo 1 de octubre.
La exjefa de Gobierno detalló que du

rante la reunión se habló también sobre
la necesidad de abordar medidas contra el
tráfico de armas en la frontera entre Méxi

co y Estados Unidos. Claudia Sheinbaum

está siendo muy responsable y medida en
esta transición, pero aun así hay incerti
dumbre, sobre todo por las reformas que
se puedan aprobar a partir del próximo 1 de
septiembre hasta el 1 de octubre, que tome
posesión la primera Presidenta de México.

EL 4 DE JUNIO, Claudia Sheinbaum sostuvo una reunión con Rogelio Ramírez de la O,
en la que se ratificó la línea económica del país rumbo a su administración federal.

Fecha: 12/06/2024

Página: 12

Area cm2: 493

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 70,079

Página 84 de 189 Índice



TIEMPO
DE DISGREGACIÓN

POR RAFAEL ROJAS

El ascenso electoral de las nue

vas derechas en estos comicios

europeos genera i nquietud y plan
tea dilemas al viejo continente. Los
temores tienen que ver con una
consolidación de alianzas entre de

rechas extremas y más moderadas,
a nivel doméstico, que se articulen
mejor en el parlamento europeo y
pongan en jaque la integración.

En Italia y Alemania ese proceso ya avanza, pero en
otros, como en España y en Francia, hay un pulso más
centrista, gracias a los liderazgos de Pedro Sánchez y
Emmanuel Macron, que sostienen un equilibrio pre
cario. Pronto veremos qué impacto tendría ese triunfo
en las elecciones europeas en espacios políticos nacio
nales, cada vez más disputados, a medida que el nacio
nalismo se refuerza frente a un europeísmo declinante.

Fratelli d'Italia, el partido de la presidenta del Con
sejo de Ministros, Giorgia Meloni, ganó la mayoría en
Estrasburgo. En el sector francés del parlamento acu
mularon más fuerza Marine Le Pen, Jordán Bardella y
Rassemblement, mientras que la formación de extrema
derecha Alternativa para Alemania rebasó al Partido So
cialista del actual canciller Olaf Scholz.

El mapa electoral español en las elecciones euro
peas se parece más al doméstico o nacional. Vox quedó

en seis escaños y el PP superó por dos asientos al PSOE.
Manfred Weber, de los sociales cristianos de Baviera, ha
llamado a una alianza entre todos los partidos afines al
Grupo Popular, sin excluir a socialistas o liberales de la
línea de Macron o Scholz, para evitarlas coaliciones con
los extremistas de derecha y los euroescépticos.

La operación no parece sencilla, a pesar de los llama
dos a la calma de la presidenta saliente, de Úrsula von
der Leyen. Meloni, Le Pen y Bardella han salido forta
lecidas y aprovecharán el espacio legislativo europeo
para robustecer sus bases electorales en Italia y Francia.
Sólo con hegemonía compartida dentro de las respecti
vas naciones y dentro de la política continental es que
podrían hacer realidad el sueño de la disgregación o
refundación de Europa.

Algunos líderes de este lado del Atlántico han lla
mado la atención sobre los riesgos que se abren con el
avance legislativo de las ultraderechas. Justin Trudeau
ha dicho que es preciso prepararse para grandes mo
vimientos centrífugos desde Occidente, por medio de
una consolidación de la región de América del Norte.
Otro líder regional, Gabriel Boric, viajó a Alemania y re
iteró a Scholz el interés de Chile en mantener acuerdos

de libre comercio con toda la comunidad europea.
Las tendencias disgregadoras en Europa coinciden

con un momento de deterioro de los foros de integra
ción en América Latina y el Caribe. La Celac, que enca
beza actualmente Xiomara Castro, está funcionando
como una extensión de la Alianza Bolivariana. El Bra

sil de Lula mantiene su agenda de los BRICS, pero su
capacidad de coordinación de políticas regionales con
México, con Colombia o con Chile, donde gobiernan
otros proyectos de izquierda, es limitada.

rafae!.rojas@razon.com.mx
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TIEMBLA EL PESO;
CONSULTORÍ A DEGRADA
A MÉXICO

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Al mismo tiempo que el Presidente
López Obrador insistía en urgir la

aprobación de la reforma al Poder Ju
dicial en el mes de la patria y de que la
Presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
anunciara que promoverá una en
cuesta para que los mexicanos opinen
acerca de la misma y ofrecer seguridad
a inversionistas nacionales y extranje
ros, consultorías y bancos internacio
nales no sólo reiteraron dudas, sino
que una de ellas, Eurasia Group, degra
dó a negativas las trayectorias de corto
y largo plazo de México.

Ésta advirtió que la reforma judicial será muy polémica,
socavará la confianza de los inversionistas y generará con
flictos con votantes de clase media, sector privado y otros
actores claves, además de que erosionará los controles y
equilibrios del país y reducirá la protección a los inversionis
tas, porque el actual mandatario dejará las cuentas fiscales
del país en condiciones mucho peores de como las heredó.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Por más mensajes tranquilizadores de la Presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, dirigidos a los mercados inter
nacionales y la insistente urgencia del Presidente López

Obrador en que la reforma judicial se apruebe en septiem
bre, porque "el peso aguanta", se llegó a cotizar ayer hasta
en 18.59 por dólar, después de que el lunes llegó a debili
tarse más de dos por ciento.
De continuar esas discrepancias, no será remoto que
las reacciones de fuera puedan ser más inmediatas y ma
yores, por la incertidumbre que advierten, en las reite
radas declaraciones sobre la aprobación de la reforma al
Poder Judicial del Presidente y su sucesora.
Una comisión de funcionarios del gobierno del pre
sidente de Estados Unidos, Joe Biden, encabezada por
la Asesora de Seguridad Nacional, Elizabeth Sherwood
Randall, se reunió con la virtual Presidenta electa, en su
oficina de Iztapalapa, "para conocernos", dijo ella, y des
pués fue recibida en Palacio Nacional.
Tres de los partidos políticos que contendieron en las
elecciones del domingo 2 de este mes, PAN, MC y el decla
rado extinto PRD, presentaron en total 208 impugnacio
nes ante la Sala Superior del Tribunal Electoral, contra los
cómputos distritales en varias entidades.
Como Pablo Lemus gobernador emecista electo de Ja
lisco, Alessandra Roj o de la Vega, alcaldesa electa de Cuau
htémoc por la coalición opositora, enfrenta a radicales de
Morena, que cuando no ganan, pretenden arrebatar.
Las familias del municipio chiapaneco de Tila exigen
que Ejército y Guardia Nacional combatan a los cárteles y
no se concreten sólo a desalojarlas.
Tres años y medio después de haber desaparecido, los
restos del periodista guanajuatense, Víctor Manuel Jimé
nez Campos, fueron hallados en un pozo abandonado en
Torrecillas, municipio de Villagrán.

fcardenas@pulsopolitico. com. mx
@MXPulsoPolitico
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En vuelos comerciales
Andrés Manuel López Obrador volverá a los vuelos comer
ciales, sí, ahora estará acompañado por Claudia Sheinbaum,
y aunque los aviones que aborda el presidente son revisados
minuciosamente antes, algunos señalan que es mucho riesgo
que viajen juntos en este tipo de aeronaves, ojalá todo quede en
preocupación y los viajes salgan lo mejor posible, pero ahora
que la doctora es virtual presidenta las medidas para garan
tizar su seguridad deberían incrementarse y utilizar las aerona
ves del Ejército. ¿Será?

El PAN busca dirigente
La carrera por la presidencia del PAN ha comenzado y uno de
los que se perfilaba desde antes de la campaña electoral, Jorge
Romero, comenzó a mover sus piezas, aunque él como Marko
Cortés, fueron responsables, en parte, de los resultados en los
pasados comicios en la CDMX, por lo que quienes hablan de
refundación del partido para recuperar lo perdido se pre gun
tan extrañados si es seria su postulación. ¿Será?

Meta muy alta
Hace un año, más de uno se mostró incrédulo cuando Mario
Delgado, presidente nacional de Morena, aseguró que la
meta en 2024 sería obtener 35 millones de votos. Doce meses

después, el partido guinda logró con creces la meta. Sin
embargo, con la próxima salida de la dirección de Morena de
Delgado dentro de unos meses, al haber cumplido su mandato,
se dej ará la vara muy alta y muchos se preguntan quién podrá
estar a la altura de la administración de los logros obtenidos.
Sólo el tiempo lo dirá. ¿Será?

¿Jalón de orejas?
Quizá es lo que le espera al gobernador de Chiapas, Rutilio
Escandón, luego de que el Presidente tuvo que intenrenircon
la CNTE para que se establezca una mesa de diálogo con la
Sección chiapanecaya que, en palabras de su dirigencia "hubo
cerrazón completa" de parte de las autoridades de aquella
entidad. Por lo mientras, el 25 dej unió Palacio Nacional será
sede de esa mesa en la se buscarán soluciones para el magiste
rio disidente, y que según dichos de la Coordinadoraestará
el gobernador... ¿Lo irán a regañar?... ¿Será?

De vuelta al Senado
Este miércoles regresará la excandidata presidencial de
Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez al Senado, quien
acudirá en su calidad de senadora en el marco de la Comisión

Permanente, pero no podrá participar en el pleno, porque no
forma parte de su integración. No obstante, nos cuentan que
tanto los oficialistas como los legisladores de oposición ya
están armando una estrategia para recibirlae incluso darle
voz. ¿Será?

Al viejo estilo
Ayer, en la ¿conferencia? a la que citó MC para presumir sus
resultados en las elecciones y echar las campanas al vuelo su
dirigente se apegó a la máxima de: no va a haber preguntas
para no desvirtuar el mensaje, después de un largo camino de
acreditaciónyacceso... si eso hacen con un 10%dela votación,
no queremos ver qué sería si llegan al segundo lugar, o si ganan.
¿Será?
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El fuego amigo viene de Palacio

La virtual Presidenta de México se en

camina rumbo a la toma de posesión
sorteando un bombardeo amigo que
sale desde Palacio Nacional y que

causa nerviosismo en los mercados.

Ante un discurso que busca meterla en la
dinámica en la que vivió la Presidencia de
México en los últimos seis años, ella se ha
mantenido firme, cauta y conciliadora, ybus
ca contener el tema para manejarlo con su
propio estilo y tiempos.
Ya se reunió con Ricardo Monreal y Adán

Augusto López, para hablar sobre el tema, lo
que ya los coloca como posibles coordinado
res de la fracción cuatroteista en la Cámara

de Diputados y en el Senado, y deja friera de
esa posibilidad a Ignacio Mier, quien fue el
primero enmeter ruido.
Hasta ahora ha evitado caer en las provo

caciones que se obseivan cuando ella habla
de consulta de las reformas al Poder Judicial

antes de votarlas, y desde la Presidencia res
ponden con que ya no hay que discutir nada y
que se debe votar en septiembre, apenastome
posesión la nueva mayoría legislativa.
Ese jaloneo ha provocado algunas sacu

didas a la cotización peso dólar. A nadie le

conviene iniciar un sexenio con los merca

dos inestables, por eso extraña la postura del
presidente López Obrador, cuando quien lo
sustituirá será una persona cercana a él.
HastaahoraelmensajeylapostiuadeQaudia

Sheinbaum muestran que busca trascender en
la Presidencia, tal vez como una estadista, y no
desempeñarse como una científica populista.
La primera Presidenta de México sabe que

el 1 de octubre tendrá todo el poder que le da

la legitimidad y el respaldo de casi 36 millo
nes de votos que la pusieron ahí; propuso un
proyecto de nación que seguro llevará a cabo,
pero no en los tiempos y el estilo que imponga
el actual Presidente, y como lo comentó el
actual coordinador de la transición, Juan Ra 
mon de la Fuente, sin ruptura y sin sumisión.
Parece entender su papel en la historia: la

primera Presidenta deberá dejar al final de
su sexenio un país en el lugar que se espera
de una científica, al menos con un sistema
educativoy de salud consolidados, con apoyo
importante a la cultura, el cual mermó en el
sexenio que termina.
Y en materia ambiental, con un marco legal

que avance contra las emisiones efecto inver
nadero, la contaminación por hidrocarburos

y con acciones eficaces contra la deforesta
ción y el combate al tr áfico de especies, muy
cercana a los grupos ambientalistas interna
cionales y al ya fallecido Mario Molina, sabe
la importancia del tr abajo en favor del medio
ambiente.

#L O B O SA PIENS SAPIENS
TODO EL PODER DE LA CDMX

Las autoridades capitalinas han iniciado
un camino, que parece ser una estrategia
que busca bajar de la alcaldía a la aliancista
Alessandra Rojo de la Vega, triunfadora en
la pasada elección; esto por presuntamen
te haber participado de un autoatentado,
cuando fue atacada a balazos en su camio

neta por allá del 11 de mayo, cuando trans
curría el proceso electoral. Lo extraño es
que la versión que las mismas autoridades
han difundido se da sin haber concluido

investigación alguna.
A través de la versión del autoatentado,

las autoridades capitalinas podrían proce
der contra la también activista que, aunque
ya recibió su constancia como candidata
electa, podría no llegar a tomar posesión
como alcaldesa en caso de tener que en
frentar las acusaciones de fabricación de
delitos.
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Sheinbaum va por eliminar la reelección de legisladores

Una de las propuestas propias de
Claudia Sheinbaum es la elimi
nación de lareelección de alcaldes,
diputados y senadores, que alien

ta el chapulineo y eterniza en esas posiciones
a personajes de dudosa reputación.
Desde el 2018, los diputados se pueden

reelegir hasta cinco veces (18 años en el cargo,
contando su primera elección) y los senado
restres veces.

Esta determinación solo provoca que los
políticos a los que su partido de origen no
les permitió reelegirse salten a otro en el que
seguro tendrán esa oportunidad.
En la elección reciente vimos decenas de

casos, por ejemplo, el de Jorge Carlos Ramí
rez Marín, un priista de la vieja escuela, que
cuando vio que no sería candidato a goberna
dor por Yucatán ni podría repetir en el S enado
saltó a Morena.

Y sí, ganó la senaduría por lo que estará otra
vez ocupando un escaño.
La reelección también limita ostensible

mente el crecimiento de políticos jóvenes a

quienes se les cierran las puertas porque los
partidos apuestan más "por la experiencia"
que por la renovación.
Sheinbaum dijo que el tema fue tratado

con López Obrador, quien al parecer está de
acuerdo en eliminar esta posibilidad, pero la
nueva Presidenta habrá de enfrentar resisten

cias, incluso dentro de su propio partido.
La reelección, sobre todo por la vía pluri

nominal, es el único camino que políticos
desgastados y cuestionados tienen para man
tenerse pegados a la ubre presupuestal.
No la tendrá fácil, pero también fue una

promesa de campaña.
• • • •

Comienzan las seña les.

En la reunión que sostuvo Claudia
Sheinbaum con Elizabeth SherwoodRan

dall, asesora del presidente Joe Biden para
temas de seguridad nacional y el embajador
de Estados Unidos en México, Ken Salazar,
sólo la acompañaron Omar García Harfuch
y Juan Ramón déla Fuente.
Y como el tema fue, además de la felicita

ción y el compromiso de seguir "trabajando
juntos", la seguridad, pues parece cantado
quién será el próximo secretario de Seguridad
Pública y Protección Ciudadana.
Obviamente, el hecho de que De la Fuente

estuviera presente en esta reuniónbinacional
lo coloca, al menos en las quinielas, como se
cretario de Relaciones Exteriores; claro, si no
pelea por un cargo más importante.

• • • •

De terror lo que pasó en León, Guanajuato,
documentado en video.

Miembros de la Guardia Nacional ingresan
a un domicilio; salen minutos después con
una bolsa negra cuyo contenido es un miste
rio y cinco minutos después entra un grupo
de sicarios a asesinar a dos niños, uno de tres
meses y otros de dos años y a cuatro mujeres.
Ningún detenido, pero todas las sospechas

sobre el actuar de esos integrantes de la Guar
dia Nacional que la Secretaría de Seguridad
Pública federal debe tener perfectamente
identificados.
¿Cómo puede pasar eso en México sin que

haya consecuencias inmediatas?
• • • •

Pensábamos que en elTribunalElectoralde la
capital del país las cosas iban a ser diferentes
que ellnstituto Electoral (IECM) ysilo fueron,
pero para peor.
Cuando un grupo de ciudadanos se pre

sentó al Tribunal para interponer un recurso
por la forma tan sospechosa en la que el IECM
repartió las posiciones plurinominales en el
Congreso capitalino, simplemente ¡les cerra
ron las puertas!
Mej or dicho, les baj aronla cortinay no había

forma de que se entregará la queja porque al
guien dio la orden de que no los dejaran pasar.
Y eso que el Tribunal tiene montada una

campaña que dice "protegemos tus derechos",
solo que falta agregarle "siempre y cuando no
afecten nuestros intereses".

Fecha: 12/06/2024

Página: 4

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrián Trejo

Costo: 35,071

Página 89 de 189 Índice



Mina de datos

"*¦ a alineación entre los indicadores de
I incidencia delictiva y percepción de
I seguridad requiere del acompaña
J—lmiento ciudadano, de lo contrario
pueden pasar varios años antes de revertir la
sensación de riesgo.
A Inglaterra, el país donde surgió el primer

cuerpo policial en 1829 —creado por el Mi
nistro del Interior, Sir Robert Peel, y a cuyos
elementos los conocieron como Bobbies o
Peelers— le llevó 24 años, de 1995 a 2019,
mejoraren 15 puntosporcentualeslapercep
ciónde seguridad.
En con traste, y como referencia aun esque

ma de integración ciudadana, en la Ciudad
de México, la sensación mejoró 33 puntos en
casi cinco años. Una velocidad al triple de lo
ocurrido con los ingleses.

¿Cuáles fueron los elementos diferencia
dores o aceleradores?

En diciembre de 2018, al asumir la j efatura
de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo,
ahora presidenta electa de la República, fue
particularmente sensible al entender el tema
de la ciudadanía como algo superior e inte
grar a organismos de la sociedad civil en la
generación de insumos relacionados con la
seguridad.
El modelo de la capital nacional gobernada

por Martí Batres encuentra oportunidades
de réplica en otras entidades interesadas en
replantear los esquemas tradicionales de
combate al delito y hacer par tícipe a la ciuda
danía, como también lo ha asumido lajefa de
Gobierno electa, Clara Brugada.
Zacatecas cuenta con un esquema de cons

trucción de paz impulsado por el gobernador
David Monreal, el cual arroja resultados en
los datos duros. De acuerdo con el Secretaria

do Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguri
dad Pública, en el periodo eneromayo de este
año, los delitos de alto impacto baj ar on 17 por
ciento respecto al mismo lapso de 2019.
Con 152 homicidios dolosos en cinco me

ses la entidad tiprie seis veres menos con

relación a su vecina Guanajuato, que lidera el
delito conmilOló.

Una disminución aún no reflejada en la
percepción. Según la Encuesta Nacional de
Seguridad Pública Urbana del Inegi, del pri
mer trimestre de este año, Fresnillo y Zaca
tecas ocupan el primer y tercer sitio en sen
sación de inseguridad, con95.4y 89.3 por
ciento, respectivamente.
Hay una inercia positiva a disminuir la in

cidencia delictiva, falta reflejarlo en percep
ción. El trabajo conjunto de sociedad civil,
iglesias, familias, autoridades estatales y
municipales, así como las fuerzas políticas,
es fundamental.

El acercamiento con organismos civiles
como el Consejo Ciudadano de la CDMX,
que este martes estableció un convenio de
colaboración con la Fiscalía General de Jus

ticia de Zacatecas, dirigida por Cristian Paul
Camacho Osnaya, contribuye a la generación
de datos esenciales sobre lo que ocurre enlos
territorios y en los espacios familiares.
La ciudadanía es una mina de información

mayor que la de Zacatecas en sus tiempos
coloniales.
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Claudia, la devaluación
del gabinete y la
administración
sin orden

• Cuánta diferencia!
1 Claudia Sheinbaum recibirá mía admi

nistración diferente, desordenada y muy
lejos de cuando y cuanto conocimos como

institucional durante decenios.
Para iniciar, Gobernación no es ni será la en

cargada de la buena conducción política del país
ni la buena relación con autoridades estatales y
municipales.
Su debilitamiento comenzó con el sexenio:

Olga Sánchez Cordero no tuvo la ascendencia de
sus antecesores ni el poder del director jurídico de
la Presidencia, Julio Scherer Ibarra.
Sus sucesores, Adán Augusto López y María

Luisa Alcalde, carecen de comunicación con go
biernos locales: a los morenos los veía elPresiden

tey los demás no contaban.
Hoy lo vemos: a Alcalde la presentan como au

toridad electoral y en tal calidad reparte cargos de
elección como si no existiera el INE.

Pero no importa: GuadalupeTaddei está pintada.
UNA SEGOB SUPERFLUA

Si hoy Gobernación es superflua, lo será más en
el futuro.

QaudiaSheinbauninolanecesitará porque, ante
el dominio de su partido y la incondicionalidad de
los gobernadores, dará órdenes sin intermediarios.
Acaso por esta situación, en el equipo interno de

la ganadora se menciona a Rosa Icela Rodríguez
como la idónea para establecer interlocución con
organizaciones chales, empresarialesy sindicales.
Su segunda tarea sería conciliar con las tribus

morenistas en capacidad de ocasionar conflictos
si no les satisfacen sus pretensiones económicas
y políticas.

En tal sentido, la creen de mayor utilidad sobre
Juan Ramón de la Fuente, tan valorado en el
ámbito diplomático y en tal calidad idóneo para
la Cancillería

Aquí cabría otra reubicación según el pulso
interno, como hemos dicho en función del prag
matismo: Marcelo Ebrard ha visto conflictos con

Estados Unidos y Canadá dentro delTMEC.
Si vienen pleitos por granos, energéticos y as

pectos automotrices, él cuenta con conocimientos
para discutir y enderezar entuertos a favor de
México luego de varios desencuentros.
En fin, eso se dice dentro y aquí simplemente

se reflejan opiniones bajo valoración de la segura
mandataria en víspera de ver cómo distribuirá el
poder la semana próxima.
TV AZTECA Y LOS BUITRES

1. En el Ajusco hay enojo.
La respuesta del Grupo Salinasy su presidente

Ricardo Salinas Pliego puede ser clave para el
Gobierno mexicano sobre una falsa demanda de

supuesto incumplimiento de pagos al amparo del
TMEC.
Dice la información:

Desde el principio del proceso en febrero de2021
"TV Azteca ha estado abierta al diálogo para alcan
z ar un acuerdo favorable para todas las partes".
"Luego de su derrota legal en Estados Unidos,

dos fondos buitre mismos que, fieles a su esti
lo, se levantaron de la mesa de negociación sin
explicación alguna pretenden responsabilizar
al Gobierno mexicano a través de una demanda

abiertamente improcedente".
Si a ellos se suman "medios mercenarios", la

mala fama sirve para hacer presión.
Y 2. El programa Bécalos celebró 19 años en

beneficio de más de 550 jóvenes mexicanos be
neficiados y capacitados en distintas habilidades.
Al acto asistieron unos 600 becarios y tuvieron

el apoyo directo del dirigente de la Asociación de
Bancos de México, Julio Carranza, y del presi
dente ejecutivo del Consejo de Administración de
Televisa, Emilio Azcárraga Jean.
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Un giro hacia la derecha

Las recientes elecciones al Parlamen

to Europeo han traído consigo un
cambio notable al inclinar la balan

za hacia partidos conservadores, lo
que ha desencadenado una reconfiguración
política en la Unión Europea (UE), y cuyos
cambios ya están teniendo repercusiones en
los mercados debido a la incertidumbre en

torno a la futura integración del continente.
Sin duda, el avance de la extrema derecha

en Francia e Italia, y su fortalecimiento en
Alemania, perfilan un Parlamento más frag
mentado, donde el auge de posturas nacio
nalistas o proteccionistas, podría dificultar
la formulación de políticas o la construcción
de coaliciones. Una situación que ha deriva
do en un nerviosismo generalizado en los
mercados europeos como el Eurostoxx 50 y
el Ib ex 35.

En términos económicos, el reposiciona
miento del nacionalismo podría retrasar la
consolidación del mercado único europeo
y complicar las fusiones transfronterizas.
Además, la depreciación del euro frente al
dólar, en un contexto de política monetaria
restrictiva por parte de la Reserva Federal
de Estados Unidos, podría generar mayores
presiones inflacionarias y limitar futuras
reducciones de tasas de interés por parte del
Banco Central Europeo (BCE).
A nivel global y derivado de dichas pos

turas, parece ser que la capacidad de la UE
para proyectar una política exterior fuerte y

unificada, podría verse debilitada; al tiem
po que las relaciones con Estados Unidos y
China, así como la gestión de la guerra en
Ucrania podrían enfrentar retos adiciona
les. Por lo que en términos comerciales, es
probable que la UE adopte una postura más
proteccionista, afectando las negociaciones
y las relaciones económicas internacionales.
Enese contexto, para México la nueva con

formación del Parlamento Europeo puede
presentar varios desafíos. Por un lado, cual
quier interrupción o cambio en las políticas
comerciales y económicas de la UE, podría
afectar los acuerdos y negociaciones bilate
rales. Por el otro, la agenda climática com
partida entre México y la UE también podría
verse afectada, impactando los esfuerzos
colaborativos y las alineaciones políticas.
Además, la eventual presencia de cambios

en la posición de la UE en las relaciones in
ternacionales, especialmente entre Estados
Unidos y China, podría influir en la política
exterior y económica de México, dada la
estrecha relación con ambas superpotencias.
En ese sentido, las autoridades mexica

nas, en particular las futuras secretarías de
Relaciones Exteriores y Economía bajo el
próximo gobierno, deberán seguir de cerca
estos desarrollos en la UE, pues frente a estos
nuevos escenarios, será crucial definir es
trategias que permitan a México establecer
una relación ventajosa con la nueva realidad
política europea.
La incertidumbre y los desafíos que este

cambio conlleva requieren una cuidado
sa consideración y estrategia tanto dentro
como fuera de Europa. Los próximos años
serán determinantes para observar cómo
estos nuevos equilibrios de poder influirán
en la dirección política y económica del con
tinente, así como su impacto en el escenario
internacional.

¡ ndepend ¡erftes. y f® refl ejan pscesariafn# n te
vístale 24 HORAS.
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El pasado 3 de junio murió en Tu
binga, Alemania, el extraordinario
teólogo Jürgen Moltmann. Había
nacido en Hamburgo en 1926,
Tenía 98 años. En 1952 se casó con

la teóloga feminista Elisabeth Wen
del, con quien tuvo cuatro hijas.

En 1944, en la Segunda Guerra
Mundial, fue obligado a alistarse
en el Ejército. En 1945 se rindió sin
haber disparado una sola bala. De
1945 a 1948 estuvo en campos de
prisioneros de guerra en Bélgica
y Gran Bretaña. Hay un paralelis
mo con el futuro Benedicto XVI,
quien también fue alistado en las
Fuerzas Armadas y de igual ma
nera cayó prisionero al término
de la guerra.

Un capellán estadounidense
le regala un texto del Nuevo
Testamento. Se une a un grupo de
creyentes, y en un proceso cada
vez más profundo, se identifica
con el cristianismo. En el campo
de Nottingham, Gran Bretaña, se
encuentra con estudiantes de

teología. Lee su primer libro de
teología: La naturaleza y destino
del hombre, de Reinhold Niebuhr,

que le mar£ó decisivamente.
Ya libre, de regreso en Alema

nia, formó parte del primer movi
miento de estudiantes cristianos.

Cursó sus estudios en Gotinga,
donde la mayoría de los profe
sores, seguidores de Karl Barth,
integraban la Iglesia Confesante.

Desde 1967 fue profesor de teolo
gía sistemática en la Universidad
de Tubinga.

Es uno de los teólogos más
influyentes de la segunda mitad
del siglo XX. Realizó una revolu
ción de las ideas teológicas que
tuvieron importantes repercusio
nes en los campos de la cultura,
la política, la ecología y el diálogo
con el ateísmo.

En 1964, Moltmann publica
La teología de la esperanza y con
ese texto funda una corriente de

pensamiento teológico. Ahí llega a
partir de la lectura de El principio
esperanza, del filósofo alemán
Ernst Bloch, que le plantea la
pregunta: ¿Por qué la teología cris
tiana ha pasado de largo ante el
tema del futuro y de la esperanza
cuando eran el fundamento y el
resorte del pensar teológico?

A principios de la década de
1970 publica El Dios crucificado.

El teólogo español José Tama
yo asegura que el libro supuso
una revolución en la imagen de
Dios: del Dios "motor inmóvil" de

Aristóteles, al Dios crucificado,
que se identifica eon las víctimas.
El sufrimiento de Dios, de Cristo,

del mundo y de los seres huma
nos constituye la más severa
crítica de los viejos atributos divi
nos: omnipotencia, omnisciencia,
omnipresencia, impasibilidad,
infinitud, felicidad celestial no

compartida e indiferencia ante el
mundo.

De la teología de la liberación
creada en América Latina, dijo
que era "la primera teología
cristiana contra el capitalismo".
Afirmó que lo que más le unió
a ella fue el brutal asesinato de

seis jesuítas y dos mujeres en la
Universidad de San Salvador en

noviembre de 1989,

En 1994, peregrinó hasta la
tumba de Ignacio Ellacuríay sus
compañeros. En el buró de uno de
los padres asesinados estaba su
libro, La teología de la esperanza.

Hacia el final de su vida, trabajó
en su teología de la creación, la
cual busca conciliar los derechos

humanos, los derechos sociales,

los derechos económicos y los de
rechos de la tierra, y armonizar la
justicia económica con la justicia
ecológica.

Sus libros son y seguirán
siendo fuente de inspiración para
caminar hacia la construcción

de la utopía por el camino de la
esperanza.

Por cierto, si hablamos de Molt

mann y la opción preferencial por
los pobres, nadie puede asumir
que libera a sus semejantes si los
convierte en dependientes del
auxilio que les presta o los ame
naza con retirarles el mismo, si no

siguen una determinada conducta.
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PREMIO A GLEN Y LA TRANSICION

EN GUADALUPE
No pudo obtener la simpatía de
los ciudadanos de San Nicolás

para ganar el distrito 10, ni
siquiera se logró colar por la
vía de representación propor
cional, pero Glen Villarreal,
aún así obtendrá un curul en el

Congreso local.
Nos aseguran que Miguel

Flores, amigo del gobernador
Samuel García, continuará en
el Gabinete estatal, por lo que
entregará su curul plurinominal
a Glen, quien tiene poca expe
riencia en temas legislativos,
por no decir nula.

Todo apunta que Glen
continuará con su narrativa de

culpar al PAN y al PRI, y la tribu
na del Congreso será solamente
para eso, y los ciudadanos poco
verán de iniciativas que los
favorezcan, incluso, se espera
que ni siquiera se posiciones,
por ejemplo, para bajar las tari
fas de los camiones urbanos.

Sin duda, Villarreal se topará
con diputados que tienen
experiencia en debatir, algo de
lo que carece y, sobre todo, no
estará en su burbuja de cero
cuestionamientos.

Veremos si será el vocero

de la bancada de Movimiento

Ciudadano o le saca la vuel

ta para no recibir preguntas
incómodas, sobre todo por sus
polémicas cuando fue titular de
Comunicación Social estatal.

LA TRANSICIÓN
EN GUADALUPE

Cristina Diaz, alcaldesa de Gua
dalupe, alista la transición para
entregar la administración de
este municipio al expriista, Héc
tor García, quien ahora se vistió
con los colores de Movimiento

Ciudadano.

Y aunque algunas voces consi
deran que sería una alternancia,
incluso, hasta García dice que
será un nuevo Guadalupe, la rea
lidad es que no sería totalmente
cierto.

De entrada, el virtual alcalde
proviene de las filas del PRI, igual
que Díaz, hasta han trabajado
juntos, pues Héctor ha sido y es
líder de los burócratas del muni

cipio de Guadalupe, es decir, no
hay mucha diferencia.

Por lo pronto, Cristina tiene
que estar tranquila por la transi
ción, sobre todo por la cercanía
que ha tenido con Héctor, quien,
además, es un político que respe
ta el acuerdo, sobre todo porque
conoce al hijo de la alcaldesa,
Tomas Montoya, desde niño,
e incluso lo invitó a unirse a su

proyecto.
Aquí, lo que genera dudas es

si Montoya seguirá como pluri de
Morena, o bien se cambiará a la
bancada de Movimiento Ciuda

dano. Veremos qué decide el hijo
de la alcaldesa.
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Tras una polémica gestión como titular de Comunicación Social del Gobierno
deNL, CSteri Villar®!)Convertirá en diputado.
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Sería un premio desmesurado

Habrá que ver cómo caería entre
los "duros" de Morena, si se llegara
a consumar lo que se viene es
cuchando en pasillos: la posible
llegada de Alfredo del Mazo al
gabinete de Claudia Sheinbaum,
y ni más ni menos que a CFE. Más
allá del perfil, que no parece cum
plir para lo que se proyecta será
una cartera clave para el próximo
sexenio, los escándalos de co

rrupción que rodean su adminis
tración en el Estado de México y
sus muy pobres resultados, no
le ayudan en lo más mínimo. Con
todo y la traición en la elección a
la gubernatura en 2023 y la forma
que se ha alineado, parecería un
premio fuera de toda proporción
Veremos.

Diferentes realidades

Mientras que en las filas del panis
mo ya se prepara el relevo en la
dirigencia nacional, con un Marko

Cortés ya dando por hecho que va
a tener que ceder el espacio, pase
lo que pase, en contraparte, en el
PRI, parece que, aun y con las pési
mas cuentas, Alejandro Moreno se
va enquistado en el poder, como si
fuera por clamor popular. No cabe
duda que "Alito" desde su muy
particular perspectiva, ha sabido
jugar sus cartas, imponiendo a sus
allegados en posiciones clave al
interior del partido, aun llevándose
por delante al tricolor, lo que segu
ramente le va permitir reelegirse
para otro periodo; sí, seguramente
va a haber reclamos, criticas y
ruptura, pero tiene las condiciones
de su lado. En donde sí se puede
poner muy interesante es en el
PAN, donde no se ve que Marko
pueda llevar mano en su sucesión,
después de los malos resultados,
por lo que serán otros grupos los
que se estarán disputando la diri
gencia, y claro, las coordinaciones
parlamentarias. Atentos.

Ni así se ponen de acuerdo

Pareciera que ni ante el escenario
ya consumado de la extinción y la
pérdida de su registro como parti
do, los líderes y cuadros que aún le
quedan a lo que alguna vez fue el
PRD se pueden poner de acuerdo

en la ruta que podrían seguir en
adelante. Nos hacen ver que, a pesar
de que algunos de los rostros más
conocidos, como Jesús Zambrano

«algunos diputados como Fran
cisco Javier Huacus aseguran en
público que resurgirán como una
nueva fuerza política, al interior
hay muchos que ya valoran buscar
otras oportunidades en otros par
tidos, en el sector público o hasta
retirarse de la política mientras que
otro grupo muy fuerte, nos dicen,
comulga con la idea de agrupar las
fuerzas en la Ciudad de México y
desde ahí reconstituirse, pero ha
ciendo una profunda limpia desde
la cúpula. Parece que esto último es
lo que no les parece a los que aún se
sienten con algún poder.
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> Ni tiempo de festejar ha tenido el
dirigente de Morena, Mario Del
gado. tras el tsuncimi guinda del
2 de junio. Porque, si bien supe
ró con creces los objetivos de la
elección, ahora está metidísimo
en defender en tribunales todos

sus triunfos f cada uno de sus 35.
9 millones de votos. Por cierto, de
quien poco se ha hablado luego
de la victoria morenista es de Se

bastián Ramírez, líder en la CD
MX, quien dio buenos resultados
en las diputaciones locales, alcal
días y la jefatura de gobierno.

> Resulta que el líder de Movimiento
Ciudadano, Dante Delgado ya pu
so fecha para su eventual relevo en
ese cargo. La primera semana de di
ciembre próximo sesionará su Con
vención Nacional Democrática para
definir la renovación de la dirigen
cia emecista. Algunos suspicaces ya
apuntaron como el sucesor a Jorge
Álvarez Máynez

i En un intento por capitalizar los
17 millones de votos que obtuvo la
oposición en la elección presidencial,
el Frente Cívico Nacional convocó a

un encuentro el próximo 6 de julio.
Guadalupe Acosta Naranjo, re
presentante de ese bloque, indicó
que a partir de ahí se construiría una
nueva alternativa política "disrupti
va, nueva, plenamente ciudadana".
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> Cambio urgente en el PAN, exigen
13 de sus exgobernadores, como Er
nesto RufTo Francisco Barrio,
Ignacio l.oyola Marco Adame y
Juan Carlos Romero Hicks Re

claman al dirigente, Marko Cortés,
abrir el partido a ciudadanos y ac
tualizar el proyecto político, pues el
mensaje de la elección al albiazul es:
"cambias o te vas".

>Sin asuntos pendientes en México
está Carlos Ahumada detenido

en Panamá el fin de semana pasa
do. Resulta que la FGR aclaró que a
nivel federal no hay procesos en su
contra. Y sobre una orden de apre
hensión por fraude en la CDMX, ex
plicó que el empresario de origen
argentino cuenta con un amparo que
impide su captura.
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>Se confirmó que
hoy se reúnen la jefa
de Gobierno electa,
Clara Bragada, y
el actual mandatario

capitalino, Martí
Batres, para iniciar
los trabajos de la
transición. Ayer sus
secretarios parti
culares afinaron los
detalles del encuen

tro, que tendrá lugar
por la mañana en el
Antiguo Palacio del
Ayuntamiento. Lue
go, ella ofrece una
conferencia.

> Uno de los que
consolidaron su li

derazgo en este
proceso electoral es
el reelecto alcalde

en Coyoacán, Gio
vani Gutiérrez,
quien refrendó su
buen desempeño,
sin deberle nada a

nadie y sin confron
taciones. Dicen que
será uno de los al

caldes con los que
Clara Bragada
podrá trabajar en
favor de los capita
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Perdieron la brújula: apoyaron a candidatos
de derecha en 2018 (Ricardo Anaya) y en 2024
(Xóchitl Gáluez)

cheverría, López Portillo y de la Ma
drid instituyeron una serie de políticas

Ey reformas económicas que iniciaron la
fragmentación del partido hegemónico.

Desde el interiordel PRI se hablaba ele

las contradicciones, de la espalda que le
ciaban a la gente, y se creó un grupo disi

dente encabezado por el ingeniero Cárdenas, Muñoz Ledo e
Ifigenia Martínez. Se le denominó la Corriente Democrática.

Desde esa plataforma se criticó al tricolor,y se invitó a que
se regresara a los principios nacionalistas, se mejoraran
los salarios y se solucionaran los problemas de las clases
más desprotegidas. En 1987 rompieron con el PRI, porque
nunca reaccionaron sus líderes y porque se había impuesto
a Salinas como el candidato.

En 1988 los expriistas formaron una alianza de partidos y
movimientos de izquierda, y aglutinados en el Frente Demo
crático Nacional, con Cárdenas como candidato, buscaron
la Presidencia.

El 6 de julio se les cayó el sistema de cómputo operado
por la Comisión Federal Electoral, encabezada por el secretario

c!e Gobernación, Bartlett Díaz. Fue
un fraude monumental.
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Crecieron las movilizaciones en

todo el país. Cárdenas y Clouthier
despertaron a millonesy ahí se gestó
la creación del PRD. Su acta funda

cional tiene escrita una fecha me

morable: 5 de mayo de 1989
Cá rde n a s, Robles Carnica, Porf i ri o,

AMLO, Pablo Gómez, Amalia García,
Rosario Robles, Leonel Godoy, Leonel Cota, Graco Ramírez,
Carlos Navarrete, Acosta Naranjo, Jesús Ortega y Jesús
Zambrano dirigieron al partido que feneció el 2 de junio pasado.

Lograron encabezar los gobiernos de la CDMX, Zacatecas,
Tlaxcala, BCS, Michoacán, Guerrero, Chiapas, Tabasco,
Morelos, Oaxaca, y coligados con otros partidos, Puebla,
Sinaloa, Quintana Roo, Durango, Coahuila, Chihuahua
y Aguascalientes. En 1994 y el 2000 intentaron llevar a la
Presidencia al ingeniero, y en 2006 y 2012 a López Obrador.
Después perdieron la brújula: apoyaron a candidatos de
derecha en 2018 [Ricardo Anaya) y en 2024 (Xóchitl Gálvez).

Pero quizá la puntilla fue la alianza con el PRI que siempre
combatieron, y la asociación en el Pacto por México, im
pulsado por Peña. Escogieron como logotipo al sol azteca
que combina el tiempo, el orden social y económico. Pero
perdieron el tiempo, solo les importó a sus líderes el dinero
y olvidaron a su base social. El sol se apagó. Adiós al PRD
que emocionó a millones, los mismos que decepcionó.

COLOFÓN: +EI sonorense Zambrano, oque/ que parti
cipó en la Liga Comunista 23 de Septiembre, el valiente
guerrillero y preso político fue el encargado promotor de

la derechizacián del PRD

+EIINE informó: pronto se liquidará el partido que dio
tantas alegrías

+Só/o pagos de nómina, adiós proveedores y no pue
den vender nada. Adiós franquicia, adiós prerrogativas.

GUSTAVO@GUSARTELECOM.COM.MX /
@GUSTAVORENTERIA
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11 gobierno federal en las pos
trimerías del periodo legislativo
impulsó él decreto que modifi
ca las leyes del ISSS IT,. Segu
ro Social, Instituto del Fondo
Jíacional de la Vivienda para
los Trabajadores, yél Sistema
de Ahorro para el Retiro, esta
bleciendo que los recursos de
las cuentas individuales dé los
trabajadores serán transferi
dos al Fondo de Pensiones para
el Bienestar cuando el traba
jador cumpla 70 años (IMSS) o
75años (ISSS f I.).g>ta medida,
publicada en el Diario Oficial de
la Federación el 30 deabril de
2024, ha generado un intenso
debate sobre su constituciona
lidad y su impacto en los dere
chos de los trabajadores.

Violación al Derecho de Pro
piedad. Pilar fundamental de
cualquier estado de derecho.
Este derecho está consagrado
en el artículo 27 de la Consti
tución Política de loS Estados

Unidos Mexicanos f en el artí
culo 21 de la Convención Ame
ricana de Derechos I Iumanos.
Ambos preceptos protegen a los
individuos de ser privados de
sus bienes sin una justificación
legal y sin el debido proceso.

La medida no solo aléela el

derecho a la propiedad, sino
también la seguridad jurídica,
pues los trabajadores ven vul
nerados sus ahorros. Esta dis
posición podría considerarse
verdadera confiscación, prohi
bida por el artículo 22 constitu
cional, ya que se apropia de los
recursos sin compensación ni
justificación adecuada.

Proceso Legislativo y Demo
cracia Deliberativa. La Cons
titución mexicana éStablégé
claramente que las leyes deben
ser discutidas y aprobadas en
un contestó de deliberación pú
blica y representación equitati
va, Sin embargo, el proceso que
llevó a la aprobación de este de
creto ha sido cuestionado por
diversas irregularidades.

El dictamen fue aprobado en
la Comisión de Seguridad So
cial sin cumplir los plazos esta
blecidos para la deliberación y
análisis, violando así el princi
pio de democracia deliberativa.

Impacto Social y Económi
co. Las AFORES, creadas como
parte de un sistema de ahorro
para erretiro, han jugado un
papel crucial imi la planificación
financiera de millones de tra

bajadores mexicanos. La posi

bilidad de que los ahorros sean
transferidos automáticamente
al Fondo de Pensiones para el
Bienestar crea incertidumbre y
preocupación entre los trabaja
dores, quienes ven amenazada
su seguridad económica.

Ante la controversia gene
rada, es imperativo explorar
alternativas qué respeten los
derechos de los trabajadores y
aseguren una transición justa y
equitativa hacia un sistema de
pensiones sostenible.

En; conclusión, el nuevo de
creto sobre las AFORES plantea
serias dudas sobre su constitu
Cionalidad y su impacto en los
derechos de los trabajadores.
Solo a través de un proceso le
gislativo transparente se podrá
construir un sistema de pen
siones justo J? sostenible para
todos los mexicanos. En tal vir

tud, los diputados queconfor
iiiamos el bloque opositor he
mos interpuesto una acción de
inconstitucionalidad contra el

decreto referido, a efecto de que
la Suprema ( orle reparé dicha
acción inopinada y restituyó los
recursos a sus legítimos due
ños. Estaremos al pendiente.

*Presidente de la Jucopo de
la Cámara de Diputados
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iete anos sin que Ka ría Cas
Stro obtenga justicia. Desde

aquel 13 de junio de 2017,
cuando fue víctima de un

grave accidente de traba
jo, producto de la falta de
las medidas más básicas

de seguridad industrial y de un servicio mé
dico especializado en la planta siderúrgica
de Monterrey, donde sufrió quemaduras ele
tercergraclo, que afectan las capas profundas
de la piel, y estuvo a punto de perder un pie.
Sus patrones, Ternium y Siemens, la dejaron
a su suerte.

Hoy, por fin, hay alguna esperanza de que el
juicio comience luego de que el juez Éric Alejan
dro Arenas Cuzmán ha hecho todo a su alcance

por posponerlo, incluso algo tan
absurdo como dar por retrasado
por más de 7 meses un envío de
paquetería con una notificación
judicial, claro, con el contubernio
c!e Ternium, dirigida por Máximo
Vedoya, y Siemens, de Alejandro
Preinfalk.

Con el TMEC, que entró en vigor
el 20 de julio c!e 2020, las empresas que parti
cipan en ese mercado norteamericano están
ahora más obligadas a respetar rigurosamente
la legislación laboral, los derechos laborales
y a erradicar todo tipo c!e discriminación, in
cluyendo la de género. Claramente, dado el
trato que continúan dando al caso de Karla
en connivencia con el juez, la cultura c!e esas
empresas no ha cambiado hacia ese objetivo.

En aquel accidente, Karla Castro, ingeniera
mecatrónicacon altas calificaciones, resbaló
con bolas de polvo de hierro de reducción di
recta a muy alta temperatura, esparcidas en
el piso, que fundieron las botas de su equipo
de seguridad con su piel, ocasionándole que
maclurasy lesiones que la mantuvieron hospi
talizada por ocho meses en que requirió diez
cirugías, situación que enfrentó únicamente
con el apoyo de su familia.

Los patrones no dieron aviso al Ministerio
Público, como era indispensable, dado que
había una víctima de lesiones. Tampoco al
IMSS para evadir el pago del Seguro de Riesgos
de Trabajo y además porque no tienen a los
trabajadores afiliados a la seguridad social
que evitan enviánclolos a la clínica Nova, sin
el equipo necesario para el tratamiento de las
quemaduras de tercer grado y otros riesgos
graves de esa industria.

Más aún, tampoco dieron aviso inmediato
a la Secretaría del Trabajo, sino hasta el día
siguiente. La inspección documentó que no
había zonas delimitadas, ni siquiera un barandal
de seguridad, ni equipos de primeros auxilios
en 400 metros a la redonda.

Karla presentó la demanda civil en 2018, en
la Ciudad de México, donde Ternium
ySiemenstienen domicilios, pero los
abogados de Guerra González y Aso
ciados, liclerados por Jaime Guerra,
maniobraron para llevar el proceso
a Nuevo León. Desde entonces han

utilizado toda clase de argucias en
busca de clesecharel juicio. Cuando
la justicia federal obligó ai juez Éric

Alejandro Arenas Guzmán a reponerei proceso,
las chicanadasse intensificaron en contuber

nio con Ternium y Siemens al punto de hacer
perdediza esa notificación en la paquetería.
Sin duda, lo que sucede en el Poder Judicial de
Nuevo León sería una respuesta para entender
en qué debe enfocarse la discusión sobre una
reforma de fondo. Si el juicio por fin da inicio,
¿qué otras artimañas se sacarán Ternium y
Siemens c!e la manga? ¿Será capaz el juez
Arenas Guzmán de emitir una resolución justa o
continuará con el contubernio demostrado con

los abogados patronales? ¿Sabrá el gobierno
de Alemania y el canciller Olaf Scholz de las
atrocidades que comete Siemens en México
contra sus empleados?

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX /
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CONSTRUIR A LA
NUEVA OPOSICION

?cleclor de 17 millones de mexicanas

y mexicanos votaron por la oposición
en las elecciones del pasado 2 de junio,A una cifra que alguien debe capitalizar
para crear una nueva fuerza política que
permita hacer un contrapeso a la apla
nadora ele Morena.

PRI, PAN y PRD fueron avasallados en las urnas. Perdie
ron prácticamente todo y, salvo honrosas excepciones, sus
liderazgos son limitados. No hay una voz ni un estandarte
que los represente.

Portanto, los tres tendrían que replantearsu permanencia
como los conocemos en la actualidad.

Están obligados a entrar a un proceso de implosión y a una
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refunclación; a cambiar sus estructuras y documentos
básicos, en lo individual o colectivo. De otra forma, su
futuro es poco alentador.

Con la llamada Marea Rasa, por ejemplo, generaron
una esperanza entre quienes los vieron como alternativa
real y duradera.

Hay un capital humano que está esperando que los
políticos profesionales superen el duelo que supone la
derrota y salgan con bríos renovados para conformar
esa nueva fuerza política.

Los Markos, Alitos Chuchos y todos ios jóvenes
políticos con viejas prácticas ya no caben en la nueva
realidad del país.

Demostraron que su visión es cortopla
cista e individualista. Son sectariosy prag
máticos. Pero nada c!e eso les funcionó.

Y si alguien quiere corstri irotra opo
sición real tendrá que hacerlo a partir de
la resistencia sobre causas y principios,
no sobre personas, grupos, filias o fobias.
El perfil tendrá que ser ciudadano.

***

AUNQUE LOS PARTIDOS tienen hasta el jueves para
impugna reí resultado de la elección presidencial, en el
primer día para recibir reclamos llegaron 207 juicios
interpuestos por la oposición: 43 son de MC y 154
del PRD.

El equipo jurídico de Morena, que comanda Mario
Delgado, tiene previsto que la cifra supere las mil im
pugnaciones, incluyendo las del PRI y del PAN.

Pero en el caso de la elección de la CDMX, el panista
Santiago Taboada instruyó a su equipo a no interponer
ningún recurso, incluso, habló vía telefónica con Clara
Brugada para reconocer su triunfo y felicitarla.

INTERESANTE Y REVELADOR el ejercicio que hizo El
Heraldo de México en la red social X. Nuestro equipo

de redacción preguntó a sus seguidores si volverían a
votar por una alianza PRIPAN.

El 48 por ciento respondió que "Sí"; el 25 por ciento, que
"No";y el 27 por ciento respondió: "Depende el candidato".

No es un ejercicio demoscópico profundo, pero deja
ver que un porcentaje alto de ciudadanos "no" volvería a
votar por Xóchitl Gálvez ¿Será q ue están arrepentidos?

DESDE MONTERREY, gente cercana a Movimiento Ciu
dadano me envió imágenes en las que aparece Adrián
de la Garza, alcalde electo de la capital regiomontana
por el PRIPANPRD, junto a agentes ministeriales feste

jando la finalización c!e su quinta campaña
electoral.

Eso llamó mucho la atención porque el
día de la elección trascendió que elementos
de la Fiscalía Estatal detuvieron a distin

tas personas afines al equipo de Mariana
Rodríguez Cantú, principal competidora
del abanderado priista.

QUIEN HIZO UN MARCAJE PERSONAL
durante la campaña de Claudia Sheinbaum fue el líder
de la Confederación Autónoma de Trabajaclores y Em
pleados de México (CATEM), Pedro Haces.

Se le vio en varios eventos portoclo el país, incluso en
la celebración del Zócalo. En noviembre pasado, incluso,
la CATEM manifestó su respaldo con 10 mil Comités de la
4Ty hay quienes dicen que Pedro buscará la Secretaría
del Trabajo y Previsión Social.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La refunda
ción política es la manera elegante de admitir que todo
estaba mal desde el principio".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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EL HUNDIMIENTO DEL
PRI Y LOS CANONES

nl2añosel hunclimientoclel PRI fue de 64%

E respecto a su número de votantes en las
elecciones presidenciales. De Peña Nieto
a Meade pasó de 16 millones 231 mil votos
a 7 millones 677 mil y con Gálvez cayo a 5
millones736mil,esdecircon A/ito Moreno,
el desplome fue de 25.27% en comparación

a 2018. Todos los de la coalición Fuerza por México perdieron
en 2G24 respecto a 2018. PRD se quedó sin registro y el PAN
descendió 3.52%. Morena y todos los partidos chicos gana
ron. Destacan el crecimiento de MC de 513%, el del PVEM de
344%, el PT de 14%y el Morena de 8.65%, en todos los casos
de 2018 a 2024.

Hay varios factores. Uno de ellos son los liclerazgos de la
oposición frente a la narrativa presidencial del PR/ANcle alianza
corrupta. Se encargaron sus dirigentes de darle la razona López
Obrador con sus acciones y también de ciarle la espalda a sus
fieles votantesy sus propios liclerazgos regionales partidistas.
Un caso revelador es el del senador Jorge Carlos Ramírez
Marín. Renunció al PRI al avizorarque la voracidad política de
A/ito Moreno y su papel como dirigente nacional,terminaría
  costandoel registro al tricoloryjusto

hacia allá va.
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En 2018 el PRI ganó sólo una sena
duría por la vía del voto con Ramírez
Marín, y este 2024 no ganó ni una,
todo lo perdió. En cambio, Ramírez
Marín con el PVEM a la cabeza, pero
en coalición con Morena y PT, volvió
a repetirla hazaña: ganó el domingo
2ceji nio poruña amplia mayoría la

senaduría encabezada por el PVEM y llevando en la fórmula
a Verónica Camino.

Contra todos los pronósticos ganó a Rolando Zapata,
exgobernaclor e incondicional de Alito, por quien nunca le
ciaría la candidatura. Entre otros puntos esta es la fórmula que
pone a Moreno como el peor dirigente de la historia priista.
Ramírez Marín sacó el mejor resultado, sólo después de
Claudia Sheinbaum, incluso por arriba del Huacho: arrastró
una cascada de votos para sumar en el triunfo del estado,
el único del sur que le faltaba gobernar a Morena. Aunque
Verónica Camino no se empleó a fondo en la campaña, los
votos priistas del senador sí se fueron para la coalición.

Sheinbaum obtuvo 693 mil votos; 629 mil 394y Ramírez
Marín 581 mil 30 y Huacho433 mil 754. Así es como se hunde
el PRI y ascienden los partidos aliados a Morena y MC.

Así quiere reelegirse A/ito Moreno, pero por lo pronto ya
los panistas discuten romper la colación con el PRI y tratar
de reconstruir un camino solos de cara al 2027. De este laclo

del azul, sin embargo, tampoco cantan mal las rancheras.
• ••

UPPERCUT: Quien na deja buen sabor de boca en el
gobierno de Hidalgo después de la elección 2024, es
Cuauhtémoc Ochaa porque al triunfarcomo senador

por Morena ya anda diciendo que se trata de la puerta de
entrada a la gubernatura, o sea presume que es un pase
casi directo para suceder a Julio Menchaca al frente del

Ejecutivo local.
¦ ¦
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Una proporción importante de este desplome es
inevitable. La razón es que nuestro Líder Eterno
quiere que termine de cuajar su legado

I Doctor Patán siente una fuerte simpatía
por la Compañera Presidenta Electa (C'.PE)

Epor varias razones, pero especialmente
poruña: nada más enterarse de que había
arrasado en las elecciones de junio, vio
cómo la Bolsa y el peso se iban cj pique.
Es un problemón, porque el Quinto Pre

sidente Más Popular del Mundo (QPMPDM) ya se gastó una
tremenda cantidad de dinero durante el sexenio —todos los

guardaditos— y la lana, mientras el Tren Maya y Pemex aca
ban de amacizar cono cuernos de la abundancia, nomás
no alcanza.

Una proporción importante de este desplome es inevitable.
La razón es que nuestro Líder Eterno quiere que termine de
cuajar su legado antes de irse a La Chingada, lo que probable
mente le permita convertirse otra vez en el Segundo Presidente
Más Popular del Mundo, o de perdida no retirarse de Palacio
Nacional como el Sexto Presidente Más Popular del Mundo
(SPMPDM).y eso no le parece bien a los fifís internacionales,
que hacen lo posible por boicotear a la Cuarta Transformación
a punta de dejarla sin recursos.
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Bueno: lo que diga el QPMPDM
es, como sabemos, el equivalente
progresista de lasTablas cíe Moisés.
No se toca.

Otra proporción del desplome, sin
embargo, sí es evitable, cierto que
con no pocos esfuerzos.
Este movimiento eterno está

compuesto por una pluralidad in
calculable de personalidades que,

sin embargo, comparten dos rasgos: una ética a toda prueba
y una llamativa propensión a la elocuencia. Algunos la traen
de fábrica, como sabemos.

Así, la CPE agarra las riendas de la patria, se lanza de entra
da con un discurso moderado y conciliador, y ¡bum!: Nachito
Mier sufre una crisis de expresividad y hunde la economía.
¿Que la CPE ratifica al secretario de Hacienda para aplacar a
los mercados? Pues el compañero Noroña abre esa boca sin
mascarillas y se pone a disparar hoces y martillos.

El problema es que incluso los que no traen lo lenguaraz
de fábrica intentan adoptarlo, en un loable afán de mime
tizarse con el QPMPDM. Así, esto puede convertirse en un
campo minado. En la 4T le da por el histrionismo hasta al
compañero Mario, con todo y esa cara de última fila del salón
del ITAM.

¿Cómo se ataja esta crisis? El Doctor Patán, querida CPE,
tiene la solución. Como se ha hecho siempre: a punta de
embajadas. ¿Que el compañero Gerardo se vuelve a poner
antisistema? A Venezuela, un país muy de sus quereres. O a
Las Vegas, que también le encanta. ¿Que el Nacho no tomó
nota y se dejó ir con otra parrafada? Algo a su altura. Un con
sulado en Nicaragua o algo en Albacete, digamos.

Me adelanto a la objeción: no hay cargos diplomáticos que
alcancen para tantos espontáneos. Cierto. Así que, CPE, no
habrá más remedio que empezara regresara los priistas. De
todas maneras, a estas alturas y,a no hay mucho que puedan
aportar a nuestro movimiento. Creo.
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Si nos disgusta la realidad,
cambiémosla desde su

estructura, organicémonos
para cumplir ese propósito

Todos los retos de la existencia, desde
el ámbito privado hasta el escenario
público, demandan sensatez en la
manera en que sé; interviene en los
asuntos íntimos y familiares y aquellos
colectivos y sociales.
Los griegos, que pareciera aborda

ron hasta el más modesto resquicio de
interrogantes planteados a la concien
cia que los analiza, identificaron un
modo de procesamiento leóricoprác
tico: la "frónesis", sabiduría práctica que
permite elegir lo correcto. Se trata de
la virtud soberana entre las artes del

buen vivir, dilatadamente explicadas
por Aristóteles en laÉtica a Nicómcico
(siglo TV a. €.), en su doble
expresión: como contem
plación virtuosa (teórica) y
como construcción virtuosa
(práctica), a través del hábito
y la costumbre.
Entendimiento moral

que no se puede enseñar o
transmitir, siendo fruto del
empeño del sujeto por au
toconocerse. Supone, acaso
exige, distanciamiento del yo
y de la realidad, capacidad de
análisis basada en la suspensión del
juicio, esa figura nuclear de la lógica
llamada "epojé", y en la experiencia,
concebida como acumulación crítica

de episodios vividos y resueltos.
Siglos más tarde sé radicalizaría el

alcance de esté concepto ordenador
con Husserl y su concepción feno
menológica, al radicalizar su signi
ficado a la puesta entre paréntesis
(Einklcimmerung) no sólo de las opi
nionescreencias (la "doxa" de Parmé
nides)y los conocimientos justificados
como verdades (la "episteme" de Pla
tón) sobre la realidad, sino también de
la realidad misma.

Y creo que la circunstancia política,
moral y de ánimo de nuestra sociedad
necesita un ejercicio de esta natura
leza: prudentey equilibrado, es decir,
fundado en la sabiduría práctica y no
en las ocurrencias temperamentales,

hijas del prejuicio que discrepa de la
realidad misma y entonces hace que
el sujeto, desde su deseo frustrado, po
lemice con el ser y el estar del mundo.
Grave escenario, pues no sólo se

évaden los resultados de los proce
sos electorales recién concluidos con
los cálculos distritales, contándose
de nuevo la inmensa mayoría de los
votos y confrontándolos con las actas
electorales, desprendiéndose como
conclusión que las diferencias son
irr elevantes en términos estadísticos,
y que, incluso, los montos de adher en
tes crecieron para los tres candidatos
presidenciales, sino que además se di
ficulta el establecimiento de un nuevo
modo para procesar las diferencias,
siempre sanas y bienvenidas, en aras
de un interés general.
¿La intención? El bien, entendido

como persecución de la felicidad, des
de la filosofía helenística.

Si nos disgusta la reali
dad, cambiémosla desde su
estructura, organicémonos
para cumplir ese propósito,
pero no confundamos a la
sociedad cuando lo único

que hacemos es alterar la re
presentación de la realidad,
echando mano de descali
ficaciones, afirmaciones de
temperamento y postulados
casifilosóficos, por ejemplo,
"se trató de una elección de

Estado", cuando es evidente que todo
gobierno califica e identifica alas elec
ciones con plebiscitos, y en conse
cuencia, el motor del oficialismo radica
en la promoción de lo que ha hecho
durante su gestión, lo que ocurre con
independencia de si las autoridades
salientes son izquierdistas, centristas
o derechistas.

La política como proceso de con
quista y conservación del poder no se
detiene demasiado en tales distincio
nes, pretende el dominio, la hegemonía
y el control.

Ciñámonos a una "ética de las vir
tudes" que concilie las de índole "in
telectual" (dianoéticas) con aquellas
otras relativas al "carácter" (la conducta
moral) vinculadas al lado irreflexivo
del alma que participan en la razón.
Guiémonos por el bien común, en aras
de la felicidad social.
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— ESTADO —
POR ESTADO

SLP, CADENAS DE
CORRUPCIÓN

* Ebrard, Clora y Casoiín
* Pilar borra a Bonilla de BC

* Altagraeia Gómez,
pieza clave

I alcalde de San Luis Potosí, Enrique
EGalindo, ganó la reelección y, mientras

festejaba la entrega de su constancia de
mayoría, una tragedia enlutó a dos hogares
y dejó a 15 personas con heridas graves,
al caer de un tercer piso en la Plaza Alt ti s.
Atrás está la corrupción de autoridades

municipales que no revisaron sospechosa mente el inmueble;
coctel fatal. Un hecho grave que debe tener consecuencias
jurídicas para los dueños de la Plaza Alttus, del antro Rich y
de las autoridades municipales.

ALVARO OBREGÓN: Quienes impulsó Marcelo Ebrard
a la contienda del 2 de junio lograron lo inimaginable. Tal es
el caso de Javier López Casarín, quien ganó la alcaldía con
47% de los votos, pese a los pronósticos en contra. Durante
la campaña Marcelo asesoró y apoyó a la virtual próxima
Jefa de Gobierno, Clara Brugada. Con Casarín, Clara cuenta
con alcaldes aliados en los 3 municipios más grandes de la
capital: Iztapalapa [con Aleida Alavez), Gustavo Madero
[con Ricardo Lozano) y AC

BAJA CALIFORNIA: Quien demostró sólido oficio político al
interiorcle Morena fue la gobernadora
cachan illa Marina del Pilar Avila. Se

llevó el carro completo tanto en el
Congreso local como en las alcaldías.
Cercanos a ella llegaron a Tijuana,
con Ismael Burgueño; Mexicali, la
reelección de Norma Bustamante; y
Ensenada con Claudia Agatón. Para
senadurías llegaron Clotilde Molina y
Julieta Ramírez, de Morena, así como

Gustavo Sánchez como primera minoría. Saca c!e lajugacla,
la piedra en el zapato, Jaime Bonilla, quien desaparece del
mapa político estatal. De ahí a San Diego.

JALISCO: Oriunda de la entidad, Altagraeia Gómez, pre
sidenta de la segunda productora de masa de maíz, Minsa,
hija del empresario jalisciense, Raymundo Gómez Flores,
será una pieza clave en el gobierno de Claudia Sheinbaum.

MORELOS: José Luis Urióstegui, del PAN, se convirtió en el
virtual alcalde electo de Cuernavaca. Además, les entregaron
sus constancias c!e mayoría tanto a él como a Romeo Quiroz,
de Tepoztlán; Israel Piña, de Temixco; Víctor Mercado
recibió la suya como senador c!e Morena.

YUCATÁN: Renán Barrera, candidato de la alianza PRIAN,
decidió no regresar a la alcaldía de Mérida, luego de perder
las elecciones para la gubernatura. Queda el interino Alejan
dro Ruz, quien ya inició el proceso de entrega recepción de
la administración a la panista Cecilia Patrón, quien ganó la
capital. Por cierto, Jorge Ortega, representante del PAN en el
IEPAC, es acusado de crear una mayoría "artificial" a Morena
en el Congreso local, en el reparto de las plurinominales.
Los guindas ganaron Progreso con Raúl Alvarado y será
impugnado.

CDMX: Uno de los diputados federales más votados en esta
elección fue el panista Héctor Saúl Téllez. Ganó por Coyoa
cán. En ese paquete, también logró la reelección el alcalde
Giovani Gutiérrez, ambos c!e la alianza del PAN, PRI y PRD.
Renán Barrera

no regresará
a gobernar
en Merida.
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• La tenista japonesa
Naomi Osaka logró su
primera victoria sobre
pasto en cinco años, tras
su regreso a las compe
tencias del circuito de la

WTA. La también gana
dora de 5 Grand Slams se

prepara para competir en
Wimbledon.

• Las autoridades capita
linas lograron imputar una
nueva sentencia a Miguel
Ángel 'N' conocido como
"el violador serial de

Periférico'. Se le acreditan

más de 20 agresiones se
xuales con las que suma
ya 311 años y 10 meses de
prisión.

• Hunter Biden, hijo de
Joe Biden, presidente
de Estados Unidos, fue
hallado culpable de tres
cargos en un juicio que
se le siguió por comprar
un arma de fuego ilegal;
delitos que conllevan una
sentencia de 25 años de

prisión.
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Sheinbaum tiene la

capacidad de impulsar a
México hacia un futuro
digital próspero

En un mundo cada vez más

hiperconectado y digital izado.
México se encuentra en un mo
mento decisivo para su desarrollo
y bienestar futuro. La digitaliza
ción y la adopción de tecnologías
emergentes no sólo son vitales
para mejorar la eficiencia gu
bernamental y empresarial, sino
también para garantizar que
todos los mexicanos tengan acce
so a oportunidades equitativas
en la era digital. En este contexto,
la visión de la futura presiden
ta, Claudia Sheinbaum, sobre la
transformación digital del país
juega un papel fundamental.

El documento "100 Pasos para
la Transformación" ofrece una
hoja de ruta que apunta a revolu
cionar la administración pública
mediante la implementación de
tecnologías digitales. Entre sus
propuestas destaca la creación de
un repositorio digital, la imple
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mentación de un expedienté
electrónico y la expedición de
una nueva Ley General de Sim
plificación y Digitalización. Estas
iniciativas son esenciales para
reducir tiempos y costos, y para
aumentar la transparencia y la
eficiencia en la gestión pública.

Por otro lado, la "Propuesta de
Agenda Nacional de In
teligencia Artificial para
México 20242030" de
la Alianza Nacional de

Inteligencia Artificial
(ANIA) complementa
y refuerza esta visión.
Propone una serie de
recomendaciones de po
lítica pública, regulación
y gobernanza que buscan
integrar la inteligencia
artificial y otras tecnolo
gías, como un motor de inclusión
y desarrollo. Entre sus acciones
se encuentran la promoción de
infraestructura pública digital, la
aceleración de la digitalización de
los organismos y Jft creación de
un marco regulatorio sólido.
Ambos documentos coinciden

en la necesidad de una gobernan
za democrática de las tecnologías
digitales. La propuesta de una
Agencia de Gestión e Innovación
Pública y una Comisión Interse
cretarial en los "100 Pasos para

la Transformación" refleja un
compromiso con la coordinación
y la implementación de políticas
digitales. La ANIA recomienda
una Agencia Digital Nacional.

La sinergia entre el gobierno, la
iniciativa privada, la academia y
la sociedad civil es esencial para
materializar estas ambiciosas

agendas. La presidenta
virtual de México tiene

la oportunidad de liderar
este esfuerzo, fomentan
do un entorno de coope
ración y diálogo abierto
que permita integrar
las mejores prácticas y
conocimientos de todos
los sectores.

Con su liderazgo y
visión, Sheinbaum tiene
la capacidad de impul

sar a México hacia un futuro
digital próspero. Es momento de
trabajar de la mano para cons
truir un México más fuerte y
mejor preparado para enfrentar
los desafíos y aprovechar las
oportunidades que la era digital
nos ofrece. En este viaje hacia la
transformación digital, la colabo
ración no es sólo deseable, sino
necesaria. Juntos podemos lograr
un futuro donde la tecnología sea
una herramienta poderosa para el
bienestar de todos los mexicanos.
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RESPIRAR
DEMOCRACIA
Los panistas debemos
escuchar el reclamo que
millones de ciudadanos nos
han hecho en las urnas

El proceso electoral 2024 ha
concluido su primera etapa con
el cómputo de todas las casillas,
donde se depositaron los votos
ciudadanos para elegir a sus
representantes. El resultado para
la oposición y, específicamente
para Acción Nacional, ya todos lo
conocemos y no es alentador.
Sin embargo, me parece

fundamental, en la antesala de la
emisión de la convocatoria para
elegir a la nueva dirigencia del
PAN, plantear lo siguiente:
Algunos compañeros han he

cho pública su intención de enca
bezar la dirigencia nacional y han
externado su visión de las cosas.

En mi caso, por supuesto que es
mi deseo ser la primera mujer
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electa por los panistas para dirigir
al partido en el que he trabajado
todos estos años. Pero la pregunta
que todos deberíamos hacernos
no es sólo quién, sino para qué.

Escuché con atención el lla
mado a no dividir al PAN en estos

momentos. No puedo más que
coincidir que es fundamental la
cohesión interna, pero eso sólo
puede lograrse si se acepta que
llevamos años divididos.
La unidad debe construirse

desde el reconocimiento
de que los espacios de
discusión y debate para
la toma de decisiones
están cerrados. Las co
misiones permanentes,
así como los consejos
nacionales y estatales
han sido disminuidos
a simples oficialías de
parte. La militancia ha
sido ignorada e incluso
ninguneada por quienes
encabezan Acción Nacional.

Es fundamental que se entien
da que recuperar el camino im
plica no sólo la defensa de la vida,
sino la lucha municipalista y por
el federalismo, la democracia in
terna y externa, el combate a la
corrupción y el involucramiento
de la sociedad en nuestros trabajos.

Es muy difícil exigir al gobier
no federal la rendición de cuentas

en el uso de los recursos públi
cos, cuando nuestras dirigencias
ocuparon la mayor parte de su

tiempo en la defensa de actos que
nos ponen contra la pared.
Se plantea también que en la

elección de la nueva dirigencia
debe participar la sociedad civil.
Tuvimos un proceso incon

cluso, invitamos a la sociedad,
que respondió con entusiasmo
y mucho compromiso, pero los
dejamos afuera de nuestra casa.

¿Cómo involucrarlos, si la puer
ta del PAN está cerrada por den
tro? Primero, hay que asumir el

reto de cambiar las llaves
de mano, para que los
procesos de afiliación y
participación partidis
ta no sean un muro que
impida y ahuyente a los
interesados en aportar
sus Conocimientos. Los
panistas debemos escu
char el reclamo que mi
llones de ciudadanos nos
han hecho en las urnas.
Para quienes dicen

que no es momento de señala
mientos, mi pregunta es ¿enton
ces cuándo? Llevamos años en
la eterna reflexión, lejos de la au
tocrítica. Y desde aquí pregunto a
los militantes de Acción Nacional:

¿qué tan dispuestos estamos a
hacer que las cosas cambien para
el bien de México? Yo, doy un
paso al frente para que en el PAN
volvamos a respirar democracia
y seamos capaces de construir
el porvenir posibley los invito a
caminar conmigo.
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Dos de los principales pilares que han sostenido la
confianza de los inversionistas en México han sido
la independencia judicial y la estabilidad fiscal

n un viaje que provocó curiosidad y preo
Ecupación, la asesora de Seguridad Nacio

nal estadounidense, Elizabeth Sherwood
Randall se reunió la noche clel lunes, en un
encuentro no anunciado, con el mandatario
Andrés Manuel López Obraclory, el martes,
fue la primera visitante internacional oficial

de la presidenta electa Claudia Sheinbaum.
La visita puso de relieve el interés estadounidense en

temas de seguridad, que como migración y narcotráfico,
forman parte de lo que se presenta como crisis fronteriza en
la campaña presidencial ya en marcha en Estados Unidos.

De hecho, una reforma migratoria decretada por el pre
sidente Joe Biclen desató una tormento política y fue ne
gativamente recibida por los republicanos y su candidato
presidencial, el expresiclente Dónale! Trump, que propone
medidas más aparatosas.

Paralelamente, en México hay una creciente polémica por
la decisión de López Obrador, de buscar una reforma judicial
a pesarcle la reacción negativa de inversionistasy mercados
financieros preocupados por la posible supeditación clel Poder
  Judicial al Ejecutivo.
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Ambas situaciones ponen de
relieve la creciente interacción y el
ascendente impacto entre los dos
países y explica el hermetismo que
rodeó la visita de Sherwooc Ranc'all.

Hay una miríada de temas a tratar
en una relación de enorme comple
jidad que hoy es dominada por los

problemas de seguridad, pero también los trasciende. Ambos
gobiernos han tenido los últimos años una relación coope
rativa en torno a una serie de temas políticamente cargados.

Desde el punto de vista estadounidense,y especialmente
clel gobierno de Biclen, el apoyo clel presidente AMLO ha sido
y es crítico para reducir los flujos de migrantes, en especial.

La colaboración habría sido un factor para que, según análisis
de EU, el gobierno Biclen pusiera oídos sordos a medidas guber
namentales mexicanas que muchos consideran cletrimentales.

De acuerdo con el texto escrito por Rafael Bernal, para
The HUI, "la administración de Biclen ha hecho todo lo posi
ble para evitar críticas a los esfuerzos de López Obrador por
restringir el Instituto Electoral independiente de México y
otras instituciones democráticas autónomas, y programó
su anuncio fronterizo para que se produjera, tras la elección
de su sucesor".

En un reporte para la Institución Brookings, la especialista
Vancla FelbabBrown señaló que "Sheinbaum promete seguir
la llamada "Cuarta Transformación" de su predecesor, una
reestructuración social y política de México que busca erripo
clerar económicamente a los pobres y marginados clel país,
acompañada de un debilitamiento sustancial de la democracia".

Peor aún, de creer un reporte clel grupo Eurasia, de análisis
de riesgos, "dos de los principales pilares que han sostenido
la confianza de los inversionistas en México, la independen
cia judicial y la estabilidad fiscal, están sufriendo un golpe
apenas una semana después de las elecciones y lucirán
peor en el futuro".

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Hacia el final de su vida trabajó en
su teología de la creación que busca
conciliar los derechos humanos, sociales,
económicos y los de la tierra
Murió en Tubinga, Alemania, el extraordinario e
influyente teólogo Jürgen Moltmann. Había nacido
en Hamburgo, el 8 de abril de 1926.

Tenía 98 años. En 1952 se casó con la teóloga
feminista Elisabeth Wendel, con quien tuvo
cuatro hijas.

En 1944, durante la Segunda Guerra Mundial,
fue obligado a alistarse en el Ejército. En 1945 se
rindió sin haber disparado una sola bala. De 1945 a
1948 estuvo en campos de prisioneros de guerra en
Bélgica y Gran Bretaña.
Un capellán le regala un texto del Nuevo Tes

tamento. Se une a un grupo de creyentes, y en un
proceso cada vez más profundo, se identifica con el
cristianismo.

En el campo de Nottingham, Gran Bretaña,
se encuentra con estudiantes de teología. Lee su
primer libro de teología: La naturaleza y destino
del hombre, de Reinhold Niebuhr, que le marcó
decisivamente.
Ya libre, de regreso en Alemania, formó parte

del primer movimiento de estudiantes cristianos.
Cursó parte de sus estudios en Gotinga, donde la
mayoría de los profesores, seguidores de Karl Bar
th, integraban la Iglesia Confesante. Desde 1967 fue
profesor de teología sistemática en la Universidad
de Tubinga.

En 1964, Moltmann publica La teología de la
esperanza y con ese texto funda una corriente de
pensamiento teológico.
Ahí llega a partir de la lectura de El principio

esperanza, del filósofo alemán Ernst Bloch, que le
plantea la pregunta: ¿Por qué la teología cristiana
ha pasado de largo ante el tema del futuro y de la
esperanza cuando eran el fundamento y el resorte
del pensar teológico?

A principios de la década de 1970 publica El Dios
crucificado.

El teólogo español José Tamayo Acosta
dice que el libro supuso una revolución en la ima
gen de Dios: del Dios "motor inmóvil" de Aristó
teles, al Dios crucificado, que se identifica con las
víctimas.

El sufrimiento de Dios, de Cristo, del mundo y de
los seres humanos constituye la más severa crítica
de los viejos atributos divinos: omnipotencia, om
nisciencia, omnipresencia, impasibilidad, infinitud,
felicidad celestial no compartida e indiferencia ante
él mundo.

De la teología de la liberación creada en América
Latina, dijo que era "la primera teología cristiana
contra el capitalismo" y que lo que más le unió a ella
fue el brutal asesinato de seis jesuítas y dos mujeres
en la Universidad de San Salvador, en noviembre
de 1989.

Hasta allí peregrinó en 1994. En el buró de uno
de los padres asesinados estaba su libro La teología
de la esperanza.

Hacia el final de su vida trabajó en su teología
de la creación que busca conciliar los derechos
humanos, los derechos sociales, los derechos
económicos y los derechos de la tierra, y
armonizar la justicia económica con la justicia
ecológica.

Por cierto, si hablamos de Moltmann y la opción
preferencial por los pobres, nadie puede asumir
que libera a sus semejantes si los convierte en de
pendientes del auxilio que les presta o los amenaza
con retirarles el mismo, si no realizan una determi
nada conducta.

"Ya libre,
de regreso
en Alema

nía, formó
parte del
primer
moví

miento de
estudiantes
cristianos.

Cursó pai
te de sus

estudios en

Gotinga".
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FJ libro Tengo que morir lodas las noches, de
Guillermo Osorno, así como su versión televisiva de
reciente estreno, echa un vistazo a los años SO, en

plena construcción cívica. Hay lecciones vigentes

MÁS QUE TRATAR DE EL NUEVE EL BAR GAY CHILANCO
DE LOS 80, TENGO QUE MORIR TODAS LAS NOCHES DE
GUILLERMO OSORNO USA ESE ENCLAVE MÍTICO PARA
ABORDAR LA NOCHE, LA CIUDAD DE MÉXICO Y EL FIN
DE LA MODERNIDAD. ES UN LIBRO IMPORTANTE, MÁS
ALLÁ DE LA SEXUALIDAD QUE UNO EJERZA, DEL ORIGEN
GEOGRÁFICO QUE TENGA, DE LA GENERACIÓN A QUE
PERTENEZCA. CRÓNICA DE UN SITIO EN QUE CONFLU
YERON FARÁNDULA, PODER, CULTURA, UNDERCROUND,
MOVIMIENTOS SOCIALES EL ZEITGEISTTODO SIRVE

PARA COMPRENDER EL PUNTO DE INFLEXIÓN ACASO
MÁS IMPORTANTE EN NUESTRA HISTORIA MODERNA POR
MEDIO DE UN EJERCICIO QUE PARTE DEL PERIODISMO
NARRATIVO PERO LO TRASCIENDE HASTA ERIGIRSE EN

ENSAYO QUE SE DEJA LEER COMO NOVELA. SU ANTECE
DENTE ES THE LAST PARTY DE ANTHONY HADENGUEST,
QUE PARTE OTRA DISCOTECA LEGENDARIA STUDIO
54 PARA DIBUJAR UN PUNTO DE QUIEBRE SIMILAR EN
EL NUEVA YORK DE LOS 70, Y ARROJA COORDENADAS
PARECIDAS PARA ENTENDER SU DEVENIR.
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Tengo que mon'rtodos las noches trata en gran medida de
cómo advinimos a la ciudadanía. Para ello, hace de la cultura
de la noche, la diversidad sexual y la amenaza del SIDA hitos
previsibles pero incorpora otros inesperados como el rock en
tu idioma y el pop de Televisa que fueran piedras angulares
de la cultura juvenil, la solidaridacl cívica desatada por los
terremotos de 1985, los vientos de renovación que trajo la
candidatura de Cuauhtémoc Cárdenas, la globalización y el
TLC. Hicimos la revolución como camilleros, sí, pero también
como roqueros, como valoresjuveniles, como representantes
de casilla, como comerciantes, como vestidas.

El libro ha sido adaptado a una serie televisiva de Prime
Video que tiene como show runner al aclamado cineasta
Ernesto Contreras y como premisa inventar una ficción y
ambientarla en ese entorno, lo que es a un tiempo buena
idea y una desgracia.
Solvente champurrado de todas las tramas gay (o no) de

coming ofage que hemos visto en cine o televisión, la Tengo
que morir todas las noches televisiva es entretenida y pe
destre en virtud de su decisión de reducir el cambio cultural,
social y político a trasfonclo de una trama hollywooclense.
Sin embargo, resulta valiosa ya sólo porque, en un contexto
en que las minorías sexuales —y muchas otras— acusan una
crisis de agencia cívica, el mero hecho de problematizareso
en un producto audiovisual para consumo masivo enriquece
el debate de cara a la urgencia de pensar la democracia más
allá no sólo de lo electoral sino de la administración pública:
como batalla cultural

"Es frivolo y clasista", dice en un capítulo un personaje a
otro a propósito de El Nueve.
"Es muchas otras cosas también", responde su interlo

cutor. "Siento que enfrentan cosas muy importantes todos
los días de las que nadie está hablando. Y es importante
ciarles una voz".

Mejor balance de la propia serie no cabe.
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UN FUTURO DIGITAL PARA MEXICO: LA
IMPORTANCIA DE LA COLABORACIÓN
Sheinbaum tiene la

capacidad de impulsar a
México hacia un futuro
digital próspero
En un mundo cada vez más

hiperconectado y digital izado.
México se encuentra en un mo
mento decisivo para su desarrollo
y bienestar futuro. La digitaliza
ción y la adopción de tecnologías
emergentes no sólo son vitales
para mejorar la eficiencia gu
bernamental y empresarial, sino
también para garantizar que

todos los mexicanos tengan acce
so a oportunidades equitativas
en la era digital. En este contexto,
la visión de la futura presiden
ta, Claudia Sheinbaum, sobre la
transformación digital del país
juega un papel fundamental.

El documento "100 Pasos para
la Transformación" ofrece una
hoja de ruta que apunta a revolu
cionar la administración pública
mediante la implementación de
tecnologías digitales. Entre sus
propuestas destaca la creación de
un repositorio digital, la imple
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mentación de un expedienté
electrónico y la expedición de
una nueva Ley General de Sim
plificación y Digitalización. Estas
iniciativas son esenciales para
reducir tiempos y costos, y para
aumentar la transparencia y la
eficiencia en la gestión pública.

Por otro lado, la "Propuesta de
Agenda Nacional de In
teligencia Artificial para
México 20242030" de
la Alianza Nacional de

Inteligencia Artificial
(ANIA) complementa
y refuerza esta visión.
Propone una serie de
recomendaciones de po
lítica pública, regulación
y gobernanza que buscan
integrar la inteligencia
artificial y otras tecnolo
gías, como un motor de inclusión
y desarrollo. Entre sus acciones
se encuentran la promoción de
infraestructura pública digital, la
aceleración de la digitalización de
los organismos y Jft creación de
un marco regulatorio sólido.
Ambos documentos coinciden

en la necesidad de una gobernan
za democrática de las tecnologías
digitales. La propuesta de una
Agencia de Gestión e Innovación
Pública y una Comisión Interse
cretarial en los "100 Pasos para

la Transformación" refleja un
compromiso con la coordinación
y la implementación de políticas
digitales. La ANIA recomienda
una Agencia Digital Nacional.

La sinergia entre el gobierno, la
iniciativa privada, la academia y
la sociedad civil es esencial para
materializar estas ambiciosas

agendas. La presidenta
virtual de México tiene

la oportunidad de liderar
este esfuerzo, fomentan
do un entorno de coope
ración y diálogo abierto
que permita integrar
las mejores prácticas y
conocimientos de todos
los sectores.

Con su liderazgo y
visión, Sheinbaum tiene
la capacidad de impul

sar a México hacia un futuro
digital próspero. Es momento de
trabajar de la mano para cons
truir un México más fuerte y
mejor preparado para enfrentar
los desafíos y aprovechar las
oportunidades que la era digital
nos ofrece. En este viaje hacia la
transformación digital, la colabo
ración no es sólo deseable, sino
necesaria. Juntos podemos lograr
un futuro donde la tecnología sea
una herramienta poderosa para el
bienestar de todos los mexicanos.
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OPINION

"Cambias o te vas"
Al interior del PAN hay grupos que se to
man en serio la evaluación crítica sobre

los resultados de la jornada electoral. No
están dispuestos a voltear para otro lado
y que la derrota pase de largo.
Un grupo de 13 ex gobernadores de Ac
ción Nacional exigen, para empezar, que
el proceso de renovación de dirigencia
nacional no sea una simulación entre

grupos de poder, sino un modelo de de
mocracia interna para que los dirigentes
electos tengan la legitimidad necesaria
para impulsar los cambios.
Asumen que el mensaje de los ciuda
danos en las urnas al PAN fue: "cam
bias o te vas".

Los abajofirmantes son Carlos Medi
na Plascencia, Juan Carlos Romero Hic
ks y Héctor López Santillana, Francisco
Ramírez Acuña, Francisco Barrio Terra
zas, Fernando Canales Clariond, Patri
cio Patrón Laviada, Marco Adame Casti
llo, Alberto Cárdenas Jiménez, Marcelo
de los Santos, Ignacio Loyola Vera y José
Guadalupe Osuna Millán. ¿Lograrán ha
cerse escuchar?

Ornar amarrado
Una delegación norteamericana, encabe
zada por Elizabeth SherwoodRandall,
asesora de Seguridad Nacional de la Ca
sa Blanca, se reunió con la doctora Shein
baum en un primer acercamiento entre el
gobierno de Joe Biden y la candidata ga
nadora a la Presidencia de la República.

A nadie se escapó que Claudia estuvo
acompañada de Ornar García Harfuch,
que acaba de recibir su constancia co

mo senador electo de la CDMX, pero
que en realidad no tendrá tiempo de
conocer las instalaciones de la Cámara

Alta, pues aparecerá en la lista del ga
binete que se presentará muy pronto,
la semana que entra.
Se da por descontado que asumirá la Se
cretaría de Seguridad y Protección Ciuda
dana pero todavía falta saber si esa depen
dencia se quedará con sus atribuciones ac
tuales o se le agregarán otras que hagan
más eficiente el combate a la delincuen
cia. La confianza de la doctora Sheinbaum
hacia García Harfuch es nítida, por eso
está a su lado en este tipo de reuniones.

Voto diferenciado
enGuanajuato
En Guanajuato fue particularmente no
table la decisión del electorado de hacer

un voto diferenciado por partidos políti
cos rivales.

La candidata ganadora de la coalición
PAN, PRI y PRD obtuvo más de 290 mil
votos que la candidata a la presidencia de
esa misma coalición, Xóchitl Gálvez, lo
que tiene a muchos analistas locales per
plejos, a pesar de que el voto diferenciado
fue un fenómeno que se registró en varios
estados, no solo en Guanajuato.
En Guanajuato la gente quiso a Libia
García Muñoz Ledo como gobernado

ra y a Claudia como presidenta. Libia
ya recibió su constancia de mayoría.

Reconoció que las mujeres guana
juatenses fueron clave en su victoria
y anunció que tendrá un equipo de
gobierno paritario integrado por los
mejores perfiles.
Ha reconocido la gravedad del proble
ma de seguridad que enfrenta el esta
do, pero aseguró que no le temblará la
mano para realizar los cambios necesa
rios.

El colero de la liga
El Proyecto de Justicia Mundial presen
tó su índice de prevalencia del Estado de
Derecho en México. A nadie sorprendió
que el estado de Morelos carga con el fa
rol rojo.
El Estado de Derecho, para esta orga
nización, es un sistema de reglas en el
que todas las personas e instituciones
están sometidas a la ley la cual se apli
ca de forma justa, pronta, equitativa,
con apego a los derechos humanos. Eso
no sucede en el estado gobernado por
Cuauhtémoc Blanco.

Desde el luego es el principal reto al que
se deberá enfrentar en su momento la
nueva administración comandada por
Margarita González Saravia, que ha he
cho el compromiso, con todos los more
lenses, de que el estado vuelva al impe
rio de la ley •

pepegrillo@cronica.com. mx
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Rafael Cardona
T\vitter:(3>CardonaRafael

La muerte del PRD

Aunque algunos lo duden,
el Partido de la Revolu
ción Democrática no se

murió el pasado dos de ju
nio. En esa ocasión perdió

el registro para ser considerado una
entidad de interés público, recibir di
nero del Estado y participar en elec
ciones. Nada más.

Pero como fuerza social represen
tativa, significativa y de importancia,
falleció de inanición cuando Andrés

Manuel López Obrador desertó para
darle viabilidad al Movimiento de Re
generación Nacional. Desde entonces
era un cadáver caminante.

Andrés Manuel, según dicho del
fundador del PRD y líder moral (na
die sabe el significado real de esta co
medida expresión de la derrota), en el
mejor momento de la franquicia, se
apropió de todas las tribus en un ma
ravilloso ejercicio de poder cuya des
embocadura fue el desfondamiento
de toda la estructura cuando se llevó

consigo a los cuadros eficientes.
También AMLO obtuvo desde la

presidencia del partido, la mayor can
tidad de victorias electorales de su

corta historia. Cabe recordar, el PRD
(desde la transformación de, la Co
rriente Democrática del PRI, su ger
men, su raíz, su componente genéti
co; o al menos una de las hélices de

su ADN, la otra es el Partido Comunis
ta), sólo vivió 35 años. Nada parea la
enormidad de la historia.
La historia del PRD comenzó como

expresión urbana. Por eso su funda
dor no tuvo más alcances electorales
fuera de la jefatura de gobierno. No
logró el salto de su sucesor quien se
hizo de la presidencia de la Repúbli
ca cuando hizo de Morena un partido
nacional.

De la derrota presidencial el inge
niero Cárdenas hizo un monasterio de
reflexión política y social. Andrés Ma
nuel, derrotado dos veces, desató un
torbellino de agitación popular.
La corta vida del PRD es también la

crónica de la corrupción institucional
cínica y resistente a cualquier ácido
con el cual se le quiera probar.
Evolucionaron de la leche Betty a

la construcción de la línea Doce del
Metro. Ambas fueron asuntos excre
menticios. Una cosa eran los postu

lados supuestamente democratizado
res y otra el fomento de la rapacería
al estilo de la Nueva Tenochtitlán y
otros marbetes de la impunidad clien
telar convertida en aparente reivindi
cación de los sufrimientos originados
por la desigualdad clasista. Son sim
ples ejemplos. Hay mucho más.
El PRD fue, además, la semilla de

las alianzas entre el gobierno y el cri
men organizado. Su laboratorio más
elaborado fue Guerrero donde lo con
trolaron todo: las rutas de la heroína,
las bodegas disfrazadas de escuelas,
hasta el día del estallido con la cri
sis de Iguala y el matrimonio Abarca.
De ahí sólo hubo un paso a las con

diciones actuales, gracias a la eficaz
campaña para convertir un asunto ab
solutamente de crimen organizado en
sociedad con las autoridades perredis
tas (del gobernador a los alcaldes), en
una violación de Derechos Humanos

frente a la cual el gobierno de Peña
Nieto no supo reaccionar.
Hoy los funerales del PRD son de

caricatura.

Su condición invertebrada le per
mitía, como al PRI, postular candida

tos sin membresía (como Miguel Án
gel Mancera, por ejemplo) a cambio
de posiciones para los residuos triba
les cuya pepena de migajas fue cada
vez más triste.
Ayer vi una fotografía de absoluta

elocuencia: un hombre sale del edifi
cio de Benjamín Franklin con la cu
bierta de un escritorio sobre la espal
da. Cómo el Pipila. En el dintel dice:
"Democracia ya; patria para todos".
La escena recuerda las películas del

dorado cine mexicano: los pobres des
ahuciados con los pocos trebejos en la
banqueta. En eso acabó tan desafian
te proclama, tan sentido y patriótico
lema. Pura palabrería, como ha sido
siempre la izquierda.
Primero la quiebra moral, después

la quiebra política y al final, la banca
rrota económica.
Por las calles cercanas de la colonia

Escandón, ayer mismo, se escuchaba
el pregón de María Terrones quien le
prestó su voz a las camionetas reco
lectoras de fierro viejo: se compran
colchones, refrigeradores, estufas, mi
croondas, partidos políticos...
Y tras ella, los Chuchos...»
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SUBE Y BAJA

Pablo Rudomin

Científico mexicano

El notable cientí
fico, Premio Cró
nica, recibirá de

El Colegio Nacio
nal un homenaje
nacional y mun
dial el 17 de ju

nio, con motivo de sus 90 años de vi
da del cual, dice, no quería, pero le in
sistieron sus familiares y amigos.

Hunter Biden

Hijo de Joe Biden

Un jurado popu
lar declaró ayer
al hijo del presi
dente de EU cul

pable de los tres
cargos de que se
le acusaba en el

juicio por la compra y posesión de un
arma de fuego, penados con un máxi
mo de 2 5 años de cárcel.

Fecha: 12/06/2024

Página: 2

Area cm2: 79

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 7,900

Página 131 de 189 Índice



CRATOLOGIA

Elecciones 2024: Segundo balance
Joaquín Narro Lobo *
@JoaquinNarro

Los resultados electorales fue
ron tan abrumadores para la
mayoría que el análisis no se
agotará sino hasta dentro de
varios meses, cuando las aguas

terminen de apaciguarse. La gran mayo
ría de los analistas erramos, en mayor o
menor medida, nuestra previsión sobre lo
que sucedería e, incluso, muchos cercanos
al equipo de la presidenta electa se en
teraron de los resultados electorales con

sorpresa. El asombro de muchos no resul
ta desmedido no tanto por los resultados
como por las implicaciones que tendrán
los mismos y que, poco a poco, comienzan
a asomarse detrás de una ventaja de dos
a uno sobre Xóchitl Gálvez. Este segundo
balance de los resultados electorales no
agota los temas y las situaciones que vivi
remos en los próximos meses, pero abona
a tener un panorama más completo para
el análisis.

El asesor político del expresidente nor
teamericano Bill Clinton, James Carville,
tenía razón cuando acuñó la frase "it's the

economy, stupid" (es la economía, estúpi
do). Al final, lo que mueve a un elector sin
militancia a definir su voto en uno u otro
sentido no son las grandes propuestas ni
mucho menos la ideología, sino la situa
ción económica en la que se encuentra. A
lo largo de sus más de cinco años de go
bierno, señaladamente en los últimos me
ses, el presidente López Obrador definió
una política social que privilegia la entre
ga directa de recursos sobre la construc
ción de sistemas de servicios públicos, co
mo la salud, la educación o la generación

de ingreso. Esto, de a mano del aumento
al salario mínimo, ha provocado que mi
llones de personas perciban que hoy tie
nen más dinero en su bolsa del que te
nían antes, consolidando la fidelidad de
una gran masa electoral. Aquél que reci
be tres mil pesos mensuales es difícil que
encuentre un incentivo para dejar de ha
cerlo.

La categorización clásica de "izquier
da" y "derecha" poco a poco se diluye por
visiones pragmáticas de lo que significan
el Estado y el poder. En estas elecciones
el PRD perdió su registro y no es difícil
vaticinar, si continúan andando el mis
mo camino, que en 2030 el PAN sufra el
mismo destino. Los votantes de hoy son
mucho más pragmáticos de lo que fueron
hace veinte o treinta años y hoy son los
hechos tangibles, los discursos estriden
tes, las posturas extremas y las emociones
encontradas lo que definen la preferencia
electoral. En la mayoría de los Estados del
mundo, hoy es más preciso hablar de po

pulismos, autoritarismos y libertarismos.
Si existe alguna duda de esto, basta ver la
facilidad con la que las preferencias osci
laron de un lado a otro en las elecciones

del Parlamento Europeo apenas este fin
de semana o hace algunos meses en El
Salvador o Argentina.
Frente a lo que parece la inminente

profundización de la desinstitucionaliza
ción, los contrapesos visibles serán algu
nos factores reales de poder, primero, y
eventualmente solo la realidad. La sepa
ración de los poderes públicos planteada
hace más de dos siglos por Montesquie pa

rece condenada a la extinción, lo mismo
que las autonomías que limitaban el ejer
cicio del poder. Esto se suma al silencio
que han asumido varios medios de comu
nicación y a la reorientación que paulati
namente han tenido grupos o sectores so
ciales que en otras condiciones hubieran
podido servir como contención. En este
escenario, únicamente algunos factores
reales de poder como los mercados inter
nacionales podrán servir de contrapeso.
Cuando ni siquiera esto sea efectivo, so
lamente la realidad, como la de una crisis
económica extrema, extendida y generali
zada, servirá para detener el ejercicio ab
soluto del poder.
En el arranque del gobierno, Claudia

Sheinbaum enfrentará más presiones de
sus afines que de la oposición. Por mo
mentos, la presidenta electa y sus princi
pales colaboradores han enviado señales
de independencia respecto del poder lo
pezobradorista y moderación sobre lo que
será su gobierno. A la vuelta de la esqui
na, el poder presidencial vigente recuer
da que en sus pulmones todavía sobra ai
re que le permite respirar. El gran reto
que enfrentará Sheinbaum será, entonces,
dentro de su propio partido y entre quie
nes guarden lealtad ciega a López Obra
dor. Habrá que contar las semanas y los
meses que pasen para conocer el punto de
quiebre que defina qué clase de gobernan
te será la primera presidenta de nuestra
historia nacional •

Profesor y titular de la DGACO, UNAM
Twitter: @JoaquinNarro

Correo: joaquin.narro@gmail.com

Fecha: 12/06/2024

Página: 3

Area cm2: 366

1 / 2

Columnas Políticas

Joaquín Narro Lobo

Costo: 38,843

Página 132 de 189 Índice



Fecha: 12/06/2024

Página: 3

Area cm2: 366

2 / 2

Columnas Políticas

Joaquín Narro Lobo

Costo: 38,843

Página 133 de 189 Índice



PUNTO Y SEGUIDO

UTOPÍA
Juan Manueljiménez
@juanmapregunta

En la obra de 1516 de Tomás Moro, el
autor describe una sociedad perfecta;
narra una República ideal e imaginaria
regida por leyes, que aseguran a todos
sus habitantes un mínimo de felicidad a
cambio de su trabajo. Llamó este lugar
y a su libro Utopía. El término "uto
pía" proviene del griego ou (no) y topos
(lugar), por lo que significa "no lugar" o
"lugar inexistente". Algunas teorías afir
man que "utopía" viene de eu ("buen") y
topos {"lugar"), o sea, "buen lugar". Lo
más probable es que Tomás Moro haya
querido jugar con ambas ideas: un "no
lugar" que es a la vez un "buen lugar".
En fin, esto se lo platicó porque en

distintas reuniones/platicas de café/co
midas, que he tenido recientemente, se
ha tocado el tema de las "famosas Uto
pías" de Clara Brugada Molina, la próxi
ma Jefa de Gobierno de la CDMX. He
escuchado comentarios desde "una Uto
pía no existe" hasta "ya quiero ver que
pongan una de esas en la Miguel Hidal
go". Muchas reflexiones y comentarios
equivocados, sin dolo, por falta de co
nocimiento.

Es normal que una persona de Cuaji
malpa, Alvaro Obregón o Miguel Hidal
go, no entienda el concepto de las Uto
pías de la ex alcaldesa de Iztapalapa,
porque fue un programa que se hizo del

otro lado de la ciudad. Por ende, cuando
les hablan de una Utopía, el comentario
más sencillo es remontarse al libro de
Moro y hablar de una sociedad inexisten
te. La buena noticia es que ya se empie
za a tocar uno de los muchos temas del
próximo gobierno capitalino y que mejor
que de uno de los programas estrella de
Brugada Molina.

Para empezar, las Utopías son Unida
des de Transformación y Organización
Para la Inclusión y la Armonía social
(UTOPIA). El proyecto representó una
apuesta de la Alcaldía Iztapalapa por
acrecentar los bienes comunes, con ca
lidad, en un proyecto de desarrollo in
tegral con impactos sociales y urbanos.
Y cada Utopía tiene un concepto único.

Por ejemplo, el Barco Utopía es un
complejo cultural, educativo y recrea
tivo en forma de embarcación y cuen
ta con un Acuario Virtual Interactivo,
escuelas de Diseño, Animación & Crea
ción de Música Digital, un simulador
de navegación; así como el 1er. Museo
del Cambio Climático en la CDMX; en
tre otras atracciones; y la Utopía Tezont
li, es mas deportiva, ahí uno podrá to
mar clases de natación, hay un centro
de Box, un gimnasio al aire libre, un
muro para escalar, una Pista BMX Pro
fesional, campos de Fútbol, Frontón,
Cancha para Rugby, y un largo etcetera.
Y sí, pese algunos detractores, por al
gunos momentos estar en una de estas
Utopías significa para muchas fami
lias estar en un lugar perfecto, donde
se aprende, se juega y se divierte, tan
to para los niños como para los adul

tos. Es olvidar la vida caótica y acelera
da y disfrutar a tus amigos y familiares.
Para poder criticar, hay que conocer y
déjeme le digo que habiendo recorrido
varias de estas Unidades, yo creo que
valdría la pena conservar y ampliar el
programa a toda la ciudad. Eso sí, esta
remos al pendiente de que cuesten lo que
tengan que costar, que se mantengan efi
cientemente y que realmente le resuelvan
una problemática al ciudadano. Es decir,
poner una Utopia deportiva a un costa
do de un deportivo, sería un sin sentido.
El concepto es muy bueno, pero estare
mos a la espera del trabajo que hará el
equipo de Clara Brugada, para comu
nicar adecuadamente los beneficios de
las Utopías y resolver las dudas de los
chilangos. ¡El balón está en su cancha!

Por cierto:

1. DEUDOR. El candidato a diputa
do federal del distrito electoral 23 por
la coalición, Sigamos Haciendo Historia,
Luis Alberto Carballo Gutiérrez recibió

su constancia de mayoría por parte del
INE, pero se encuentra inscrito en el Re
gistro de Deudores Alimentarios Moro
sos desde el año 2022 y continúa en di
cho padrón nacional, i Se les chispoteo!
2. OLÉ, De 2018 a 2024 los viajes rea
lizados en bicicleta en la Ciudad de Mé
xico crecieron 71 por ciento. De acuer
do con el Conteo Ciclista realizado por
la Secretaría de Movilidad, en 2018 se
contabilizaban 267 mil viajes diarios en
bicicleta en la capital del país, mientras
que en 2024, se registran 456 mil 852
viajes al día»
Vivo la noticia, para contarle la historia
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AMALIA GARCÍA lamenta la desaparición del PRD,
partido del que fue fundadora y presidenta nacional,
tras no haber alcanzado el tres por ciento de la
votación en la elección federal. "Me pesa pero se
veía venir porque fue desgastándose, porque
fue vaciándose y yo lo que deseo es que la
posibilidad de presencia política, plural y
de opciones siga presente en el país, eso
hace la democracia y por eso Movimiento
Ciudadano tomó la determinación de

mantenerse en la contienda porque
tenemos una propuesta muy sólida y MC
en gran medida ha retomado la visión
sociatdemócrata que hace falta para México.
El PRD} se vació de ideas, se vació de planteamientos,
de convicciones", dijo la hoy diputada emecista.
"El PRD en sus últimos años ya no fue lo que
construimos y lo que fundamos tantos".
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"Ah, para que no haya nerviosismo en el mer
cado Financiero ¿voy a ser cómplice de la co
rrupción del Poder Judicial, vamos todos a ser
cómplices y decir 'que quede así, no le mueva'
porque nos va a afectar en nuestra moneda?",
preguntó ayer durante su mañanera el presi
dente López Obrador, a propósito de la reforma
al Poder Judicial que ha generado tanto ruido
entre inversionistas. "Miren, vamos a pasara la
historia como el gobierno que no devaluó su
moneda. Así está. Pero ya se les olvidó cuánto
fue la devaluación con Miguel de la Madrid,
cuatro mil 482 por ciento; con Salinas, 47 por
ciento de devaluación. Vamos a refrescarles,
¿no?, la memoria. Con Zedillo. 187 por ciento".

Argumentó otra vez el mandatario sobre esa re
forma que, dice, causa salpullido en algunos
sectores: "Ya se sabe lo suficiente, porque se ha
venido informando, a ustedes les consta, de có
mo hay mucha corrupción en el Poder Judicial,
mucha, mucha corrupción. Está el Poder Judi
cial secuestrado, tanto por la delincuencia orga
nizada como por la delincuencia de cuello blan
co. Y no está el Poder Judicial al servicio del
pueblo. Jueces, magistrados, ministros no im
parten justicia. Hay, desde luego, honrosas ex
cepciones, no podemos, así, generalizar, hay
jueces buenos, ministros, magistrados, pero, en
general, está mal el Poder Judicial. Entonces,
necesitamos esa reforma".

El municipio de Xalapa es un caos estos días
por bloqueos y quejas de escasez de agua, pero
el alcalde Ricardo Ahued Bardahuil anda ya

acomodándose en el próximo gabinete de la
morenista Rocío Nahle, quien será la próxima
gobernadora de Veracruz. Según dicen, el tam
bién extítular de Aduanas se incorporaría como
secretario de Gobierno en la administración es

tatal, esto cuando la zacatecana sustituya al
también morenista Cuitláhuac García en el Eje
cutivo local.

Grupo Aeroportuario del Pacífico, que dirige
Raúl Revuelta Musalem, adquirió 51.5 por ciento
de las acciones de Guadalajara World Trade
Center, por 875 millones 504 mil pesos. GWTC
está integrado por siete sociedades, se especia
liza en el manejo, almacenaje y custodia de
mercancías de comercio internacional en los

aeropuertos de Guadalajara y Puebla. En 2023,
GWTC generó ingresos superiores a mil millo
nes de pesos y sin deuda financiera. La transac
ción se cerrará y pagará a más tardar el 25 de
junio, pendiente de definir si será a través de
crédito bancario o recursos propios. Con esta
adquisición, GAP busca fortalecer su experien
cia en el negocio de carga y aprovechar las
oportunidades estratégicas del nearshoring en
la región.

Grupo Radio Centro anunció que Arturo Yáñez
Flores reemplaza a Fidel Paz Cruz como Direc
tor de Finanzas. Yáfiez cuenta con más de 38

años en la compañía. Grupo Radio Centro, con
77 años de operación, se dedica a la radiodifu
sión comercial, produciendo programas musi
cales, de entretenimiento y noticias, y mantiene
más del 50 por ciento de la audiencia en el Valle
de México, según Nielsen.

Fecha: 12/06/2024

Página: 2

Area cm2: 332

2 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 10,843

Página 136 de 189 Índice



Por un México libre
de trabajo infantil
Una niña o un nino que se encuentra en situación de trabajo in
fantil no es feliz. Muy probablemente no está en la escuela y se en
cuentra expuesto a riesgos físicos, psicológicos y morales que nunca
desearíamos para nuestras hijas e hijos, e incluso para nosotros mis
mos corno adultos. /Entonces por qué "aceptamos" que para las niñas
y niños en situación de pobreza el trabajo infantil sea una opción?

De pronto parece difícil
imaginar un México sin
niñas y niños en el cam
po, en las calles, en los
restaurantes o afuera de

tiendas de conveniencia,
realizando un trabajo por el que reciben
apenas algún pago y que les aleja de la
escuela, el descanso y el juego con sus
pares y el convivio sano con su familia y
adultos. Estos elementos, en su conjun
to, son lo que forma a un individuo. Lo
que prepara a una persona para ingresar
con plenitud a la vida productiva.

Pero un México libre de trabajo in
fantil es posible. En México, hay 3.7 mi
llones de niñas y niños en situación de
trabajo infantil, lo que representa una
tasa del 13.1 por ciento. Esta cifra es 1.7
puntos porcentuales más alta que en
2019. Además, hay 2.1 millones de niñas,
niños y adolescentes que laboran en ac
tividades económicas no permitidas y
L9 millones que realizan quehaceres

domésticos en condiciones no adecua

das, es decir, durante horarios prolonga
dos o expuestos a riesgos.

Desde 2022, se ha implementado en
México el proyecto AccioNNAr desde la
oficina de la OIT para combatir y preve
nir el trabajo infantil. Este proyecto fue
resultado del consenso colectivo entre

autoridades, organizaciones de emplea
dores y de trabajadores para brindar un
abordaje integral a esta situación.

De acuerdo con los resultados de la

Encuesta Nacional de Trabajo Infantil
(ENTI) 2022, podemos ver la necesidad
y urgencia de tomar acción en el sector
agrícola, que es donde más se encuentra
esta problemática. El abordaje no solo
debe ser normativo y de inspección,
sino también debe buscar el cambio de

la percepción social sobre el trabajo in
fantil. Es importante demostrar a la po
blación que el trabajo infantil única
mente perpetúa el circulo de pobreza y,

aunque en ocasiones representa un in
greso adicional a la economía familiar a
corto plazo, a largo plazo restringe la
posibilidad de crecimiento. Sin una
educación adecuada, las posibilidades
de encontrar un trabajo decente, con re
muneración justa y bajo condiciones
dignas, son mínimas.

Otra característica particular del tra
bajo infantil es que suele encontrarse en
la informalidad. Cuando existe una em

presa con un proceso productivo formal,
responsabilidad social y una agrupa
ción de trabajadores organizada en sin
dicatos, es casi imposible tener condi
ciones de trabajo infantil.

En este sentido, hablando del papel
de trabajadores organizados, uno de los
resultados más relevantes que alcanza
mos este año a través de AccioNNAr,
además de la ENTI 2022, fue la inclu
sión de cláusulas tipo contra el trabajo
infantil y para proteger el trabajo ado
lescente permitido en cinco contratos
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colectivos de trabajo. De acuerdo con
los registros de la STPS y de la oficina de
la OIT en México, esta es la primera vez
que se incluyen estas cláusulas en con
tratos colectivos de trabajo en México,
de ahí su trascendencia.

Estas cláusulas tipo interrelacionan
tres de los principios y derechos funda
mentales del trabajo que reconoce la
OIT: la libertad sindical, el derecho de
negociación colectiva y la eliminación
del trabajo infantil. Estos son ejes recto
res de la reforma de 2019 y están plas
mados en los Convenios núm. 87 y núm.
98 de la OIT. Además, refuerzan lo esta
blecido en la Ley Federal del Trabajo,
que se basa en los Convenios núm. 138 y
núm. 182 de la OIT.

Este es un claro ejemplo de cómo, a
través de la colaboración intersectorial,
es posible hacer frente a la problemáti
ca del trabajo infantil. En este caso, fue
mediante el trabajo colaborativo entre
la STPS, Sindicatos Unidos con México

Moderno (SUCOMM) y la OIT que se lo
gró la inclusión de estas cláusulas, des
tacando particularmente el esfuerzo
sindica] mediante la negociación colec
tiva y también de los empleadores que
las aceptaron.

El siguiente paso es llevar estas cláu
sulas a más contratos colectivos y ase
gurar que puedan incluirse en los con
tratos del sector agrícola, donde hay una
fuerte prevalencia de niñas y niños la
borando y donde, muchas veces, la tra
dición, pobreza y vulnerabilidades nor
malizan esta situación.
Además de la inclusión de las cláu

sulas tipo, el proyecto ACCIONNAR ha
dado seguimiento puntual al trabajo de
la Comisión Intersecretarial para la Pre
vención y Erradicación del Trabajo In
fantil y la Protección de Adolescentes
Trabajadores en Edad Permitida (CITI
México). Hemos colaborado en activi
dades como la organización de la sesión
anual de la Red Nacional de Comisiones

Locales, en octubre pasado, en Mérida,
Yucatán. Ahí, 28 secretarias y secreta
rios del trabajo del país Armaron el
"Pacto del Mayab" para impulsar accio
nes coordinadas para prevenir y com
batir el trabajo infantil, algo que tampo
co se había logrado antes.

Este 12 de junio, Día Mundial contra
el Trabajo Infantil, tratemos de enten
der la problemática, de pensar cómo
podemos colaborar para combatirla,
para formar una generación de niñas y
niños preparados para efectivamente
sumarse a una fuerza laboral en edad

permitida, fuerza que el sector produc
tivo necesita en México, y en el mundo,
capaz de acompañar los retos y desafíos
de una economía cambiante y llena de
oportunidades.
Coordinador Nacional del Proyecto

AccioNNAr de la OIT en México

benavides(5>ilo.org
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El coletazo de la ministra Piña

Como parte de esas investigaciones que prometió
hace unas semanas la ministra Norma Pifia, en el
Consejo de la Judicatura Federal se pondrá a discu
sión esta semana el caso de una jueza que, con apa
rentes presiones de altos mandos del Poder ludicial
de la Federación, violó los principios básicos legali
dad, para evitar que funcionarios de alto nivel del
SAT fueran procesados por desacato judicial.

Se revisará, quizá este mismo miércoles, que la
actual Jueza Primero de Distrito del Centro Auxi
liar de la Primera Región, Blanca Alicia Ochoa
Hernández, además de los magistrados del Cuarto
Tribunal Colegiado de Circuito de esa misma ju
risdicción, avalaron sospechosamente resolucio
nes que absolvieron a colaboradores de Antonio
Martínez Dagnino, a pesar de que ya existía una
sentencia previa definitiva que los sometía a un
proceso sanciona torio.

Desde el 1 de marzo de 2022, como parte del juicio
de Amparo Indirecto 1437/2014, el Juzgado Primero de
Distrito del Centro Auxiliar de la Primera Región, en
cabezado entonces por lorge Luis Barrera Martínez,
concluyó que funcionarios de la Administración
Central de Fiscalización Internacional del SAT incu

rrieron en desacato de una suspensión judicial que
los conminaba a disponer de medios tradicionales,
como las visitas presenciales, para notificar a los
contribuyentes los actos y resoluciones relacionados
con la contabilidad electrónica; lo anterior en susti
tución de las notificaciones vía buzón tributario.

De acuerdo con el artículo 262 de la Ley de Am

paro, las faltas cometidas por los funcionarios ameri
taban una multa de 50 a 500 días de salario mínimo,
la destitución del cargo que actualmente se encuen
tran desempeñando y la inhabilitación de tres a nue
ve años para ocupar otro cargo en el servicio público.
En los casos más extremos, la legislación establece
una pena también de tres a nueve años de prisión.

El personal de la Secretaría de Hacienda no conta
ba ya con recursos para librarse de una sanción, pero
vino una orden para sustituir al fuez Barrera Martínez,
y para colocar en su Juzgado a Blanca Alicia Ochoa
Hernández, una jueza que, por este tipo de resolucio
nes que faltan a la legalidad, se encuentra incluso en la
mira de los consejeros de la Tudicatura cercanos a la
Cuarta Transformación.

En poco tiempo, elló de mayo de 2023, la recién
llegada juzgadora emitió una nueva resolución so
bre el expediente de Amparo Indirecto 1437/2014:
en la que, sin sustento legal, se eliminaron las fal
tas por desacato. Además, asegurando que el SAT
ya no utilizaba en ese momento el buzón tributa
rio, la jueza dio por cumplida la sentencia que
otorgó en su momento la suspensión. Se trata de
un asunto en el que se violaron preceptos consti
tucionales y tratados internacionales, pues es cla
ro que un mismo suceso no puede ser juzgado en
dos ocasiones, mucho menos cuando lo hace
exactamente el mismo órgano juzgador, aunque se
trate de un juez diferente que, ignorando comple
tamente actos pasados, cambia por completo el
sentido de su fallo.
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Elecciones en Europa:
de izquierda a derecha
Este fin de semana, Europa ha sido la sede de uno de los mayores
ejercicios democráticos del mundo occidental, pues poco más de 185
millones de votantes de los 27 países que conforman la Unión Europea
acudieron a las urnas para manifestar su apoyo o mostrar su descon
tento hacia las fuerzas políticas actuales.
Así, los resultados en las

elecciones al Parlamento

Europeo como principal
órgano de la democracia
representativa de la UE
han reconfigurado los

pesos y contrapesos que marcarán la
agenda de seguridad, economía, migra
ción y lucha contra el cambio climático,
entre otros muchos temas, durante los
próximos cinco años.

La participación ciudadana fue más
alta que en 2019, especialmente en algu
nos países de la UE Alemania, Francia,
Hungría y Rumania, y el objetivo de
elegir a los 720 diputados del Parlamento
Europeo se alcanzó con éxito. Y es a par
tir de este ejercicio que será posible la
renovación del brazo ejecutivo de la UE,
la Comisión Europea, cuyo colegio de co
misarios, incluido el presidente, tendrá
que aprobarlo la Eurocámara.

Si bien se habla de que en los resulta
dos preliminares la derecha ganó terreno,
puesto que en los países más poblados de
la Unión como Alemania (96 diputados),
Francia (81), Italia (76) y España (61) fue

evidente el triunfo de los partidos de de
recha y ultraconservadores, la realidad es
que la mayoría absoluta del Parlamento
la mantiene el centro. La conocida como

"gran coalición" (conformada por los
partidos de centroderecha, centroiz
quierda y centroliberal) ha logrado 401
escaños que, sin lugar a duda, se encarga
rá de contener al bloque de ultraderecha
y euroescépticos, con lo que se prevé la
estabilidad de la misma UE.

No obstante, no puede minimizarse
la importancia de los resultados del fin
de semana, especialmente con respecto
a la victoria de los partidos de derecha y
ultraconservadores en los Estados con

más escaños en el Parlamento, ya que
derivaron en decisiones contundentes

que representan contrapesos políticos
significativos. Por una parte, en Francia,
el presidente Macron convocó a eleccio
nes parlamentarias anticipadas tras el
indiscutible triunfo de la oposición ul
traconservadora, mientras que, en Es
paña, Hungría y Austria, los líderes de
los partidos de izquierda anunciaban
sus respectivas renuncias por los nada
positivos resultados en las urnas.

Como es sabido, en los últimos años
la UE ha atravesado un sinfín de crisis

políticoeconómicas tras la pandemia
por Covid19 y el aceleramiento del éxo
do árabe y africano que busca refugio
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en la mayor parte de los países de Euro
pa. Y aunque la ciudadanía europea go
za de más claridad al menos que en
América Latina a la hora de asistir a

las urnas para premiar o "castigar" a sus
dirigentes, lo cierto es que las políticas
de los dirigentes de izquierda poco han
sabido solucionar los verdaderos pun
tos que molestan a sus ciudadanos.

Eso se refleja en el apoyo que se le
brinda a la principal figura del ejecutivo
de la UE, Ursula Von der Leyen, quien
desde el año pasado ha sido duramente

criticada por sus políticas migratorias
(pese a que los actos de violencia de mi
grantes son cada vez más frecuentes) y
falta de discurso contundente ante la cri

sis humanitaria en la Franja de Gaza. Au
nado a ello, dentro de la UE también han
crecido los grupos sindicales, los cuales
han criticado las políticas implementa
das para la lucha contra el cambio climá
tico, pues realmente no han derivado en
beneficios directos a los agricultores eu
ropeos, sino todo lo contrario.

El Parlamento Europeo siempre ha
destacado por generar grandes alianzas

políticas de acuerdo con los proyectos e
iniciativas del momento. Empero, el
desplazamiento de las fuerzas de iz
quierda hacia la derecha sin duda re
presentará un gran reto para consolidar
el proyecto europeo como lo conocía
mos hasta ahora.

Intemacionalista por la UNAM y maestra
en Marketing Digital por la UNIR México.

Es asociada y miembro de la Mesa
Directiva del Programa de Jóvenes y
miembro de la Unidad de Estudio y

Reflexión Europa+ del Consejo Mexicano
de Asuntos Internacionales (Comexi).
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DESDE EL CONFINAMIENTO

De trámite, la
calificación de
elección presidencial

ARTURO
ZÁRATE VITE

Todos los locos rojos del Tri
bunal Electoral del Poder
Judicial dé la Federación
(riPJ 1) para calificar la
eléPOión presidencial se han
apagado.
Quizás el que más in

quietaba era que la Sala Superior del tri
buiial no tuviera los seis integrantes que
dice la Ley Orgánica del Poder Judicial de
la Federación debe leñer a la hora de cali
ficar la elección.

Sigue con cinco magistrados. El Senado
dejó pendiente las dos vacantes que tiene,
dicha sala. No hubo consenso entre los
grupos parlamentarios para nombrarlos.
En lo único que se pudo avanzar fue en
considerar idóneos los perfiles propues
tos por la Suprema Corte de Justicia de la
Nación.

El dic tamen de la
Comisión de Justicia

que aya laba a las dos
ternas, una de hombres
Y otra de mujeres^ nunca

llegó al salón plenario
de los senadores para
su votación. Se fue
a la congeladora.
Para fortuna del tribunal electoral, la

propia ley orgánica le abría la posibilidad
de nombrar a los magistrados fallantes, se
leccionara los dos decanos o más antiguos
de las salas regionales.

Una salida señalada por la ley, que po
dría haberse complicado si la diferencia
entre el primero y segundo lugar hubiera
sido estrecha, muy cerrada,.como sucedió
en el proceso electoral de 2006 cuando fue
apenas de 0.56 por ciento. No llegó ni al
uno punto porcentual.
Hoy es muy distinto, la ventaja de la

candidata ganadora Claudia Sheinbaum
superó los 30 puntos.

Una ventaja que hará mucho más fácil
el trabajo de magistrados y magistradas: de
la Sala Superior. No tendrán que resistir
presiónes e impugnaciones como en 2006.
De cualquier manera, la oposición ha

anticipado que interpondrá quejas, las
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mismas presentadas en el curso de las
campañas por intromisión del Ejecutivo
durante el proceso y la acción intimidato
ria de la delincuencia en algunos puntos
del país.
En su momento las autoridades aten

dieron las quejas, se ordenaron diversas
medidas, aunque nunca dejaron confor
mes a los opositores.

\ 11 te la ventaja lograda, por Claudia, es
indiscutible que ninguna sería determi
nante para el resultado de la. elección.
Demasiada la diferencia como para que

la oposición alegue que perdió porque el
Ejecutivo se involucró en la competencia.

Para nada se puede hacer
referencia a lo sucedido
en 2006. En tonces la Sala

Superior del tribunal
sí tuyo elementos para
afirmar en su resolutivo
que ja intromisión de
Vicente Fox puso en riesgo

la validez de la elección.

Para esta ocasión, llegado el momento
riela calificación, la sala podrá nombrar a.
uno o a los dos magistrados más antiguos
de las salas regionales para ocupar las va
cantes, como indica la ley.

Nadie los objetaría.
Bastaría con uno para cumplir con la

norma y llegar a los seis que se requieren
para calificar la elección presidencial
Á la Sala. Superior del Tribunal Electo

ral del Poder Judicial de la Federación le
corresponde, una vez resueltas todas las
impugnaciones, determinar si lia sido vá
lida o no la elección.
De hacer la declaración de validez,

procedería fie inmediato a realizar la de
claratoria de presidenta electa a Claudia.
Sheinbaum, candidata que obtuvo más
\OIOS.

La propia Claudia recibiría el testimonio
de "presidenta electa".
Definitivamente, vale decir, antes las

evidencias, será de trámite el proceso de
calificación de la elección presidencial.
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liraditos
¿QUE PAPEL JUGARA
MARIO DELGADO EN EL
PRÓXIMO GOBIERNO?
•P.e.£uiensehabla..j^ucho en_£stos días__
es de Mario Delgado Luego de la paliza
del morenismo ala oposicion, muchos
se.preguntanl quéJe.depara_el_futuro_
inmediato al presiden
M.9?.ena._ Sus^ victorias como
e.n24 de 32 procesos elec tora1es, más
1 a P r es i den cía v el C ongr e s o jes urna n
mychqspuntqs.pqrlqq^uesunqm
en.la.parte; superiorde Ja palestra para
saber qué papel jugará el ..hoy dirigente
en el ..próximo gobierno.Es .de mencionar^
.Que.aJ. .principio> del .proceso dectoraJ__al_
dirigente de Morena no le
candidaturaal..Senado ..o..Cp.n£resp.1..por_lo.i
Que es ..importante que'.definan su fu
sobre todo a hora queest á próxi mo ad e j a r
1.a presidencia del par tido guinda.
EL MENSAJE A LOS EMPRESARIOS
•Habrá que estar muy ate
reaccionan hoy los[.mercados en_nue
P<n s,. lu ego del me n s aj e de t ra n qu i 1 i d a el
Que mandó la..presidenta..electa de. México
C1 audia Sheinbaum, quien les aseguró a
los.empresarios que susJnversiones están_
seguras.y no .tienende; qué;.preocuparse. El

tema. de la reforma al Poder Judicial t^e
myX.neryiosos al ..sector .empr£sariaí_y_se_ha_
refleiadpenunadepreciació
el dólar, hecho que el presidente acusó
<Üps^..especuladoresde:.andar_generando_
esta .percepciónde temor^..ante el carro
completo» que..se llevaronen las pasadas
elecciqnes, lo que,..cpnsideran,_podría_
r 9 mp e r con los e quili.br i os de pqder.
LA IMPUGNACION
DE ALFA GONZÁLEZ
•Como me ra s p a t ad as de ahogado
consideraron el ..anuncio deJa^alcaldesaL
en Tlalpan, Alfa González, en"el.senddo_i
de ..que[.presentó una impugnación
íÜ.os[.resultadqs electorales.que no
le beneficiaron. La aún titular de la
.demarcación acusa.que en_Morena_
utihzarpn..conductas[..que^transgredieron
la eflúidad en la ..contienda, como la
realización de actos anticipados de
campaña, rebase de los topes de gastos de
campañay Ja..compradevoto, entre otras
cosas^ más. Lo cierto es que^ ya resulta tarde_
esta ..impugnaciónt sobre .todo cuando
ty.YP. tres años de[.gobierno en los que ^b
pudo haber creado una buena estructura
ekíctqral,perqsqbreu>dq!iaberrealjzado
un. buen gobier no .
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SOCIEDAD

La educación como pilar para la Paz
JOSE VICTOR
RODRÍGUEZ
NÁJERA

La Organización Mundial (li
la Salud define la violencia
como el uso deliberado de la

fuerza física o el poder, que
cause o tenga alias probabi
lidades de causar lesiones,
muerte, daños psicológicos,

trastornos del desarrollo o privaciones.
Johan Galtung, precursor del estudio fie
los conflictos y la culi ura fie paz, clasifica
la violencia en directa, estructural y cul
tural. Cada una de estas manifestaciones
de violencia tiene un impacto profundo
en la sociedad y debe abordarse desde
diferentes perspectivas.

La violencia es mullifaclorial. Inclu
ye aspectos personales, como el nivel
socioeconómico y educativo, la exposi
ción a la. violencia y los problemas de
aflicciones. También influyen factores
del hogar, como el número de habitan
tes en espacios reducidos y las normas
internas. A nivel social, factores como la

desigualdad, los patrones de convivencia,
el contenido difundido por los medios de
com unicación, parí icularmente en redes
sociales, la presencia de irtst it liciones y el

acceso a drogas o armas juegan un papel
crucial.

La Declaración de la Organización
de las NacionesilJniflas aprobada en
1999 define la cultura de paz como un
conjunto de valores, actitudes y com
portamientos que rechazan la violencia
y previenen los conflictos a través del
diálogo y la negociación. La educación
es uno de los medios fundamentales
para construir una cultura de paz, es
pecialmente en la esfera de los derechos
humanos.

La Asamblea General de la OM'
adopu'i en 2015 la \genda 2030 para el
Desarrollo Sostenible, cuyo Objetivo 16
es promover sociedades j usías, pacíficas
e inclusivas. Una desús metas es reducir

significativamente todas las formas de
violencia y las correspondientes lasas
de mortalidad. Kn el ámbito académico,

la paz se conceptualiza fíesele diversas
perspectivas,como la paz negativa, la
pazpositiva y la pazeslructmal. Sin em
bargo, la paz imperfecta, propuesta por
José Tuvilla Rayo, se ajusta mejor a la
realidad fie México.

La paz imperfecta sugiere
un modelo educativo
que, basándose en ja
realidad cotidiana y las
vivencias personales,
intenta comprender y
transformar la realidad,
resolviendo problemas
sociales sin esperar una

conciencia universal que
elimine la violencia.

Construir una: culi ura de paz no es
tarea fácil ni se pueden esperar resul
tados inmediatos, L1 presidente Andrés
Manuel López Obrador dio los prime
ros pasos para construir está política,
sin embargo, seis años han sido cortos,
por eso llama la atención que la próxi
ma til ¡llar del Poder Ejecutivo, Claudia
Sheinbaum Parrlo, recibiera a Elizabéth

SherwoodRandall, asesora del presí
deme estadounidense Joe Biden para
lemas de seguridad nacional y al emba
jador de los Estados l. nidos en México,
Ken Salazar.

En México apenas hemos fiado algu
nos pasos con ese propósito. En el plano
legislativo, la.reforma educativa de 2019
incluyó: en el artículo 3" constilucional
que lá educación ríe be fomentar el res
pelo por la vida y la práctica de la no
violencia.

El gobierno mexicano debe velar por
la mejor convivencia de la sociedad y
promover mecanismos oleemos para
encauzar pacíficamente conflictos y
con l roversias. La consl rucción de la paz
y la. seguridad con respeto a los dere
chos humanos es una estrategia esencial
para reconstruir el tejido social y esto lo
saben no sólo Sheinbaum Paxdo, sino
Ornar García Harfuch, quién se integró
a éste encuentro, pero que.Seperfila en
lomar las riendas de la seguridad en
Méxicó en lo que será la administración
20242030.
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COLUMNA INVITADA

Sobre André Malraux
ISMAEL
CARVALLO
ROBLEDO

Hace poco, en una libre
ría de viejo encontré
un libro extraordina
rio sobre uno de mis

autores más importan
les: André Malraux. Se
trata del libro Malraux,

así nomás, de Oscar Collazos (Colom
bia, 19422015), editado dentro dé la
colección El Autor y su Obra de la edi
torial Barcanova de Barcelona.

Recuerdo que por ahí de 2003 o
2004, cuando volví fie Madrid a Mé
xico previo paso por Buenos Aires,
traía conmigo las Anl ¡memorias de
Malraux, en la clásica edición de
SUR. Leí muchas veces sus páginas
iniciales. Sorprendido por la forma en
que una vida como la de él refractaba
las claves, la trama y el núcleo esencial
de las ifleas, las discusiones, las pasio
nes y los acontecimientos principales
sobre los que la historia del mundo
fiel siglo XX habría de ser escrita: in
dochina, la revolución china, la guerra
civil española, el nazismo, el fascismo,
la revolución y la resistencia, occiden
te frente a oriente, Mao Lse Tung, De
Gaulléj Trolsky, el deslino, el comu
nismo,el nacionalismo, el arle, la his
toria, la política, la literal ura, el amor,
la aventura, el heroísmo, LELavvrence,

la obsesión por la grandeza,el enigma
déla belleza \ dé la muerte, el sentido
de la vida y del mundo.

Y Oscar Collazos da en el blanco tam
bién en este libro breve pero precioso,
que me ha vuelloá levantar una vez más
arrastrado por esa pasión tan intensa
Cuyos acordes sólo André Malraux sa
be locar, y con el que evoqué mi silueta
agachada con un libro entre las manos
en un rincón de un departamento a dos
pasos fie la decrepit ud hace veinte años
más o menos, o también aquélla en la
que leía en el suelo de un hospital del
1MSS su autobiografía mientras le ha
cía compañía a. mi abuelo en su entrada
pausarla y solitaria: en la. antesala de la
muerte que pocos años después lo lla
maría a rendir cuentas.

El libro compacta la reconstrucción
de esta vida novelesca en función dé

cuatro capítulos cuyos encabezados
nos lo resumen todo: la aventura.la con

dición humana, de nuevo la aventura,
la revolución. Imposible que con eslo
termine uno concebido o conceptuado
como una persona ajena a la acción. La
cuestión es que primero están los libros
leídos con precocidad, desde luego:
si aún no ha entrado en

tratos con la gloria dice
Collazos hablando del
joven Malraux , lia hecho
lo posible por conocer
sus entresijos. Héroe
steii.itfaail.iano, no lleva
encima la melancolía de
Fréderic Morcan* Debió de

imaginarse Julien Sorel, él,
precoz lector de Bouvard

y Pécuchet y de ... ¡Jarryl
Nada exagerado suponer
que se soñó Fabricip del
Dongo. Á sus veinte años
es el esbozo de un héroe
romántico, de allí que
no quiera ocupaciones
vulgares; de allí su ilusión
por una riqueza que, de
ser posible, sólo podrá
conseguirse en la aventura.'
Aquí Collazos encapsula con maes

tría, me parece a mí, la marca dé troquel
configurador de la vida de Malraux en
fuñeión déíá divisa fundamental di: I le
ráclilo según la cual carácter es destino.
Lo importante entonces,s¡t uadosen una
perspectiva, la mía. que desde luego es
histórica (centrada en el destino) más
que nal uralisla (cenlradaen el carácier),
es Saber cómo Se edifica y configura el
horizonte del destino de un hombre o

una mujer partiendo de los elementos
temperamentales dados naluralmenle
por su carácter, para, empujarlo en una
dirección cierta, estable y propiciadora
de grandeza.
El de Malraux es el
testimonio atormen tador,
por gigantesco, ck: lo que la.
historia puede hacer con un
carácter y una vida, que, por
ella y a través de ella, terminó
consagrada a levantar las
más altas, apasionadas y
bellas promesas con las se
quiso dar respuesta a la
pregunta fundamental y
definitiva, que, desafiante,

Contra RéplicaFecha: 12/06/2024
Página: 9

Area cm2: 343

1 / 2

Columnas Políticas

Ismael Carvallo Robledo

Costo: 64,957

Página 146 de 189 Índice



nos mira y nos dice ¿qué
puede realizar el hombre que
sea digno de su empeño?

Su vida fue la forma colérica, her
mosa. e inquietante que a él le fue dado
encontrar para resolver este enigma ex
traordinario de la historia.
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COLUMNA INVITADA

Y cuando despertó, el trabajo infantil seguía ahí
ROS ALIA
ZEFERINO
SALGADO

Ana tiene I I años y tra
baja como limpiapara
brisas. Como ella, las
niñas, niños y adoles
centes que ira bajan en
las calles pueden te
n e r acci d en tes gra ves,

Sér atropellados, desarrollar dolencias
crónicas o desnutrición. Al estar solos

también están expuestos a distinios ti
pos de violencia y abusos.

Leonardo y Jessica trabajan
como cantantes. Muchas

niñas, niños y adolescentes
dejan la escuela debido
a las largas horas de
trabajo, viven estrés por
no lograr los recursos
que necesitan y, además,
tienen baja autoestima,
falta de esperanza y
sueños para su futuro.

Andrés tiene 8 años y trabaja bolean
fio zapaios. ( odio él, cada año miles!de
niñas, niños y adolescentes se ven obli
gados a dejar sus estudios para poder
sobrevivir. El abandono escolar los CO

loca en mayor vulnera bilidad al quedar
más expueslosa dislinlos abusos.
Estas historias son parle de los testi

monios que Save ihe Children nos com
parte en su página web (hiips^/apoyo.
savel hechildren.mx/ninezlibredetra

bajo), como parle de una campaña que
impulsaron denominada #NiñezLibre
I )e I ra bajo, para concienlizarnos de lo
que implica.el trabajo infanlil en todo
el mundo, y que van más allá de ideas
o frases como: ¡Qué graciosos! ¡Qué ira
bajadores!, cuando vemos a un niño o
niña, piulados y vestidos de payasilos
en los cruceros viales, cuando los vemos
boleando zapalos, limpiando vidrios de
automóviles, vendiendo dulces...
Estas actividades son las visibles,

las que hemos visto en las calles, sin
embargo, existen oirás denominadas
"explotación laboral infantil y las peo

res formas de trabajo infantil", entre las
que se encuentran todas las formas de
esclavitud, la venta y la trata fie niños,
la .servidumbre por deudas, el Irabajo
forzoso u obligatorio, el reclutamienlo
fie niños pará utilizarlos en coniiiclos
armados, la prostitución, la proflucción
fie pornografía infanlil.
Actividades todas, en fas que
frases, como "¡qué graciosos!
¡Qué trabajadores!", pierden
toda su dimensión, y nos
trasladan a una triste realidad

en la que lo que realmente
encierran estas frases, ideas
o imágenes que nos vienen

a la mente cuando los

yernos; es un total abandono
de las dependencias
gubernamentales, de
las familias y de la
sociedad entera hacia

una población que está
indefensa ante "todo".

Ya que como lo pone en eviden
cia Save ihe Children en su Alias de

Trabajo Infanlil, el irabajo infanlil en
lodas sus modalidades tiene como

condición determíname la pobreza,
pero esta se ve reforzada por sit uacio
nes subjetivas y estructurales como:
el ambiente familiar, la entidad fede
ral iva donde se vive, la escolaridad fie

los padres. la migración, las necesida
des del mercado laboral y la falta de
opon unidades.

Todo esio nos debe preocupar y
ocupar porque tristemente, según da
tos del tnegi
en 2022, había un lolal de 3.7 mi

llones fie niñas, niños y adolescentes
de 5 a 17 años en condición de trabajo
infanlil, lo que derivó en un 42.7% de
deserción escolar y sumado a ello la
vulneración fie lodos sus derechos, la
pregunta es ¿cuándo se terminará con
el trabajo infantil?; la respuesta ésta
en el aire porque en las plataformas
electorales, esie. tema nunca se abordó,

ojalá no nos pase como el cuenlo de
Augusto Monierroso y tengamos que
decir: ''Y cuando despenó, el Irabajo
infanlil seguía ahí".
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BATRES Y LOS
COMEDORES COMUNITARIOS
*3sl1efe de Gobierno de la Ciudad de
México, Martí Batres Guadarrama,
3Lnda concento debidoa .^e fí^j^nte
el Programa de Comedores Comunitarios
se elevará a rango constitucional. No es
para menos su estado de ánimo porque
él fue quien creó este j?j;()yect() cuand(y se
desempeñó con secretario de Desarrollo
Social en la administración de Marcelo
Ebrard, mismo que se mantuvo durante
las siguientes administraciones. Incluso,
durante la pandemia por COVID19 siguió
operando y resultó de suma importancia
para los miles cíe personas de escasos
recursos que encontraron una forma de
alimentarse de manera sana.
DEJAN SOLO A
MOVIMIENTO NARANJA
«Vj¡ja berrinche que desde tffflprano
hizo el diputado local..de Movimiento
Ciudadano, .Rovfid Torre^
Rúes durante la reunión
en Ja que aprobaron el .dicta men
sobre la propuesta delJeib Gobierno,
MarU'.Balr^
_l U11 ]?_! kí frÁf_ _S >_ L?íirA _'A!Í P" A
de la Comisión de Vivienda, el diputado
de Morena,LjJ^?*®carÍo_jLozano,_//lo_gue_
es ilegal, porque todafia no..es oficial su
íeincot^f^ción^ ategg.Jfero foe j^iorado
por los integrantes de las Comisiones
.Unidas..Luego, en.reunión de la Junta
de Coordinación Política (Jucopo),
expuso el mismo argumento y, de nueva
cuenta,LÍp.jgnoraron..T^^
poraprobar todo lo^..que se le ocurrió a ^

y_ÍAvLt.ÍILinC[uc ahc>ra se jes
sumaron PAN, PRI y PRD; es decir que el
Movimiento Naranja se quedó solo.

DEJAN SOLO A
MOVIMIENTO NARANJA
«Vj¡ja berrinche que desde tffflprano
hizo el diputado local..de Movimiento
Ciudadano, .Rovfid Torre^
Rúes durante la reunión
en Ja que aprobaron el .dicta men
sobre la propuesta delJeib Gobierno,
MarU'.Balr^
_l U11 ]?_! kí frÁf_ _S >_ L?íirA _'A!Í P" A
de la Comisión de Vivienda, el diputado
de Morena,LjJ^?*®carÍo_jLozano,_//lo_gue_
es ilegal, porque todafia no..es oficial su
íeincot^f^ción^ ategg.Jfero foe j^iorado
por los integrantes de las Comisiones
.Unidas..Luego, en.reunión de la Junta
de Coordinación Política (Jucopo),
expuso el mismo argumento y, de nueva
cuenta,LÍp.jgnoraron..T^^
poraprobar todo lo^..que se le ocurrió a ^

y_ÍAvLt.ÍILinC[uc ahc>ra se jes
sumaron PAN, PRI y PRD; es decir que el
Movimiento Naranja se quedó solo.

PRD LIQUIDA DE MANERA
IRREGULAR A SU PERSONAL
«A marchas forzadas, la dirigencia del PRD,
clklc; kodayía encabeza Jesús .Zambrano. se
apresuró a liquidar de manera irregular a su
personal, una vez que recibió la notificación
dei.INE.depérdidai desure^stroalnohabCT
.alcanzadoel 3% de¡a .votación. La cuestó
es que por todos lados culpan a Zambrano
dei fracasq del Sol.A^eca, cuando en
íealidad son nueve.los integrantes
dirigencia nacional. La preocupación es
mayor de todos los:trabajado^.po]^ueno.
saben si le pagarán su liquidación conforme
a la lej;o^.tendrán_que et^la.enja Junta de
Conciliación y Arbitraje. En fin, que estos
spn los daños .colaterales que mas d
una mala administración y gestión política
.de un partido poj ít ico.
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RED COMPARTIDA
A TORO PASADO
Lo que hoy se puede decir de lo que pasó

con los cinco consejeros del Instituto
Electoral de la Ciudad de México es que
cambiaron el origen partidario de los di
putados plurinominales electos y le

otorgaron a Morena una sobrerrepresentación pa
ra el Congreso de la CdMx. Mire, asi frieron las co
sas, ya que en cuestión de horas, los consejeros
cambiaron de parecer porque ya habían avalado
un acuerdo en donde Morena se quedaba con 24
curules al igual que la oposición en su conjunto
PR1, PAN y PRD, pero eso les impedia estar años
luz de alcanzar la mayoría calificada para refor
mar la Constitución, por ejemplo, que requiere de
44 votos. Morena y sus aliados PVEM y PT, sólo
sumaban 38. Cuando se hace la suma viene el

brusco cambio de los consejeros. ¿De dónde vino
la presión ? Parece que obligaron al IECM a inter
venir en las fracciones parlamentarias.
El INE notificó al PRD su ingreso a un "pe

riodo de prevención", en virtud de que,
con base en los resultados arrojados por
los cómputos distritales, no alcanzó el 3 %
de la votación válida emitida en alguna de

las tres elecciones federales del pasado 2 de junio.
Por lo tanto, a partir de ahora el PRD deberá sujetarse
a lo establecido en los artículos 385, numerales 2 y 3,
y 386 del Reglamento de Fiscalización, lo cual le im
plica cumplir, entre otras, con las siguientes obliga
ciones: sólo se podrán pagar gastos relacionados con
la nómina e impuestos; deberá suspender cualquier
pago a proveedores o prestadores de servicios; no
podrá celebrar contratos, compromisos, pedidos, ad
quisiciones u obligaciones. Las que celebre, adquiera
o realice, serán nulas; suspender pagos de obligacio
nes vencidas; abstenerse de enajenar activos del par
tido político; abstenerse de realizar transferencias de
recursos o valores a favor de persona alguna, inde
pendientemente de que se trate de sus trabajadores,
dirigentes, militantes, simpatizantes o cualquier otro
tercero; deberá entregar de manera formal, a través
de Acta de entrega recepción al interventor, descri
biendo a detalle los activos y pasivos que constituyen

el patrimonio del partido, así como las contingencias
de las que se tenga conocimiento; no podrá realizar
actividades distintas de las encaminadas a la recupe
ración de cuentas y hacer líquido su patrimonio.
Lo que son las cosas, la dirigencia del PRD

nacional encabezada por lesús Zam
brano, en todo momento le hizo la vida

imposible a la presidenta de su partido
en la Ciudad de México, Nora Arias

Contreras. Le quitaron una y otra vez las finanzas,
es decir, las prerrogativas que por ley le pertenecen
al partido en la capital. Buscaron asfixiarla econó
micamente para que fracasara en este proceso
electoral. El resultado está a la vista. Arias Contre

ras conservó el registro del PRD en la ciudad al al
canzar el 3.74% de la votación válida emitida en la

pasada jornada. Pero además, ella se queda como
diputada y Zambrano no.
Andrea Chávez ya tiene su constancia

de senadora electa por Chihuahua.
Nos comentan que ella misma sabe ya
que sus compañeros senadores no la
consideran una igual, puesto que los

méritos legislativos de Chávez Treviño se reducen
a un par de respuestas en tribuna durante su paso
por la Cámara de Diputados. Por ello mismo, nos
confian que nadie va a votar por ella cuando se
hagan las selecciones de cargos dentro de la ban
cada, como posible presidenta o como coordinado
ra. Lo único que le van a respetar es su espacio, ya
que es conocida por llevar amigos de visita para
que le vean trabajar como legisladora.
Ricardo Monreal anda mal y de malas.

Nos dicen que en la Cámara de Dipu
tados él no se halla, no se siente en su
elemento, no le gusta, y es que nos
mencionan que el aún senador quiere

un cargo donde pueda destacar y mostrar sus dotes
de negociador parlamentario, algo que se le reco
noce, pero que en esta ocasión, tendrán que espe
rar, ya que será el lider de los diputados que estén
en la bancada donde hay mucha competencia por
que llegan figuras políticas que se quieren abrir
paso dentro de Morena.
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SIN PROTOCOLO
LA HERENCIA MALDITA
JOELSAUCEDO

Cómo puede catalogarse la herencia que Andrés
Manuel López Obrador le dejará a Claudia Sheim
baum?

¿Un país prendido de alfileres? ¿Con viabilidad
¦ económica? ¿Con mandos militares controlando di

versos sectores?

López Obrador concluirá su mandato con 0.0% de creci
miento económico, el peor desde la época de Lázaro Cárdenas.
Ni en las peores crisis económicas que ha atravesado México,
se tuvo ese resultado.

Incluso con Miguel de la Madrid se registró el 0.18%; mien
tras que el más alto de la historia lo tuvo Gustavo Díaz Ordaz,
con 6.757o.

El saldo en homicidios dolosos será cercano a los 200 mil; la
cifra de muertos por la pandemia oscila en 800 mil.

El Presidente heredará 47 millones de mexicanos en pobre
za, con lo cual queda en trizas el lema "primero los pobres".

Más de 51 millones de mexicanos carecen de acceso a servi

cios de salud. No cumplió su promesa de construir un sistema
estilo Dinamarca.

Más todavía: 25 millones de mexicanos en carencia educa

tiva y un país con los más altos índices internacionales de co
rrupción.

Un mayúsculo gasto en pensiones para personas mayores
de 65 anos por 454 mil millones de pesos durante este ano.

Además, un déficit fiscal de 5.9%; con la empresa Pemex
quebrada y con una deuda de 107 mil 500 millones de dólares.

Obras faraónicas polémicas e inconclusas, con inversiones
que se dispararon al doble.

La futura presidenta se verá obligada a lidiar con lealtades

de López Obrador, de los gobernadores (Clara Brugada, por
ejemplo), dirigentes y políticos. Se trata de políticos que vienen
de formaciones de izquierda, donde la protesta y el activismo
es su principal fortaleza.

La violencia y el crimen organizado a su máxima expresión,
apoderados de territorios que abarcan hasta el 30 por ciento de
la República.

Ambos, López Obrador y Sheinbaum prometieron acabar
con los gasolinazos, pero están imparables.

La mandataria electa heredará un país polarizado, con el
tufo de haberse aliado con el crimen organizado para ganar
elecciones.

La suma de todas esas amenazas, riesgos, negativos y debi
lidades representarán en los hechos una herencia maldita.

PROSPECCIÓN... Persiste la influencia de Arturo Zaldívar
entre algunos juzgadores federales. Tras la investigación al
ex presidente de la Suprema Corte se sabe que la magistrada
Amparo Chong, que se venia desempeñando en el Cuarto
Tribunal Colegiado en Materia Civil del Primer Circuito ha
bría sido víctima de las amenazas del ya famoso Carlos Al
pizar que despachaba en el piso 14 del Consejo de la íudica
tura Federal. Resulta que en su lugar llegó a ese colegiado el
magistrado Fernando Cruz Ventura, ex secretario de la po
nencia con Zaldívar e incondicional de este. Ahora Cruz

Ventura contamina el criterio de la magistrada Mónica Ca
cho Maldonado, que ha dado tumbos y extraños virajes en
sus decisiones jurisdiccionales, al cambiar de parecer sobre
temas considerados cosa juzgada en ese tribunal colegiado
de la capital. Extraño y preocupante para como están las
cosas en el Poder Judicial de la Federación.
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VALLE DE MÉXICO
EL PODER SE EJERCE

RU8ÉN PÉREZ

El pensamiento que tema
PaulMichel Foucault,
aquel filósofo e historiador
francés, sobre la realidad
del poder político, siempre

ha estado presente en los gobiernos.
Este hombre, quien hizo muchos aná
lisis acerca de las instituciones públi
cas, decía que el poder no se comparte
y que simplemente se debía ejercer.
En 1a práctica eso es lo que justo han
venido haciendo muchos grupos que
llegan al gobierno cobijados por un
partido político. El caso de Morena en
nuestro pais será un nuevo ejemplo de
que el poder continuará ejerciéndose,
y más ahora que tanto el Ejecutivo co
mo el Legislativo quedaron en manos
de la misma camarilla. El discurso de

los parlamentos abiertos y de las con
sultas entre la sociedad y representan 
tes de diversos sectores para llevar a
cabo cambios en la Constitución Polí
tica de los Estados Unidos Mexicanos

no son más que estiategias veladas
para ocultar las intenciones de fondo.
El régimen será impositivo (jamás ha
tenido expresiones demócratas) y hoy
más que nunca aplicará el poder y no
lo compartirá, por lo que viene una

avalancha guinda y, al paso de los
años, se verán los resultados. Los cam
bios en una sociedad no se reflejan de
un día para otro, habrá que esperar los
impactos del avasallamiento porque
los grupos de Morena desde el poder
no dejarán un solo espacio. Esto ya se
vio, sin ir muy lejos, a unos días de las
elecciones, cuando en el seno del Ins
tituto Electoral de la Ciudad de México,
hubo maniobras legaloides por parte
de los morenistas, que sin empacho se
apoderaron de más diputaciones plu
rinominales, con el Unico fin de tener
la mayoría calificada en el Congreso
capitalino. "¡Más claro ni el agua!". El
objetivo es tener todo el poder a su fa
vor para consolidar los objetivos de un
régimen que no está dispuesto a escu
char otros puntos de vista.

A RENGLÓN SEGUIDO
DONDE también los plurinomínales
han provocado mucho ruido es en el
municipio de Nezahualcóyotl. Los
nombres de íuan Zepeda (MC), Martín
Zepeda (MC), Martha Angón (PRI),
Aracell Casasola (PRD) y Honoria
Arellano (PVEM) han sido menciona
dos como los nuevos legisladores que
asumirán sus puestos gracias al siste
ma de representación proporcional.
Sin embargo, las inquietudes en los
círculos políticos son porque hay más

diputados plurinomínales que de Ma
yoría Relativa, lo que deja en claro las
bondades y las maniobras que permi
te la famosa representación propor
cional... CONVERTIDOS en espacios
de "criminalización ciudadana", los
centros cívicos de Ecatepec mantie
nen prácticas de corrupción a través
de contubernios entre jueces y poli
cías municipales. Estos servidores pú
blicos bajaron un poco su voracidad,
previo a la jornada del pasado 2 de ju
nio, pero una vez terminados los co
micios volvieron a las andadas. Ahí

existe un grave problema que deberá
resolver la próxima presidenta muni
cipal, Azucena Cisneros, aunque fal
tan seis meses para que asuma el go
bierno. Falta ver si se anima a encarar

el problema... FRENTE a las cifras ale
gres del gobierno del Estado de Méxi
co, respecto a la disminución de di
versos delitos, los ciudadanos tienen
que continuar en medio de las atroci
dades delictivas. En Chimalhuacán,
por ejemplo, sólo por citar un munici
pio con alta incidencia criminal, se
observa cómo en un video que circula
en redes sociales, un par de hampones
despojaron de su moto a una mu)er y a
un niño. Los malandros hicieron de las

suyas con total tranquilidad e impuni
dad, pero el discurso oficial va en el
sentido de que "las cosas mejoran".
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Cumple Indicador IMEF 20 años, Heath el impulsor,
termómetro de las empresas y el 5 de septiembre
A pesar de las crisis, el mejoramiento de la
herramienta estadística no ha resultado fá

cil. Aún con José López Portillo ni siquiera
se contaba con un reporte trimestral del
PIB. Fue hasta 1983 cuando se creó el INEGI

con Pedro Aspe como director.
Todavía no hace mucho las series estadís

ticas no se ajustaban por estacionalidad y no
se contaba con indicadores adelantados o de
referencia como el Indice de Confianza.
Un instrumento que ha resultado nodal

por la oportunidad que ofrece de lo que su
cede a las empresas, casi en tiempo real, es
el Indicador IMEF Manufacturero y No Ma
nufacturero, que este 2024 cumple 20 años.
Su impulsor fue el subgobemador de

Banxico lonathan Heath. Como miembro
del IMEF lo empujó con la idea de reprodu
cir algo similar al ISM de EU. Requería del
apoyo de Banxico o el INEGI y fue esta Ulti
ma institución con Gilberto CaMllo quien
aceptó supervisar la muestra recogida por
los directores de finanzas integrantes del
IMEF que preside losé Domingo Figueroa.

La primera encuesta se levantó en 2004
y se dio a conocer en enero del 2005. Son 5
preguntas muy puntuales que cada mes
procesa un comité que preside Ociel Her
nández del BBVA Research con el apoyo de
íessica Roldan de Finamex como vicepresi
denta.

Hay además un comité técnico con más
de 30 especialistas. Ahí están Gerardo Ley
va, Gabriel Casillas, Mario Correa, Víctor
Manuel Herrera, Gabriela Siller, Julio Santa
ella, entre otros.

Son unas mil empresas las que partici
pan y se tienen un promedio de 400 res
puestas con la información de fin de mes
que se publica al iniciar el que sigue.

Un momento nodal para la credibilidad
del indicador fue 20082009. El gobierno de
Felipe Calderón no quería hablar de recesión.
El indicador fue puntual en anticiparla.

Ahora mismo se da cuenta de la desace

leración de la actividad desde octubre. Vaya
en la pandemia, cuando los analistas rebo
saban pesimismo, el indicador fue guía de
que la situación mejoraba por los servicios.
Ayer el INEGI reportó la evolución del rubro
industrial a abril y el Indicador IMEF ya dio
luz de lo sucedido a las empresas en mayo.

El IMEF se apresta a celebrar los logros
de su valioso indicador. La fiesta será el 5 de

septiembre por supuesto con la presencia
de Heath su artífice, economista con más de
40 años de trayectoria.

EURASIA GROUP DEGRADA
A MÉXICIO TRAS REUNIÓN
AMLOSHEINBAUM

La firma que mide el riesgo político en paí
ses emergentes, Eurasia Group que fundó
Ian Bremmer degradó la trayectoria de cor
to y largo plazo de México, de neutral a ne
gativa, luego de la reunión de Andrés Ma
nuel López Obrador y Claudia Sheinbaum
Y es que se confirmó que viene una reforma
al poder judicial que socavará su indepen
dencia, amén de mayor peso al gasto con
nuevas medidas como pensión a mujeres
para 60 años, beca universal para niños y

Fecha: 12/06/2024

Página: 20

Area cm2: 347

1 / 2

Columnas Políticas

Alberto Aguilar

Costo: 10,021

Página 153 de 189 Índice



una reforma al ISSSTE que empoderará a su
sindicato, todo a contracorriente de la pru
dencia fiscal requerida. Ayer nuevamente
el peso presionado y llegó hasta 18.60 por
dólar.

HUTCHISON PLAN ECOLÓGICO A
2050 Y ENSENADA NUEVO EQUIPO
Resulta que Hutchison Port México de Jorge
Magno Lecona está de manteles largos. El
fin de semana llegaron a su terminal de En
senada una grúa de muelle de 70 metros de
altura y 2 más de patio. Son equipos eléctri
cos en línea con la estrategia de reducir por
completo las emisiones de C02 para 2050.

Habrá obvio mayor eficiencia operativa.

HAY 5 CANDIDATOS
PARA SECRETARIA DEL
AGUA Y PUNTEA MUÑOZ
Se sabe que en breve Claudia Sheinbaum
dará a conocer su gabinete. Resulta que pa
ra Conagua, que quizá se convierta en Se
cretaría del Agua, hay 5 candidatos: Elena
Burns, Pedro Moctezuma, Armando Alon
so, Ramón Aguirre y Rubén Muñoz. Hay
quien dice que este último es quien puntea.

(sagullar^dd
albertoaguHar@dondinero.mx
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Textos y Contextos
Miguel Alejandro Rivera
La dictadura de! proletariado

Cuando los líderes de opinión de la derecha mexica
na decían que con la llegada de Andrés Manuel López
Obrador a la presidencia habría una dictadura tenían
razón.
Este domingo, se confirmó que en el país se impuso

la dictadura del proletariado, ese alud de gente que fue
a las urnas por convicción propia a refrendar el pro
yecto ai que hace seis años le dio su confianza.
Ese fenómeno social que está siendo la llamada

Cuarta Transformación es precisamente el que, ensi
mismada, la derecha se resiste a creer y por lo cual
tuvo un proceso electoral tan desastroso este 2024.
El conservadurismo perdió la presidencia, siete de

nueve gubernaturas, recibió una paliza en las cámaras
y, en la Ciudad de México, fue desterrado de alcaldías
comoTlalpan yAzcapotzalco, El recuento de los daños
les debe ser fatal.
La más grande derrota para el Partido Acción Na

cional fue perderYucatán, un bastión clave para su cau
sa con lo que se confirma que su barco se hunde.
Pero es precisamente donde está su falla. De inme

diato, al conocer los resultados, los opinadores de
medios como Latinus y Atypical (si a eso se le puede
denominar medio de comunicación) apostaron por un
discurso clasista, por menospreciar la decisión de la
mayoría y, precisamente, por afirmar que, ahora sí, se
viene la dictadura.
No entienden que no entienden. La respuesta no

está en denostar a las bases sociales con un discurso
que en el fondo ni ellos se creen; para la derecha, la cla
ve estaría en comprender que no tienen un proyecto
ni mucho menos ideales. En México, desde hace déca
das, a los conservadores los mueve el dinero y cuando
éste se acabó porque perdieron el poder, también se
quedaron sin rumbo.
La llamada Marea Rosa fue sólo un espejismo cuya

realidad quedó ai desnudo en las elecciones pasadas.
Ese movimiento de gente enojada que sólo ve en la
izquierda a "ignorantes y pobres" debe de mirarse a sí
mismo y analizar dónde están sus fallas, porque, duran
te dos elecciones federales, una inmensa mayoría les
ha impuesto su proyecto.
¿Y quienes son esa inmensa mayoría? Los que por

décadas estuvieron menospreciados, ignorados y
maltratados. Tlatelolco, Acteal, Aguas Blancas, Ateneo,
Ayotzinapa, la Guerra Sucia y demás momentos ver
gonzosos de nuestra historia que cobran su relevancia
cuando se vota en procesos que registraron muy po
cos incidentes. Así es, en estos tiempos los muertos
también votan, pero no los del padrón electoral que se
usaban antes de forma fraudulenta, sino los de todas
esas matanzas que dejó la oligarquía del pasado.

Esa mayoría se compone de los enojados con el ré
gimen del PRI y del PAN que, en 1997, decidió robarles
la posibilidad de un retiro digno ai quitarles su pensio
nes; de la gente a la que le hipotecaron el futuro con
el FOBAF'ROA y de quienes, de no haber sido por la
derrota de la derecha en 2018, hubieran perdido
como país una de las últimas empresas producti
vas del Estado fuertes, Pemex, que estaba desti
nada a desaparecer por las reformas de Enrique
Peña Nieto.
La derecha acusa dictadura y se espanta con el

petate del muerto. Pasaron seis años y el dólar
no llegó a 30 pesos, tampoco la gasolina se fue
a las nubes, y aunque hay temas urgentes que
resolver, sobre todo en materia de seguridad, las
mayorías no se sienten violentadas ni vulneradas,
y eso no lo dice este texto, lo expresan resulta
dos electorales.
La derecha creyó que diciéndole a la gente:

"Si votas por Morena eres un chairo ignorante y
naco", las mayorías cambiarían su voto para dar
les gusto y no sentirse menos... No fue así. Qui
zás por las mañanas, quizás por las cruzadas del
Fondo de Cultural Económica para llevar libros
a cada rincón del país, por alguna razón hay una
politización que decidió por a continuidad más
allá de lo que los medios corporativos dicen.
La conciencia de clase es importante para unos

y para otros, y el entender quienes forman par
te del proletariado no es con miras a tener una
sociedad de pobres donde nadie progrese. Por el
contrario, se trata de saber qué proyecto puede
emparejar un poco las escalas sociales para que
todos puedan aspirar a una vida digna y cuáles
fueron los partidos que desnivelaron a la so
ciedad mexicana de formas bestiales.
Cuando Carlos Salinas de Gortari privati

zó cientos de empresas estatales ios ricos se
hicieron muchísimo más ricos y los pobres
más pobres... Con la crisis de 1995 fue lo mis
mo: los millonarios que ahorraba en dólares
se sacaron la lotería y la gente de a pie, el
proletariado, sufrió las consecuencias de un
peso devaluado.
Asi que, amigos dirigentes y líderes de los

partidos de derecha: el país lo polarizaron
os gobiernos conservadores desde hace dé
cadas; sus proyectos no son motivados por
ideales, sino por el poder económico; no van
a recobrar su fuerza política si no aceptan
el enorme daño que le hicieron al país, en
tendiendo que mucho de lo que hoy critican,
sus gobiernos lo provocaron, y mientras sigan
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gritándole y ofendiendo a las mayorías que
votan por la izquierda, jamás harán el proceso
autocrítico que tanto les urge para ser una
oposición verdadera.
Antes de gritar dictadura a los cuatro vien

tos y ofender a quienes piensan distinto, cre
yendo sin concesiones que son ignorantes,
consideren la remota posibilidad de que la
gente se siente representada genuinamente
por el gobierno de izquierda.
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Relación bilateral xicoEE. UU. ,
tersa y confiable; seguridad, prioridad
para Claudia Sheinbaum Pardo

Acompañada de sus dos principales
operadores en estos días de arran
que de transición, Ornar Hamid

García Harfuch y Juan Ramón de la Fuente,
la virtual presidenta electa, Claudia Shein
baum, sostuvo su primer encuentro con la
asesora de seguridad de la Casa Blanca,
Elizabeth SherwoodRandall.

La primera señal vista, es que en la rela
ción bilateral con los Estados Unidos el te

ma prioritario será la seguridad, pues se
gún trascendió del encuentro, se habló so
bre migración, pero también sobre la refor
ma judicial que impulsa Andrés Manuel
López Obrador.
Y es que forma es fondo y los personajes

que la acompañaron a este primer encuen
tro, dicen mucho.
La virtual presidenta electa explicó que se

trató de un diálogo informal, en donde no se
llegó a ningún acuerdo ni detalles sobre pla
nes futuros de trabajo, pues esos temas aún
corresponden al gobierno actual. En el en
cuentro estuvieron presentes Juan Ramón
de la Fuente y Ornar García Harfuch, que
se perfila para ser secretario de Seguridad
Ciudadana.

¿fteúij^aum dijo que planteó que en su
gobierno se repetirá el modelo de seguri
dad que se instrumentó en la Ciudad de
México, cuando fue jefa de Gobierno (que
estuvo al mando de García Harfuch) basa
do en cuatro ejes: 1. atención a las causas;
2. fortalecer a la Guardia Nacional; 3. inte
ligencia e investigación de la seguridad
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México, cuando fue jefa de Gobierno (que
estuvo al mando de García Harfuch) basa

do en cuatro ejes: 1. atención a las causas;
2. fortalecer a la Guardia Nacional; 3. inte
ligencia e investigación de la seguridad

pública; y 4. la coordinación entre gobier
nos estatales y las fiscalías.
Sobre el tema migratorio, mencionó que

mantienen la visión de fortalecer la coope
ración para el desarrollo, atender las causas
de la migración y una política de fortaleci
miento del sursureste y polos de desarrollo
en la región y en la frontera sur.

"No hay riesgos
para la inversión"

Tras el encuentro, a Sheinbaum se le
cuestionó sobre la persistente volatilidad en
los mercados y sí fue un tema que se trató
durante este encuentro. La futura mandata

ria dijo que no, tampoco se habló sobre la
reforma, pero sí reveló que planteó el tema
de fortalecer al Poder Judicial.
Para los mercados, el triunfo de Morena en

el Congreso es de preocupación, en particu
lar por las chances que tendrá el gobierno de
aprobar esta iniciativa que genera incerti
dumbre sobre el marco de legalidad que se
construirá en el país.
Al igual que López Obrador lo hizo por la

mañana, Claudia minimizó el impacto y dijo
que "no es necesariamente" cierto que el
peso perdió su fuerza. "La economía es
muy sólida, tenemos fortaleza en el merca
do internodefendió. Pero lo cierto es que
no es tan fácil y sencillo el tema. Y si no, vea
mos cómo amanece este miércoles el tipo
de cambio, 'porque ayer, después del en
cuentro SheinbaumLópez Obrador y el
anuncio de la persistencia del Plan C, el
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nos estatales y las fiscalías.
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cuentro SheinbaumLópez Obrador y el
anuncio de la persistencia del Plan C, el

tipo de cambio mexicano se mantuvo a la
baja y en picada.
Peso cae 1.8 % tras declaraciones de

Sheinbaum sobre reforma al Poder judicial
Claudia Sheinbaum anunció que la refor

ma al Poder Judicial se discutirá en los pri
meros meses de la legislatura entrante, lo que
provocó la caída de la moneda mexicana.
En un mensaje a los inversionistas, dijo

que deben saber que "hay certidumbre en
nuestro país porque hay estabilidad econó
mica, social, estabilidad política y en el
marco del cumplimiento de normas en el
país, evidentemente la relación comercial
con el mundo entero, la relocalización de
empresas va a continuar".
Dijo que, antes que nada, hay que enten

der la reforma, insistió que es para fortale
cer la justicia del país, la seguridad y, por
encfe, en beneficio cíe toda la población. Y
en ese sentido afirmó que el 2 de junio no
sólo se votó por una persona, sinp por un
proyecto. "Van a continuar las inversiones,
pero al mismo tiempo hay un proyecto de
inversión. No tiene por qué haber preocupa
ciones", enfatizó.
En ese sentido, recordó que ayer por la

noche se reunió con Kathryn McLay, presi
denta y CEO de Walmart Internacional, y
la ejecutiva le habló sobre su interés de
mantenerse en México. "Así hay otras em
presas que también están interesadas en
México", agregó.
Tras el triunfo de la4Ten las elecciones, el

peso tuvo una depreciación de poco más de 8
% en una semana y desde entonces ha tenido
episodios de volatilidad en la espera de seña
les más claras sobre los alcances de esta refor

ma y la forma de gobierno de Claudia.
Así las cosas en esta transición política, los

naipes están a todo lo que se mueva... y
recordemos que al término del gobierno de
Carlos Salinas de Gortari se decía que la
economía iba viento en popa, pero cuando
Ernesto Zedillo tomó las riendas del país, los
alfileres que la sostenían se cayeron estrepi
tosamente... Nos leemos mañana, ¡ciaooo!
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Tercero Interesado
Tiempos de transición

Carlos Tercero

Pasada la elección, se respira un
nuevo aire; poco a poco va quedan
do atrás la polarización y el debate

de confrontación que se había apropia
do casi de cada espacio de interlocución
social, comunitaria e incluso familiar;
sin embargo, el protagonismo excesivo e
irresponsable de algunos personajes con
ansias de novillero y nula sensatez política,
han puesto en riesgo la estabilidad macro
económica del país; esperemos que en
adelante privilegien la serenidad y cor
dura por encima del arrebato de hacer
declaraciones, obedeciendo más al im
pulso de un lucimiento personal que al
interés nacional.

La elección del pasado 2 de junio, ha sido
un parteaguas en muchos aspectos de la
vida política de México, comenzando por
la relevancia histórica de elegir a la prime
ra mujer como Presidenta de la Repúbli
ca. Otro de sus rasgos, es la desaparición
del registro nacional del Partido de la Re
volución Democrática (PRD), para mu
chos, punto de partida de la izquierda
organizada por Cuauhtémoc Cárdenas,
Porfirio Muñoz Ledo y el propio Andrés
Manuel López Obrador, partido que poste
riormente sería el origen político de
Morena.

El agotamiento del sistema de partidos es
evidente y aún más, del estilo de dirigencia
de aquellos institutos políticos, que se han
apartado abismalmente de la base social.
La doctora Sheinbaum ha dado muestra de

talante estadista al salir pronto y dar la

cara ante la inestabilidad en los mercados

financieros y refrendar que la política
hacendaría tendrá continuidad bajo el
mando del secretario Ramírez de la O; al
establecer comunicación directa (en in
glés) con el presidente del Sanco Mun
dial y con la directora general del Fondo
Monetario Internacional, acompañada por
uno de sus mejores activos, el doctor Juan
Ramón de la Fuente, lo que augura mayor
presencia de México en el mundo y con ello
más del mundo en México.

En cada periodo de transición del Gobierno
Federal, en mayor o menor medida, invaria
blemente se presentan tensiones.
En el caso del cambio sexenal a concretarse

el próximo 1 de octubre, rayan en el exceso
quienes han intentado comparar la proble
mática actual con la crisis de 94 en la tran

sición SalinasZedillo, conocida como "el
error de diciembre", que tuvo condiciones
totalmente distintas a las circunstancias

actuales del país; en aquel entonces, el ori
gen fue la falta de reservas internaciona
les y en este sentido, el Banco de México

dio a conocer en enero de este año, que en
2023 alcanzamos un nivel histórico con

activos internacionales por 212,762 millo
nes de dólares (mdd), lo que representó la
tercera mayor acumulación de divisas
desde 2014 y, para el 7 de junio de este año
la cifra se elevó a 219,273.4 mdd.
Lo anterior, muestra claramente que el ner
viosismo de la Bolsa y la volatilidad cam
biaría de los últimos días son expresiones
propias de la actividad financiera y que se
dan en un entorno de contundencia demo

crática, recordando a todos que la microeco
nomía decide, aunque la macroeconomia se
altere; en otras palabras, fue precisamente el
beneficio microeconómico en millones de

familias mexicanas, lo que les impulsó a
respaldar el proyecto de nación que consi
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deraron más acertado para el país, que en
números representa el que casi 36 millones
de mexicanas y mexicanos, más de 60 % de
los que participaron en la elección, consi
deran a la virtual Presidenta de México

como el más contundente acierto para diri
gir al país y con ello, tomar las riendas de su
macroeconomia.

Adicionalmente, se debe considerar que la
fortaleza sostenida del peso está expuesta
a presiones, sobre todo de la magnitud de
un cambio de gobierno en México o el pro
ceso electoral y alza de tasas de interés en
Estados Unidos, que hábilmente empresa
rios e inversionistas aprovechan para poten
ciar utilidades, resultado de la especulación e
inestabilidad bursátil y de la paridad peso
dólar.

Es momento de superar las diferencias y
confrontaciones inherentes al proceso
electoral, incluso de hacer a un lado
agravios y dar valor a la unidad nacional;
nos conviene a todas y a todos, a final de
cuentas, para quienes no coinciden o peor
aún, para quienes ni siquiera participaron,
en tres y seis años habrá nuevas oportu
nidades de batalla, de toma de decisión
democrática.
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Agua
Es muy interesante que, de marzo a
mayo de este año, 8S planteles edu
cativos se incorporaron aL Programa
de Escuelas ModeLo TLazoquiahult,
"Amor por La Lluvia" en náhuatL
implementado por La Secretaría
del Agua deL Estado de México, que
encabeza Pedro Moctezuma, e
iniciaron con aqueLLas escueLas que
no tienen red hidráuLica o depen
den del suministro vía pipas. En La
primera etapa de este programa se
dota de un sistema de captación de
agua de ILuvia, posteriormente de
una pLanta potabilizadora, previo
análisis de calidad deL agua, para
que estudiantes y profesorado, pue
dan ingerir agua en eL mismo centro
educativo y así evitar que adquieran
agua embotellada para beber. Ojalá
tengan éxito con este programa,
aunque Las Lluvias han sido escasas.
Lo lamentable es que tantas escue
Las no tengan agua potable.

Los accidentes de tráiLeresen La

autopista MéxicoQuerétaro en el
tramo correspondiente al Estado de
México cada vez son más frecuen

tes y las autoridades estataLes y

federales deben supervisar que se
curnpLa la norma, para que estos
vehículos no circulen por los carrlLes
de alta velocidad y se observe el
comportamiento de Los choferes
que circuLan velozmente, y así ve
mos choques terribles a diario.
el Gobierno deL Estado de México que
encabeza La gobernadora Delfina
Gómez Alvarez publicó lo deL juicio
sumarlo de usucapión, a través deL
Instituto Mexiquense de la Vivienda
Social en terreno iguaL o menor a 200
metros cuadrados o cuyo vaLor sea
inferior a 648 mil 612 pesos. Y bueno,
el precio por eL trámite es una ganga:
986 pesos, sin necesidad de andar
padeciendo en los juzgados deL poder
Judicial, en donde son tan lentos, mal
encarados, además de que hay tantas
irregularidades; o peor aún, caer en
notarías o con abogados abusivos,
que hablan de muchos miles de
pesos. Esos programas siempre han
sidomuyexitosos.

El expresidente municipaL de
NaucaLpan David Sánchez Guevara.
asegura que éL sigue siendo priista,
porque nadie lo ha corrido, ni éL ha
renunciado.
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Una ve?
que la exalcaldesa Sandra Cuevas
dejó la Cuauhtémoc se va cayendo
todo lo que hizo ma!. Así, desde ano
che se comenzó a desmontar el lla
mado el Túnel de la Arena México,
dedicado a la Lucha Ubre que fue
inaugurado hace más de un año, pe
ro que viólate la normati viciad con la
venia de Sandra Cuevas. Y es que el
espacio se extendía medio metro
más allá de la banqueta y cuando es 
taba cerrado, la gente debía expo
nerse en el arroyo vehicular; ade
más de un poco de historia, el tú
nel albergaba puestos de comida
y hasta un local de rnicl teladas, y
cuentan los que saben no era
gratis violar la ley, pues se pagaba
una iguala de 18 mil pesos sema
nales, pero nadie sabe a dónde iban
a parar esos recursos.

Y hablando de

la alcaldía Cuauhtémoc, pero en lo
que tiene que ver con la elección,
porque la candidata de Morena Ca
talina Monreal no termina de acep
tar la derrota, llama mucho la aten
ción el voto cruzado que se registró
en la céntrica alcaidía. Y es que las
candidatas a diputadas locales de
Morena que contendían por Distritos
de la Cuauhtémoc ganaron, entre
ellas una mujer que siempre ha sido
fiel a Dolores Padierna: (liana Sán
chez; la otra morenista triunfadora
fue Leonor Oteguí. También Clara
Brugada ganó un distrito y otro San 
tiago Taboada, en lo que se refiere a
la jefatura de gobierno. Entre las
morenistas, quien perdió fue Catali
na Monreal, no será que hubo una
traición al interior de ios guindas y, al
f inal, alguien no operó para ella.
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Dicen que como
un homenaje a la futura presidenta
déla República, ClaudiaSheinbaum,
y a iniciativa de Javier Hidalgo, los
talleristas de los Pilares Velódromo y
Viaducto, teje? án ur ui figura de arni
gurarni llamada "Claudia arniqui a 
mi". Será una representación a esca
la de la Doctora, que ser á expuesta a
mediados de agosto en el Zócalo ca
pitalino.
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» Al punto:
Algunos pensaban que la victoria del 60% de votos le

daría autonomía relativa a la candidata morenista Claudia

Sheinbaum Pardo, pero el presidente López Obrador se ha
encargado de recordar que se trató de una candidatura de
proyecto, no personal; es decir, que Sheinbaum representa
la propuesta de López Obrador, y que todas las interpreta
ciones de dos presidencias diferentes no van a funcionar,
aunque pudiera ser que la próxima presidenta sólo le dé un
matiz a lo que será un proyecto de grupo gobernante tran
sexenal. Y que nadie se llame sorprendido, porque así fue
planteado desde el principio del proceso de sucesión que el
presidente López Obrador manejó con precisión quirúrgica.

»),

» Digo..., es pregunta:
¿Quién será el/la persona que operará como jefe/jefa

de gobierno de Palacio Nacional el próximo sexenio?

» Para su agenda:
Todos los grupos que apoyaron a la candidata

opositora Xóchitl Gálvez Ruiz se están colocando de
trás del parapeto del bloque de poder encabezado
por los grandes inversionistas mexicanos y extranjeros
que quieren boicotear el resultado electoral del 2 de
junio que le dio la Presidencia a Morena. Como si fue
ra Halloween adelantado, este grupo de inversionistas
quiere asustar con caídas en la bolsa y presiones deva
luatorias, pero no se repetirá el colapso económico que
estalló en 19941995 por el fracaso de las políticas eco
nómicas de Carlos Salinas de Gortari y Ernesto Zedillo
Ponce de León. Si los grandes inversionistas quieren
frenar las reformas judiciales con especulaciones en
inversiones y acciones, al final el daño será para ellos y
no para el Estado.

u 99Estoy muy satisfecho con el desempeño
de GuadalupeTaddei en el INE

AMLO, Presidente de México
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EL FUTURO DEL SISTEMA DE
PARTIDOS EN MÉXICO
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

La jornada electoral del 2 de junio de
2024 marcó un punto de inflexión en
la historia política de México. More

na y sus aliados, el PT y PVEM, consolidaron
su hegemonía, mientras que los partidos
tradicionales, como el PAN, PRI y PRD, si
frieron severos reveses. El PRD, en particular,
cayó en la extinción como partido político
nacional como consecuencia de ¡a jornada
que llevó a Sheinbaum a la presidencia de la
república. Este panorama plantea pregur
tas cruciales sobre el futuro del sistema de

partidos en México y la capacidad de estos
partidos para reinventarse en un contexto
dominado por la Cuarta Transformación.

En los hechos, es innegable citar que nos
encaminamos nuevamente a un régimen de
hegemonía de un partido único, como lo fue
durante la mayor parte del sistema político
de México durante el siglo XX. Los triunfos de
Morena en la Cámara de Diputados y el Sena
do de la República nos perfilan para la edifica
ción de un nuevo sistema de partidos bajo la
sombra de Morena como nueva fuerza deci

soria del país. En este espacio de Día Cero ve
remos una mirada crítica a la situación actual

del PRD, PAN, PRI y MC en los próximos años.
LA DESAPARICIÓN DEL PRD: UN
REFERENTE HISTÓRICO EN CRISIS

El PRD, fundado en 1989 por figuras his
tóricas como Cuauhtémoc Cárdenas, ha ju
gado un papel crucial en la política mexica
na como representante de la izquierda. Sin
embargo, su influencia ha disminuido drásti
camente en los últimos años. En ¡as eleccio

nes de 2024, el PRD no logró alcanzar el 3%
necesario para mantener su registro como
partido nacional, quedando con un mísero
1.8% en la elección presidencial. Esta sitúa
ción ha llevado al INE a iniciar su proceso
de liquidación, poniendo fin a más de tres
décadas de historia política.

La pérdida del registro del PRD no es
solo un golpe para sus militantes, sino tam
bién una señal de la fragmentación y de

bilidad de la izquierda tradicional frente al
ascenso de Morena. El PRD, que en su mejor
momento alcanzó el 25.97% de los votos

en 2006, se encuentra ahora en una crisis
existencial que refleja su incapacidad para
adaptarse a las nuevas dinámicas políticas
y sociales del país. Algunas notas de pren
sa han indicado que las oficinas del parti
do en Benjamín Franklin han empezado el
desalojo de sus instalaciones, así como la
liquidación de la planta laboral. A pesar de
esto, Jesús Zambra
no, líder del PRD, indi
ca que impugnará el
conteo de las boletas
en los 300 distritos

electorales del país.
Una acción deses

perada que parece
difícil de alcanzar.
EL PRI Y EL PAN: LA

^ENTA EROSIÓN
DE LOS PARTIDOS
TRADICIONALES

El PRI y el PAN,
que alguna vez fueron
los pilares del sistema
político mexicano,
también están en de

clive. El PRI, en parti
cular, ha visto una re
ducción drástica en su

base de votantes, obteniendo solo el 9.5%
de ¡os votos en ¡a elección presidencial de
2024, una disminución del 25.2% en compa
ración con 2018. Esta situación ha generado
una presión interna significativa sobre su
líder, Alejandro Moreno, cuya permanencia
en el cargo es cada vez más cuestionada.

El PAN, aunque aún es la segunda fuerza
política del país, también ha sufrido pérdi
das. En 2024, obtuvo 3.5% menos votos que
en las elecciones de 2018. La alianza con el

PRI y el PRD, que se pensó como una estra
tegia para enfrentar a Morena, no logró los

resultados esperados.
La coalición "Va por
México" no pudo con
solidar una oposición
efectiva y coherente,
lo que ha llevado a
voces dentro del PAN
a reconsiderar la via
bilidad de continuar

con esta alianza.

En los hechos, la
renuncia tanto de Ali

to Moreno, como de
Marko Cortés repre
sentaría lo más digno
y viable para la recon
figuración política de
ambos partidos. Sin
embargo, los próxi
mos meses decidirán

si los partidos siguen
a la debacle bajo es

El IndependienteFecha: 12/06/2024
Página: 16

Area cm2: 834

1 / 4

Columnas Políticas

Juan Manuel Aguilar Antonio

Costo: 45,311

Página 167 de 189 Índice



tos liderazgos o si optan por un cambio ra
dical que permita una reflexión y renovación
de cara a los fuertes golpes electorales que
sufrieron este 2024.

MOVIMIENTO CIUDADANO: UNA
OPORTUNIDAD EN MEDIO DEL CAOS

En contraste con el declive de los parti
dos tradicionales, Movimiento Ciudadano
(MC) ha emergido como una fuerza crecien
te. Bajo el liderazgo de Dante Delgado, MC
logró superar al PRI en número de votos
en las elecciones de 2024, consolidándose
como ¡a tercera fuerza política en México.
Este partido ha sabido capitalizar el des
encanto con los partidos tradicionales, pre
sentándose como una alternativa moderna

y enfocada en las nuevas generaciones.
Incluso, podemos citar que las propuestas
de campaña de Jorge Alvarez Máynez en
temas como política exterior, género y dere
chos humanos, estuvieron mejor estructura
das que las de Sheinbaum o Gálvez.

En ese sentido, MC ha adoptado una es
trategia de crecimiento sostenido, enfocán
dose en las áreas urbanas y en los jóvenes
votantes, quienes buscan nuevas opciones
políticas. En Jalisco, por ejemplo, MC logró
mantener la gubernatura con Pablo Lemus,
demostrando su capacidad para gobernar y
su atractivo electoral, en la que se convirtió
en ganador por 5% por encima de Morena.
De esta forma, no debemos quitar el ojo de
MC, que con el control de Jalisco y Nuevo
León puede volverse uno de los principales
protagonistas políticos de años venideros
en el país.
EL FUTURO DEL SISTEMA DE PARTIDOS:

¿REINVENCIÓN O EXTINCIÓN?
El panorama actual del sistema de par

tidos en México está marcado por la con
solidación de Morena y la debilidad de sus
rivales históricos. Para el PRI y el PAN, el de

safío es inmenso. Necesitan una profunda
reestructuración interna y una renovación
de su liderazgo para reconectar con un elec
torado que cada vez más los percibe como
obsoletos. La coalición con el PRD, que está
al borde de la desaparición, necesita ser re
evaluada y posiblemente disuelta si no se
demuestra efectiva

Movimiento Ciudadano, por otro lado,
tiene una oportunidad única para posicionar
se como la principal fuerza de oposición. Su
crecimiento dependerá de su capacidad para
mantener su atractivo entre los jóvenes y para
expandirse más allá de sus bastiones actuales.
Si logra consolidarse, podría redefinirel mapa
político mexicano en los próximos años.

El futuro del sistema de partidos en Mé
xico está en un estado de transformación. La

hegemonía de Morena y sus aliados ha de
jado a los partidos tradicionales en una po
sición precaria, obligándolos a reinventarse
o enfrentarse a la irrelevancia. El PRD, una
vez un bastión de la izquierda, parece des
tinado a desaparecer, mientras que el PRI y
el PAN deben encontrar nuevas formas de

conectar con los votantes.

En este contexto, Movimiento Ciuda
dano tiene la oportunidad de capitalizar el
vacío dejado por los partidos tradicionales
y presentarse como una verdadera alter
nativa. La capacidad de los partidos para
adaptarse a las nuevas realidades políticas
y sociales determinará su supervivencia y el
futuro del sistema de partidos en México

La política mexicana se encuentra en un
punto de inflexión, y los próximos años serán
cruciales para definir el rumbo del país. Los
partidos políticos deben estar a la altura de
las circunstancias, renovarse y ofrecer pro
puestas que respondan a las necesidades y
aspiraciones de los ciudadanos. Solo así po
drán sobrevivir y tener un papel relevante en
la construcción del futuro de México.

Tras la pérdida del registro del
PRD, en los hechos, la renuncia
tanto deAlito Moreno, como
de Marko Cortés representaría
lo más digno y viable para la
reconfiguración política de

ambos partidos. Sin embargo,
los próximos meses decidirán
si los partidos siguen a la

debacle bajo estos liderazgos,
o si optan por un cambio
radical que permita una

reflexión y renovación de cara
a los fuertes golpes electorales

que sufrieron este 2024
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POR LA ESPIRAL
LECCIONES DEL
SOCIALISMO DE MERCADO

esde haceDtres quin
quenios se

habla del sui generis
modelo económico

del gigante asiático ca
talogándolo de "socia
lismo de mercado", "socialismo neoliberal" o
bien "economía de mercado socialista" que
no es otra cosa más que un modelo mixto
en el que los grandes sectores industriales
medulares continúan en control estatal, con
planificación quinquenal, empero el Estado
ha dejado ciertas áreas de la economía al ar
bitrio de la mano invisible.

Aunque hay autores como el francés
Maurice Duverger que ya en 1964 aven
turaban o imaginaban una especie de
"socialismo menos violento que al mismo
tiempo desarrollase
algunas libertades
políticas y constituye
se una primera etapa
hacia un socialismo

democrático", según
se recoge en su im
prescindible manual
de "Introducción a

la política".
Para el actual

gobernante del dra
gón asiático, el presidente Xi Jinping es un
momento crucial dadas las condiciones

geopolíticas y geoeconómicas para ejecu
tar una serie de reformas, acciones y deci
siones que consoliden a su país en la órbita
del liderazgo merecida para una nación que
es eje del comercio global, imán para ¡as

inversiones privadas y que cuenta con una
demografía de 1 mil 379 millones de habi
tantes con una clase media en expansión.

The Economist, en un informe elaborado
por su Unidad de Inteligencia, basado en el
estudio de 300 ciudades chinas recoge que
"el consumo privado crecerá una media
anual del 5.5% hasta el 2030", ello significa
que aproximadamente "480 millones de per
sonas, el 35% de la población china, serán
parte de la clase media".

Jinping está obsesionado con moder
nizar la estructura del país, prepararla para
¡os nuevos tiempos para que pueda hacer
frente a ¡os desafíos dei entorno. Tiene una

mirada de largo plazo.
Ya en su momento, en 2018, el manda

tario chino avalado por su politburó llevó a
cabo una serie de modificaciones constitu
cionales: un total de 21 enmiendas a la Carta

Magna puesta en vigor en 1982 y que con
tienen varias aristas modernizadoras, antibu
rocráticas, anticorrupción; además permite
al presidente y vicepresidente quedarse en
el poder indefinidamente tras eliminar las
trabas a la reelección (dos períodos con
secutivos, cada uno por cinco años como
máximo); de esta forma Jinping, de 65 años,
podrá morirse gobernando.

Otros cambios torales fueron la creación

de una Comisión Nacional de Supervisión
(para continuar con la limpieza en el sector
público y en el sistema privado de personas
corruptas); además, el Partido Comunista se
erige en un nuevo monolito mega reforza
do dentro de la supraestructura china.

Por cierto que, el comunismo, se ha inscri
to con letras doradas en la Constitución china.

Jinping ha logrado cumplir un sueño que te
nía desde joven: elevar a rango constitucional
que el Estado chino es comunista y que ejerce

una ideología comunista. China es toda una
paradoja. Al final, las autocracias no han caído
rendidas ante el libre comercio y la globali
zación, dos binomios que según el consenso
de Washington, generan per se democracia
Como si fuese por generación espontánea
Pues no ha funcionado. China está demos

trando que se puede tener una economía so
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cialista de mercado con un sistema político e
ideológico comunista, es decir, bajo el control
del Estado. El capitalismo en su fase neoliberal
y globalizadora no ha roto las autocracias no
ha germinado la democracia.
A COLACIÓN

El periódico South China Morning Post
advirtió en sendos editoriales de la "nueva

monarquía" naciente en Beijing respaldada
por una casta de incondicionales.

En sentido más

apocalíptico, el bri
tánico The Guardian

afirmó que la nue
va concentración

de poderío en una
sola figura y con el
Partido Comunista

por encima de todo
"podría terminar
destruyendo a China".
Tampoco se

ignora que China lubrica cuestionamien
tos en axiomas relacionados con la polí
tica, las libertades y el mundo de la eco

nomía y muy seguramente, el hecho de
que refrenda con tanta vehemencia su
vocación comunista, le dará alas a mu
chos otros grupos, en otros países, que
pretenderán emularlo.

Nuevo emperador o no, autócrata reaven
tado o no... lo cierto es que los desafíos en ma
nos de Jinping no son nimios: a los apremios
internos demográficos, de políticas públicas y
consolidación de objetivos del Estado auna
dos a la presión social en pro de una auténtica
libertad de expresión y de aceptación de culto
a otras religiones (el Vaticano intenta norma
lizar la situación de sus sacerdotes católicos)
están las crecientes presiones internacionales.

Una China de bajo perfil en la política
internacional es un error y que demuestra,
nuevamente, que al gobierno solo le impor
ta abrir mercados, facilitar su Nueva Ruta de
la Seda pero influir en los grandes temas de
preocupación global, no le interesa prefiere
el soft power. Lo mismo respecto a Rusia y
su invasión y de Israel en su asonada bélica
atroz contra la Franja de Gaza.

Jinping está obsesionado
con modernizar la estructura

del país, prepararla para los
nuevos tiempos para que
pueda hacer frente a los
desafíos del entorno. Tiene

una mirada de largo plazo.
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SIMPLE Y CLARO

VICEPRESIDENTA
Claudia

Shein
baum

logró un triunfo his
tórico que le otorgó
toda legitimidad
y poder como la
primera vicepresi

denta de nuestro país.
Con una votación histórica, mayoría

calificada en la cámara de diputados, a
punto de obtener la mayoría calificada
en el Senado, arrasando en las eleccio
nes locales, eliminando al PRD como
fuerza política y quitando población go
bernada al PAN y PRI, aún así, la docto
ra eligió someterse al poder y decisión
que imponga el ahora presidente ree
lecto de facto.

Afirmo lo anterior con un claro ejem
plo. El día de la elección, al darse los pri
meros resultados que daban a la virtual
ganadora, Clau
dia Sheinbaum,
control absoluto

en el Congreso
y con ello, lograr
implementar fá
cilmente el lla

mado "Plan C",
los mercados co

menzaron a mos

trar su nerviosis

mo y el dólar se
disparó de un
momento a otro.

Conforme el
resultado se con

firmaba, el mercado mostraba mayor
preocupación y el dólar aumentó casi
dos pesos en menos de 24 horas.

Ante esa situación, el equipo de la
virtual ganadora presidencial comenzó
la operación cicatriz, y fue ahí cuando
Claudia dio la primera señal de mujer
estadista y sostuvo que, el actual secre
tario de hacienda, Rogelio Ramírez de la
O, seguiría en el cargo para así garanti
zar continuidad en el tratamiento fiscal

de las arcas del país.
Incluso, contrario al estilo de Andrés,

Claudia subió a sus redes sociales un vi

deo hablando porteléfonoy en inglés con
los representantes del Fondo Monetario
Internacional y el Banco Mundial. A la par,
lanzó un video informando que el Plan C
tendría que ser sometido aun parlamento

abierto, analizar a detalle la reforma y des
pués decidir cuándo se sometería a vota
ción del Congreso. Así, daba certidumbre
a los mercados y el peso mexicano recu
peraba valor ante el dólar.

Pero al día siguiente, dando muestra
de quién manda aquí, Andrés Manuel
afirmó que en septiembre va, sí o sí, la
reforma al poder judicial que busca so
meter a la Corte al poder Ejecutivo y te
ner así, once Lenias Batres en las sillas
del máximo tribunal.

Comenzaba así, la primera tensión
entre la presidenta electa y el presidente
saliente. Un choque inevitable.

Fue el momento de Claudia para de
mostrar que la presidenta es ella y por lo
tanto, desde el 3 de junio, ella decide el
rumbo que el país podría tomar. Le duró
poco el encanto.

El 10 de junio, la presidenta electa
acudió a Palacio Nacional donde comió

con Andrés Ma

nuel y después,
en una conferen

cia de prensa,
mostró que le
leyeron la carti
lla y le dieron de
manera oficial, su
nombramiento

como vicepresi
denta de México.

Claudia se con

tradijo y sostuvo
que el Plan C va en
septiembre, que es
una reforma prio

ritaria y que el parlamento y su debate se
pueden adelantar para agosto. Conforme
avanzaba la conferencia, el dólar se dispa
raba para cerrar con un aumento del 8%
respecto del precio que tenía antes del ini
cio de las elecciones del 2 de junio.

Así, Claudia dio muestra del rol que
jugará los siguientes seis años y de
cómo, de facto, Andrés Manuel se reeli
gió en las urnas y dio espacio a la figura
de la vicepresidencia para que sea ocu
pado el cargo por parte de la doctora.

Aunque Morena oculte la realidad y
niegue los resultados de sus gobiernos,
el mercado manda y por más que Clau
dia buscó generar certidumbre a los
inversionistas, se terminó imponiendo
la ideología obradorista por más daño
que esta ha causado a México.

El 10 de junio, la presidenta
electa acudió a Palacio

Nacional donde comió con

Andrés Manuel y después, en
una conferencia de prensa,
mostró que le leyeron la

cartilla y le dieron de manera
oficial, su nombramiento
como vi ce presidenta de

México
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CONFIDENTE EMEEQUIS

GUILLOTINA A LA SCJN,
MIENTRAS AFILAN CONSULTA

La reforma al
Poder Judi
cial se va a

realizar. Más vale ser
conscientes de ello.

La guillotina se está
montando y solo es
cuestión de ponerle

fecha concreta a la ejecución respectiva.
Para los ministros el autoengaño puede lle

varlos auna situación todavía peor de la que ya
se encuentran.

Más valdría que aprobaran asuntos urgen
tes, que traten de proteger en lo posible el Es
tado de Derecho y a cruzar los dedos para que
el golpe no sea demoledor.

Es más, ni siquiera se activará la sociedad
civil que participó en
la defensa de la Su

prema Corte, en otros
momentos, porque
sus grupos y dirigen
tes están en shock.

Los efectos de la

reforma serán de muy

largo plazo y difíciles
de corregir, inclusive
en el supuesto, por
ahora poco probable,
que la oposición se
recupere para la elec
ción intermedia y la
presidencial.

En Polonia, el go
bierno de Donald Tusk está pasando aceite
para desmontartoda la construcción populista,
que llegó inclusive a! control de! más alto tribu
nal, afianzada en los años en el poder del par
tido Derecho y Justica de Jaroslav Kaczynski y
que hacen muy complicados los cambios con
lógica democrática.

Para los polacos, es el costo de una de
mocracia joven, de apenas tres décadas y
un lustro, y de fuertes añoranzas ante un
pasado autoritario.

Bolivia esel único país del mundoque tiene
un procedimiento similar al que se implantará
en nuestro país, en lo que respecta a la elección
de los juzgadores de mayor relieve y, hasta aho
ra, sus resultados no han sido los esperados.

Como no hay muchas referencias, lo evi
dente es que en México nos deslizaremos por
un tobogán de destino incierto.

Pueden darse algunos cambios en la ini
ciativa, como tímidamente sugirió Arturo Zal
dívar, sobre todo por desafíos logísticos, por
los miles de cargos que estarán en disputa,
pero el próximo año se votará por nueve es
pacios para conformar el Pleno de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación y por siete
para la Sala Superior del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación.
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El anuncio de la "amplia discusión" es
solo un paliativo, porque más allá de lo que
digan interesados y expertos, que en su ma
yoría señalarán que es un despropósito, la
decisión la tomó el presidente López Obra
dor desde hace meses, fue parte de la cam
paña, y le urge que esté aprobada antes de
dejar el poder.

Tampoco influirá la encuesta que propone
la virtual presidenta de la República, Claudia
Sheinbaum, para calibrar el sentir del pueblo
porque "revelará" lo que ya diagnosticó el pro
pio López Obrador: que el poder judicial está
secuestrado por la delincuencia organizada y
por la de cuello blanco.

Aunque el Estudio de Confianza de la So
ciedad en Instituciones, que realiza el INEGI

(2023), señala que
jueces y magistrados
cuentan con un 39.4%
de confianza de la ciu

dadanía, mientras el
gobierno federa! con
un 59.1%, pero ¡os or
ganismos autónomos
llegan al 67.1% y los
Institutos electorales
un 54.7%.

Es decir, todo es
relativo, y más si al
Poder Judicial se le

engloba en los asun
tos de seguridad.
Pero no se trata de

eso, por supuesto.
La doctora Sheinbaum sostiene que se co

noce poco a! Poder Judicial y, tiene razón, so
bre todo en lo que respecta a Palacio Nacional,
donde no hay diagnóstico sino prejuicio, ali
mentado muchas veces por esos practicantes
del rencor de que anidan en las cortes.

El nerviosismo en los mercados tampoco
será un factor determinante y el peso mexi
cano tendrá que aguantar hasta donde tope

la situación.

En estos días ya se devaluó, teniendo la
peor caída desde la emergencia sanitaria del
Covid19.

Por desgracia, los efectos de la reforma
judicial están muy lejos de concentrarse en la
cotización del peso frente al dólar y más bien
tienen que ver con el equilibrio del poder y el
sistema democrático.

Se puede hacer poco al respecto, pero con
viene al menos el ir dejando claro esta vez la cri
sis será autoinfligida.

Muchos celebrarán la primera guillotina
contra la institución más importante en el equi
librio de poderes, porque van casi seis años de
escarnio contra ministros y ministras.

Pero en todo festín, se termina por desper
tar, tarde o temprano.

El anuncio de la "amplia
discusión" es solo un

paliativo, porque más allá
de lo que digan interesados

y expertos, que en su
mayoría señalarán que es un
despropósito, la decisión la
tomó el presidente López
Obrador desde hace meses
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CRITERIOS DELTEPJF REVOCARIAN
7'PLURIS' A MORENA
Por Alejandro Lelo de Larrea

Si el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federa

ción (TEPJF) instancia que
resolverá en definitiva la asignación
de diputaciones plurinominales en el
Congreso CDMX aplica sus criterios
de 2021, como la "afiliación efectiva",
Morena podría perder los siete esca
ños que en un proceso "desaseado"
le regalaron cinco consejeros del Insti
tuto Electoral de la Ciudad de México

(IECM), el domingo pasado.
El criterio que estableció la Sala

Superior del TEPJF en 2021 fue para
impedir que se cometiera un fraude a
la Ley, fraude a la Constitución, porque
candidatos que ganaron sus distritos,
militantes de Morena, pretendieron
simular ya transcurrida la elección que
compitieron por otro partido de sus
coaligados, PVEM o PT, sólo para obte
ner más diputaciones plurinominales,
pues les habían asignado dos y logra
ron nueve con esta maniobra.

En su resolución "SUP

RAP68/2021 y Acumulados", el TEPJF
estableció criterios sobre sobre la "afi

liación efectiva", la cual definió como
"aquélla que esté vigente al momento
del registro de la candidatura (de entre
los partidos que integran la coalición
que lo postuló)... Por tanto, el triunfo
será contabilizado a favor del partido

con el cual él o la candidata ganadora
tengan una 'afiliación efectiva'".

En las listas de afiliados de Morena

aparecen los nombres de los siete legis
ladores que cometieron fraude a la Ley
el domingo pasado. Ellos son Juan Es
tuardo Rubio Gualito, Alejandro Carba
jal González, Gerardo Villanueva Aba
rran, María del Rosario Morales Ramos,
Israel Moreno Rivera, I liana Ivon Sánchez
Chávez y Víctor Gabriel Varela López.

En el mismo resolutivo 2021, la
Sala Superior del TEPJF validó como
criterio que "en el caso que la candida
tura triunfadora no tenga una afiliación
efectiva a alguno de los partidos que la
postularon, el triunfo será contabilizado
en los términos de lo expresado por el
convenio de coalición aprobado".

Los siete tienen afiliación efectiva a

Morena, pero y si ello estuviera a discu
sión, todos manifestaron en el convenio
de coalición aprobado en marzo su de
seo de formar parte de ¡a bancada de
Morena, en caso de ganar la contienda.
Pero apenas el sábado se les ocurrió
cambiar de bandera, ya cuando el jue
go había terminado, para burlar la Ley,
la voluntad popular, y que a Morena le
asignaran 7 diputados pluris más. Cinco
consejeros de! IECM avalaron ese no
torio fraude a la Ley: Patricia Avendaño
(presidenta), Sonia Pérez, Ernesto Ra

mos, Bernardo Valle y Mauricio Huesca.
Las consejeras Erika Estrada y Carolina
del Ángel votaron en contra.

A Gerardo Vllanueva, además, le
aplica otro criterio del TEPJF que le im
pide zafarse de Morena a posteriori. "En
caso de que la candidata o el candidato
triunfador haya contendido por la reelec
ción, en el supuesto que éste no cuente
con una 'afiliación efectiva' a alguno de
los partidos que le postularon, el triunfo
será contabilizado, para efectos de la
asignación, al partido a cuyo grupo parla
mentario haya pertenecido al momento
del registro de la candidatura". En 2021
Vllanueva compitió por Morena y hasta
hoy nunca ha dejado de formar parte de
¡a bancada de ese partido.

Si el TEPJF aplicara los criterios
de 2021 debería considerar ilegal,
inválido jurídicamente el "cambio de
bancada" de esos siete diputados de
Morena, pues precisamente el espíritu
de esos resolutivos es que nadie pue
da irse a otro equipo cuando el juego
terminó, a conveniencia del resultado
electoral, sólo para obtener un bene
ficio de asignación de plurinominales.
Lo anterior, sin menoscabo de que
cuando formalmente el Legislativo in
tegre sus grupos parlamentarios, el 28
de agosto, los diputados tengan plena
libertad para elegirá cuál bancada van
a pertenecer. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLON

OPOSICIÓN TAMBIÉN
IMPUGNA ELECCIÓN
EN TLALPAN

lalpan se con
virtió en la terT
cera AlcaldíaI o

cuyo resultado electoral impugna la oposición,
porque acusan que Morena pretendió "ganar
a la mala". Alfa González, alcaldesa en esa de
marcación y quien compitió por su reelección,
abanderada por PAN, PRI y PRD, informó que el
sustento de su impugnación es porque "el go
bierno federal, el de la Ciudad y Morena reali

zaron conductas que transgredieron la equidad
en la contienda, como la realización de actos
anticipados de precampaña y campaña, rebase
de tope de gastos, la no presentación de infor
mes de gastos, compra del voto, la campaña del
miedo por la pérdida de los programas socia
les, entre otras irregularidades graves". Esto que
afirma Alfa lo vino denunciando durante la cam

paña, y busca que por ello el Tribunal Electoral
de la CDMX decrete la invalidez de la elección

en Tlalpan. "La violación a la Constitución no
debe quedar impune. Por eso debemos seguir
alzando la voz y defendiendo la democracia de
nuestro país". La oposición también impugnó
las elecciones en Alvaro Obregón y La Magda
lena Contreras; el primer caso Lía Limón y el se

gundo Luis Gerardo Quijano. Sin duda, los tres
casos terminarán en el Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación.

¿LA CIUDAD QUE SOÑAMOS?
¿Alguien ha escuchado qué es eso de la

"iniciativa ciudadana La Ciudad que soñamos"?
La frase suena muy pretenciosa y ojalá no sea
más que propagandística. Según dos de sus
más visibles promotoras, Dunia Ludlow y Paola
Félix, ex funcionarías de Claudia Sheinbaum en
el GCDMX, la iniciativa contribuyó al triunfo de
Clara Brugada. "Este ambicioso proyecto, que
surgió de! trabajo conjunto entre empresarios y
sociedad civil, y como respuesta a la necesidad
de conocer ¡as propuestas de los habitantes de

la CDMX para que la candidata de Morena las
sumara a su proyecto de gobierno, registró im
portantes logros, mismos que se reflejaron en el
triunfo de Clara Brugada en nuestra ciudad". Eso
dicen. Hay que darle el beneficio de la duda a
esta iniciativa y revisar su informe, que anuncian
para este miércoles al mediodía, a ver si no es
puro cuento.
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DOS "ESTRELLAS" EN EL
FIRMAMENTO

ontraria

mente

a lo que
ocurría en los regi

e inmenes priistas,
cluso panistas —que

sextoen el quinto y
año de sus gobiernos el presidente empeza
ba a perder poderen el de Andrés Manuel
...ópez Obrador está sucediendo lo contra
rio, y todo parece indicar que terminará su
administración a tambor batiente, con más
poder y control que sus antecesores.

Poder y control
que parece, nada
más parece, quiere
extender por lo me
nos en los próximos
dos años de gobier
no de su sucesora, lo
que obviamente pre
ocupa a algunos sec
tores de la población,
que a 10 días de los
comicios presiden
ciales se preguntan
quién va a gobernar
el próximo sexenio
¿Claudia o Andrés?
No se hagan bolas!
Podr'íá responder ya saben quién; los dos se
encargarán de seguir dándole en la torre al
país, agregaría.

Los "astrólogos políticos" reconocen
que se encuentran ante un fenómeno que
sólo es comparable con el cometa Haley:
La aparición en el firmamento político de
dos estrellas.

Los observadores documentan: A partir
del destape, y durante el primer semestre
del sexto año de cada administración fede

ral, la estrella en ascenso era el candidato
oficial, en tanto que declinaba la omnipo
tencia del presidente en funciones. Esa fue
(a tradición, respetada casi religiosamente
por la clase política priista.

En la medida en que aumentaba el brillo
de la nueva estrella el candidato, se extin
guía la del presidente de la República y se ini
ciaba el irremediable proceso de la paulatina
decadencia de su poder absoluto, que tenía
el punto final con la designación del presi
dente electo después de los comicios presi
denciales. Todo era rigurosamente cumplido
como si se tratara de una liturgia laica.

Pero llegó AMLO y cambió la tradición,
diga lo que diga, él quiere seguir brillando
en el firmamento, y no lo disimula, incluso
anuncia una "gira del adiós", que obvia

mente de adiós no

tendrá nada.

Aunque pretende
disfrazar sus inten

ciones diciendo que
Claudia Sheinbaum

será mejorque él; que
está más preparada,
que es única... que
lo mejor que le pudo
haber pasado a Méxi
co es que ella ganara
la elección presiden
cial; que con Claudia
a México, incluyendo
a "los de arriba", le va
a ir muy bien, mejor

que como le ha ido durante su sexenio; que
no hay motivo para el nerviosismo y mucho
menos para el miedo; que...sin embargo, la
realidad es que la situación económica de
México no reacciona positivamente como
sería deseable, los pronósticos sobre el cre
cimiento económico tanto de Banco de Mé

xico como de analistas financieros privados
y organismos internacionales son a la baja;
la crisis social se recrudece en medio de la

pobreza extrema, la inseguridad, la violencia
y las circunstancias en que se mueve la polí
tica no podían ser peores.

Ante este escenario, la pregunta es
¿Cómo le van a hacer Claudia y Andrés
para revertirlo?

Pero llegó AMLO y cambió la
tradición; diga lo que diga, él
quiere seguir brillando en el
firmamento, y no lo disimula,
incluso anuncia una "gira del
adiós", que obviamente de
adiós no tendrá nada
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Acomodos
Una vez que concluyeron los cómputos
distritales en los que se confirmó las
victorias en las 16 alcaldías y se definió
la nueva composición del Congreso de la
Ciudad de México, los reacomodos que se
vienen en las distintas fuerzas políticas
marcarán el rumbo de los que serán los
primeros tres años de gobierno en la
CDMX.

De entrada, la "Bancada del N0" deberá
de cambiar el discurso de todo en contra

con la adm in istración por que una de las
causas por las que no fue favorecida por
el voto de los ciudadanos, es el cansancio
de escuchar muchas descalificaciones y
muy pocas propuestas. Para los partidos
pulverizados o a punto de perder el registro,
como es el caso del PRL1 a Nora Arias no

le quedará de otra que sumarse a alguna
bancada o de plano irse por la solitaria
durante los 3 años que dura la legislatura,

En las alcaldías que no hubo reelección,
las cosas están que arden, sobretodo en la
Alvaro Obregónyla Magdalena Con treras,
en donde nuestros confidentes ya me

chismearon que muchos funcionarios y uno
que otro aviador saben que, con la nueva
administración, les van a revisar con lupa
todos los gastos. Y en la última intentona
de Lía Limón por salvar su desastrosa
gestión, buscará que se anule la elección
por supuestas anomalías, sin embargo,
curiosamente del lado ganador hubo
infinidad de denuncias de uso de personal,
boicoteo, destrucción de propaganda,
intimidación.

También valdría la pena investigar
si es cierto que algunos candidatos de
Movimiento Ciudadano, que se les pasó
de fosfo a quemado, por aquello de las
acusaciones de haber sido presuntamente
comprados para declinar a favor de
candidatos del frente opositor que, a final
de cuentas, ni siquiera medio punto les
dieron. Basta recordar las declaraciones

de SalomónChertorivski, candidato ala
Jefatura de Gobierno de MC, quien acusó a
Santiago Taboadade ofrecerle 15 millones
de pesos al exfutbolista Adrián Chávez
para declinar su candidatura por la alcaldía
Xochimilco en favor de su proyecto.
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Ahora, l*lan
CSP 2030

EL SENADO SE CONFORMA

Pueblo votó: La ciudadanía expresó el 2
de junio un abrumador apoyo a Claudia
Sheinbaum, al otorgarle no solo la Pre
sidencia de la República, sino también
la mayoría calificada en el Congreso,
lo que le dará un amplio margen para
avanzar con el Plan "C" de su proyecto
político.
£1 nuevo Senado de la República

contará con personajes políticos que
llegarán, algunos, por disciplina, pa
rentesco, casualidad o premio de con
solación como el priista Manlio Fabio
Reltr ones, quien asumí r á su escaño con
la esperanza de recuperar ía dirigencia
nacional de los despojos de lo que fuera
el PR1, como representante de primera
minoría por Sonora, después de perder
las dos primeras senadurías ante Mo
rena.

Otro que tenía esperanza es Dante
Delgado, cuya única esperanza es que
Luis Donaldo Colosio alcance a entrar a

la Cámara Alta y después ¡pida licencia!
su problema es que la elección de Colo
sio para ser senador por Nuevo León es
tá pérdida.

En Querétaro, el morenista Santia
go Nieto Castillo quedó fuera gracias a
que P VEM y PT le jugaron rudo y pos
tularon por separado a sus propios can
didatos.

Quienes tampoco llegarán, y nadie
los extrañará son Jaime Bonilla quien
quedó en el último lugar en Raja Califor
nia; Sandra Cuevas y su correligionario
naranja Roberto Paíazuelos.

Claudia Sheinbaum será la 80 presi
denta electa más votada en la historia de
nuestra democracia lo cual debería ser

motivo de festejo para la vida nacional,
pero se enfrentarán varios retos.

El primero es el déficit presupuesta!,
proyectado en 4.9 por ciento del PIR, o
cerca de 600 mil millones de pesos en
este 2024, ese faltante se convierte en
deuda pública, la cual alcanzaría ya el
54 por ciento del P1B al concluir 2024.

Si bien López Obrador empezó su
sexenio con una pauta política de gas
to ahora tocará a Sheinbaum resolver el

problema, para ello anunció la ratifica
ción del secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O para presentar el pre
supuesto de 2025.
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¡La corte sise toca!
Desde el triunfo de la doctora Sheinbaum,
ios ministros no han dejado de dar batalla,
con anuncios pagados en los que indican ios
"nobles servicios" de la Corte para el pueblo
y el slogan "la Corte es tuya" pretendiendo
hacer consciente a la ciudadanía de que
el Poder Judicial "es de todos", a la par de
las declaraciones de ministros como Luis

María Aguilar, famoso por esconder por
meses el expediente de Ricardo Salinas, cuyo
homenaje, apenas el 24 de abril informaba
en un comunicado "La ministra presidenta
Norma Lucía Pifia Hernández reconoció

su labor en la defensa de la independencia del
Poder Judicial de la Federación".

Integrante del Instituto Mexicano del
Amparo, una asociación civil dedicada a
litigar políticas públicas y a laque pertenece
también el ministro Alberto Pérez Dayán
quien otorgó el i£voto de calidad" para declarar
inconstitucional la Ley Eléctrica y por la
que, por cierto, existo una solicitud de juicio
político. ¿Y la legalidad?, ¿y el conñicto de
interés?

En lo oscurito, como las cenas de la ministra
Pifia, quedaron también las acusaciones
hacia el ministro Aguilar por la venta de
exámenes para el acceso a cargos de jueces

federales; las redes de corrupción que junto
con Jorge Camero se ejercieron de 2015 a
2019, magistrado suspendido por Arturo
Zaldívar ; la red de corrupción en la corte no
cesó con la suspensión ni la posterior muerte
de Camero debido al cáncer, quizá ese "cáncer
contagioso" se enquistó más ya que las redes
de corrupción continuaron.
Según el País en un reportaje de diciembre

del 2022, al menos 7 de los 11 ministros han
estado en el ojo público por escándalos de
corrupción, tráfico de influencias o conflictos
de interés.

A Medina Mora, quien renunciara en
2019 por acusaciones de corrupción nunca
se le fincaron responsabilidades sobre las
cuantiosas transferencias al extranjero por
alrededor de $102 millones de pesos,
La corrupción en la Corte también está

en el nepotismo, ya que Ana Elena, hija del
ministro Aguilar y de profesión dentista,
ejerce también funciones en la Suprema
Corte, lo mismo que Daniela Pardo, hija del
ministro Pardo Rebolledo. El pueblo que
votó por el PLAN C, no les está preguntando
por mayorías ni contrapesos, les exige con
su voz en las urnas, la LIMPIEZA TOTAL Y
URGENTE.

Fecha: 12/06/2024

Página: 3

Area cm2: 277

1 / 1

Columnas Políticas

Ana Marìa Vàzquez

Costo: 15,107

Página 183 de 189 Índice



Reformas,
mandato del
Pueblo

La transformación en México siguió la ruta
de lo previsto por el presidente Andrés
Man uél López Obrador, su llegada q ne se dio
por la vía pacífica ha logrado impulsar una
evolución acelerada del proceso democrático
en el país.

Tal es el caso que unos cuantos meses
estaremos hablando de elegir a jueces y
magistrados del Poder Judicial. Es decir, un
poder considerado factioo se someterá a la
voluntad del pueblo. Por fin los mexicanos
conoceremos los rostros de quienes
imparten justicia en nuestro país.

Sabremos y tendremos la posibilidad de
decidir entre aquellos que tengan mejor
perfil parala encomiendaj udicial, se hará
pública su trayectoria y su desempeño en
dicho ámbito de competencia.
Se trata de notables acontecimientos que

se consumaran con el Plan C y efectivamente
el pueblo supo porque refrendo su confianza
a la cuarta transformación.

El Plan C no pudría haber sido posible
sin la conciencia colectiva y el anhelo de
transformación de los mexicanos, que

durante generaciones esperaron y lucharon
por el cambio verdadero.

López Obrador dejará la silla presidencial
con grandes satisfacciones, una de ellas será
haber construido un país más democrático
y justo. Además de haber impulsado la
igualdad sustantiva de genero mediante la
construcción de un Estado paritario a todos
sus niveles. Mismo que permitió el arribo de
la primera presidenta en la historia de nuestro
país.
Claudia Sheinbaum que transitó este

largo andar de la izquierda por la conquista
de los derechos sociales y colectivos, será
quien continúe la ruta de desarrollo para
todos y conoce la responsabilidad de hacer
realidad el mandato del pueblo.

Sheinbaum sabe que la ruta de la
prosperidad debe ser compartida o no será,
porque la historia de nuestro país es el mejor
testimonio de que el pacto del eslado con
la sociedad no se debe, ni puede romper, el
equilibrio se encuentra en la. justicia y en la
conquista de los derechos sociales.
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A pesar de la
guerra mediática,
el Pueblo está con
la Transformación
En los últimos días henio s visto toda una

operación mediática para evitar que Morena
acceda a la representación proporcional
en el Congreso de la Ciudad de México.
El Partido Acción Nacional, acompañado
de sus "líderes de opinión" a sueldo, con
mentiras, está tratando de evitar que
nuestros representantes populares lleguen
a la Cámara de Diputados tras el triunfo
del Movimiento de la Transformación en la

J efatura de Gobierno y el voto mayoritar io
de la ciudadanía por nuestras can didatas y
candidatos.

La derecha este fin de semana orquestó
toda una campaña de engaño en medios y
redes sociales bajo el falso argumento de que
nuestra bancada está "sobrenrepresentada".
En este sentido, vale la pena recordar que
la Constitución de nuestra Ciudad en su

artículo 29 fracción 6, prevé que ningún
partido podrá contar con un número de
diputaciones por ambos principios que
represente un porcentaje del total del
Congreso que exceda en odio puntos a su
votación válida emitida, supuesto que no se

actualiza en el caso de ninguno de los tres
partidos que integran nuestra Candidatura
Común, Morena, Partido del Trabajo y
Partido Verde Ecologista de México.
Lo anterior fue confirmado el pasado

domingo por el propio Instituto Electoral
de la Ciudad de México, que ya concluyó
con la asignación de Diputaciones por
Representación Proporcional y dio los
siguientes resultados: Morena, 9; MC,
3; PT, 3; PVEM, 4; PRÜ, I; PRI, 3; y PAN,
9. De acuerdo con nuestra autoridad

electoral, ningún par tido político está
sobrerrepresentado en el Congreso de la
Ciudad.

El conservadurismo debe entender que
ya no son los tiempos en que las partidos del
viejo régimen hacían de la voluntad popular
lo que más les convenía a sus cúpulas.
Vivimos tiempos inéditos para nuestra
democracia, nosotros tenemos claro que el
Pueblo manda y los resultados de la elección
demuestran que mayoritariamente la gente
en la Ciudad y en todo México está con la
Cuarta Transformación.
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II i'en tufoso

Javier López Casarín utilizó
la imagen del marido perfecto
para conquistar a los habitantes
de la Alvaro Obregón, alcaldía
que ganó en las elecciones
del pasado 2 de jimio. Pero,
vamos, seamos honestos, no
las ganó por su lindo rostro o
la imagen de su esposa, Marisa
i íemández Juliá, a quien se le
vio caminar las calles junto con
su marido.

Casarín ganó los comicios
por la mala administración de
Lía Limón, quien le hace honor
a su apellido, porque es tan
agria como la fruta y siempre
trae cara como de haberse
comido el zumo de 20 limones

antes de salir a la calle.

A eso, sumemos el escándalo
de las 7 toneladas de despensa
que la Fiscalía de Delitos
Electorales decomisó en una

vivienda de. la demarcación,
que por ahora sigue siendo
panista. Yo le diría ala
Contrataría que ponga la lupa
porque como Limón no ganó,

le queda el tiempo necesario
para robar todo lo habido y por
haber de las arcas de la alcaldía.

Así es, querido lector, la
mujer involucrada en el caso de
la guardería ABC se puede llevar
mucho dinero del erario público
para poder vivir los 3 años que
vienen, pues no le tocó nada

Regresemos a Casarín. El
hombre, me contaron por ahí,
obligó a su esposa a llenar sus
redes sociales con mensajes de
apoyo a su querubín, así como a
vestirse igual que él para andar
en campaña. Esto quiere decir
que los papas de 4 niños estaban
más preocupados por ganar que
por criar, tal como lo lee.

En su perfil de lustagram,
la muj er asegura que disfruta
de vivir en Alvaro Obregón, lo
que en 4 meses será de forma
real, ya que comerá del dinero
del pueblo. ¡No todo es lo que
parece! La esposa de Casarín
olvidó escuchar a los pobres y
prefirió convivir con niños fifís
de laAnáhuac.
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Reunión
presidencial
DARA SHEINBAUM CONTINUIDAD

Como corresponde a la educación, la
prudencia y a las buenas maneras, el
Presidente de la República recibió a
quien ocupará su lugar en unos cuan
tos meses. Ambos coinciden en pensa
miento y manejan las mismas tesis, de
tal suerte que la transición será acorde
a los lineamientos que lia trasado el ac
tual Jefe del Ejecutivo, los cuales, laJDra
Claudia Sheinbaiun ha hecho suyos.

£1 Mandatario ha dicho insistente

mente que, al concluir su gobierno, se
dedicará a leer y escribir, algo digno de
quien ha disfrutado el poder, al que le ha
dado nueva fisionomía y metas distintas
respecto alos que ante s o cuparon la pri
mera magistratura.

£u lo político se analiza si podrá pre
sentarse continuismo o continuidad; no

se trata de juego de palabras, sino que,
el continuismo implica mantener de
manera radical lo que en todos los ám
bitos se ha establecido durante un sexe

nio, destacando la lucha entre los que el
Presidente denomina conservadores y
quienes pregonan la Cuarta Transfor
mación (4T). Por su lado, continuidad es
conservar los principios y objetivos, pe
ro con sello propio, acorde a lo que ha ca
racterizado a la Dra. Sheinbaum, como
es su pensamiento científico. Al respec
to, residían relevante s las declaraciones
que insistentemente ha señalado López
Obrador, en que jamás intervendrá
en actos de gobierna a cargo de la Dra.
Sheinbaum,

Sobre la platica que tuvieron, se sa
ben generalidades y más aún los tradi
cionales propósitos de que se prepara
una entrega ordenada del gobierno. Es
evidente que los aspectos de tóndo se
rán motivo de prudencia, pero estamos
ciertos, que los acuerdos planteados en
su reunión, serán parabién del País.
Al final, lo importante es que sólo

habrá buenos modales en la transición,
más aún cuando se asegura que la Dra.
Sheinbaum dará a conocer su gabinete
en los próximos días, lo cual será digno
de elogio para que quienes han sido se
leccionados empiecen su trabaj o con to
da anticipación. Insistimos, parabién de
México, sufragio efectivo, no reelección.
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'I I abrazo de
Corregidora"...
MAESTRO, ¿CÓMO VIO EL RECIBIMIENTO DE
AMLO A CLAUDIA?

Se notó el inmenso cariño recíproco y las imágenes
quedarán plasmadas para la historia como ifel abrazo
de Corregidora1', de un izquierdista humanista a otra
ídem. Me hizo recordar guardando toda proporción
y sin intentar comparar la entrada de los proceres
nacionales Villay Zapata al Palacio Nacional en 1914,
sentándose Francisco en la silla presidencial y Emilia
no a sil lado, aunque ahora sí será una realidad con los
mandatarios morenistas. Fue reunión entre presiden
tes para acordar la transición y re solver los pendientes
por el bien de la nación.
Sheinbaum presentará su gabinete la próxima se
mana.

Muy buena decisión para frenar el tambaleante merca
do de valores que manejan especuladores de nulos va
lores morales. Conocer a las piezas políticas del sexenio
venidero deberá tranquilizar las aguas financieras.
Fracasó el llamado a paro nacional que hizo Fer
nanda Familiar y otros de la marea rosa contra
los resultados electorales.

Aesa señora no le hizo caso ni su familia, y que mejor
convoque a una huelga de prianistas para que saquen
de los liderazgos partidistas a
Marko y Alito. El pueblo votó y la oposición se
fregó, está contento y trabajando con muchas
expectativas.
F1INEnotificó al PRD la pérdida de su regístroy
Zambr ano dijo que "vamos a formar algo nuevo".
Qué tal otro PHD: Perdió Respeto y Derechos. Y aguas
con las liquidaciones y el mobiliario de las oficinas,
porque si El Chucho Menor pai te y reparte, se queda
con la mayor parte.
Jorge Romero quiere dirigir al PAN y romper
con el PKl para volver a las raices ideológicas
conservadoras.

Le diría a Alito algo así como "Vamos a darnos un
tiempo, no eres tú el más corrupto, soy yo".
El INAH sancionará a Max Latinoamérica por
usar la fachada del Castillo de Chapultepec para
La Casa del Dragón sin autorización.
Esa empresa trasnacional pensó que todavía lo habi
taba Maximiliano de Habsburgo. ¿o qué?..
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Capitanes
JORGE
ALEGRÍA...

Tomó posesión esta
semana como direc

tor general de la Bolsa
Mexicana de Valores
(BMV). Tras seis años
sin una colocación

accionaria, el princi
pal reto es hacer más
atractiva a la Bolsa pa
ra que un mayor nú
mero de empresas se
hagan públicas. En la
agenda también es te
ma prioritario la re
gulación secundaria a
la Ley del Mercado de
Valores.
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Reconocen a mexicanos

La Americas Society entregará la meda
lla de oro al presidente y director ge

neral de Grupo Coppel, Agustín Coppel
Luken

El galardón lo recibe en la Spring Par
ty 2024 que organiza Americas Society en
Nueva York

Coppel Luken será reconocido por
su trayectoria y por ser uno de los líde
res más importantes del sector privado en
México. Los logros que le reconocen son
en materia de inclusión financiera, facilitar
el envío de remesas, su convicción en ma
teria de sustentabilidad y su compromiso
con las libertades y la democracia, así co
mo el impulso a una sólida relación entre

México y Estados Unidos.
Americas Society se presenta como

un foro dedicado a la educación, debate
y diálogo. Establecida por David Rocke
feller en 1965, la misión del organismo es
fomentar la comprensión de los proble
mas políticos, sociales y económicos que
enfrentan América Latina, el Caribe y
Canadá.

Anteriormente, otros reconocimientos
de este tipo fueron para Miguel Alemán
Velasco, Fernando Henrique Cardo
so, Óscar de la Renta, Antonio del Va
lle, Gina Diez Barroso, Carlos Fuentes,
Mario Vargas liosa, Lorenzo H. Zam
brano, Ernesto Zedillo, entre otros.

Sobresale
con IA

Ozaru, empresa mexicana
enfocada en democratizar
el uso de la Inteligencia
Artificial generativa en
las empresas, ha sabido
destacar al llevar esta tecno
logía a los trabajadores
de primera línea, aquellos
que están en puestos opera
tivos, de logística, área
de ventas o atención al
cliente.

Resulta que fue elegida
entre 16 startups de Amé
rica Latina y El Caribe pa
ra participar en el programa
Miami LAC Gateway, rea
lizado por el BID Lab, del
Banco Interamericano de
Desarrollo, y la organización
TechnoArt

A través de este pro
grama, el cual conecta a las
empresas latinoamericanas
con expertos de la indus
tria, mentores y la comuni
dad de venture capital, la
startup dirigida por Guiller

mo Garza busca escalar y
expandirse en el mercado
de Estados Unidos al colo
car su base de operaciones
en Miami, mientras dura el
programa

Esta es la segunda gran
noticia que Ozaru recibe en
el primer semestre del año,
pues hace unos meses fue la
única startup mexicana se
leccionada para participar
en Batch 17, el programa de
aceleración de la Universi
dad de Berkeley.

Esto gracias a la
apuesta por la Inteligencia
Artificial generativa con
su AI Supervisor, una
herramienta que "vive"
en una versión de Whats
App y que busca impulsar
la productividad de las
empresas a través del
empoderamiento y la
profesionalización de los
trabajadores de primera
línea columna vertebral
de las compañías al repre
sentar a 80 por ciento de
la fuerza laboral.

Nueva

planta
Con la inauguración de su
cuarta planta en Nuevo
León, Schneider Electric es
tá celebrando su 25 aniver
sario de operaciones en esa
entidad.

La empresa, de origen
francés y que en México y
Centroamérica lleva Jesús
Carmona, invirtió para esta
nueva instalación 29.4 mi
llones de dólares, con lo que
tendrá un total de 10 plan
tas en el País.

Llamada "Monterrey 4",
la nueva fábrica permitirá la
creación de 460 empleos y
será la planta de ensamble
manual de Schneider Elec
tric con mayor porcentaje
de talento femenino en la
región norteamericana, con
70 por ciento.

Las inversiones en favor
de la sostenibilidad son una
prioridad para la firma, por
lo que en dicha instalación
se implementa tecnología

que reduce la huella de
carbono y que mejora el
rendimiento de consumo
eléctrico, como es el caso
de todas sus plantas a nivel
mundial.

Con estos esfuerzos,
Schneider Electric reafirma
el compromiso que ha teni
do con México por más de
75 años para acompañar a
las empresas a implementar
procesos digitalizados y con
eficiencia energética así co
mo a brindar soluciones a
sus clientes que los lleven a
una transformación soste
nible y a reducir el impacto
del cambio climático.

Arribo

al puerto
México e Italia alistan los
festejos de sus 150 años de
relaciones diplomáticas. La
próxima semana se espera
la llegada del buque de
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la escuela de la Marina
Militar de Italia, el Amérigo
Vespucci.

Del 20 al 22 de junio,
los mexicanos podrán ver
en Puerto Vallarta al buque
considerado el "más hermo
so del mundo".

La nave no llega vacía,
pues la intención es forta
lecer la relación comercial
entre ambos países. Tan
solo Italia, que en Méxi
co representa el Embaja
dor Alessandro Modiano,
espera que este año las ex
portaciones de las empre
sas italianas a América La
tina crezcan entre 8 y 10
por ciento. En la bienveni
da participará la Canciller
Alicia Bárcena.

Habrá que ver si las más
de 2 mil 300 empresas de
capital italiano que operan
en México mantienen el op
timismo sobre el País y ace
leran sus inversiones.

capitanes@reforma.com
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What's
News

El cambio estratégi
co de Alibaba para

priorizar el crecimiento a
largo plazo sobre las ga
nancias a corto plazo está
mostrando cierto éxito
inicial, pero los analistas
señalan que una mayor
competencia podría im
pedir que el gigante del
comercio electrónico chi
no recupere el dominio
que alguna vez tuvo en el
mercado. Ese dominio se
ha erosionado, en gran
medida debido a la em
bestida de una creciente
competencia y en parte
por un enfoque tibio para
mejorar su tecnología y
su estrategia de precios.

? El consejo de General
Motors ha autorizado la
recompra de hasta 6 mil
millones de dólares en
acciones. La armadora

dijo en noviembre que su
consejo había aprobado
una recompra acelerada
de acciones por 10 mil
millones de dólares,
teniendo aún 1.4 mil
millones de dólares de
capacidad de un pro
grama anterior. General
Motors indicó ayer que
compró 300 millones de
dólares en acciones en el

primer trimestre y que
anticipaba agotar la ca
pacidad restante antes de
que concluya el segundo
trimestre.

? La Organización de
Países Exportadores de
Petróleo mantuvo su
perspectiva alcista para el
crecimiento en la deman

da petrolera tras estable
cer un plan para relajar
gradualmente algunos de

sus recortes a la produc
ción. La OPEP pronostica
que la demanda petrolera
crezca en 2.2 millones de
barriles diarios en el 2024

y en 1.8 millones de barri
les diarios en el 2025. En

el segundo semestre de
este año, se proyecta que
la demanda aumente en
2.3 millones de barriles
diarios en promedio.
? Las acciones de
Raspberry Pi, el fa
bricante británico de

computadoras de bajo
costo, subieron hasta 36%
por encima de su precio
objetivo en su primer
día de operaciones, un
impulso para el mercado
accionario de Londres.
La compañía fijó ayer el
precio de sus acciones
en 280 peniques, lo que
implica una capitaliza
ción de mercado de 541.6
millones de libras (689.6
millones de dólares).
Tiene previsto recaudar
31.4 millones de libras con

la oferta pública inicial.

? Atos aceptó una
propuesta de reestruc
turación financiera de
un consorcio que incluye
al accionista Onepoint
para salvar a la empresa
francesa de informática,
superando una oferta
rival de un grupo enca
bezado por el magnate
checo Daniel Kretinsky. El
paquete de rescate llega
tras varios años tumul
tuosos para una compañía
que es el proveedor de
ciberseguridad para los
Juegos Olímpicos de París
este verano.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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Mundo Digital:
¿Derecha o izquierda?
Los fenómenos geopo

lítieos afectan el ejer
cicio de los derechos

digitales. O se les da priori
dad en función del ejercicio
de su régimen jurídico, o se
los somete a una agenda de
poder, No es cierto que los
derechos y valores de éstos se
interpreten de acuerdo con
valores comunes de occiden
te, se sujetan de acuerdo con
las prioridades del debate po
lítico e intereses económicos.

El mundo digital ¿nece
sita de una regulación más
allá de las fronteras de los
países? Sí. Idealmente debe
ría ser global, pero las batallas
económicas entre las grandes
regiones como Europa, Esta
dos Unidos y China afecten
la adopción de una agenda
común, obligándonos a tra
bajar por bloques regionales.
América Latina comienza a
construir su agenda y definir
sus prioridades.

Esta semana Europa des
pertó con una realidad. La
Europa del bienestar social,
de la centroizquierda y enor
mes presupuestos públicos
para enfrentar al mercado,
fue barrida por unas eleccio
nes que giran la visión a la
derecha.

Georgia Meloni y su par

tido arrasan en las elecciones
del Parlamento Europeo. Or
ban, Le Pen y el PP en Espa
ña avanzan en la preferen
cia del electorado europeo.
El golpe es tan fuerte que el
presidente francés, Emanuel
Macron, disuelve la Asam
blea Nacional y convoca a
elecciones anticipadas, en
tanto que el primer ministro
de Bélgica renuncia. La dere
cha será la segunda fuerza en
el parlamento europeo.

Estados Unidos, inde
pendientemente de Biden o
Trump, coinciden profun
damente en su política de
protección respecto de Chi
na, particularmente en mi
croprocesadores y redes de
telecomunicaciones.

China mantiene su po
lítica de venta e innovación,
tratando de subsistir frente a
la regulación europea y san
ciones norteamericanas. EU y
China lideran la investigación
y desarrollo en materia de
Inteligencia Artificial; pero,
paradójicamente, enfrentan
juntas y por su propio lado, la
hiperregulación europea, que
les pega de la misma forma

No hay derechos digita
les sin conectividad. ¿Dónde
queda América Latina en es
te escenario? Durante el Con

greso Latinoamericano de
Transformación Digital y el
M360 de GSMA, celebrados
en la Ciudad de México, se
presentaron diversas posicio
nes conjuntas que apuntan a
una visión integral en mate
ria digital. ¿El reto? Igual que
Europa, la diversidad de mo
delos de poder que definen la
geografía política de la región

No habrá forma de que
muchos gobiernos se comu
niquen entre ellos. Recorde
mos que Europa lleva más de
60 años hablando de derechos
fundamentales y hasta 2012
logró suscribir su Carta de De
rechos Fundamentales de la
Unión Europea y que comien
za diciendo: "Los pueblos de
Europa, al crear entre sí una
unión cada vez más estrecha,
han decidido compartir un
porvenir pacífico basado én
valores comunes".

Estos valores comunes
no han sido conversados en
América Latina, por lo que el
avance para regular un sec
tor digital común pasa por la
conversación económica

Invertir en conectivi
dad. Mats Granryd, director
General de la GSMA, dijo:
"los operadores móviles debe
rán invertir 109 mil millones
de dólares en América Lati

na hacia 2030 para cerrar la
brecha de inversión y deto
nar la siguiente generación
de redes".

Daniel Hajj, CEO de
América Móvil, afirmó que
"la contribución justa al des
pliegue y mantenimiento de
las redes de telecomunicacio
nes (Fair Share) es una con
dición indispensable para el
futuro de la conectividad en
América Latina. Todos los
participantes del ecosistema
digital deben contribuir".

Aquí impacían los gobier
nos con los altos precios del
espectro y los pasivos labora
les históricos de las empresas
públicas que compiten en un
sistema que se distorsiona
dramáticamente.

Carlos Baigorri, presi
dente del poderoso regula
dor Anatel de Brasil, señaló:
"nuestros países latinoameri
canos pueden pensar en unas
directivas como un merca
do digitel unificado. Europa,
Asia y América del Norte son
placas tectónicas cuyos inte
reses colisionan y nosotros
estamos en medio".

Entre la geopolítica, la
derecha y la izquierda.

Presidente de

Digital Policy & Law
X / @fernegretep
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Congreso SLP y
#SanjuanaLibre

Más de 5,475 días
lleva Sanjuana
Maldonado, una

persona inocente, encarce
lada por un delito que ño
cometió y hoy el Congreso
de San Luis Potosí tiene en
sus manos poner fin a una
injusticia construida por las
follas del sistema de procu
ración e impartición de jus
ticia que criminaliza y aban
dona a las personas en situa
ción de pobreza Veamos.

Sanjuana es de Char
co Cercado, ejido con alto
nivel de marginación, que
la obligó a salir a trabajar
y estudiar a Matehuala la
licenciatura en informáti
ca En 2009, a los 21 años,
Sanjuana comenzó un no
viazgo con un hombre 15
años mayor que ella que la
violentaba psicológica, físi
ca y emocionalmente; que
a través de hostigamiento
la obligaba a continuar en
la relación

Recuérdese que en
2009 estábamos en el con
texto de la llamada guerra
contra el narco del sexenio
del presidente Felipe Cal
derón, donde se pretendía
combatir el narcotráfico y
secuestro, dejando a las per
sonas en situación vulnera
ble como carne de cañón
para que dicho gobierno pu

diera anunciar "logros" con
detenciones de supuestas
bandas de secuestradores.

Bajo amenazas de da
ñar a la familia de Sanjua
na, el novio la forzó a ir a
una tienda para sacar un
dinero y al estar afuera del
establecimiento, Sanjuana

fue detenida por la policía
y trasladada a la SIEDO en
la Ciudad de México don
de comenzó su calvario con
un arraigo. Al no encontrar
pruebas, la regresaron a San
Luis Potosí para procesarla
y condenarla por secuestro.

Nada hace sentido. El
equipo jurídico de Pertene
ces, organización sin fines de
lucro que defiende a perso
nas que están injustamen
te en prisión y apoya la re
inserción social, revisó por
más de año y medio los XIV
tomos de los procesos judi
ciales de Sanjuana: ninguna
víctima del supuesto secues
tro existe, no hay pruebas ni
evidencias del delito, ni mu
cho menos de la presunta
responsabilidad de Sanjuana

Lo que sí hay es:
(1) La condena a una

inocente por su situación
vulnerable y de pobreza,
por estar sujeta a una es
piral de violencia, y por vi
vir en tiempos de la guerra

contra el narco del sexenio
calderonista

(2) Negligencia del Es
tado por omitir proveer una
defensa adecuada Tuvo 4
defensores de oficio dife
rentes, ninguno de los cua
les la defendió debidamen
te y sólo cumplieron con la
formalidad de que "tuviera
un abogado".

(3) La omisión absoluta
de juzgar con perspectiva
de género y bajo el princi
pio propersona

Además de la tragedia
personal y familiar de San
juana, a usted y a mí ya nos
ha costado tener a esa mujer
inocente en la cárcel más de
$3 millones de pesos, sólo
considerando el presupues
to promedio de centros pe
nitenciarios con base en ci
fras del INEGI. Súmele us
ted los costos judiciales, de
la defensoría de oficio y de
las fiscalías, más los costos
para las familias de tener a
su ser querido encarcelado
a pesar de su inocencia Co
mo pasa con muchas muje
res que carecieron de una
defensa adecuada y que es
taban en situación vulnera
ble, recibió una condena de
30 años por un crimen que
jamás cometió.

Sanjuana ha atraído la
atención a nivel nacional

de múltiples organizaciones
como La Cana, que trabaja
con mujeres en prisión pa
ra mejorar su calidad de vi
da, y Reinserta, que atiende
a niñez y juventud impac
tada por la violencia En la
cárcel de la huasteca poto
sina, Saskia Niño de Rivera,
cofundadora de Reinser
ta, entrevistó a Sanjuana y
concluyó: "La violación a los
derechos humanos, la vio
lación al debido proceso, la
inocencia en prisión, es algo
que amenaza a todo el país;
porque si pudo ser con San
juana, puede ser cualquiera
de nosotros".

El Congreso de SLP tie
ne hoy una oportunidad his
tórica de conceder el indul
to a Sanjuana Maldonado
y detener la injusticia que
por más de 15 años la ha
privado de su vida en liber
tad, de estar al lado de sus 2
hijos y de su familia, a pesar
de ser inocente. Quedan 18
días para que esta legislatu
ra potosina pase a la histo
ria como la que reivindica
al Estado mexicano; confio
en que sabrán las diputadas
y diputados aprovechar esta
oportunidad

. investigadora de ta
Universidad Panamericana

claraluzalvarez@gmail.com
@c!araiuzalvarez
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AlFA queda fuera de los Premios
la aviación

: El próximo 24 de junio se llevarán a cabo los World Airline
Jwards, considerados los Premios Óscar de la industria de la
iación. Aunque en Palacio Nacional aseguran que el Aero

puerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) es
el mejor aeropuerto de América Latina, nos
informan que volvió a brillar por su ausencia
en la edición 2024 del ranking de los 100
mejores. Tras encuestar a viajeros de todas
las latitudes sobre su experiencia en las ter
minales, la consultora Skytrax adelantó que
el Aeropuerto Internacional El Dorado, ubi
cado en Colombia, se llevó otra vez el primer
lugar en la región. Nos platican que este
punto de conexión transportó a 5.6 millones
de pasajeros de enero a marzo de este año,

veces más que la terminal que dirige el general Isidoro
»r Román. Suerte para la otra.
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diluye optimismo por el nearshoring
Ahora que empiezan las revisiones a mitad de año de las

itivas económicas de los principales organismos inter
tcionales, nos dicen que se van a ir diluyendo poco a poco
pronósticos optimistas que se tenían para México con el

nearshoring. El primero fue el del Banco
Mundial, a cargo de Ajay Banga, que ante
la incertidumbre de los tiempos postelecto
rales tuvo que ser más cauteloso y prefirió
esperar a octubre para ver si lo ajusta, por lo
que no movió ni una décima su expectativa
del Producto Interno Bruto. Le seguirán el
Fondo Monetario Internacional, la Cepal y la
OCDE. Por lo pronto, nos hacen ver, la Junta
de Gobierno del Banco de México presentará
hoy el informe de Estabilidad Financiera, y
mañana el reporte de Economías Regionales

cargo de la economista en jefe, Alejandrina Salcedo.

Desean estímulos para transporte público
: La Asociación Nacional de Productores de Autobuses, Ca

uiones y Tractocamiones (Anpact) está convencida en que la
experiencia de Claudia Sheinbaum en la renovación del par
jue vehicular para transporte público pueda impulsar un pro
grama nacional de chatarrización de autobuses. Nos recuerdan
jue cuando estuvo al frente de la Ciudad de México, la virtual
presidenta electa implemento uno de los programas más am
dícíosos y exitosos en renovación de la flota. Dentro de los 100
auntos de su estrategia de gobierno, nos hacen notar, estable
:e que impulsará el transporte público en las 10 principales
áudades del país. Nos comentan que la edad promedio de los
camiones llega a 19 años, por lo que en la Anpact cruzan los
dedos para que la nueva administración promueva la renova
ción de la flota con incentivos fiscales, apoyo de la banca de
desarrollo y el presupuesto público.
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Esbozo de una reformajudicial
y sus autores
La Reforma Judicial va y con

carácter de urgente, según lo
confirmó el presidente An

drés Manuel López Obrador en su
conferencia de prensa de Palacio Na
cional, chocando con las formas y
tiempos que transmitió en un inicio
la virtual presidenta electa Claudia
Sheinbaum, en el sentido de que esta
modificación constitucional se cons
truiría con más calma, tras un diálogo
amplio en el que participen los ex
pertos en la materia. .
Es claro que hay diferencias entre

las posturas que en este tema mantie
nen el Presidente actualyla Presidenta
electa, por lo que el futuro del Poder
Judicial de la Federación dependerá
del personaje que logre imponer sobre
el otro su autoridad Hasta con besos
y abrazos, AMLO busca como siempre
transmitir la idea de que tiene total do
minio e influencia; mientras que
Sheinbaum cambió ayer su discurso
para clarificar que el proyecto está por
encima de los personajes.
Aun en este escenario, en el que la

Presidenta electa tiene como priori
dad contener una fuga de capitales,
existe un margen para que el proyec
to de Reforma Judicial pueda ajus
tarse a los caprichos de López Obra
dor, sin llegar a esos extremos de de
saparición de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN) como se
conoce actualmente, que es lo que
tanto teme el mercado. En otras pa

labras, hay alternativas seguras para
someter a los ministros al voto popu
lar y quitar del camino a la ministra
presidenta Norma Piña.
Los arquitectos de este proyecto de

Reforma son el ministro en retiro Ar
turo Zaldívar y el exmagistrado elec

toral Salvador Nava, quien se ha co
lado al equipo de la próxima Presiden 
ta y se apresta a ser el consejero jurí
dico, sobre todo ante la posibilidad de
que renazca la duda sobre si el expre
sidente de la Coite tiene impedimen
tos legales para ocupar ese caigo.
Los parámetros sobre los que se

mueven los borradores de la iniciativa
apuntanaque, en el caso de la elección
de ministros, el voto tendría cabida
una vez que los perfiles se sometan un
proceso de selección especializado. Se
contempla que la titular del Poder Eje
cutivo envíe al Senado una terna de
candidatos para que éste decida cuál
tiene mejores credenciales como guar
dián de la Constitución El voto popu
lar sería para ratificar al elegido.
El proceso electoral correspondien

te a la definición de ministros y quizá
también de magistrados sería un re
feréndum de aprobación del perfil de
signado por los poderes del Estado, en
el que las tínicas respuestas posibles
serían un "sf o un "no".

Respecto al oteo capricho de AMLO,
de sacar delaCortealaministraNorma
Piña también podríacumplirse sin rea

lizar una cirugía mayor. El proyecto de
reforma oontempla reducir de II a 9 los
integrantes del tribunal constitucional.

El siguiente paso sería definir el método
adecuado para que entre los ministros
que abandonen el pleno se encuentre
precisamente la actual presidenta del
máximo órgano de justicia y probable
mente también Alberto Pérez Dayán o
Juan Luis González Alcántara ubica
dos como "adversarios" de la 4T.
Con una mayoría calificada en el

Congreso, Morena y sus aliados po
drían controlar en un par de años a la
Corte, colocando a los perfiles de mi
nistros que ellos quieran, pero lo que
se debate en estos días es el legado con
el que López Obrador pretende dejar
su gobierno: con una sacudida estruc
tural del Poder Judicial de la Federa
ción entre otras cosas porque tanto
jueces como magistrados y ministros
le dieron al traste a algunos de sus pro 
yectos o por lo menos los retrasaron
La presidenta de la Corte no supo

jugar sus cartas, porque se aferró a su
máximadeque"sussentenciashablan
porella",razónsuficienteporlacualno
debía tener relación ni guardar las for
mas con el Presidente en tumo, los in
tegrantes del gobierno federal ni nadie
de la 4T. El mal cálculo político se ter
minará por llevar de corbata a todo el
Poder Judicial. Pésimo legado. •

@MarioMal
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Urge reforma al Poder Judicial # Derecha: pretextos
y chantajes // AMLOSheinbaum, sólo tiempos
CARLOS FERNANDEZVEGA

ALA DERECHA LE duró menos que
un suspiro el endeble pretexto del
"fraude" para intentar minimizar
la arrasadora victoria de Claudia
Sheinbaum, en particular, y de Mo

rena, en general; de ahí pasó, dado al terror que
le provoca la mayoría calificada en el Congreso
(siempre que no sea la suya), a cuestionar la
"sobrerrepresentación", la cual, por cierto, se da
en los términos aprobados por los propios pria
nistas (sólo que ahora no les conviene); ahora
quiere amarrar navajas ("¿quién mandará, uno
u otra?") entre la vencedora del 2 de junio y el
mandatario saliente, con la excusa de la reforma
constitucional al Poder Judicial, y como no tiene
nada que hacer habrá que registrar cuál será su
próximo caballito de batalla.

POR AHORA, LA perdedora derecha autócto
na aprovechó el encuentro entre Sheinbaum y
López Obrador en Palacio Nacional para meter
ruido, intentar escalar un "conflicto" inexistente
y desatar una ola de rumores con el fin de en
frentar a estos personajes, siempre con la idea
de de tener la urgente reforma constitucional al
Poder Judicial, cuando en realidad entre ellos
no hay desencuentro por el tema, sino, en todo
caso, por los tiempos políticos en los que tal mo
dificación debe evaluarse en el Congreso.
ESA DERECHA CHANTAJISTA se aferra
a mantener intocado al putrefacto Poder
Judicial por así convenir a sus intereses, no a
los del país. Recuérdese qué es lo que intenta
dejar intacto: 66 por ciento de los mexicanos
consideran que los "impartidores de justicia"
son corruptos, evaluación que los ubica en la
segunda posición en cuanto a deshonestidad en
el país, sólo superados por los policías de trán
sito, amén de que la desconfianza en los jueces,
magistrados y ministros supera 60 por ciento
(Inegi, "nivel de percepción sobre la corrupción
en las autoridades").

COMO SE HA comentado en este espacio, no
queda duda de que el Poder Judicial se ha gana
do a pulso el rechazo ciudadano, pues es obvio
de qué lado está la "justicia" en nuestro país. Por
ejemplo, ¿cómo calificar la ilegal protección de
ciertos ministros de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación (léase Luis María Aguilar Mo
rales) a evasores fiscales (como Ricardo Salinas

Pliego); el indecente proceder para mantener
intocada a la familia de Margarita Zavala en el
incendio de la guardería ABC de Hermosillo,
en el que murieron 49 niños; la liberación y/o
exoneración de delincuentes de cuello blanco,
políticos y demás integrantes del crimen orga
nizado? Eso y muchísimo más, en un poder del
Estado que no "imparte justicia", sino que hace
negocios y cuida los intereses de los poderosos.
Entonces, ¿en serio no es necesaria la reforma
constitucional?

TRAS SU ENCUENTRO con el presidente Ló
pez Obrador, Claudia Sheinbaum informó que
entre ambos acordaron cinco reformas priorita
rias para ser aprobadas en el primer periodo de
la próxima legislatura, entre ellas la del Poder
Judicial, la cual "estará abierta al diálogo con
todos los sectores involucrados" y se pronunció
a favor de "abrir un amplio diálogo, tanto en
parlamento abierto como a profesionistas y
escuelas de derecho, así como a trabajadores del
Poder Judicial, con el propósito de que se conoz
ca la iniciativa". Además, reformas para otorgar
apoyo económico a mujeres de 60 a 64 años,
becas universales para estudiantes de educación
básica pública, no relección y modificaciones a
Ley del Issste, todo en el primer periodo de la
próxima legislatura.

POR SU PARTE, en la mañanera de ayer el
presidente López Obrador subrayó la urgencia
de reformar al Poder Judicial: "hay mucha
corrupción; está secuestrado tanto por la de
lincuencia organizada como por la de cuello
blanco, no está al servicio del pueblo. Podría
hacerlo el nuevo Congreso, en septiembre, mes
de la patria. Desde hoy está el debate, pero hay
que hacerlo público, porque ya están actuando
los que no quieren la reforma. Se mueven como
siempre lo hacen. Los tengo bien fildeados, ya
sé que no les gusta, porque son 20 paquetes de
reforma, y ésta es la que les da salpullido; son
los machuchones quienes se oponen; no quie
ren que el pueblo elija a jueces, magistrados y
ministros. ¿Por qué le tienen miedo al pueblo, a
la democracia?" Entonces, "llamo al Congreso
a citar a los foros o lo que sea necesario para
iniciar el debate".

Las rebanadas del pastel

ES TAL EL desastre económico y la masacre
social provocados por Javier Milei en apenas seis
meses de "gobierno", que en Argentina el debate
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no es si este esperpéntico personaje debe per
manecer en la Presidencia, sino cuándo se va,
porque la olla de presión no tarda en reventar.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

? La derecha intenta meter ruido con un
"conflicto" inexistente entre Claudia

Sheinbaum y Andrés Manuel López Obrador.
Foto Jorge Angel Pablo García

Fecha: 12/06/2024

Página: 24

Area cm2: 425

2 / 2

Columnas Económicas

México S.A. / Carlos Fernández Vega

Carlos Fernández Vega

Costo: 34,212

Página 14 de 75



Es mandato popular: la reforma Judicial va
tí Jueces y magistrados quieren participar
en el debate// "Su Alteza Serenísima"
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA REFORMA AL Poder Judicial
va, a pesar de los riesgos. En sus
respectivos escenarios, con su
propio léxico, la virtual presidenta
electa, Claudia Sheinbaum, dijo que

la reforma es una petición que escuchó a lo
largo de su campaña y asumió el compromiso;
el presidente López Obrador refrendó que
jueces, magistrados y ministros son corruptos
y el país necesita un nuevo sistema de justicia.
Claudia ofreció que habrá un debate en el que
todos podrán participar, la economía del país
es fuerte, estable, resistirá las presiones; An
drés Manuel expresó que éstas vienen de los
de arriba, que aprovechan en su beneficio las
corruptelas. Ayer visitaron a Claudia algunos
miembros del equipo que podrían ser enlace
con el de Palacio Nacional para establecer la
ruta a seguir: Arturo Zaldívar, Adán Augusto
López Hernández y, ¡sorpresa!, Ricardo Mon
real, a pesar del desastre de la alcaldía Cuauh
témoc. Ese don de Claudia de sumar.

Jueces aceptan la invitación
NO DESAIRARON LA invitación de la
triunfadora de la elección presidencial. En
un comunicado, la Asociación Nacional de
Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito
del Poder Judicial de la Federación (Jufed)
expresó que quiere participar en el debate
de la reforma. En un comunicado manifiesta
que "las más de mil 600 personas juzgadoras
federales se suman al llamado respetuoso
dirigido a las barras y colegios de abogados,
universidades, escuelas de derecho, organiza
ciones y sociedad civil para discutir en todos
los espacios públicos las implicaciones que
tendría la aprobación de una reforma de esta
naturaleza".

El dólar en montaña rusa

SERÁ DIFÍCIL DIFERENCIAR cuál factor
presionará más el valor del dólar: 1) Las elec
ciones legislativas en Francia programadas
para el 30 de junio; por seguridad los especu
ladores venden sus activos europeos y com

pran moneda estadunidense; 2) La reunión
de la FED del día 22 de este mismo mes y su
posición sobre tasas de interés e inflación,
o 3) La decisión del gobierno de la 4T de re
formar el Poder Judicial a partir del próximo
septiembre. "No hay más paraísos seguros.
El dólar es el único lugar para refugiarse", di
ce Mark McCormick, del Toronto Dominion
Bank, citado por Bloomberg. Así que con o
sin reforma judicial, el dólar en las semanas
y meses por venir estará sujeto a variaciones.
En México, a principios de año la cotización
era de 17 pesos por dólar, ayer continuaba
alrededor de 18 y los bancos comerciales die
ron rienda suelta a la especulación vendién
dolo hasta en 19 pesos.

"Su Alteza Serenísima"

INESPERADAMENTE REAPARECIÓ EN
la escena Francisco Gil Díaz, ex subsecretario
de Hacienda en el sexenio foxista, también
fue subgobernador del Banco de México. Ha
estado residiendo en España en los últimos
tiempos. Comentó en X: "¿El tipo de cambio
no importa? Quizá, pero la posible escalada
de precios sí que debe preocupar". @Paco
Gil Díaz. En tiempos en que estaba en el go
bierno, López Obrador desde la oposición lo
llamaba "Su Alteza Serenísima".

Ombudsmcm social
Asunto: créditos
impagables Fovissste

ESCRIBO A MI nombre y de varios compa
ñeros que tenemos crédito hipotecario con
el Fovissste. Ante el desconocimiento y falta
de una educación financiera, agregando el
entusiasmo y la ilusión de tener una propie
dad, no leímos ni nos leyeron las condiciones
del crédito, el cual cada año aumenta 40 mil
pesos, haciendo la deuda impagable. Por es
te medio queremos solicitar ayuda para que
estas condiciones cambien y evitar nos sigan
robando.

NO NOS NEGAMOS a pagar, nos oponemos
a que nos roben. También convocamos por
este medio a derechohabientes del Fovissste
que estén en las mismas circunstancias para
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hacer un frente común.
Leticia Padilla

Twitterati

NORMA PIÑA NO se quiso parar, ahora le va
a tocar bailar.

@AndreyDLaMancha

Facebook, Twitter: gcilvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

? Una casa de cambio de Mexicali, Baja
California, desafía La turbulencia financiera
internacional y vende dólares por debajo
de 18 pesos. Foto La Jornada
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IN
VER
SIONES
ARCELORMITTAL

Huelga frena300mil
toneladas de acero

La siderúrgica Arcelor Mittal,
que dirige en México Víctor
Cairo, ya cumple 18 días en
paro, lo que significa que dejó
de producir300mil toneladas
de acero, debido al bloqueo y
supuesta huelga que el Sin
dicato de Napoleón Gómez
Urrutia mantiene tomadas
las instalaciones de la acerera
en Michoacán sin aval legal ni
respaldo de un juez.
PUBLICIDAD

Le cantará Alejandro
Fernández a Sabritas

Con la idea de que sea el ros
tro de su campaña sándwich
con papas, la marca Sabritas,
propiedad de Pepsico que
en México preside Roberto
Martínez, firmó al cantante
Alejandro Fernández, al que
llamó "el dueto perfecto" para
su promoción. Según la firma,
la integración de celebridades
fortalece sus objetivos "para
mantener su liderazgo".
ASAMBLEA

Fibra Uno discutirá
oferta por Terrafina
El próximo 21 de junio, el ma
yor fideicomiso inmobiliario

de América Latina, Fibra Uno,
que preside Moisés ElMann,
tendrá su asamblea ordinaria
con sus accionistas y tenedo
res de bonos en que, además
de hablar sobre una reestruc
tura societaria, se discutirá la
oferta que se ofrecerá a los te
nedores de Terrafina.

I>IEBLVTLA\CALA

Eligen nuevo líder de
clúster automotriz

El vicepresidente de la em
presa de tecnología y segu
ridad automotriz Benteler
Group, Víctor Cota Elorria
ga, será el nuevo presidente
del Clúster Automotriz Zona
Centro (Clauz) para el perio
do 20242026. Agrupanaem
presas y organizaciones del
sector en Puebla y Tlaxcala.
RECURSOS HUMANOS
Kushki suma a sus
filas a Adriana Leiro

La paytech de procesamiento
de pagos con cobertura regio
nal, Kushki, que fundó y pre
side Aron Schwarzkopf, con
trató a Adriana Leiro como
su Chief Human Resources

Officer, para liderar la opti
mización del desempeño or
ganizacional, el desarrollo de
líderes, diseño de estrategias
de compensación entre otros.
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ESTIRA Y AFLOJA

"Saber escuchar y
dialogar": Arranz

J. JESÚS
RANGEL M.

DHL México, la quinta filial más
importante del grupo DHL,
subió su apuesta con inversio

nes por 600 millones de dólares, el doble de lo
previsto para el sexenio lopezobradorista, y
abrirá un centro operativo en Playa del Car
men ante el "crecimiento extraordinario" en
Cancún. En la actualidad vive su mejor época
en Matamoros, a pesar de la inseguridad, y tie
ne claro que Monterrey continuará su profun
da transformación.

Antonio Arranz, director general DHL
México, explicó su éxito: "Saber escuchar y
dialogar", y es lo que hizo con el presidente
Andrés Manuel López Obrador respec
to al AIFA —lo hará con la presidenta elec
ta, Claudia Sheinbaum—, donde ahora su
competencia tiene costos tres veces mayores.
'Tengo estosplanes,pero ¿cómo resolver esto
y aquello? Así trabaj amos juntos por bien del
país". También influye la planeación, y en el
hub aéreo de Querétaro canalizaron 120 mi
llones de dólares no para resolver el corto pla
zo, sino para atender 20 años con la tecnolo
gía más avanzada del mundo donde técnicos
mexicanos darán mantenimiento y desarro
llarán un knowhowpropio.
Reconoció la gran oportunidad del nears

horing, y al igual que otros dirigentes de em
presa destacó la necesidad de fortalecer el
estado de derecho, dar confiabilidad a las ca
denas de suministro yfrenar regulaciones in
adecuadas. "Se necesita fortalecer las adua
nas que ya no se dan abasto por el aumento
de operaciones, invertir en infraestructura
donde ya la SICT anunció 400 mil millones
de dólares para el próximo sexenio, atender
la insuficiencia de ingenieros y mano de obra
con calidad digital y enfrentar la escasez de
bodegas", por ejemplo.

Arranz destacó la importancia del Corre
dor del Istmo administrado por la Secretaría
de Marina. "Debe ser de seguridad nacional,
que sea funcional y evitar que por razones de
narcotráfico o de robo de carga se interrumpa
su confiabilidad. En ese momento se van a Pa

namá, donde hay graves problemas de movili
zación por escasez de agua".

Cuarto de junto
Ricardo Amper, el mexicano fundador de
Incode, la empresa del Silicon Valley líder en
verificación de identidad, adquirió MetaMap
para consolidarymultiplicar los mercados en
los que operay los productos que ofrece aem
presas como Citi, Banorte, Clara y Kueski...
Claudia Sheinbaum, presidenta electa de
México, le dijo a Elizabeth Sherwood, ase
sora del presidente Joe Biden para temas de
seguridadinterna, que continuaráconlapolí
tica de amistad, diálogo y entendimiento, con
respeto a la soberanía, y a Kathryn McLay,
presidenta y CEO de Walmart International,
le pidió más información sobre la agenda de
pymes por parte de la empresa, cómo amplían
labase de proveedores, laplataformade capa
citación y el Growth Summit anual con nue
vos proveedores, tanto para tiendas como pa
ra ecommerce y marketplace. mmm
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«PUNTO »E EQUILIBRIO

Entre las reformas
y la volatilidad

DAVID
RAZÚ

La semana previa a la elección
comentaba aquí que no habría
por qué esperar sobresaltos en

los mercados tras la elección presidencial,
pues se daba por hecho que la victoria se
ría para la ahora presidenta electa, Claudia
Sheinbaum. Lo que los mercados no espe
raban, sin embargo, es que ese triunfo viniera
acompañado de unasupermayoríalegislativa.
* Esto abrió la posibilidad de que la nue
va legislatura avance de manera acelerada
algunas reformas constitucionales que la

presidenta electa comprometió en su pla
taforma y que, a ojos de cierto público in
versionista, podrían impactar el entorno
de inversión en el país. La (sobre) reacción
del mercado ante esto fue inmediata. Tan

to el tipo de cambio como los índices bur
sátiles y las tasas de interés manifestaron
deterioros desde el lunes 3 de junio. Este
comportamiento se acentuó a principios de
esta semana, al confirmarse la intención de
la presidenta electa de avanzar algunas de las
reformas tan pronto como septiembre.
Vale la pena poner en perspectiva el con

texto económico sobre el cual se da esta vola
tilidad financiera, así como la matriz de deci
siones de la presidenta electa.
El entorno económico muestra una cla

ra fortaleza. Los principales componentes
de la demanda agregada, consumo, inver
sión y exportaciones se comportan favo
rablemente. El consumo privado alcanzó
un máximo histórico a inicios del año, hi
lando varios meses consecutivos de cifras
sin precedente. Por su parte, tanto la inver
sión extranjera directa como la inversión
fija bruta, han visto también máximos his
tóricos en sus registros recientes. El sec
tor exportador, a su vez, observó un cre

cimiento anual de 11.4 por ciento en abril
de este año.
En cuanto a la matriz de decisiones, es

simplemente natural que la presidenta elec
ta busque convertir en ley sus propuestas de
campaña. Es importante, sin embargo, notar
que su ánimo no ha sido el de la imposición de
la nueva mayoría sino el del diálogo, como lo
manifestó desde sus primeras declaraciones.
Sin duda alguna las reformas, en particu

lar la del poder judicial, generarán volatili
dad en los mercados, pues la aversión al ries
go es urna característica intrínseca de la lógi
ca inversionista Esto, sin embargo, no puede
ser un obstáculo para que el nuevo gobierno
impulse su programa.
Ante ello, la presidenta electa ha decidido

hablar claro y de frente en cuanto a tiempos
y prioridades de cada reforma, así como abrir
el diálogo previo a su implementación. En la
medida en que se sostengan la fortaleza eco
nómica y la disciplina fiscal, y el proceso de
reformas transcurra por estos canales de
mocráticos que la presidenta electa Claudia
Seinbaum plantea, los mercados deberán
volver a su curso normal, pues prevalecerá la
certidumbre jurídicay la garantía de imperio
de la ley.
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« Carlos Velázquez

^ carlos .velazq uez .rnayora l@g ma¡ I .co m

Tiempos compartidos
1^^^ no convencen

* i a l°s mas jóvenes
La semana pasada se realizó en Nuevo Va
llarta el Congreso 2024 de la Asociación
Mexicana de Desarrolladores Turístico (Am

detur), que preside Rosario Rodríguez, y
algunos asistentes lo describieron como un
encuentro de viejos campeones compartien
do glorias pasadas.

Claro que hay temas retadores, como el de
la ciberseguridad, que ya es migraña y no un
simple dolor de cabeza para las compañías
de tiempos compartidos.
La suplantación de identidad, el phi

shing o engaño a los usuarios para que di
vulguen información sensible y otras muchas
calamidades digitales están dañando a este
sector; y si en México son famosos los narcos,
los delincuentes tecnológicos también están
forjando sus hazañas, aunque
todavía no salgan en Netflix.
Además, sorprendieron

otros dos asuntos, que son la
Mía de nuevos grandes proyec
tos y la incapacidad que han te
nido los vendedores de tiempos
compartidos para que compren
los más jóvenes que se están in
corporando a la oferta laboral.

Uno de los platos fuertes fue
la charla entre John McCarthy,
exdirector general de Fonatur,
y Fernando González Corona,
inversionista pionero de los tiempos com
partidos, en la que hubo muchas anécdotas
sobre sus hazañas pasadas.

En el Congreso reconocieron un ambiente
de incertidumbre, no sólo por el cambio pre
sidencial en México, sino por las elecciones
en puerta en Estados Unidos, ya que los esta
dunidenses son los principales compradores
de tiempos compartidos.

Pero, además, es claro que los vendedores
están ganado dinero, sobre todo a través de
la venta de upgrades o ascensos de catego
rías auna todavía vasta red de compradores
cautivos.

Definitivamente los más jóvenes no quie
ren saber nada de meter su dinero en un
club vacacional, cuando a través de las vías

digitales tienen otras muchas opciones y por
que sí le dan peso a la importancia de una
inversión patrimonial, que es completamente
diferente a una membresía.

Los desarrolladores turísticos han escrito

grandes historias de negocios en México, en
su momento fueron jugadores disruptivos,
pero el destino y la tecnología ya los alcan
zaron y ahora tienen el reto de construir en
este entorno un nuevo capítulo igual de emo
cionante y rentable que los primeros.

DIVISADERO

Hallazgos indeseables. Cuenta Bettyna
Benítez, quien coordinó la mesa de turismo
para la campaña de Xóchitl Gálvez, que en
los meses que recorrió los principales des

tinos turísticos del país para
identificar las necesidades de
ese sector se encontró dos te
mas específicos que le causaron
preocupación.

El primero es la falta de nue
va vivienda de interés social, lo
qUe est¿ provocando la prolife
ración de los barrios de lámina
y cartón en destinos como Los
Cabos, Cancún y Tulum.
Una situación potencial

mente explosiva porque no
sólo viven allí miles de perso

nas en condiciones muy difíciles, sino por
que se gestan conductas antisociales; así que
no es excepcional la paradoja de que poli
cías con sueldos raquíticos vivan al lado de
delincuentes.

El otro tema que ha crecido es el de la tra
ta de personas y la explotación sexual infantil,
un cáncer para los principales destinos turís
ticos de nuestro país, que debe ser erradica
do, aunque desgraciadamente en los últimos
años se ha vuelto más agresivo.
Artesanos y artesanías. Ayer, Grupo Xcaret
anunció que. del 19 al 22 de septiembre, se
realizará su Primera Feria de Arte Popular
Mexicano, actividad que representa 19.3% del
PIB cultural del país y una derrama cercana a
816 mil millones de pesos anuales.

El phishing
se ha tomado
en un dolor

de cabeza para
las compañías
de tiempos
compartidos.
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I, U Rodrigo Perezalonso
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Los dos amos
¦ \ii ¦

, . El problema de fondo es que la virtual Presidenta
electa quiere darles gusto a dos amos. Por un lado, al
presidente López Obrador, por otro, a los moderados.

Esopo, un esclavo griego de! siglo VI, relató la
fábula de cómo una persona intentó satisfacer
las demandas de dos amos diferentes, cada
uno con exigencias y expectativas contradic
torias. A medida que trató de cumplir con am
bos fue incapaz de satisfacer a alguno y llevó
una vida miserable debido a los conflictos de
intereses y lealtades. Antes del gobierno de
Claudia Sheinbaum, esas mismas lecciones
están causando dolores de cabeza y nervio
sismo en México y en el exterior.

©
En el 2018, el entonces presidente electo,
López Obrador, dio inicio al ritmo y caden
cia de su próximo gobierno con una consulta
popular mediante la cual can
celaba el mayor proyecto de in
fraestructura de América Latina,
el Aeropuerto en Texcoco. Eso
dio pauta a la desconfianza que
tendrían los inversionistas na
dónales y extranjeros en México

pn ci ipndurante su gobierno. 
Contrario a la narrativa ofi

cial, la economía no creció y se
quedó estancada durante el se
xenio. Seis años después, antes
de entrar a su gobierno, Claudia
Sheinbaum está cometiendo el
mismo error al darle cabida a una iniciativa

de López Obrador de reforma constitucional
en materia judicial que no tiene pies ni cabe
za y mataría la separación de poderes. Estas
iniciativas ponen nerviosos a los inversionis
tas extranjeros y a los mercados, quienes han
reaccionado retirando capitales de bonos del
gobierno mexicano. De acuerdo con Gabriela
Siller, de Banco Base, en el año, el monto al
canza los 11,867.39 mdp.

©
El problema de fondo es que la virtual Presi
denta electa quiere darles gusto a dos amos.
Por un lado, al actual presidente, López
Obrador, v las iniciativas de reforma de

corte radical, aquellas que apelan al more
nismo más radical, sin pies ni cabeza, y que
debieran quedar en el pasado. Por otro lado,
a todos aquellos que no comparten esta vi
sión radical de erosión de las instituciones,
a los moderados y hasta a aquellos que no
votaron por ella.

©
El balance, hasta el momento, ha sido delica
do. Por una parte, Sheinbaum ha declarado
y tomado acciones que parecen ser modera
das. Por ejemplo, nombró a Juan Ramón de
la Fuente como coordinador de transición y
ha declarado que las reformas constituciona
les serán consultadas y abiertas a discusión de

los expertos. Sin embargo, por
otra parte, al reunirse con López
Obrador esta semana, dijo que la
reforma en materia judicial sería
una de las primeras en aprobarse.

El problema se agrava si to
mamos en cuenta que en no
viembre habrá elecciones en

Estados Unidos, con los propios
riesgos que significa que se pu
diese elegir a Donald Trump, y
la debilidad de las finanzas pú
blicas de México. Sobre este úl

timo punto, la propia Secretaría
de Hacienda ha dicho en sus PreCriterios de

Política Económica que, para el 2025, será ne
cesario reducir el déficit del presupuesto en
2.5% del PIB. Además, el desmedido gasto en
proyectos sin fondo y la crisis en Pemexy en
la CrE (cuya deuda se ha incrementado con la
devaluación del peso) serán lastres importan
tes para el nuevo gobierno.
Así, Sheinbaum tendrá que elegir pronto

entre servir a los últimos vestigios de López
Obrador y su gobierno o tomar un camino
propio, dando certidumbre y acallando a to
dos aquellos que dudaron de ella.

©
Las lecciones de Esopo están ahí.

La situación

se agrava
si Tomamos

en cuenta que en
noviembre habrá
elecciones en
Estados Unidos
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Pymes
al encadenamiento
prOTuctivo

El Consejo Mexicano de Negocios (CMN), a
través del Centro de Competitividad de Mé
xico, organismo que impulsa a las pymes, y
Estafeta firmaran el día de hoy un convenio de
colaboración para ayudar a las micro, peque
ñasy medianas empresas afortalecersu cade
na de valor y que cubran así sus necesidades
de distribución nacional e internacional.

En México existen desafíos para las pymes
en la industria logística, que van desde la es
trategia de implementación hasta la compe
tencia en el mercado nacional e internacional.
De acuerdo con un informe de la Asociación

Mexicana de Empresas de Logística (Amelog),
las empresas que invierten en logística y for
talecen sus eslabones en la cadena de sumi

nistro pueden reducir sus costos de operación
en un promedio de 20% y mejorar sus tiempos
de entrega en un promedio de 25 por ciento.

Con esto en mente, el CMN y Estafeta des
de 2023 comenzaron a trabajar en conjunto y
con este convenio estarán dando alas pymes
opciones para seguirse desarrollando. Estafe
ta aportará capacitación yto asesoría logística
sin costo y se identificarán programas de me
jora logística en cadenas de valor de grandes
empresas y pymes. También realizará eva
luaciones de cada caso particular y ofrecerá
porcentajes de descuento en sus servicios lo
gísticos, así como de mensajería y paquetería
seleccionados. Es así como se anticipa que
más de cuatro mil 500 pymes que forman ya
parte de la red del CMN de diversos sectores
se vean beneficiadas.

DE FONDOS A FONDO

«Nestlé México, encabezada por Fausto Cos
ta, junto con un importante número de direc
tores legales de empresas líderes nacionales y
globales, está realizando un esfuerzo impor
tante para que empresas nacionales y globa
les adhieran el compromiso por la diversidad,
equidad e inclusión en el sector legal. El área
que encabeza Wendy Alcalá, vicepresidenta
legal de Nestlé México, ha definido objeti
vos claros para cumplir con indicadores que
muestren los avances en la adopción de una
Cultura diversa, dejando de lado etiquetas

como edad, género, orientación sexual, for
mación académica, perfil socioeconómico,
discapacidad, raza y etnia desde el Sistema
de contratación hasta el de operación. Lo que
se mide, mejora. *OportunidadesSinEtiquetas.
A este compromiso se han unido empre

sas líderes como Grupo Herdez, Grupo Mo
delo, CocaCola, FedEx, KPMG, Aon, Alpura,
Huawei y Blue Arrow. Nestlé México también
se destaca por impulsar la iniciativa de cui
dados parentáles en donde incentiva la fle
xibilidad laboral para cuidadores primarios
y secundarios, aspecto que fomenta las res
ponsabilidades inclusivas compartidas entre
hombres y mujeres.
«Banobras... dirigido por Jorge Mendoza,
obtuvo la acreditación, en marzo pasado,
como entidad de acceso directo ante el Fon

do Verde para el Clima (GCF, por sus siglas
en inglés), lo que le permitirá ampliar su car
tera sustentadle, así como continuar contri
buyendo al desarrollo del país. Los fondos se
utilizarán para financiar proyectos que contri
buyen a la mitigación y adaptación al cambio
climático y que permitirán ampliar las fuentes
de fondeo de la institución. Inicialmente, Ba
; ¡obras tiene considerado apoyar proyectos de
movilidad sustentable.

# AON... firma líder mundial en servicios pro
fesionales, anunció que su CEO de México,
Caribe y Centroamérica, Juan Segura, ha de
cidido retirarse el próximo 30 de junio, por
lo que a partir del Ia de julio, el actual CEO
de Cono Sur de la compañía, Franco Di Luc
ca, asumirá esta direccióny trabajará en es
trecha colaboración con Juan, quien seguirá
contribuyendo con Aon como presidente del
Consejo de Administración para México, Ca
ribe y Centroamérica hasta final de año. Con
una trayectoria de más de 42 años en el sector
asegurador mexicano, Segura ha sido perso
naje clave para el crecimiento y los objetivos
de rentabilidad de la compañía. Por su par
te, Di Lucca se integró a Aon en 2007 y ha
desempeñado diversas posiciones ejecutivas
y directivas en el área comercial, hasta que en
2021 asumió el control de la compañía en la
subregión del Cono Sur.
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¿En verdad no importa
el tipo de cambio?
Al día siguiente de que la virtual Presidenta electa abriera
la puerta a un amplio diálogo y consulta antes de que se
discuta en septiembre la reforma judicial en el Congreso,
Andrés Manuel López Obrador aseguró en la mañana
que "se sabe mucho sobre la corrupción en el Poder ]ud:
cial" y que la reforma se aprobará en ese mes y en enero
se realizará la elección de los nuevos ministros de la SCJN,
jueces y magistrados.

Lo que sorprendió es que Claudia Sheinbaum propu
so que se realice una consulta popular, de cuyo resultado
todos sabemos de antemano, y que además ella misma
anticipó al asegurar que "el pueblo de México" no votó por
una persona, sino por un proyecto de nación. Recordemos
que con una consulta se canceló el aeropuerto de Texcoco.
Ayer manifesté mis dudas sobre la apertura al diálogo,

parlamentos abiertos y consultas amplias que propuso
Sheinbaum. Desde luego es positivo escuchar la opinión
de todos los sectores sobre las cinco reformas constitu
cionales que se presentarán en septiembre, pero la duda
es si se aceptarán cambios, y todo indica que no, menos
si se realiza una absurda consulta.

En lo que sí coinciden López Obrador y Sheinbaum es
en minimizar la caída del peso frente al dólar que ayer en
el mercado interbancario cerró

en 18.44 pesos. Interesante que
López Obrador minimice la caí
da del peso cuando estaba tan
orgulloso del superpeso y ayer
en la mañana presumió, y es
cierto, que su administración es
la única en los últimos 30 años

en la que el peso no se devaluó.
Al respecto, el exsecretario

de Hacienda Francisco Gil, en
su cuenta de X, aseguró que qui
zá el tipo de cambio no importe.
pero sí debería preocupar la posible escalada de precios.

En efecto, el impacto de la depreciación del peso en la
inflación, con un mercado de libre flotación como el que
tenemos desde 1995, dependerá de la duración y la magni
tud de la caída del peso y de la volatilidad de los mercados.

©
MENSAJE A INVERSIONISTAS

Sheinbaum también mandó ayer un mensaje a los inver
sionistas, asegurando que se mantendrá la certidumbre
jurídica y que no se debe temer a la reforma judicial.

El problema es que la pérdida de autonomía del Poder
Judicial y la elección con voto popular de todos los minis
tros de la SCJN, jueces y magistrados de circuito, jueces de
distrito y magistrados del Tribunal de Disciplina Fiscal sí
preocupa, por el riesgo de que respondan a los intereses
de la 4T.

México es, por el nearshoring, un país muy atractivo
para los inversionistas, pero se requiere fortalecer el Es
tado de derecho y la reforma judicial definitivamente lo
debilita.

©
PARIDAD TOTAL DE GÉNERO EN 134 AÑOS: WEF
Buenas y malas en el reporte sobre equidad de género
del Foro Económico Mundial, Global Gender Gap Report
2024. Entre las buenas está que la brecha se cerró a 68.5%,
pero el WEF destaca que de continuar a este ritmo tardará
todavía 134 años más, el equivalente a 5 generaciones, en
cerrar totalmente esta brecha.

Aunque hay avances en materia política con más mu
jeres accediendo al poder el reporte se hizo antes de las
elecciones en México, sí preocupa el lento avance, y lo
que propone Saadia Zahidi, directora gerente del WEF,
es que se deben tomar acciones decisivas a nivel mundial
para avanzar en equidad de género y no esperar al año
2158. Coincido al 100%.

México es muy
atractivo para
los inversionistas,
pero se requiere
fortalecer
el Estado
de derecho.
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1 Lexus, que en México dirige Héctor
«Hirata es una marca que apoya al de

porte y, en particular, el golf, que le permi
te llegar a un público más diverso. Por ello,
acaba de incorporar a Wyndham Clark,
campeón del U.S. Open 2023 y cuarto lu
gar en el ranking mundial, a su programa
de embajadores de golf. Otros deportistas
qué forman parte del programa Golf Le
xus son Will Zalatoris, Justin Suh, Hinako
Shibuno y Amari Avery. La automotriz
anunció la nueva incorporación antes del
inicio del Campeonato U.S. Open 2024, por
lo cual los espectadores verán tanto el logo
tipo como modelos como Lexus TX PHEV o
el Lexus GX en el libro de yardas de Clark,
mientras Éste defiende su título.

2 Jorge Alegría, ya asumió la dirección
•de la Bolsa Mexicana de Valores, que

preside Marcos Martínez. En su primera
semana de actividades. Alegría encabeza
rá el Foro de Emisoras, que inicia este 12 de
junio, con una bienvenida a los participan
tes. En el evento, con una agenda abultada,
se tratarán temas como las oportunida
des que ofrece el mercado de valores, la
regulación sustentable, la ciberseguri
dad y la atracción de fondos internaciona
les. Además, se tendrá la participación de
Jesús de la Fuente Rodríguez, presiden
te de la CNBV: Alfredo Navarrete, titular
de la Unidad de Banca, Valores y Ahorro de
la Secretaría de Hacienda, y Ornar Mejía,
subgobernador del Banco de México.

3 Esta semana se realiza Expo Franqui
•cias Guadalajara 2024, que congrega

a más de 200 marcas nacionales y extran
jeras, así como la visita de más de 2 mil 500
asistentes. En el evento, organizado por la
Asociación Mexicana de Franquicias, de
Mario Briceflo, estarán empresas como
ChopValue México, dirigida por Arturo
Katz, que recicla 10 millones de palillos
chinos anualmente para convertirlos en
toda clase de productos artesanales como
muebles de oficina, portacelulares, mesas,
libreros y repisas. A la semana puede reci
clar hasta 200 mil palillos de bambú: gra
cias a las alianzas establecidas con más de
200 restaurantes, como Sushi Roll, Sushi
Itto, El Japonez, Grupo Ikigai, entre otros.

4 La agricultura sustentable está en la
t agenda de prioridades del Consejo

Coordinador Empresarial (CCE), que ¡fie
ra Francisco Cervantes. Por ello, firmó un
convenio para impulsar la agricultura sus
tentable y regenerativa: respetuosa de la
naturaleza, productiva y con un mayor be
neficio social con la Secretaría de Agricul
tura, que encabeza Víctor Villalobos. El
objetivo es el desarrollo de estudios, pro
yectos, capacitación, impulso a políticas
públicas y la adopción de tecnologías en
pro del campo mexicano, con el propósito
de promocionar la agricultura sustentable.
Cervantes considera que el apoyo del sec
tor agrícola también debe ser agenda priori
taria para la siguiente administración.
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M | Análisis
superior
David Páramo
dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

Piden discusión
Dentro de los organismos autónomos, cuya existencia está
siendo cuestionada, hay diferencias fundamentales: algunos
como el IFT han decidido guardar silencio y otros, como la
Cófece y el Inai, han tomado la palabra del nuevo gobierno
de que no habrá imposición,

Javier Juárez Mojica prácticamente se ha borrado, aun
cuando el organismo ha seguido cumpliendo con su trabajo,
pero han optado por un perfil muy bajo.

La comisión que tiene como figura a Julieta del Río ha
encabezado un movimiento en el cual 25 órganos autónomos
han pedido una audiencia con la ganadora de las elecciones,
Claudia Sheinbaum, para expresar sus puntos de vista. Sus
comisionados han estado muy activos en medios de comu
nicación para que se escuche su voz.

La Cofece, que preside Andrea Marván, ha optado por ir
construyendo argumentos para una discusión racional. Hoy,
el Padre del Análisis Superior se concentrará en los de esta
comisión que ha sido fundamental para disminuir los costos
a favor de muchísimos mexicanos.
REMATE ARGUMENTADO

Mucho más allá que la práctica mundial establece que los ór
ganos que vigilan la competencia sean autónomos para lograr
que sus objetivos estén alineados con los consumidores y no
con los intereses del Estado, para que no se dañe el clima de
inversión en el país, hay otros hechos puntuales.

Una de las funciones fundamentales de la Cofece es au
torizar y regular grandes fusiones que son necesarias en el
entorno del TMEC y del nearshoring. Posiciones viciadas por
cuestiones políticas pueden terminar causando problemas a
la competencia, que disminuirían el impacto positivo para la
mayoría de los mexicanos.

Una Cofece capturada por el gobierno generaría incerti
dumbre en el clima de negocios, puesto que se preferirá a las
empresas estatales o vinculados con el gobierno que alas que
mejoresproductosv servicios ofrecen.

Si México aspira mantenerse competitivo en un entrono de
relocalización y libre comercio, que tanto bien le ha traído al
país, es fundamental que las autoridades de competencia se
mantengan independientes del poder gubernamental.

Caminar hacia un Estado totalitario, simple y sencillamente
no funciona.
REMATE EMPRESARIAL

Es de llamar la atención el interés que está poniendo la gana
dora de las elecciones presidenciales, Claudia Sheinbaum,
por tener reuniones con empresas y que se conozca,

Está mandando simultáneamente dos mensajes: la refor
ma al Poder Judicial vay quizá en septiembre, pero para en
dulzarla asegura que se escuchará a los sectores. Habría que
recordar que el expresidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, ha
insistido en algunos ajustes a lo presentado por el gobierno
saliente, parece que el mensaje es que sí podrían cambiarse
puntos y comas a esa iniciativa.

Simultáneamente, hace públicas reuniones con grandes
inversionistas. El día en que la imprudencia de Ignacio Mier
causó el primer brote de incertidumbre en los mercados, la
ganadora de las elecciones hizo pública su reunión con re
presentantes de fondos globales como BlackRock, así como
las cabezas de FMI, OCDE y Banco Mundial.

El lunes difundió una fotografía con la CEO internacional
de Walmart, Kathryn McLay, en la que se trata de la primera
reunión de la ganadora de las elecciones con una empre
sa con gran operación en México. En la fotografía aparecen,
por parte del equipo ganador de las elecciones, Luz Elena
González, Altagracia Gómez y Ana María Lomelí. Por parte
de los directivos de Walmart llamó la atención el papel muy
destacado de Javier Treviño, quien es el vicepresidente de
Asuntos Corporativos de Walmart, y que ha logrado tender
puentes entre la empresa internacional y el nuevo gobierno.
REMATE TÉCNICO
Hay quienes dicen que, más allá de los sobresaltos en el tipo
de cambio y sus posibles efectos en la formación de expec
tativas en el muy corto plazo, habría que recordar que algu
nos analistas decían que en niveles de 16.50 el peso estaba
sobrevaluado y que la mayoría de los analistas coincidían en
que hacia finales del año estuviera en niveles de 18 pesos por
dólar. Si el tipo de cambio se ubica a final de año en niveles
similares a los que tiene ahora, realmente no está fuera de
las expectativas de los analistas: sin embargo, lo que está lla
mando mucho la atención es la velocidad con la que se están
dando estos movimientos.

El nivel de tipo de cambio es, en muchos sentidos, irrele
vante, pero lo que genera distorsiones es la elevada volatilidad
con la que se está dando. La Comisión de Cambios, integrada
por Banco de México y la Secretaría de Hacienda han tomado
nota, pero hasta el momento no han encontrado elementos
de preocupación.

Dentro de los organismos autónomos, cuya existencia está
siendo cuestionada, hay diferencias fundamentales: algunos
como el IFT han decidido guardar silencio y otros, como la
Cófece y el Inai, han tomado la palabra del nuevo gobierno
de que no habrá imposición,

Javier Juárez Mojica prácticamente se ha borrado, aun
cuando el organismo ha seguido cumpliendo con su trabajo,
pero han optado por un perfil muy bajo.

La comisión que tiene como figura a Julieta del Río ha
encabezado un movimiento en el cual 25 órganos autónomos
han pedido una audiencia con la ganadora de las elecciones,
Claudia Sheinbaum, para expresar sus puntos de vista. Sus
comisionados han estado muy activos en medios de comu
nicación para que se escuche su voz.

La Cofece, que preside Andrea Marván, ha optado por ir
construyendo argumentos para una discusión racional. Hoy,
el Padre del Análisis Superior se concentrará en los de esta
comisión que ha sido fundamental para disminuir los costos
a favor de muchísimos mexicanos.
REMATE ARGUMENTADO

Mucho más allá que la práctica mundial establece que los ór
ganos que vigilan la competencia sean autónomos para lograr
que sus objetivos estén alineados con los consumidores y no
con los intereses del Estado, para que no se dañe el clima de
inversión en el país, hay otros hechos puntuales.

Una de las funciones fundamentales de la Cofece es au
torizar y regular grandes fusiones que son necesarias en el
entorno del TMEC y del nearshoring. Posiciones viciadas por
cuestiones políticas pueden terminar causando problemas a
la competencia, que disminuirían el impacto positivo para la
mayoría de los mexicanos.

Una Cofece capturada por el gobierno generaría incerti
dumbre en el clima de negocios, puesto que se preferirá a las
empresas estatales o vinculados con el gobierno que alas que
mejoresproductosv servicios ofrecen.

Si México aspira mantenerse competitivo en un entrono de
relocalización y libre comercio, que tanto bien le ha traído al
país, es fundamental que las autoridades de competencia se
mantengan independientes del poder gubernamental.

Caminar hacia un Estado totalitario, simple y sencillamente
no funciona.
REMATE EMPRESARIAL

Es de llamar la atención el interés que está poniendo la gana
dora de las elecciones presidenciales, Claudia Sheinbaum,
por tener reuniones con empresas y que se conozca,

Está mandando simultáneamente dos mensajes: la refor
ma al Poder Judicial vay quizá en septiembre, pero para en
dulzarla asegura que se escuchará a los sectores. Habría que
recordar que el expresidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, ha
insistido en algunos ajustes a lo presentado por el gobierno
saliente, parece que el mensaje es que sí podrían cambiarse
puntos y comas a esa iniciativa.

Simultáneamente, hace públicas reuniones con grandes
inversionistas. El día en que la imprudencia de Ignacio Mier
causó el primer brote de incertidumbre en los mercados, la
ganadora de las elecciones hizo pública su reunión con re
presentantes de fondos globales como BlackRock, así como
las cabezas de FMI, OCDE y Banco Mundial.

El lunes difundió una fotografía con la CEO internacional
de Walmart, Kathryn McLay, en la que se trata de la primera
reunión de la ganadora de las elecciones con una empre
sa con gran operación en México. En la fotografía aparecen,
por parte del equipo ganador de las elecciones, Luz Elena
González, Altagracia Gómez y Ana María Lomelí. Por parte
de los directivos de Walmart llamó la atención el papel muy
destacado de Javier Treviño, quien es el vicepresidente de
Asuntos Corporativos de Walmart, y que ha logrado tender
puentes entre la empresa internacional y el nuevo gobierno.
REMATE TÉCNICO
Hay quienes dicen que, más allá de los sobresaltos en el tipo
de cambio y sus posibles efectos en la formación de expec
tativas en el muy corto plazo, habría que recordar que algu
nos analistas decían que en niveles de 16.50 el peso estaba
sobrevaluado y que la mayoría de los analistas coincidían en
que hacia finales del año estuviera en niveles de 18 pesos por
dólar. Si el tipo de cambio se ubica a final de año en niveles
similares a los que tiene ahora, realmente no está fuera de
las expectativas de los analistas: sin embargo, lo que está lla
mando mucho la atención es la velocidad con la que se están
dando estos movimientos.

El nivel de tipo de cambio es, en muchos sentidos, irrele
vante, pero lo que genera distorsiones es la elevada volatilidad
con la que se está dando. La Comisión de Cambios, integrada
por Banco de México y la Secretaría de Hacienda han tomado
nota, pero hasta el momento no han encontrado elementos
de preocupación.
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AMLO y el tipo de cambio:
historias sexenales
El presidente López Obrador presumió ser el pri mer gobierno
que no devalúa su moneda. Al contrario, señaló que, en la co
tización de 18.37%, el peso mexicano ha ganado 10.4% desde
que inició su administración. "Con nosotros, el peso no se ha
depreciado, se ha fortalecido". Desestimó las críticas sobre su
reforma judicial, que ha elevado el tipo de cambio de un nivel
de 17 pesos por dólar a uno de 18.40 pesos en una semana. El
movimiento cambiario lo calificó más de un chantaje de quie
nes buscan mantener sus privilegios. Y de ahí se fue a presumir
su nivel cambiario frente a las administraciones pasadas.
DE SALINAS, MÁS QUE TLC Y BANX1CO,
RECORDÓ PRIVATIZACIÓN
De Miguel de la Madrid dijo que el tipo de cambio se depreció
4,482 por ciento. Siguió con Carlos Salinas de Gortari, que,
como sabemos, fue quien inició el cambio estructural que hoy
tiene a la economía mexicana con TMEC y autonomía del
Banco de México. Sin embargo, el Presidente dijo que Salinas
había privatizado todo y recordó que en su administración el
tipo de cambio (que era semifijo) se depreció un 47 por ciento.
DE ZEDILLO RECORDÓ EL FOBAPROA,
NO LIBERACIÓN DE RÉGIMEN CAMBIARIO
A Ernesto Zedillo le dijo que los privilegiados lo tenían hasta
con incienso, como un ídolo, por el Fobaproa. Y recordó que
con él la moneda se devaluó 187 por ciento. Y aquí vale la
pena la aclaración: con Zedillo fue cuando cambiamos a un
régimen de libre flotación que, hasta la fecha, ha funcionado
bien. Con Fox, la depreciación fue de 21 por ciento.
CALDERÓN Y PEÑA TAMPOCO SE SALVARON
Con Felipe Calderón la depreciación fue de 26.8%; con Peña
Nieto, de 56%; "vamos a pasar a la historia como el gobierno
que no devaluó la moneda", dijo el presidente López Obrador.
BANXICO Y ALTA TASA AYUDAN AL PESO

Entonces, ¿cuál fue la diferencia por la que al sexenio obra
dorista le ha ido bien? Bueno, en primer lugar, tiene un fuerte
apoyo con la política restrictiva del Banco de México, llevan
do a un diferencial de tasas de casi 6 puntos, entre México y
Estados Unidos. Esto permite ofrecer un sobrepremio a los

capitales que se quedan en pesos mexicanos.
EU Y ENTRADA DE DIVISAS POR REMESAS, IED,
EXPORTACIONES

La cercanía con EU como socio comercial y de inversión es
clave para el nivel cambiario que tenemos. La economía mexi
cana, al estar gravitando en el bloque comercial norteameri
cano, en el TMEC, tiene entrada de divisas, 63 mil millones de
dólares anuales de remesas, gracias a que la mano de obra que
expulsamos llega auna economía con dinamismo como es la
estadunidense. No en balde el Presidente las llama benditas
remesas. También nos hemos convertido en una economía
más competitiva al exportar y, claro, más del 80% de ven
tas van a parar a EU, destacando la manufactura y el sector
agropecuario. Les exportamos más de 500 mil mdd anuales.
También recibimos de EU la mayor recepción de Inversión
Extranjera Directa, que el año pasado fue de 36 mil mdd. Sin
duda, tener de socio a la economía más grande del mundo le
ha beneficiado a la economía mexicana. Vaya, ésta ha hecho su
tarea de no endeudarse de más hasta el año 2024, pues trae
mos un déficit del 6% del PIB; que el equipo de Sheinbaum
ya se comprometió a bajar a la mitad. Y se debe seguir res
petando la autonomía del Banxico. Pero el tipo de cambio lo
entendemos por las elevadas tasas de interés y, sin duda, por
la cercanía con el dinamismo de la economía estadunidense.
SHEINBAUM A INVERSIONISTAS: NO SE PREOCUPEN

La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, invitó a in
versionistas a llegar a México y no preocuparse por la reforma
judicial. Dijo que en México hay Estado de derecho, es sobera
no y las inversiones nacionales y extranjeras están seguras. El
temor es por la reforma judicial, por la elección popular de jue
ces. Sheinbaum dijo que hasta va a hacer una encuesta para
que se conozca la refonna judicial. Mientras tanto, nos cuentan
que a Sheinbaum le fue bien con la CEO de Walmart, Kathryn
McLay. Walmart es una de las principales empresas de EU en
México. McLay le dijo a Sheinbaum que estaban invirtiendo
fuerte en México, siendo uno de los principales empleadores
(200 mil trabajadores), y que el 80% de sus productos son pro
ducidos en México. De reforma judicial nada se habló.
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Sobrerrepresentación:
distorsionar la voluntad popular

El Instituto Nacional Elec

toral (INE) concluyó los
cómputos distritales y, en

agosto, pasadas las impugnacio
nes y con cifras definitivas, hará
la asignación de los 200 diputa
dos plurinominales. No obstante,
desde la semana pasada la Se
cretaría de Gobernación anunció
que a su coalición electoral le han
de corresponder 372 diputados,
el 74.4 por ciento de la Cámara,
lo que implicaría una grave
distorsión de la voluntad popular
depositada en las urnas. Veamos
en cinco apuntes lo que quiere el
gobierno.

Uno. Inflar artificialmente el
número de diputados oficialistas.
La suma de votos ciudadanos de

Morena, PT y PVEM es de 32.5
millones, sobre un total de 59.5
millones de sufragios: el 54.7 por

ciento. Gobernación, invadiendo
atribuciones del INE, pretende
darse una sobrerrepresentación
de 20 puntos porcentuales. Pero
incluso si nada más se toma la vo

tación nacional emitida (que solo
considera los sufragios por los
partidos que conservan su regis
tro y tienen derecho a diputados
plurinominales), el porcentaje de
votos ciudadanos por la coalición
oficial sería 58.4 por ciento, por
lo que aun así el gobierno busca

hacerse con una sobrerrepresen
tación de 16 por ciento.

Dos. Rebasar el límite cons

titucional de sobrerrepresenta
ción. El artículo 54, párrafo V,
de la Carta Magna señala desde
1996 que no puede haber más de
8 puntos de diferencia entre el
porcentaje de votos y de diputa
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dos. Cuando se hizo esa reforma
en la ley se asentó que a las coa
liciones se les daría trato de "un
solo partido", así que el límite del
8 por ciento fue para partidos y
coaliciones. En ninguna reforma
electoral posterior se aprobó, es
más, ni siquiera se mencionó, que
las coaliciones serían una suerte

de salvoconducto para ignorar
la Constitución tal como ahora
pretende el gobierno. Desde Pala
cio Nacional intentan alcanzar
un porcentaje de diputados que
implicaría duplicar el límite que
la Constitución impone.

Tres. Trastocar las preferencias
electorales de los ciudadanos. En
orden de votación en las urnas por
la Cámara, de mayor a menor, los
partidos quedan así: 1) Morena,
con 40.8 por ciento del voto ciu
dadano; 2) PAN, 16.9 por ciento;
3) PRI, í 1.1 por ciento; 4) MC,
10.9 por ciento; 5) PVEM, 8.4 por
ciento y, 6) PT, 5.5 por ciento.

Pero según las cuentas de
Gobernación, el orden en tamaño
de las bancadas sería: 1) Morena,
con 49 por ciento de los diputa
dos; 2) PVEM, con 15 por ciento
de los legisladores; 3) PAN, con
14 por ciento; 4) PT, con 10 por
ciento; 5) PRI, con 7 por ciento y,
6) MC con 5 por ciento.

Al PVEM, que llegó en quinto
lugar, le dan la medalla de plata,
la segunda bancada más nume
rosa. Al segundo en votos, el PAN,
lo vuelven tercero en la Cámara.
Y al que llegó en sexto y último
lugar, el PT, le dan la cuarta
bancada. En cambio, al tercer y
cuarto lugares en preferencias
ciudadanas, los hacen penúltima
y última bancadas en términos de
números. Un desaseo.

Cuatro. Alterar la igualdad
del voto ciudadano. Un principio

básico de la democracia es: una
persona un voto y cada voto vale
igual. Pero con las cuentas de
Gobernación, el PAN, por el que
votaron 10 millones de ciuda
danos, tendría 70 diputados:
un diputado por cada 143.5 mil
votos. Por el PRI sufragaron 6.6
millones de electores y si le tocan
los 33 diputados que dice Gober
nación, cada diputado implicaría
200 mil votos. Por Movimiento
Ciudadano votaron 6.5 millones,
y si le correspondiesen 23 dipu
tados, por cada 282 mil votos
tendría un diputado.

En cambio, por el PVEM vota
ron 4.99 millones y si recibe los
75 diputados que quiere Gober
nación, tendría un diputado por
cada 66.5 mil votos. El PT, con
apenas 3.25 millones de votos,
recibiría 50 diputados: un dipu
tado por cada 65 mil votos.

Mientras el PT tendría un

legislador por cada 65 mil votos,
MC contaría con un diputado
por cada 282 mil votos. Un voto
ciudadano por el PT valdría dos
veces más que un voto por el
PAN, tres veces más que uno por
el PRI y cuatro veces más que uno
por MC. Así el abuso.

Cinco. Obtener una mayoría
calificada en el Congreso que el
voto no otorgó. México tiene un
límite constitucional de 8 por
ciento de sobrerrepresentación,
que siempre implica subrepre
sentación, respecto a la voluntad
depositada en las urnas. Si la coa
lición del gobierno tuvo el 58.4
por ciento del voto, con el tope
constitucional podría llegar hasta
66.4 por ciento de legisladores, o
sea, máximo 332 diputados, no
más. No alcanzarían la mayoría
calificada. Eso mandaron las
urnas.

"... la (Jaría Magna
señala desde 1996

que no puede
haber más de

H punios de
diferencia entre el
porcentaje de votos
v de diputados"
''Desde Palacio
Nacional intentan
alcanzar un

porcentaje de
diputados que
implicaría duplicar
el límite que la
Constitución
impone"
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La sacudida de los
mercados financieros
Uno de los primeros im

pactos de las elecciones
del pasado 2 de junio fue

el descenso significativo de los
precios de los principales activos
financieros de México. De forma
acumulada, durante los primeros
diez días de junio, el precio del dó
lar en términos de pesos aumentó
casi 8.0 por ciento, el índice de
Precios y Cotizaciones de la Bolsa
Mexicana de Valores cayó más de
3.0 por ciento y el rendimiento
de los bonos M a diez años subió
aproximadamente medio punto
porcentual.

La característica más nota
ble de esos movimientos fue la
rapidez con la que ocurrieron, lo
cual confirmó la eficiencia de los
mercados financieros. El ajuste del
tipo de cambio sobresalió no sólo
por su magnitud sino por el rom
pimiento con la tendencia anterior
de fortalecimiento, acentuada
durante los primeros cinco meses
de 2024. Al respecto, dos aclara
ciones resultan pertinentes.

Por una parte, una semana
después de las elecciones, el tipo
de cambio se ubicó en 18.40 pesos
por dólar, aproximadamente igual
al promedio de marzo de 2023

y muy por debajo de la media de
20.20 pesos por dólar durante
20212022. En otras palabras,
puede decirse que el peso siguió
relativamente "fuerte", lo cual
obviamente no implica nada sobre
su dirección futura.

Por otra parte, contrario al
imaginario popular, el principal
canal de la depreciación del peso
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no tiene por qué haber sido las
salidas de capital. La mayor parte
del volumen negociado del peso
en los mercados globales se realiza
entre contrapartes que no están
domiciliadas en el país y, por lo
tanto, no pasa por la balanza de
pagos.

Aunque no es posible conocer
con certeza cuáles han sido las

principales razones de la reacción
de los mercados a los resulta
dos electorales, una conjetura
razonable consiste en la sorpresa,
considerando la mayoría de las
encuestas previas, por la concen
tración de poder de la coalición
liderada por Morena, la cual
planea, entro otros aspectos,
reformas constitucionales que
debilitarían el marco institucional
de la democracia y la economía.

En los días que han trascurrido
desde las elecciones, diversos
analistas y líderes de opinión han
solicitado al gobierno que envíe
mensajes "tranquilizadores" a los
participantes de los mercados. Al
parecer, algunos observadores
consideran que la volatilidad
de los mercados es un mal en sí
mismo. Con razón, han criticado
la irregularidad e, incluso, las
contradicciones incurridas en las
declaraciones públicas de algunos
miembros del partido oficial sobre
los planes legislativos.

Más importante resulta la
prevalencia de la idea de que los

mercados financieros pueden fun
gir como contrapeso para frenar
las reformas legislativas. Al mismo
tiempo, se espera que la presi
denta electa sea más "moderada"
que el Presidente actual.

Varias consideraciones invitan
a la cautela respecto a estas per
cepciones. En primer lugar, lejos
de ser un problema, la reciente
volatilidad ha enviado señales
útiles de un menor apetito por
activos financieros de México
ante una perspectiva institucional
desfavorable.

Solicitar "calmar" a los

mercados mediante mensajes
sin respaldo resulta estéril. El apa
rente escepticismo con el que los
participantes financieros recibie
ron el corto mensaje del secretario
de Hacienda el martes posterior a
la elección parece haberlo corro
borado. Invocar principios como
"el apego al Estado de derecho y
facilitando la inversión privada
nacional y extranjera", no fue
convincente.

En segundo lugar, el Presidente
actual y la presidenta electa de la
República han sido claros en afir
mar que, en el período que inicia
el próximo septiembre, el Con
greso buscará procesar la reforma
judicial, junto con otras iniciati
vas. Demandar más claridad, so
pretexto de una supuesta incer
tidumbre, ignora la certidumbre
del mensaje oficial conjunto.

En tercer lugar, el posible
poder disuasivo de los mercados
respecto a las decisiones políticas
inadecuadas luce limitado. Una
demostración de esta observación
se experimentó hace seis años con
la cancelación del proyecto del
Nuevo Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México, que es
tuvo acompañada de significativa
volatilidad financiera.

Finalmente, la clave de la victo
ria electoral de Morena no parece
haberse sustentado en indica
dores generales de bienestar, los
cuales se mantuvieron deficien

tes, sino en generosas políticas
sociales dirigidas a grupos de
interés. En ese razonamiento, el
impulso al crecimiento económico
y a la inversión privada parecería
equivocadamente secundario.

Estas advertencias no signi
fican que deba renunciarse a
buscar influir en el Congreso y en
la próxima administración para
obtener mejores resultados. En
estos esfuerzos, el punto de foco
no debería ser los mercados finan

cieros, sino las políticas públicas
que promuevan la prosperidad
económica. Sin ésta, por cierto, la
restricción presupuestal para los
programas sociales del gobierno
se volvería más aguda.

Exsubgobernador del Banco de
México y autor de Economía Mexicana
para Desencantados (FCE 2006)
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Adiós al ciclo de
recortes de Banxico

La mayoría de los analistas
encuestados por Citiba
namex el 5 de junio, justo

hace una semana, anticipó una
reducción en la tasa de referen
cia del Banco de México en su
decisión de este mes.

El consenso proyectaba
una baja de 25 puntos base en
el anuncio del próximo 27 de
junio para reducir la tasa de 11 a
10.75 por ciento.
Así lo anticiparon 20 de los

33 analistas encuestados por
Citibanamex la semana pasada.
Las expectativas sobre

la trayectoria de la tasa de
referencia de Banxico han
venido cambiando y ahora
algunos analistas no incorporan
movimiento alguno este mes.

En un entorno más com
plejo, dominado por el ruido
político y la incertidumbre
cambiaría, el banco de inver
sión Barclays considera que el
banco central mexicano ya no
podrá reducir su tasa de referen
cia este año.

Por su parte, el equipo de
análisis económico de Banorte

señaló que "bajo la coyuntura
actual, ya no esperamos un

recorte de 25 puntos base en
junio".

"Además, creemos que se
extenderá el actuar gradual a lo
que resta del año, ahora espe
rando la tasa en 10.50 por ciento
al cierre de diciembre (contra un
previo de 10 por ciento) consi
derando recortes de 25 puntos
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base en septiembre y diciem
bre", abundó.

Este cambio de expectativas
se produjo después de que el
peso mexicano se vio afec
tado por los resultados
de las elecciones para el
Congreso federal, que dan a
Morena y sus partidos aliados la
mayoría calificada dos tercios
de los asientos en la Cámara

de Diputados y casi la mayoría
calificada en el Senado.
Además del incremento en

la volatilidad cambiaría, el peso
amplificó su depreciación
frente al dólar estadounidense
en los últimos días al pre
sentarse un episodio de elevada
aversión al riesgo sobre México.

La cotización del peso mexi
cano frente al dólar se disparó
desde la primera sesión poste
rior a la jornada electoral del 2
de junio.
La moneda nacional acumula

una depreciación de casi 9
por ciento en las últimas siete
sesiones, influida principalmente
por el resultado de las elecciones
al Congreso, que favorecen am
pliamente a la coalición encabe
zada por Morena.

El peso es la moneda de
peor desempeño frente al
dólar en lo que va del periodo
poselectoral. En específico,
entre las 151 divisas a las que da
seguimiento Bloomberg.

La composición que tendrán
las cámaras a partir de septiem
bre con el inicio de la nueva le
gislatura allana el camino para
la aprobación de reformas
constitucionales percibi
das como 'poco amigables'
para los mercados, particular
mente la del Poder Judicial.

En un análisis reciente,
Citibanamex advirtió que los
mercados financieros siguen
reaccionando negativamente al
aumento del riesgo político.
"De aprobarse, esas reformas

conducirían al país por
una senda de debilita
miento institucional, elimi
narían controles y contrapesos y
avanzarían el proceso de centra
lización política", perfiló.

Cabe recordar que en su
reunión de marzo, el Banxico
recortó por primera vez en más
de tres años su tasa de referen
cia, lo hizo en 25 puntos base a
un nivel de 11 por ciento.

la perspectiva de una pausa es adecuada
para la reunión de este mes, por lo que
difícilmente el banco central mexicano
realizará un ajuste adicional a la tasa"

Desde entonces, hubo miem
bros de la Junta de Gobierno
que alertaron que ese ajuste a la
baja en la tasa no implicaba el
inicio de un ciclo de recortes.

Si bien la postura moneta
ria se mantiene restrictiva, la
perspectiva de una pausa
es adecuada para la reunión
de al menos este mes, por lo que
difícilmente el banco central
realizará un ajuste adicional a
la tasa.
Los niveles más altos del

tipo de cambio respecto a los
observados antes del proceso
electoral pueden dar lugar
a presiones sobre la infla
ción, que continúa por arriba
de la meta de 3 por ciento anual,
a la cual se espera que converja
en el cuarto trimestre de 2025.

Por si algo faltara, los merca
dos globales siguen asimilando
los resultados electorales en
Europa, donde se abre un nuevo
ciclo político con el auge de la
derecha.

Además, están a la espera del
anuncio de política monetaria
de la Reserva Federal de Estados
Unidos programado para hoy al
mediodía.

Si, como se prevé, la Fed
retrasa el primer recorte de
tasas en EU hasta después de
las elecciones presidenciales
de noviembre, su narrativa aún
restrictiva puede agregar
presión al peso mexicano.
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A ¡a expectativa
El lunes, en una comida en

Palacio, dio inicio la tran
sición entre el gobierno de

López Obrador y el de Claudia
Sheinbaum, quien todavía no es
presidenta electa. Por el mo
mento, probablemente porque
falta la calificación de la elección,
no se perciben planes de parte de
Sheinbaum, sino sólo lo que había
ofrecido en campaña: el segundo
piso.

Puesto que tampoco está claro
el número de curules que tendrá
su coalición en Senado y Dipu
tados, la amenaza de destruir el
Poder Judicial no todo mundo
la considera posible. Incluso hay
quienes leen en los comenta
rios de Sheinbaum, posteriores
a la comida, alguna ruta de
salida a través de una consulta
o parlamento abierto. Pero la
incertidumbre no desaparece, y
ha provocado ya un ajuste en el
tipo de cambio y en las tasas de
interés. Son los dos mecanismos
naturales para liberar la presión,

pero pueden producir inercia,
retroalimentarse y descomponer
otras áreas.

Por eso Sheinbaum intentó
desde la semana pasada ami
norar el ritmo, confirmando la
permanencia del secretario de
Hacienda por un tiempo indeter
minado. Ya antes de la elección
había anunciado esta medida,
pero entonces era para que Ra
mírez de la O se hiciese respon
sable de cumplir lo que prometió
a fines del año pasado: que el
déficit de 6% del PIB de este 2024
se reduciría a 3% para 2025.
Nadie cree que eso pueda hacerse
con facilidad, así que para eso
se le pidió al secretario que se
quedara. Ahora se le confirma,
pero para ver si eso calma a los
mercados. Tengo la impresión de
que Rogelio no cumplirá ninguna
de esas dos cosas.

Lo del déficit, porque de
verdad no hay cómo; lo de la
confianza, porque no es asunto
de él, sino de sus jefes: el actual y

la futura. Son ellos los que tienen
que aclarar muchas cosas.

López Obrador actuó irres
ponsablemente con las finanzas
públicas durante todo su sexenio:
dos años saqueando ahorros,
dos años destruyendo secre
tarías, dos años contratando
deuda. Por seis años se dedicó a
destruir órganos autónomos, y
eso no mejoró en nada la gestión
pública, por el contrario. Por eso
no hubo incrementos en la gene
ración eléctrica, y hoy el abasto
ya no permite crecer; por eso se
quemaron casi 2 billones de pesos
en Pemex, y hoy produce menos,
pierde más y tiene la misma
deuda; por eso no ha habido un
centavo en mejorar la infraes
tructura, mientras que las obras
faraónicas pierden dinero (AIFA,
Tren Maya) o de plano no han
iniciado actividades (Dos Bocas).
Fue un sexenio en el que el go
bierno invirtió mal, pero además
desplazó al sector privado, y le
impidió invertir.
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Para inversionistas extran
jeros, que en su mayoría están
cosechando la elevada tasa de
interés y no en construir nuevas
empresas, todo eso era claro, y
sabían desde hace tiempo que el
gobierno iba rumbo al precipicio,
pero no les preocupaba, mientras
los flujos para ellos estuviesen
asegurados. El cambio en el en
torno, si se confirman mayorías
calificadas y la desaparición del
Poder Judicial, altera ese equili

brio. Aunque tuvimos un sexenio
con todo el poder concentrándose
en una persona, la obra no había
terminado, y el contrapeso de la
Corte cumplía su función.

Sin la Corte, las mineras cana
dienses no tienen segura su inver
sión, las inversiones en energía
no tienen cómo defenderse, los
acreedores de Pemex enfrentan
un futuro incierto. De ahí al défi
cit sin control, al cambio legal en
Banco de México para financiar

ese déficit, a la espiral inflaciona
ria, son tramos realmente peque
ños. Por el momento, todo esto
es apenas un riesgo, y algunos le
siguen apostando. Conforme el
panorama sea más claro, toma
rán sus decisiones.

Los demás, como dice el
chiste, nomás mirando.

La incertidumbre no desaparece, y ha
provocado ra un ajuste en el tipo de
cambio y en las tasas de interés
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CFE ganando litigios, pero
dependiente de gobierno

La Comisión Federal de Electricidad
(CFE), que lleva Manuel Bartlett, sigue sien
do una de las entidades que más ha generado
la atención de todas aquellas grandes empresas
internacionales, y obviamente nacionales, que

buscan expandirse, ya que el suministro de energía
eléctrica es clave para operar de manera eficiente.

La petición de parques industriales o centros de da
tos, que han hecho públicas sus demandas, de que hace
falta que el suministro de energía eléctrica sea más
eficiente se ha incrementado, pero con los "apagones"
que se han presentado y que todo indica, en el próximo
verano seguirán, el panorama se ve bastante oscuro, ya
que no hay esperanzas de que la CFE tenga la capaci
dad de atenderlos.

Y eso lo tienen claro y coinciden las agencias califi
cadoras. Ahí tiene a Fitch Ratings, que reconoce que
las necesidades de inversión de capital en la CFE son
esenciales para satisfacer la mayor demanda de energía
que se ha observado, pero podrían debilitar su estruc
tura sin el apoyo del gobierno.
Y es que un debilitamiento del perfil crediticio indi

vidual de CFE, junto con un menor apoyo del gobierno
mexicano, podrían desencadenar una rebaja de la
calificación, lo cual sin duda en estos momentos de
transición no sería nada positivo.
Aunque también no hay que olvidar que la CFE tiene

una importancia significativa en México como la em
presa eléctrica integrada más grande y la única entidad
nacional autorizada para transmitir y distribuir electri
cidad; sin embargo, se requiere una inversión impor
tante, siendo crucial la participación del sector privado
para el desarrollo de nuevas centrales eléctricas.

De lograrse en el futuro mayor participación pri
vada, se tendría una mejor estructura financiera, sin
poner en aprietos a la compañía y pudiendo cumplir
con la demanda de energía.

Eso sí, es una necesidad apremiante el establecer

infraestructura para el almacenamiento y transporte
de gas natural, dada la gran dependencia del país
de las importaciones y la importante proporción de
energía generada a partir de esta fuente.
Y justo en ese punto, algo bueno y a reconocer

de los abogados de la CFE, es que justo ganaron un
litigio en el estado de Texas contra la empresa Whi
tewater Midstream relacionado con la interrup
ción y suministro de gas natural, problema que se
tuvo en febrero de 2021, cuando una tormenta in
vernal hizo que Whitewater Midstream suspendiera
el suministro de gas acordado a la CFE.
CFE ganó y obtendrá también una indemnización

que cubrirá las pérdidas económicas derivadas de
la interrupción del suministro, y eso permite que
en el futuro los contratos de suministro de energía
entre empresas mexicanas y estadounidenses sean
resueltos de esa forma.

Pero al final el problema persiste, México sigue
altamente dependiente de la venta externa, ya vere
mos si esto cambia en el próximo sexenio.

Alianzas a la vista entre tecnológicas
Hoy hay que seguir la alianza que se pondrá en
marcha entre empresas tecnológicas y financie

ras públicas y privadas, para
como decía ayer, lograr que las
pequeñas y medianas empresas
puedan tener mejor acceso a
la tecnología, pero también al
financiamiento.

Google México será la sede
del primer "Encuentro por la
tecnología, la innovación y la
inclusión financiera", el cual

planearon Julio Velázquez, cabeza de Google
doud México, y Gustavo Gutiérrez Galindo,
director de Broxel, y en donde también participa la
banca oficial de segundo piso.
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Lo interesante del encuentro, es que el tema
central y los protagonistas son los intermediarios
financieros no bancarios acreditados por la banca
de segundo piso, que podrán acceder a la "suite" de
productos de tecnología y financieros que prestan
tanto Google Cloud como Broxel para poder acelerar
sus procesos de innovación, pero también reduzcan
costos operativos, y amplíen sobre todo sus capaci
dades de fondeo.
Al tener acceso los intermediarios financieros

a todo eso, además de modernizarse y simplificar,
podrán atender al final a las Pymes con las que tra
bajan, hablamos también de un ambiente de mayor
competencia para promover la innovación a través
de la tecnología.

Google Cloud y Broxel tienen una alianza estra
tégica desde el 2021, en la que se comprometieron a
crear un "FinTech marketplace", es decir, un espacio
donde productos y servicios de tecnología y medios
de pago, tarea que todo indica están cumpliendo. Ya
veremos pronto los resultados.

50 años del Fovissste

Es una de las instituciones que ha dado millones de
casas a los trabajadores al servicio del Estado, y si

bien en los últimos años pare
ciera pierde la batalla contra
la banca comercial, lo cierto es
que es un organismo que sigue
siendo de gran apoyo para la
base de los burócratas, me re
fiero al Fovissste, que cumple
50 años de operación y que hoy
lleva César Buenrostro.

Celebró este aniversario

con un libro sobre su historia, pero también hay que
decir, parte de la celebración es que en este año se in
crementó el monto de financiamiento para adquirir
una casa, algo positivo para todos.
Lo que hay que seguir es que, según los planes de

la próxima presidenta de México, Claudia Shein
baum, entre Fovissste e Infonavit se construyan un
millón de viviendas entre ambas instituciones, para
que se tengan unidades habitacionales y acceso a la
vivienda a un precio accesible.

César Bueni

Buena historia de Salud Digna
Desde el 2003 llegó no sólo a competir, sino más bien
a cambiar la forma en como se ven los servicios de

salud privada, como son los la
boratorios clínicos; me refiero a
Salud Digna, que fúndó Jesús
Vizcarra Calderón, y que en
estos días hará un balance de la
labor realizada en América La
tina. No hay que olvidar que son
ya 235 clínicas y es uno de los
laboratorios que ha realizado
más estudios de densitometría

ósea en todo el mundo, el componente de precios
accesibles y la forma de operar, han hecho que esté
en el mapa de millones, y pronto habrá más noticias.

Por lo pronto, la moneda está en el aire.

Jesús Vizcarra
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Ocho puntualizaciones sobre el dólar y las inversiones
1Es innegable que, después de conocer los

resultados electorales, comenzó un periodo
de inestabilidad financiera. Entre el cierre del

viernes 31 de mayo y el cierre de ayer, el índice de
precios y cotizaciones de la BMV ha caído en 3.8
por ciento. La cotización del peso frente al dólar,
ayer por la tarde estuvo en alrededor de 18.58 pesos
por dólar, lo que implica un alza de 9 por ciento
respecto al viernes previo a la elección.

2La razón de esta circunstancia es la previsión
de algunos inversionistas de que pueden cambiar
las condiciones institucionales y económicas del
país en los siguientes meses. Y, ello genera movi
mientos de sus portafolios. No es ningún chantaje
ni nada que le parezca. Por cierto, si se ve en una
perspectiva de mediano plazo, ni el encarecimiento
del dólar ni la caída de los precios de las acciones
implican ninguna corrida ni situación de pánico.

3Hay, de hecho, posiciones divergentes entre
instituciones. Hay casos como el de Morgan Stan
ley, que señaló a sus inversionistas que respecto a
las acciones mexicanas se encontraban "en modo de
espera", en contraste con lo señalado por JP Mor
gan, que indicó que hubo una sobrerreacción de
los mercados ante los resultados electorales y que
perciben solidez en los fundamentos macroeconó
micos del país.
4El comportamiento de la inversión financiera

no es necesariamente el mismo que el de la inver
sión productiva. La primera tiende a ser mucho
más reactiva a los acontecimientos de corto plazo
y trata de obtener ventajas adelantándose a los
hechos. La inversión productiva evalúa con más
cuidado las circunstancias para medir el impacto
que puedan tener las decisiones de política pública.
El último dato de ésta es que crecía a un ritmo de
10.9 por ciento anual en marzo. Habrá que esperar
cifras más recientes. Sin embargo, por lo que he es
cuchado, no hay hasta ahora cancelación de proyec
tos derivada del resultado electoral.

5La reforma judicial que fue propuesta por el
presidente López Obrador preocupa a diversos

empresarios. Sin embargo, percibo por lo pronto
que quieren ver cuál es la reforma que realmente se
concreta antes de incorporar el hecho a la evalua
ción de sus decisiones de inversión.

6Otra de las señales importantes que todo tipo
de inversionistas están esperando es la revelación
del gabinete de Claudia Sheinbaum. Aunque en
México la Presidencia de la República es un cargo
unipersonal cuya autoridad no puede delegarse, en
la práctica los perfiles del equipo de colaboradores
más cercano a la próxima presidenta, va a decir
mucho de la visión de país y del estilo de ges
tión que tendrá. Hay indicios sobre la base de su
experiencia en la Jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México de que Claudia Sheinbaum incorporará
perfiles más técnicos en diversos casos, así como
personajes con una trayectoria política sólida
entre sus colaboradores. El tiempo de los "floreros"
habrá quedado atrás.

7Como era de esperarse, la primera reunión del
equipo de la virtual presidenta electa con la repre
sentación de un gobierno extranjero fue con Esta
dos Unidos, lo que revela la relevancia que los
dos países le otorgan a su vecindad y sus múltiples
intercambios. Aunque la propia Sheinbaum señaló
que se trató de una conversación informal, no es
poca cosa que la asesora de seguridad del presidente
Biden, Elizabeth SherwoodRandall, haya acudido
al encuentro. Es un mensaje de la jerarquía que se le
quiere dar a la relación con el nuevo gobierno mexi
cano. No quiere decir que no vaya a haber friccio
nes o diferencias. Las habrá, pero la interlocución
ya comenzó a construirse.

8Hablando de contrapesos frente al poder del
Ejecutivo, ojalá que se mantengan los de carácter
jurídico e institucional. Pero no hay que olvidar que,
además, existen los de carácter fáctico. Se trata de
los tratados internacionales que México ha suscrito;
de la fuerza y poder del vecino del norte; de los mer
cados financieros, que no pueden dejar de importar,
entre otros. Pase lo que pase con las reformas consti
tucionales, éstos habrán de continuar.
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Antes de opinar sobre la reforma de AMLO
Jonathan Ruiz

Dijo la futura presidenta
Claudia Sheinbaum que
"no se conoce la propues

ta", la iniciativa para reformar el
Poder Judicial en México. Dijo
también que se discutirá con
expertos antes de su aprobación
planeada para septiembre.

Es justo decir eso. No tengo
datos, pero tampoco dudas: casi
nadie conoce la iniciativa presi
dencial que pretende cambiar la
impartición de justicia en México.
Sin ser abogado, tengo una duda
legítima: ¿Alguien cree que la
Ley se aplique honestamente en
México?

Yo no. Es más, no sé si pueda
decirse eso de algún país.

La discusión del tema tiene
nerviosos a muchos extranjeros,
como lo expuse aquí el lunes.

Bien haremos los mexicanos en
revisar el contexto desde nuestra
condición de ciudadanos: Méxi
co aparece en el lugar 116 del
ranking de Estado de Derecho
del World Justice Project,
junto a Angola y Turquía. En el
de Percepción de Corrupción de
Transparencia Internacional,
el 126; comparte escaños con
Togo, Keniay El Salvador. Vaya,

como que algo sí anda mal.
¿Falla mucho el sistema actual

de selección de jueces? Es muy
probable. ¿Necesitamos una refor
ma al sistema? No hay duda. ¿Cuál
reforma? Hay que partir del diag
nóstico y éste es el del presidente
Andrés Manuel López Obrador:

"El Poder Judicial está
tomado, está secuestrado, está

al servicio de una minoría rapaz,
está al servicio de la delincuen
cia llamada organizada y de la
delincuencia de cuello blanco"
dijo desde el 12 de febrero en una
mañanera en la que promovió su
reforma al Poder Judicial. ¿Sin
menoscabo de los muchos jueces
derechos y valientes, quién pue
de desmentir con bases que pesan
mucho los billetes y los nombres
de ciertos abogados que a veces
llegan a senador?

Y así siguió el mandatario
ese día invernal: "Sólo con la
participación de la gente, con
la democracia, con el método
democrático, eligiendo jueces, que
el pueblo elija abogados íntegros,
incorruptibles, convocación de

justicia, sólo así vamos a poder
avanzar y esto no es un asunto
que se va a lograr fácilmente en
el corto plazo, va a llevar tiempo,
pero hay que empezar". Tampoco
hay mucho que discutir, salvo por
lo que provoca más controversia:
"eligiendo jueces, que el pueblo
elija". ¿Saben en qué país sus
ciudadanos seleccionan jueces vía
elecciones populares? En la mitad
de Estados Unidos.

¿Y cómo propone AMLO que
se elijan en México? En esencia,
así:

Los Ministros de la Suprema
Corte y Magistrados de alto rango

participarían en elecciones ordi
narias a partir de 30 candidaturas:
Diez del Ejecutivo que controlará
Claudia Sheinbaum; diez del
Legislativo, en donde Morena
tiene mayoría, y diez del Poder
Judicial vigente.

Luego están mil 633 magistra
dos yjueces de Circuito yjueces de
Distrito a definirse en elecciones
ordinarias a partir de seis candi
daturas paritarias por cargo, dos
por cada Poder de la Unión, va de
nuevo: Ejecutivo, Legislativo y
Judicial, dos, dosydos.

¿Quién organiza la elec
ción? El "Instituto Nacional de
Elecciones y Consultas (INEC)".
¿Qué es eso? Un organismo dise
ñado por el equipo de AMLO que
sustituiría al Instituto Nacional
Electoral, el INE ciudadano que
con sus aciertos y fallas conoce
mos todos.

Para ello, claro, antes debe
aprobarse la reforma constitucio
nal que elimine al INE.

¿Quién verificaría que los
candidatos sean licenciados en
Derecho y tengan experiencia?
Los senadores.

La competencia por cada cargo
duraría 60 días. No se permitirá
el financiamiento público o pri
vado; los postores tendrán acceso
a tiempos de radio y televisión
para difundir propuestas y podrán
participar en foros de debate; los
partidos políticos no tienen
vela en el entierro y el Tribunal
Electoral del Poder Judicial resol
verá impugnaciones y declarará
resultados salvo cuando se trate
de sus propios integrantes; ahí,
la resolución corresponderá a la
Suprema Corte.

Hasta ahí es la versión de la
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propuesta de AMLO, tal cual. ¿Es
buena o es mala? Hagan grupos de
tres y discutan. Es definitivamente
disruptiva y eso obviamente gene
ra fricciones.

Hay algo que llama la atención,

en cualquier caso. Su nivel de
disrupción sometió al peso a un
castigo que lo llevó a un tipo de
cambio frente al dólar de 18.57
pesos, hasta este martes.

Es un brinco frente al mes pa

sado, pero es el nivel que tenía al
final del sexenio de Enrique peña
Nieto. Mucho ha tenido que ver
la actitud de la futura presi
denta Claudia Sheinbaum para
evitar el pánico.
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Impulsan extranje
ros colocación
de créditos

En México, la hipotecaria digital
Yave estima este año colocar
hasta 2 mil 500 millones de
pesos en crédito para vivienda,
impulsado por la demanda de
financiamiento por parte de
extranjeros que buscan comprar
un inmueble en el país, para
aprovechar las tendencias del
home office, los nómadas digita
les y la posibilidad de contar con
una segunda residencias o casa
de descanso en el país.

"Este año tenemos una meta
de colocación de 2 mil 500 millo
nes de pesos, en los primeros
meses del año vamos a estar por
arriba de los 700 millones de
pesos, hasta mayo. Eso es algo
muy positivo, hemos tenido mu
cho foco en un producto que nos
emociona mucho, el producto
extranjero, hemos aprovechado
mucho la apertura que ha
habido en el país para que más
extranjeros lleguen a vivir",
dijo Bernardo Silva,director
general de Yave.

Informó que esto significa
un crecimiento anual de hasta
el 150 por ciento, donde la
participación en la colocación
de créditos entre extranjeros en
México ya representa entre el 20
y 30 por ciento de la cuota de la
compañía.

Destacó que ante el escenario
político actual, los inversionis
tas extranjeros confían en el
país y mantienen su interés por
comprar propiedades en zonas
de descanso, turística o en las
principales ciudades del país.

Afirmó que lo que sí ha
impactado al desplazamiento
del crédito son las altas tasas de
interés para la adquisición de
vivienda, por el encarecimiento
del financiamiento y el mayor ..••
costo de las viviendas.

"Las tasas altas hapetí que
menos personascalifiquen un
crédito",destacó, lo que lleva a
retrasar las decisiones de com
pra. Eso significa que antes si yo
terna un sueldo de 30 mil pesos
me alcanzaba para un crédito
de más o menos un millón 300
mil pesos, podía sacar un crédito
de una casa de 1.7 millones de
pesos. Ahora, con las tasas más
"Isle año tenemos
una meta
ile colocación
de 2 mil 500 mdp...
caras, esa misma persona a lo
mejor le puédes autorizar para
un créditp' de 900 mil pesos, las
tasas airas hacen que menos
personas califiquen a un crédito",
advirtió. A pesar de esto todo

..¦ápunta a que será un buen año
para la empresa.

Innovación verde
en datacenters

Los centros de datos, con su vo
raz consumo de energía, son una
pieza fundamental de la infraes
tructura digital moderna. En
países como Estados Unidos, se
estima que estos gigantes tecno
lógicos podrían consumir hasta
un 9 por ciento de la electricidad

total generada para finales de
esta década, según el Electric
Power Research Institute.

Para ponerlo en perspectiva,
un nuevo gran centro de datos
requiere la misma cantidad
de electricidad que aproxi
madamente 750 mil hogares,
principalmente debido a las
necesidades de refrigeración de
alta intensidad.

Ante esta realidad, KIO,
liderada por Octavio Cama
rera, está tomando medidas
audaces hacia la sostenibilidad
en el sector. En Valencia, España,
KIO está construyendo un centro
de datos que promete ser un
modelo de eficiencia energética y
responsabilidad ambiental. Este
nuevo Data Center utilizará refri
gerantes 100 por ciento verdes
en todos sus sistemas críticos de
refrigeración y será el primero en
el país en aprovechar la energía
geotérmica para la climatización.

La iniciativa de KIO en Va
lencia no solo busca reducir la
huella de carbono de sus opera
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dones, sino también establecer
un precedente en la industria de
centros de datos. Con el uso de
tecnología más sustentable, KIO
está demostrando que es posible
mantener la eficiencia opera
tiva mientras se cuida el medio
ambiente. Este compromiso con
la innovación verde es una señal

positiva para el futuro de los
data centers y una inspiración
para otras empresas del sector.
Generador
de empleos

Como recordará, Mercado Libre,
dirigido en México por David
Geisen, anunció la creación
de 8 mil 200 empleos directos
en nuestro país en línea con su
plan de expansión en 2024, un
número que contribuirá a una
plantilla total de 76 mil cola
boradores en América Latina.
Esta iniciativa forma parte de
la inversión récord de 2 mil 450
millones de dólares que anunció
para México en marzo pasado,
lo que representa un 48 por
ciento más que en 2023. Ade

más, la plataforma de comercio
electrónico se ha consolidado no
sólo como el ecommerce de pre
ferencia, sino que sus divisiones
de negocio como el buscador de
inmuebles online han registrado
7 millones de visitas en el pri
mer bimestre de 2024; en tanto
que su servicio de Mercado Pago
colocó un millón de tarjetas de
crédito en 10 meses. México es
uno de los mercados más fuertes
de la compañía, con ventas que
aumentaron un 37.4 por ciento
hasta los 14 mil 500 millones de
dólares en 2023.
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Fed sigue al mando de la
política monetaria global
Mohamed
ElErian

El Banco Central Europeo
se unió la semana anterior
al Banco de Canadá al

iniciar un ciclo de recortes de
tasas, y en los próximos meses
los seguirán las autoridades
monetarias de Estados Unidos
y el Reino Unido. Si bien los
acontecimientos económicos
internos obligaron a tomar me
didas, las múltiples reducciones
adicionales por parte de ambos
bancos centrales y del BCE en
particular bien podrían verse
restringidas prematuramente
por las preocupaciones sobre
cómo responderían los mer
cados de divisas si la Reserva
Federal postergara su propia
flexibilización.

Esto se ve amplificado por el
enfoque excesivamente reac
tivo de la política de la Reserva
Federal, así como por su meta de
inflación del 2%, que es dema
siado baja para un mundo en el
que el apoyo a la globalización se
está fragmentando y el consenso

de Washington de liberalizacion,
desregulación y disciplina fiscal
ha estado revirtiendo su curso a
un ritmo acelerado.

Gran parte de los datos eco
nómicos recientes de los países
del Grupo de los Siete, aunque
no todos, han sido coherentes
con una actividad económica
más débil de lo que muchos
esperaban. Esto es especial
mente cierto en el caso de EU,
donde los datos publicados han
incumplido las previsiones del
consenso de manera desfavora
ble. Esta evolución ha ejercido
una importante presión a la baja
sobre los precios de las materias
primas y los rendimientos de
la deuda pública, aunque los
diferenciales de crédito y las ac
ciones no se han visto afectados
significativamente.

Los datos recientes son con

sistentes con lo que he sugerido
que es una probabilidad del 35%
de recesión para la economía
estadounidense. Este no es el es
cenario base ni el de mayor pro
babilidad. Más bien, constituye
lo que a menudo se conoce en
estadística como "cola izquierda
larga" (los otros dos escenarios
posibles cuentan con un 50% de
probabilidades para un aterri
zaje suave y un 15% para una

favorable "cola derecha" de una
economía más grande, pero no
más caliente.)

Ante tal distribución de las
probabilidades, esperaría que la
Fed iniciara su ciclo de recortes
en julio (y que el Banco de In
glaterra actuara después de las
elecciones en el Reino Unido). El
Banco de Japón seguiría siendo
el caso atípico del G7, dado que
se encuentra en las primeras
etapas de su proceso de nor
malización tras un período
prolongado de tasas de interés
extremadamente bajas.

Que los bancos centrales
del G7 (aparte del Banco de
Japón) reduzcan las tasas en la
cantidad total y a un ritmo que
creo que está justificado por
las perspectivas económicas,
dependerá del éxito con que la
Fed lleve a cabo dos cambios
ya retrasados de mentalidad.
Esto también determinará si
el banco central más poderoso
del mundo termina recortando
sus tasas en julio, un evento de
muy baja probabilidad según los
precios del mercado.

La primera transición de
la Reserva Federal consiste
en abandonar su función de
respuesta demasiado reactiva,

anclada en una excesiva depen
dencia de los datos históricos
entrantes, para adoptar un enfo
que más estratégico que anticipe
también la probable evolución
futura. Esto incluye los efectos
retardados de su importante ci
clo de alzas de tasas y las impli
caciones ajustadas al riesgo de
esa larga cola izquierda. Cuanto
más se retrase esta transición,
mayor será la probabilidad de
que la política monetaria siga
siendo excesivamente restric
tiva durante demasiado tiempo.

La segunda transición es
aún más difícil para la Re
serva Federal, incluso desde la
perspectiva de las ciencias del
comportamiento. Implica el re
conocimiento de que el nivel de
inflación correcto para los próxi
mos años está más cerca del 3%
que del 2% actual. Hay varias
formas de llevar a cabo este cam
bio y de manera coherente con
unas expectativas inflacionarias
ancladas a largo plazo. Fun
damentalmente, requiere que
los responsables de la política
monetaria internalicen los efec
tos de los cambios estructurales
en curso tanto en las economías
nacionales como en el patrón de
interdependencias económicas y
financieras mundiales.
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Elsecretario de Infraestructura, Comunicacionesy Transportes (SICT),
Jorge Ñuño Lara, dejará al cierre de la administración del Presidente

Andrés Manuel López Obrador, un Plan de Infraestructura que fue di
señado para ser realista y centrado en las necesidades de la población,
logrando concluir más de500obras significativas, incluyendo proyectos
carreteros, ferroviarios y aeroportuaiíos. Estas iniciativas representan
una inversión superior a los 400 mil millones de pesos, equivalentes al
1.5% del PIB, beneficiando a más de 29 millones de habitantes.

Es en la XXIV Reunión Nacional de la Asociación

Mexicana de Ingeniería de Vías Terrestres (AMI
VTAC), que Ñuño Lara ha destacado que se han en
frentado grandes desafíos, pero el compromiso y la
dedicación han prevalecido. Además de mencionar
que se están desarrollando 30 autopistas que conec
tarán a cerca de 19 millones de personas, con 25 de
ellas ya en operación, algunas de las cuales fueron re
activadas o concluidas durante esta administración.

Se subrayó también que las obras de la SICT han
reducido significativamente los tiempos de viaje,
mejorando la calidad de vida de las comunidades
remotas. En el ámbito ferroviario, destacó el viaduc
to atirantado del Tren Interurbano "El Insurgente"
como un ejemplo de la capacidad de la ingeniería
mexicana. En cuanto a la aviación, se señaló la im
portancia de recuperar la Categoría 1 en seguridad
operacional aérea en septiembre pasado, lo que ha
permitido expandir el número de rutas y pasajeros
entre México y Estados Unidos. Además, los resulta
dos favorables de la auditoría de la Organización de
Aviación Civil Internacional (OACI) han potenciado
el sector aeronáutico, promoviendo más empleos,

inversión y desarrollo. Eso y más será que se entre
gue en estafeta a quien llegue a ocupar esa posición
en el gabinete de la presidenta virtual electa Claudia
Sheinbaum, donde habrá las bases sólidas para con
tinuar fortaleciendo la demanda de infraestructura

para las inversiones que ya están en nuestro país,
pero también para las que lleguen donde, por su
puesto, en este proyecto está la población mexicana.

Contra fondos buitre. Grupo Salinas ha emitido
un comunicado rechazando las recientes publica
ciones calumniosas sobre el proceso de negociación
entre TV Azteca y tenedores de bonos en EU. Desde
febrero de 2021, TV Azteca ha estado abierta al diá
logo para alcanzar un acuerdo que beneficie a todas
las partes involucradas y refleje la realidad de la in
dustria en México y el mundo. Tras una derrota legal
en EU, dos fondos buitre abandonaron las negocia
ciones sin explicación y ahora intentan responsabi
lizar al Gobierno mexicano mediante una demanda

que Grupo Salinas considera improcedente bajo el
antiguo TLCAN. Estos fondos presentaron su de
manda en el último mes de vigencia del TLCAN, sa
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biendo que no procedería bajo las reglas del nuevo
TMEC. Grupo Salinas denuncia que estos fondos,
en complicidad con algunos medios de comunica
ción, buscan presionar a un juez mexicano y litigar
en los medios lo que no han podido ganar en tribu
nales. La compañía reafirma su compromiso de no
ceder ante estas tácticas y llama a los medios a infor
mar con veracidad y apego a los hechos.

Investigan en VW. Malas noticias para Volkswagen
México, porque finalmente se ha decidido que las
secretarías de Economía y del Trabajo y Previsión
Social investiguen puntualmente si en Puebla se
han violado los derechos laborales. Los próximos 30
días serán cruciales tras la queja de 10 trabajadores
por despido injustificado debido a actividades sindi
cales. El 7 de junio, las dependencias informaron al
Gobierno de Estados Unidos de este procedimiento
al ser quien solicitó la investigación bajo el Meca
nismo Laboral de Respuesta Rápida del TMEC. La
Secretaría del Trabaj o revisará internamente si hubo
denegación de derechos de asociación y negociación
colectiva en la planta. La queja está relacionada con
los despidos ocurridos durante las elecciones del
comité ejecutivo del Sindicato Independiente de
Trabajadores de la Industria Automotriz Volkswa
gen (SITIAVW) del pasado 30 de noviembre de 2023.

Walmart presume. Les fue bien a los de Walmart
con la virtual presidenta electa de México, Claudia
Sheinbaum, donde en esa reunión estuvo Kathryn
McLay, presidenta y directora ejecutiva de Walmart
Internacional; Ignacio Caride, presidente ejecutivo
y CEO de Walmart de México y Centroamérica; Ja
vier Treviño, vicepresidente sénior de Asuntos Cor
porativos en la región; y Paul Dyck, vicepresidente

de Asuntos Gubernamentales Globales, entre otros.
La promesa de inversión de la empresa de origen es
tadounidense está puesta, donde seguramente ve
remos más reuniones de conglomerados importan
tes con la futura presidenta. Eso sí, Walmart tiene
que ajustar muchos tornillos en sus inversiones
que realiza, ya que en los últimos años ha cometido
muchos errores aunque los hagan parecer aciertos,
de ahí que hoy quieren borrar esapasada historia de
fallos en nuestro país, donde hoy hay más de un eje
cutivo que busca regresar marcas olvidadas, y hacer
ajustes que en el pasado funcionaron, y anote en
esto a la marca Superama, que a alguien se le ocu
rrió cambiar a Walmart Express y hoy saben que fue
un error. Caride es un buen ejecutivo de sobrada
experiencia que hará una gran mancuerna con la
administración que viene.

Voz en off. Anytime Fitness México, que preside
Rodrigo Chávez, adelanta que va por la expansión
de su concepto que inició operaciones en 2009.
Después de la pandemia Covid19 ha sido uno de
los sectores que más recuperación ha tenido, por
ello, esta empresa que basa también su negocio en
franquiciatarios va por la apertura de 102 nuevos
clubes a nivel nacional. Consolidar las existentes

también sería lo relevante, algunos lucen improvi
sados, desangelados, poco modernos, abandona
dos, donde se podría correr el riesgo de una lesión
por lo obsoleto del equipo, y donde no correspon
de con el costo que se cobra a los usuarios por el
servicio ofrecido, incluso dar origen aun código de
servicio sería lo importante, y ponga aquí la pro
fesionalización del personal que labora, así que se
vale presumir la inversión pero no hacerlo bajo el
pretexto de ser una excelente compañía...
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La volatilidad cambiaría, la caída y subida de valores accionarios,
las oportunidades de compra o ventas de títulos de materias pri

mas, así como la tensión en las tasas de interés, son hechos inelu
dibles que estarán presentes en lo que resta del año cuando menos
por otras 4 ocasiones, incluso después de que tome posesión Clau
dia Sheinbaum... por lo que la asesoría de expertos en la materia
y que no tengan conflicto de interés, es una recomendación vital
para proteger y hasta ampliar el patrimonio financiero tal y como
recomienda Ki Capital de Rodrigo Gómez.

En la banca comercial y casas de bolsa a la que las
personas recurren a guardar su dinero, funcionan
de manera regular el esquema "triple ventanilla":
el cliente paga a la institución tina comisión para
ingresar una cuenta de custodia, paga comisión por
comprar y/o vender valores y paga a un grupo de ase
sores que usualmente recomiendan la compra de los
instrumentos desarrollados por la propia institución,
motivados por la comisión de venta.

Un consultor independiente, en contraste, no
está motivado por la comisión o meta de venta.
Puede tener alianzas operativas con las institucio
nes financieras, pero no gana por la custodia ni por
el corretaje de valores; su ganancia va en función
de las ganancias que sus recomendaciones puedan
generar para sus clientes. Su incentivo va alineado
al del cliente.

Así que vale la pena considerar que amén del
tipo de relación cercana o distante que genere la
transición entre la presidenta electa y el saliente An
drés Manuel López Obrador, existen cuatro momen

tos de volatilidad estructural a considerar tal y como
se dio a conocer en esta columna la semana pasada.
l)La salida de Irene Espinosa de la Junta del
Banco de México, donde quien le suceda requiere
un elevado y firme perfil tecnocrático más allá de
sus preferencias políticas; 2) La instrumentación
del Plan C pues con o sin "Parlamento Abierto",
puede desatar una corrida contra deuda del Go
bierno mexicano, empresas y tipo de cambio, un
spiritus animalis que recién mostró los colmillos;
3) Elecciones de Estados Unidos, con alta proba
bilidad de que gane Donald Trump en noviembre
próximo y 4) Término del periodo de Luis María
Aguilar como ministro de la Suprema Corte de la
Nación y sustitución por alguien cuyo método de
selección está indefinido por el Plan C.
Existen 135 asesores independientes debida

mente acreditados como expertos en la Comisión
Nacional Bancaria y de Valores, que lleva Jesús de
la Fuente; es decir, un grupo de expertos que en
buena parte se agrupan en la Asociación Mexicana
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de Asesores en Inversiones que encabeza Femando
Guenero.

Una buena consulta y/o una segunda opinión, no
está de más en estos momentos.

SCJN: González Alcántara ofrece su cabeza. La

nueva es que el primer ministro propuesto por An
drés Manuel López Obrador, designación de la que
se ha arrepentido públicamente, se va. En octubre
próximo, Juan Luis González Alcántara Carrancá pa
sará a retiro casi 10 años antes de finalizar su periodo,
según habría informado al personal de su ponencia.

Los once ministros de la Suprema Corte se ha
brían reunido para hacer un recuento de daños y tra
tar lo poco que pueden negociar ante la inminente
reforma al Poder Judicial, en la cual se da por segura
la reducción de ministros de 11 a 9 por lo que, para fa
cilitar las cosas al verdugo, Juan Luis González ofre
ció retirarse, previendo que su cabeza era una de las
que se pediría. Descartando a las tres ministras de la
4T, ¿quién será la otra u el otro voluntario?

Y luego se preguntan por qué la volatilidad finan
ciera persiste.

RIU en México. De manera paciente, estratégica,
sin precipitaciones, la Cadena de Hoteles RIU selec
ciona el lugar donde se asentará en la Ciudad de Mé
xico, lugar que debe ser emblemático y conectado
con los espacios más memorables de la capital. "Con
calma y nos amanecemos", dice el refrán. Y es que es
la misma estrategia con que los hermanos Carmen
y Luis Riu Güell expandieron e internacionalizaron
el legado de Don Luis Riu Bertrand... y encontran
do en nuestro país un territorio propicio y lleno de
oportunidades para hacer su principal plaza fuera de

España, con 22 hoteles hasta ahora. Carmen Riu se
jubiló hace casi un mes de las funciones ejecutivas
de la cadena y se convirtió en presidenta del Con
sejo de Administración, continuando su hermano
Luis como consejero delegado en solitario; el hijo de
Carmen Riu, Joan Trian Riu, es actualmente uno de
los 6 consejeros directivos de la compañía y es un
entusiasta impulsor de la expansión de la cadena en
zonas urbanas en un estilo de turismo plácidamente
cosmopolita... como lo ha sido la apertura de su pri
mer hotel en Londres, el que se avecina en Chicago y
que seguramente será una grata sorpresa su arribo
a la CDMX. Que así sea.

Kapital Bank hacia las Pymes. En más del terri
torio financiero, Kapital Bank, que lleva René Saúl,
lanzó un plan agresivo para conquistar a las peque
ñas y medianas empresas para que puedan obtener
un crédito de hasta200 millones de pesos con tasas
competitivas en el mercado. Apenas hace unos días
Kapital fue elegida para formar parte de la lista de las
50 compañías más disruptivas del mundo organiza
da por CNBC de este año: la lista publicada, corres
ponde a la edición número 12 de este rankingy esta
vez, destaca a las compañías que como Kapital inte
gran y consideran a la Inteligencia Artificial como
"crítica" o "clave" en sus innovaciones y productos.

Saúl la salva. Quien mantuvo en alto la presencia
legislativa de la familia Monreal en las pasadas elec
ciones federales fue Saúl Monreal que por voto direc
to (más de 354 mil sufragios) se convierte en senador
de la República por Zacatecas que se sabe, planteará
en breve, soluciones a la crisis hídrica en la entidad y
reducción a las tarifas eléctricas de la CFE.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Lo importante, más allá de las presio
nes especulativas sobre el mercado

bursátil (vender acciones aun precio rela
tivamente alto antes de que baje más pa
ra, llegado el momento, comprar a precios
menores), y el cambiario (comprar dóla
res a un precio relativamente bajo antes
de que suba más para, llegada la ocasión,
vender a mayor precio), será la de las con
secuencias de la probable mayoría califi
cada en el Congreso de la Unión de More
na y sus aliados, sobre la confianza de los
empresarios para invertir directamente
en México, inversiones directas que pro
ducen bienes y servicios, crean empleos,
generan ingresos, contribuyendo al bien
estar que es el fin último de la economía.

Para que un empresario invierta directamente debe tener
confianza, que puede tener dos causas: el Estado de Derecho

(reglas generales, formales y justas, para todos los empresa
rios), o el capitalismo de compadres (reglas especiales, infor
males e injustas, para algunos empresarios).

Lo correcto es que la causa de la confianza sea el Estado de
Derecho, que aplicado a la economía resulta en la economía
de mercado en el sentido institucional del término, en la cual
los derechos de los empresarios, a la libertad individual para
producir, ofrecer y vender bienes y servicios, y a la propiedad
privada sobre los medios de producción necesarios para poder
producirlos, ofrecerlos y venderlos, están plenamente recono
cidos, puntualmente definidos y jurídicamente garantizados.

Si no hay Estado de Derecho la causa de la confianza, para
que los empresarios inviertan directamente, puede ser el capi
talismo de compadres, el contubernio entre el poder político
capaz de (en beneficio mal habido para los empresarios), con
cesionar obra pública directamente sin necesidad de llevar a
cabo licitaciones (competencia entre los constructores poten
ciales), y el poder económico de los empresarios con derecho a
picaporte capaces de obtener (en mal habido beneficio propio),
esas concesiones, como ha ocurrido de manera generalizada
en el gobierno de AMLO.

Además del tema de las concesiones directas para la cons
trucción de obra pública, una de las múltiples prácticas del ca
pitalismo de compadres, debemos considerar el otorgamiento
de privilegios (desde condonación de impuestos hasta otorga
miento de subsidios, pasando por prohibir la participación, y
por lo tanto la competencia, de otras empresas en determina
dos mercados), a ciertas empresas privadas, permitiéndoles a
los empresarios favorecidos obtener rentas (en el sentido que
Gordon Tulloclc le dio al término: la diferencia entre el precio,
mayor, que se cobra por no estar sujeto a la competencia que
se tendría en ausencia de tales privilegios, y el que se cobraría,
menor, si se diera la mayor competencia posible).

En cualquiera de los casos (concesiones directas u otorga
miento de privilegios), se trata de un trato desigual, otorgado
por el gobierno, a favor de los empresarios que forman parte
de la cúpula del poder, otorgamiento de privilegios y concesio
nes directas que tienen como contrapartida la incondicional
política, de los empresarios beneficiados, a favor del grupo
político que detenta el poder gubernamental.

Con Sheinbaum, ¿qué habrá más: Estado de Derecho o ca
pitalismo de compadres?

arturodamm57@gmail.com / @ArturoDammArna\

Fecha: 12/06/2024

Página: 18

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 35,537

Página 47 de 75



RIESGOS Y RENDIMIENTOS

JulioBritoA.
@abritoj

* Infundado ataque de inversores buitre contra TV Azteca
* Hasta 2027se podrá corregir el déficit fiscal: Moody's
*Planta de VWen Puebla a revisión laboral bajo el TMEC
Desde el inicio del proceso de negociación entre

TV Azteca, que dirige Rafael Rodríguez y que
pertenece a Grupo Salinas de Ricardo Salinas,
y los tenedores de bonos en Estados Unidios en
febrero de 2021, la televisora ha estado abierta

al diálogo para alcanzar un acuerdo favorable para todas las
partes, que responda a la realidad que enfrenta la industria
en México y a nivel internacional.

Dos fondos buitre, que conforman un reducido grupo de
inversionistas, tras ser derrotados en tribunales, siguiendo
su costumbre y estilo, se levantaron de la mesa de negocia
ción sin explicación alguna, queriendo responsabilizar al
Gobierno mexicano a través de una demanda abiertamente

improcedente.
Al saberse perdidos, estos fondos buitre presentaron ha

ce casi 10 meses su demanda con base al Tratado de Libre
Comercio de América del Norte, el llamado TLCAN, en el
último mes de su vigencia; es decir, se trata de una evidente
táctica de presión todas vez que sabían que sus argumentos
era improcedente bajo las reglas del nuevo Tratado de Libre
Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá, TMEC.

Con apoyo de notas periodísticas los fondo buitre han in
tentado ejercer presión sobre los jueces mexicanos y litigar
en medios lo que no han podido ganar en tribunales. Ante
tal panorama TV Azteca señala que no cederán a presiones y
pide consignar el proceso con apego a los hechos y la verdad.

DÉFICIT. El desbalance en las finanzas públicas fue muy
elevado de tal suerte que Moody's señaló que el déficit fis
cal se ubicará hasta el 2027 en 3%. Para el cierre de este

año se calcula que terminará arriba del 5% del P1B. El des
balance se subsano con la contratación de deuda interna en

pesos mexicanos por un monto de 1.8 billones de pesos, y
la desviación no podrá corregirse, sino hasta los próximos
3 años, casi a la mitad del próximo sexenio.

EXPECTATIVA.El viernes 7 de junio, la Secretaría de Eco
nomía, que lleva Raquel Buenrostro comunicó a la Oficina
de la Representante Comercial de Estados Unidos la admi
sión de una solicitud de revisión recibida el 28 de mayo de
2024, respecto a una posible denegación de derechos de li
bertad de asociación y negociación colectiva en la instala
ción de Volkswagen de México ubicada en Cuautlancingo,
Puebla, lo anterior, al amparo del Mecanismo Laboral de
Respuesta Rápida del Anexo 31A del Tratado entre México,
Estados Unidos y Canadá (TMEC). La Secretaría del Tra
bajo y Previsión Social conducirá, en un plazo de 45 días,
contados a partir de la fecha en que se recibió la solicitud,
una revisión interna para que determine si existe una de
negación de derechos en la empresa Volkswagen México.

REPORTE. La industria productora de camiones pesados
y autobuses reportaron un paréntesis en sus cifras a ma
yor. Virginia Olalde, directora de comercio exterior de la
Asociación Nacional de productores de Autobuses, Camio
nes y Tractocamiones ANPACT señaló que cayó la produc
ción 28.7%, las ventas internas 35.2% y las exportaciones
33.1%. "La baja en ventas se debe a una contracción del mer
cado global", señaló Alejandro Osorio, director de asuntos
públicos •
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Banco Sabadell,
"incondicional" con México
No hay ninguna certeza de que la oferta hostil que
pretende realizar BBVA para hacerse del control de
Sabadell se autorice, y mucho menos que se con
crete, pero los planes de sus operaciones en Méxi
co, encabezadas por Albert Figueras, siguen con
forme lo planeado para ampliar su presencia más
allá de la banca empresarial y corporativa, y un
primer paso es el lanzamiento de la Cuenta de
Ahorro "La Incondicional de Banco Sabadell", en
focada en el ahorro efectivo, sin trabas ni comisio
nes, y con disponibilidad inmediata. El nuevo pro
ducto marca el inicio de su negocio de Personas en
México, pero también fortalece su visión de futuro
y confianza en el país donde Sabadell tiene más de
30 años de presencia y operaciones.

¡OTRA DE GÓMEZ URRUTIA!
En los 18 días que un grupo de trabajadores de la
Sección 271 del Sindicato Minero que dirige Na
poleón Gómez Urrutia, tiene secuestrada la side
rúrgica Lázaro Cárdenas Michoacán que dirige
Víctor M. Cairo, se dejaron de producir más de
300 mil toneladas de acero y todas las implica
ciones del cese forzado de operaciones por la
exigencia de un supuesto "pago justo" de 32%
por concepto de utilidades. La 271 es la sección
más grande del Sindicato Minero y cuenta con
uno de los contratos colectivos de trabajo más
generosos y atractivos del país.

MAGNO RECONOCIMIENTO

La iniciativa Bécalos, resultado del trabajo conjun
to de la Asociación de Bancos de México que presi
de fulio Carranza, y Grupo Televisa donde Emilio
Azcárraga lean funge como Presidente Ejecutivo
del Consejo de Administración, celebró sus prime
ros 19 años de ofrecer una posibilidad económica
para estudiantes y docentes talentosos en 98% de
los municipios del país, y es que desde 2006. Béca
los ha otorgado 550 mil 696 becas en ejes específi
cos que se enfocan en las distintas habilidades.

MENTE GLOBAL

Kreston Global, una red que agrupa más de 160 fir
mas Independientes en más de 114 países, presentó
la segunda edición de la encuesta "Global visión
and the «Interpreneur» mindset", un terminó que
implemento Kreston para referirse a los pequeños
empresarios que deciden expandir su negocio a
otros países, y que incluyó la opinión de empresas
medianas mexicanas. Y de los hallazgos más im
portantes 72% de las empresas nacionales identifi
caron un incremento significativo en ventas e in
gresos como uno de los mayores beneficios, cifra
que supera la media internacional de 53%. Sin em
bargo, 41% dijo que uno de los mayores retos es la
adaptación a cuestiones logísticas y de cadenas de
suministro, como la gestión de envíos internacio
nales, la distribución y la comunicación.
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Ahora sí se va
A lo largo del sexenio los rumores sobre la salida de
Octavio Romero Oropeza de la dirección de Pemex
fueron la constante, entre los que querían el puesto
y los que no se llevaban bien con él estaban los, di
gamos, conspiradores que se movieron fuertísimo
en el círculo presidencial. Hoy nos dicen que el Pre
sidente nunca habló de ello con el director de la pe
trolera pese al cabildeo en contra: confianza absolu
ta. Pero ya se va con el sexenio porque la amistad
con Claudia Sheinbaum no existe, ese vínculo que lo
mantuvo al frente de Pemex no se repite y los inte
resados en resolver asunto en la torre son varios,
por supuesto, todo parte del nuevo circulo político.

Está Lázaro Cárdenas Batel, a quien lo mismo
ponen en la Secretaría de Energía que en Pemex,
está el actual subsecretario de Hacienda, Gabriel
Yorio, quien ha trabajado el tema de Pemex desde
la SHCP; por supuesto Gerardo Esquivel, subgo
bernador de Banxico; y hasta a Lorenzo Meyer Co
ssío lo meten en la suerte. El otro tramo está en

Pemex Exploración y Producción donde hay varios
que han trabajado fuerte el tema, pero nunca en la
operación como es el caso de Fluvio Ruiz Alarcón
que estuvo en la terna del 2018 cuando decidieron
mantener a la misma mafia y otra opción es Víctor
Padilla, un viejo conocido de la UNAM, muy cono
cedor del tema del gas natural y que es un colabo
rador constante de Claudia Sheinbaum

BUZOS

1 Ayer el Cenagas anunció la licitación para alma

cenamiento de gas natural en el campo Taf que, de
acuerdo con la CNH, ofrece las mejores condicio
nes para detonar el proyecto de infraestructura de
almacenamiento estratégico y un mayor beneficio
respecto a la seguridad energética del país. laf es
parte de la lista de los campos dictaminados como
económicamente inviables para hidrocarburos por
la CNH y es el candidato elegido para el desarrollo
de almacenamiento estratégico de gas natural a
corto plazo. La manera en que se construye esta
licitación obvia muchas cosas y parece que lo que
busca es beneficiar a sus amigos de todo el sexenio
como Simsa, Sempra, Engie, TC Energía, CYDSA o,
porque no, Grupo Carso. De menos la inversión son
500 millones de dólares y el contrato es a 30 años.
Es un buen negocio a largo plazo que, por supuesto,
deja mucho dinero.

2.Pemex redujo sus importaciones de petro
quimicos en los primeros cuatro meses del año, por
lo que su balanza comercial promedió un saldo po
sitivo de 871 millones de dólares, dice la empresa.
Esta situación está en línea con su política de dis
minuir la dependencia de importaciones de com
bustibles y alcanzar la autosuficiencia energética.
En este sentido, las compras de hidrocarburos y sus
derivados que realizó la petrolera en el extranjero
durante los primeros cuatro meses del año suma
ron un total de 8 mil 408 millones de dólares.

Mientras que el volumen de las exportaciones de
crudo, lo que la petrolera vendió al extranjero, al
canzó un total de unos 9 mil 279 mdd.
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Cumple Indicador IMEF 20 años, Heath el impulsor,
termómetro de las empresas y el 5 de septiembre
A pesar de las crisis, el mejoramiento de la
herramienta estadística no ha resultado fá

cil. Aún con José López Portillo ni siquiera
se contaba con un reporte trimestral del
PIB. Fue hasta 1983 cuando se creó el INEGI

con Pedro Aspe como director.
Todavía no hace mucho las series estadís

ticas no se ajustaban por estacionalidad y no
se contaba con indicadores adelantados o de
referencia como el índice de Confianza.

Un instrumento que ha resultado nodal
por la oportunidad que ofrece de lo que su
cede a las empresas, casi en tiempo real, es
el Indicador IMEF Manufacturero y No Ma
nufacturero, que este 2024 cumple 20 años.
Su impulsor fue el subgobernador de

Banxico Jonathan Heath. Como miembro
del IMEF lo empujó con la idea de reprodu

cir algo similar al ISM de EU. Requería del
apoyo de Banxico o el INEGI y fue esta últi
ma institución con Gilberto Calvillo quien
aceptó supervisar la muestra recogida por
los directores de finanzas integrantes del
IMEF que preside José Domingo Flgueroa.

La primera encuesta se levantó en 2004
y se dio a conocer en enero del 2005. Son 5
preguntas muy puntuales que cada mes
procesa un comité que preside Ociel Her
nández del BBVA Research con el apoyo de
Jessica Roldán de Finamex como vicepresi
denta.

Hay además un comité técnico con más
de 30 especialistas. Ahí están Gerardo Ley
va, Gabriel Casillas, Mario Correa, Víctor
Manuel Herrera, Gabriela Sillei; Julio Santa
ella, entre otros.
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Son unas mil empresas las que partici
pan y se tienen un promedio de 400 res
puestas con la información de fin de mes
que se publica al iniciar el que sigue.
Un momento nodal para la credibilidad

del indicador fue 20082009. El gobierno de
Felipe Calderón no quería hablar de recesión.
El indicador fue puntual en anticiparla.

Ahora mismo se da cuenta de la desace

leración de la actividad desde octubre. Vaya
en la pandemia, cuando los analistas rebo
saban pesimismo, el indicador fue guía de
que la situación mejoraba por los servicios.
Ayer el INEGI reportó la evolución del rubro
industrial a abril y el Indicador IMEF ya dio
luz de lo sucedido a las empresas en mayo.

El IMEF se apresta a celebrar los logros
de su valioso indicador. La ñesta será el 5 de

septiembre por supuesto con la presencia
de Heath su artífice, economista con más de
40 años de trayectoria.

EURASIA GROUP DEGRADA
A MÉXICIO TRAS REUNIÓN
AMLOSHEINBAUM

La firma que mide el riesgo político en paí
ses emergentes, Eurasia Group que fundó
tan Bremmer degradó la trayectoria de cor
to y largo plazo de México, de neutral a ne
gativa, luego de la reunión de Andrés Ma
nuel López Obrador y Claudia Sheinbaum.
Y es que se confirmó que viene una reforma
al poder judicial que socavará su indepen

dencia, amén de mayor peso al gasto con
nuevas medidas como pensión a mujeres
para 60 años, beca universal para niños y
una reforma al ISSSTE que empoderará a su
sindicato, todo a contracorriente de la pru
dencia fiscal requerida. Ayer nuevamente
el peso presionado y llegó hasta 18.60 por
dólar.

HUTCHISON PLAN ECOLÓGICO A
2050 Y ENSENADA NUEVO EQUIPO
Resulta que Hutchison Port México de Jorge
Magno Lecona está de manteles largos. El
fin de semana llegaron a su terminal de En
senada una grúa de muelle de 70 metros de
altura y 2 más de patio. Son equipos eléctri
cos en línea con la estrategia de reducir por
completo las emisiones de C02 para 2050.
Habrá obvio mayor eficiencia operativa.

HAY 5 CANDIDATOS
PARA SECRETARIA DEL
AGUA Y PUNTEA MUÑOZ
Se sabe que en breve Claudia Sheinbaum
dará a conocer su gabinete. Resulta que pa
ra Conagua, que quizá se convierta en Se
cretaría del Agua, hay 5 candidatos: Elena
Burns, Pedro Moctezuma, Armando Alon
so, Ramón Aguirre y Rubén Muñoz. Hay
quien dice que este último es quien puntea.

@aguilar_dd
albertoaguilar@dondincro.mx
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OPORTUNIDADES
VERDES

e llevará a cabo la Expo Franquicias Gua
2Q24, un evento especialmente

dirigido para emprendedores e inversio
nistas que tienen interés, ya sea en echar
a anclar su propio negocio, crecer su red ele
contactos o conocer las nuevas tendencias

del mercado. Estarán presentes franquicias
como ChopValue, que en México lleva Arturo Katz, una firma
que le da nueva vida a más de 10 millones de palillos chinos
anualmente en nuestro país, al reciclarlosy transformarlos en
todo tipo de productos artesanales como: muebles de oficina,
porta celulares, mesas, libreros, repisas, etc.

A la semana puede reciclar hasta 200 mil palillos de bam
bú gracias a las alianzas con más de 200 restaurantes, que
incluyen cadenas como Sushi Roll, Sushi Itto, El Japonez,
Grupo Ikigai, entre otros. El modelo de franquicia de Chop
Value permite instalar más fábricas transformadoras en la
República, al ofrecer un programa atractivo para pequeños
emprendedores que deseen liclerar el cambio de rumbo a
un México más sostenibley libre de basura. Se espera que la
Expo cuente con participación de más de 200 marcas (90 por

ciento nacionales y 10 por ciento ex
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tranjeras) y la visita de más de dos mil
500 personas del Centro, Occidente,
Bajío y Noroeste del país.

CONTINUA LA INNOVACION

Libertad, que lleva Silvia Lavaile,
sigue fortaleciendo su proceso de
transformación paraofrecerinnova
doras opciones que buscan mejorar

la experiencia de sus clientes a través de dos canales de co
municación, físicoy digital. El objetivo es resolvery hacer más
fácil las activicladesy necesidades específicas de sus más de
2.5 millones de clientes. En el sector financiero, la tendencia
phygital permite a los usuarios tener lo mejor de dos mundos,
seguridad y rapidez en lo digital y experiencia personalizada
en sucursales. Este modelo híbrido busca fortalecerse hacia

los siguientes meses, pues está comprobado que los clientes
buscan tener esa opción. Le puedo confirmar que ya inició
un proceso de renovación de varias desús 140 sucursales en
el país con el objetivo de garantizar a sus clientes mejores
experiencias en todos los productos.

DE COMPRAS

Ricardo Amper, el mexicano fundador de Incocle, adquirió
MetaMap, empresa que cuenta con gran presencia en Amé
rica Latina. Con esta fusión, Incocle multiplicará los mercados
en los que opera y los productos para empresas del sector
bancario y de Fintech que necesitan procesos seguros y
confiables para realizar transacciones remotas. Incocle se
convirtió en unicornio en diciembre de 2021 después de una
ronda de financiamiento que valuó la compañía en más de mil
200 millones de dólares. A partir de entonces ha ampliado su
presencia en la industria de aviación, hotelería, salud y otros
que utilizan inteligencia artificial que hace sencilla y segura
la identificación de clientes y ios servicios que reciben sin
que exista contacto humano.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI
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Esta empresa, de origen uruguayo, se ha vuelto
especialista en llegar a acuerdos de licencia y
distribución de fármacos cuya patente ha expirado

e reuní con José Miguel Fonken, director
general de Aclium, la farmacéutica más
grande del país en el mercado ético —es
decir, especializada en los medicamentos
que requieren prescripción médica—. La
compañía factura en México alrededor de
$6 mil 500 millones de pesos, y su principal

mercado está en el consumo privado (sus ingresos por venta
al gobierno no representan más del ocho o nueve por ciento).

Aclium es un nuevo nombre. Esta empresa, de origen uru
guayo y con presencia en toda América Latina, se ha vuelto
especialista en llegar a acuerdos de licencia y distribución
de fármacos cuya patente ha expirado. Pero lo ha hecho de
forma magistral, refomaulando los compuestos activos para
colocarlos en el mercado con mejores estándares de dis
ponibilidad y uso. En otras palabras, lo que antes implicaba,
por ejemplo, un comprimido o cápsula diaria, bajo la refor
mulación de Aclium ahora basta con consumirlo dos veces

por mes. Mismo compuesto, pero diferente formulación. Con
esta receta los ingresos de la firma en Latinoamérica llegan
a Hits. $1 mil 500 millones.
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El rediseño de la marca para bau
tizar a esta compañía como Aclium
obedece a que en los varios países de
América Latina en los que participa
contaba con distintos nombres (aquí
era Asofarma'). La unificación de la
marca tiene por objeto lograr siner
gias de reconocimiento y apuntar en
el mediano plazo hacia una emisión
bursátil, que ocurriría cuando el mer

cado presente la mejor ventana de oportunidad —pero no es
algo que veremos en el corto plazo—,

Fonken tiene la mira puesta en duplicar el número de
medicamentos que promociona en México. La lista actual es
de 45, repartidos en áreas terapéuticas muy variadas, desde
vacunas, oncología y medicamentos de alta especialidad,
hasta vitaminas, enfermedades raras, diabetes o dolor. La
firma cuenta con algunos fármacos muy reconocidos entre
el público, como Demus, que no es otra cosa sino vitamina D,
muy escasa en la actualidad entre la gente, debido a exceso
de protección solar. Fonken subraya que en un par de años
su lista habrá crecido a 65 medicamentos, lo que implica una
velocidad de crecimiento muy significativa. La empresa tiene
poco más de 1 mil 70 colaboradores, número que probable
mente crecerá para alcanzar estas metas.

Un reto para Aclium, como para toda la industria farma
céutica que está en crecimiento aquí, está en la obtención de
nuevos registros sanitarios, pues existe un rezago importante
de parte de la autoridad.

VOLKSWAGEN

La automotriz que preside aquí Holger Nestler está regis
trando niveles de producción muy elevados. En mayo creció
51 por ciento su producción de vehículos. Tan solo de Jetta,
TaosyTiguan se produjeron en Puebla 33 mil 783 unidades.
Sus ventas en México también están disparadas, con 21 por
ciento de crecimiento en mayo.
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De la minería dependen casi 700 comunidades del
país en 212 municipios, y tiene impacto económico
en tres millones de familias mexicanas

nte el furor que ha causado entre la 4T la
mayoría calificada en ambas cámaras, y
con ello la posibilidad de cambiar leyes e
instituciones por la vía rápida, una de las
industrias que esta que no la caliente ni el
sol es la minera.

Cómo estará la zozobra que los repre
sentantes de las empresas del sectoraglutinados en la Cámara
Minera de México (Camimex), que lleva Karen Flores, han
llamado a la presidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo
para que se revise la situación de una industria clave en la
economía al incidir en 70 sectores productivos.

Y es que el gobiernofederal ha optado porcancelarcual
quier nueva concesión y permiso para ampliar la inversión, lo
que mete freno en una actividad donde los proyectos son de
larga maduración. Esto se ha traducido en un desplome de 50
por ciento en nuevas inversiones en la parte de exploración.

A la preocupación que le comento se ha sumado Armando
Ortega, presidente del Comité Minero de la Cámara de Comer
cio de Canadá, quien pide certeza jurídica para una actividad
que resulta toral en la economía de 212 municipios.
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Ortega explica que la minería con
productos como cobre, zinc, manga
neso y ahora el litio, es fundamental
para una transición energética que
pretende el gobierno iniciará en oc
tubrey la mayor generación eléctrica
podrá detonar al necirshoring.

Los industriales de la minería se

ñalan que no se ha entendido el papel
de un sector que ha invertido sumas

cuantiosas en mejorar si, interacción con el medio ambiente
con ahorros en el consumo de agua en una apuesta por la
sustentabilidad, además que en algunas comunidades muy
apartadas son la principal actividad económica, de ahí el interés
de abrir un diálogo franco con el nuevo gobierno en puerta.

LA RUTA DEL DINERO

Se comenta en Michoacán que se han dejado de producir más
de 300 mil toneladas de acero debido al paro en la siderúrgica
ArcelorMittal, en Lázaro Cárdenas, que ya lleva más de dos
semanas de parte de un grupo de inconformes con el reparto
de utilidades. Se trata de una fracción de la Sección 271, una
de las más grandes del Sindicato Minero que lidera Napoleón
Gómez Urrutia. Las exigencias en el reparto de beneficios
rebasan lo que establece la ley, y las banderas rojinegras están
en la acerera aún cuando el Tribual Laboral Federal de Asuntos

Colectivos no avaló la huelga,y bueno, las instalaciones siguen
bloqueadas. Así se las gastan últimamente las huestes de
Napito ya que, haciendo memoria, a inicio de diciembre del
año pasado otra de las secciones obtuvo altos incrementos
en la revisión de su Contrato Colectivo de Trabajo. Hablamos
de un incremento salarial de 8.5 por ciento, más 7.5 por ciento
adicional en prestaciones como fondo de ahorro, aguinaldo,
premio de asistencia y prima vacacional, amén de una ayuda
social de 15 mil pesos en vales de despensa por única vez,
aumento de los días de vacaciones y la incorporación de 162
trabajadores a la plantilla laboral sindical.
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Ahora sí se va
A lo largo del sexenio los rumores sobre la salida de Octavio
Romero Oropeza de la dirección de Pemex fueron la cons
tante, entre los que querían el puesto y los que no se lleva
ban bien con él estaban los, digamos, conspiradores que se
movieron fuertísimo en el círculo presidencial. Hoy nos di
cen que el presidente nunca habló de ello con el director de
la petrolera pese al cabildeo en contra: confianza absoluta.

Pero ya se va con el sexenio porque la amistad con Clau
dia Sheinbaum no existe, ese vínculo que lo mantuvo al
frente de Pemex no se repite y los interesados en resolver
asunto en la torre son varios, por supuesto, todo parte del
nuevo círculo político.

Está Lázaro Cárdenas Batel, a quien lo mismo ponen en
la Secretaria de Energía que en Pemex, está el actual subse
cretario de Hacienda, Gabriel Yorio, que ha trabajado el tema
de Pemex de la SHCP; por supuesto Gerardo Esquivel, su
bgobemador de Banxico; y hastaa Lorenzo Meyer Cossío lo
meten en la suerte.

El otro tramo está en Pemex Exploración y Producción
donde hay varios que han trabajado fuerte el tema, pero
nunca en la operación como es el caso de Fluvio Ruiz Alarcón
que estuvo en la tema del 2018 cuando decidieron mantener
a la misma mafia y otra opción es Víctor Padilla, un viejo
conocido de la UNAM, muy conocedor del tema del gas natu
ral y que es un colaborador constante de Claudia Sheinbaum

BUZOS

L Ayer el Cenagas anunció la licitación para almacenamien
to de gas natural en el campo laf que, de acuerdo con la CNH,
ofrece las mejores condiciones para detonar el proyecto de
infraestructura de almacenamiento estratégico y un mayor
beneficio respecto a la seguridad energética del país. laf es
parte de la lista de los campos dictaminados como económi

camente inviables para hidrocarburos por la CNH y es el can
didato elegido para el desarrollo de almacenamiento estraté
gico de gas natural a corto plazo, hasta aqugi todo está bien
porque además utiliza un esquema avalado por la Reforma
Energética aún vigente, pero según los expertos hay varios
problemas en este asunto porque la convocatoria viene sin
fechas de nada, ni fallos, ni entrega de propuesta ni nada.
Puro espacio en blaco y se hizo pública sin cumplir con asun
tos tan básicos como un calendario del proyecto. La manera
en que se construye esta licitación obvia muchas cosas y
parece que lo que busca es beneficiar a sus amigos de todo el
sexenio como Simsa, Sempra, Engie, TC Energía, CYDSA o,
porqué no, Grupo Carso. De menos la inversión son 500 mi
llones de dólares y el contrato es a 30 años. Es un buen nego
cio a largo plazo que, por supuesto, deja mucho dinero. No es
por molestar, pero la 4T se echó seis años en sacar el primer
proyecto que estaba listo justo en junio del 2018.

2.Pemex redujo sus importaciones de petroquímicos en
los primeros cuatro meses del año, por lo que su balanza
comercial promedió un saldo positivo de 871 millones de dó
lares dice la empresa, esta situación está en línea con su
política de disminuir la dependencia de importaciones de
combustibles y alcanzar la autosuficiencia energética. En
este sentido, las compras de hidrocarburos y sus derivados
que realizó la petrolera en el extranjero durante los primeros
cuatro meses del año sumaron un total de 8 mil 408 millones

de dólares.

Mientras que el volumen de las exportaciones de cru
do, lo que la petrolera vendió al extranjero, alcanzó un
total de unos 9 mil 279 millones de dólares. Cabe destacar

que con los datos que se conocen hasta hoy, se prevé que
la balanza comercial cerrará este año en terreno positivo,
ya lo veremos.
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TECNOEMPRESA

Mexicanos buena onda
HUGO
GONZÁLEZ

diferencia de2006,pian
do dos proyectos fie pais
se enfrentaron en las elec

ciones presidenciales, es
te 2024 nos enfrentamos

a otra, realidad. Aunque
'unos hablan fie una po

larización que sólo esevirlente ai las redes
sociales, algunos creemos que la nación
está más preparada y unida que antes.

Hoy muchos ya le dimos vuelta a la pá
gina y seguimos trabajando para hacernos
más felices y prósperos. Si bien no puedo
negar que otros siguen muy molestos e
intentan ejercer presión económica para
que ya no cambien los equilibrios de po
der, sient o que la mayoría verá este proceso
con sabiduría y comenzaremos a trabajar
juntos cerno mexicanos chiflos.

Aunque generalmente se me complica
escribir fie gente que se porta bien, va mi
aportación para destacar la información
de mexicanos buena onda. Por ejemplo,
el lunes se celebraron 19 años de vida del

programa BécaloS, instrumentarlo por la
Asociación de Bancos de México y Funda
ción Televisa.

En la celebración pude ver a Julio Ca
rranza Bolívar, presidente de ja Asociación
de Bancos de México y a.Emilio Azcárraga
Jeaii, presidente ejecutivo del Consejo de
Administración fie Crupo Televisa; pero,

sobre lodo, puf le ver los rostros (algunos
muy emocionados) de casi 600 becarios
cuyo factor en común son sus ganas de
comerse al mundo.

Desde 2006, Bécalos ha otorgado 550
mil 696 becas en el 98 por ciento fie los
municipios déla República y esto lia per
mitido impulsar el talento de miles de
jóvenes fíe quienes se esperasean líderes
inspiradores de nuevas generaciones. Un
factor para destacar y que me encanta,,
es el enfoque en desarrollar habilidades
digitales de los becarios Con ello Se haco
menzado a const ruir una nuevageneración
de mexicanos especialistas en cíberségu
ritlad, servicios financieros y un grupo de
mujeres con fuertes liderazgos en áreas de
ciencia, tecnología,ingeniería y matemáti
cas (SIEM).

El lirlerazgo impulsado por Bécalosa los
est udiantes se ha enfocado en el desarrollo
tecnológico y en la implement ación fie In
teligencia Artificial, sin embargo, también
les ofrece, herramientas y conocimientos
de formación integral con el objetivo fie
dotarlos de habilidades de Comunicación
efectiva, desarrollo de talento, cultura fie
innovación. Muy bien gente,
FUTURO VERDE
Otro ejemplo de mexicanos chirlos es Ar
i uroKatz, empresario que busca impulsar
opon unidades de negocios verdes. Si aún
no lo topas,el empresario es fundador fie
Chop Valen, empresa que reeicla más de
10 millones de palillos chinos al año. Estos
materiales, en lugar de ser desechados co
mo basura, son convertidos en muebles o
accesorios, utilizando también procesos dé
bajo impacto ambiental. Katz participará
est e fin de semana én la Expo Franquicias
Guadalajara. 2024, con la ponencia "lnvier
leen unEul uro Verde: Franquicias Susten
tablespara Salvare! Planeta'! Cáele.
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Autos de hidrógeno vs. autos eléctricos,
¿quién ganará la carrera?
ALEJANDRO
DEL VALLE
TOKUNHAGA

1 auge de los autos eléctri
cos ha sido notable en los

últimos años, impulsado
principalmente por los mo
delos chinos. Sin embargo,
i a pesar de su avance;,, aún
I existen desafíos por superar:

el alto costo fie los vehículos, la limitada
infraestruct ura fie carga, la autonomía re
lativamente corta y la huella fie carbono
asociada a la proflucción de electricidad,
en gran parte proveniente dé combusti
bles fósiles.

Es aquí donde los autos de hidrógeno
emergen como una alternativa promete
dora. El hidrógeno, uno de los elementos
másabunrlantesen la Tierra,ofrece varias
ventajas:

Bajo costo: El hidrógeno es reía mamen
te barato de producir, especialmente a par
i ir de fuentes renovables como la energía
solar o eolias.

Cero emisiones: Los vehículos de hidró

geno funcionan con celdas de comtaust¡tale
que combinan hidrógeno y oxígeno para
producir electricidad, liberando única
mente vapor fie agua como subproducto.

Mayor autonomía: Los autos de hidró
geno pueden recorrer distancias más lar
gas que los eléctricos con una sola, carga.

Recarga rápida:Elrepostajedehidróge
no es similar en tiempo a cargar un vehí
culo decombustión interna, loque lo hace
más práctico para viajes largos.
Infraestructura adaptable: Las esta

ciones fie servicio de hidrógeno podrían
basarse en la infraestructura existente de

gasolineras, con modificaciones relama
mente menores.

Sin embargo, los autos de hidrógeno
también presentan algunos desafíos:

Desarrollo tecnológico: La tecnología
de celdas de combustible aún está en de

sarrollo y requiere costos fie producción
más altos que los motores eléctricos.
Almacenamiento de hidrógeno: El

almacenamiento seguro y eficiente de
hidrógeno a. alta presión es <<¦ i desafío
técnico importante.

Infraestruct ura limitada,: Acl ualmente,
existe una escasez significativa fie esta
ciones de servicio de hidrógeno a nivel
mundial.

¿QUIEN GANARA LA CARRERA?
El futuro fiel lransportesóstenible proba
blemente verá una coexistencia de autos

eléctricos e hidrógeno, cada uno con sus
propias ventajas y aplicaciones.

Los autos eléctricos podrían ser más
adecuados para la conflucción urbana y
suburbana, donde la infraestructura de
carga, está más desarrollada y la autono
mía no es un factor tan crítico.

Por otro lado, los autos fie hidrógeno
podrían ser más viables para viajes largos,
transporte de carga pesada y aplicaciones
donde las emisiones cero son cruciales.

La decisión final dependerá de diversos
factores, como el avance tecnológico, las
políticas gubernamentales, la inversión
en infraestructura y las preferencias del
consumidor.

En última instancia, la carrera hacia
un transporte más sostenible no se trata
de una tecnología en particular, sino de
un enfoque mullifaeético que combine
las mejores soluciones para, cada caso y
acelere la transición hacia un ful uro con
menor dependencia de los combustibles
fósiles.

MI OPINIÓN:
Considero que ambos tipos de vehículos
lieiien un gran potencial para contribuir
a un ful uro más sostenible. La clave esta

rá en enfocarse en las áreas donde caria
tecnología tiene mayor fortaleza y traba
jar en conjunto para Superar los desafíos
comunes.

Es fundamental impulsar la investiga
ción y el desarrollo en ambas tecnologías,
así como la creación ríe políticas públicas
que incentiven su adopción y la construc
ción de la infraestructura necesaria.
La colaboración entre gobiernos, in

dustria, academia y sociedad civil será
crucial para determinar qué tecnología
se convertirá en la dominante en el ful uro

riel transporte.
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Perspectivas con Invex Banco

¿Vigilantes en México?
Si bien los niveles actuales de las tasas podrían ser atractivos bajo la narrativa previa

a las elecciones, la incertidumbre y la dependencia con respecto a factores de
decisión discrecional no nos permiten, de momento, tomar posiciones sobre tasas

fijas, tanto nominales, como reales

En México, el escenario para los mercados
se ha recargado con mucha incertidumbre;
el mqyar riesgo ante las propuestasde refor
mas a la constitución se concentra en el tipo
de cambio, la variable que más resalta en
las notas periodísticas. Pero están pasando
cosas en i| rtjercado de deuda también
bastante iftterigántes. Vale la pena darles
un repaso.

El nivel dfe las tasas de interés ha perdi
do estabilidad a raíz de la incertidumbre

generada por el resultado electoral. Hay
un nuevo factor de riesgo discrecional y/o
cualitativo en el escenario de los mercados
en México que nD'permite sino descontar
una mayor prima de riesgo entre los diver
sos actiK» en pesos, y muchas ventas por
parte de participantes en el mercado.

En los mercados d® bonos sus precios
se mueven en dirección inversa a como se
mueven las tasas de interés. Las tasas dé
los Mbonos q un plazo d¡g 10 añas, por
fjemplo, se cotizaban ayer a n Hilos de
tasa de 10.34%, cerca de 70 puntos base

por encima d# fej BJüIes registrados ert la
últimaséííiana de mayo.
^¦BifgnifiSSíi que el Heck < HáSiol
boníDs sufre también un descenso impor
tante. Lo mismo ha sucedido para todas las
cotizaciones de 3 años en adelante.

Para plazos cortos, tanto la tasa de
los Cetes corno las tasas implicadas en
la curva de la tasa: interbancaria TIIE se
llan elevado inertemente. El caso de esta
última es importante. Las tasas implícitas en
las cotizaciones de futuro^ no representan
un pronóstico ¡gn sí, sino la síntesis ds los
precios a los que se compra o vende dicha
tasa en varios períodos a futuro.
Ál día de ayer, la tasa implícita para la

cotización de 6 meses se ubicaba en un
nfsel de 11.21 por ciento. Si consideramos
el difesscial que éxiste normálrffents
tre las tasas de referencia que establece
Banxico J? la TIIE (25  30 puntos base), el
descuento de la tasa de referencia es muy
cercano al nivel de 11.0% donde se ubica
hoy. Los futuros no anticipan que Banxico

vaya a hacer más recortes a la tasa en lo
que restq del año.

Hay una premisa clara dg qijgt a mayor
Volatilidad en estes variables, más trabajo le
costará al Banco de Mfáxjeo llevar a cabo
bajas adifironales a la tasa de rófcféncia
de pesos

Si bien los nhietes actuales de las tasas

podrían ser atractivos bajo la narrativa pre
via a las elecciones; la incertidumbre y la
dependencia con lespecto a factores de
decisión discrecional no nos permiten, de
momento, tomar posiciones sobre tasas
fijas, tantcMormnale»¡asri<»ales.

Las inversiones de liquidez, tasas revisa
bles y plazos cortos son las opciones que
fjfrecen una protección parcial ante los altos
niveles de volatilidad y protección al valor
de Iqs portafolios.
En la década de los setenta se acyñó

el término de los "vigilantes de bonos" en
referencia a inVfersionistas que ert señal de
protesta vendían bonos al considerar qUS
la política monetaria de aqiíél érttonééS no
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sería exitosa^Brritigar la elevada inflación.
La demanda por mayores tasas termina

ba por forzar al banco central a hacer lo
mismo. El término .seRfiere a la habilidad
del mercado de bonos dg imponer una
restricción a los gobiernos en su afán de
gastar de fñás & efe endeudarse de más.

En: éstos fromentos hay :un®¥@nta de
bonos y pocas operaciones efiel mercado.
Los "sigilantes" importantes como tas inver
sionistas institucionales en el extranjero o las
Afores no salen a «ndé'r'en momentos de
vcfctiHaaKoH) el actu<M eso siBificaría
"dispararse en el pie" ya que afectarían las
valuaciones de toda su posición de bonos
que es enorme.

Basta que en el mercado haya el rumor
de que uno de esos agentes intenta vender
sus bonos para queja magnitud de las
pérdidas se multiplique.

Lo que parece¡ ser una señal clara es
que el apetito pqr bonos mexicanos se: ha
perdido por el momentqante la, glevada
infeftidumbfe. Mientras está se acrecifn
te y la volatilidad, ert .especia) en el i¡po:
de cambio seiéxa'Cérbe, la posibilidad de
que el Banco de Méxtós Se vK3 forzado
a mantenerse en tasas elevadas es una
deducción obvia.
La Comisión deCambios (Hacienda

más Banxico) puede decidir intervenir el
mercado cambiaría si juzga que;su eum
portamiento es desordenado. Si no tiene
éxito otra medida es elevar más la tasa
de interés. Sin embargo, si permanece la
incertidumbre, lo que debemos esperar
no es solo volatilidad en el tipo de cambio
sinq: yn ambiente en el mercado dg deuda
bastante difícil.

* Rodolfo Campuzano Meza dlr^glm ge
neral de Invex Operadora de Sociedades
de Inversión.

11.21
POR CIENTO

paga: el Cete a
seis ragses en la
última subasta
del Banco de

Méscteo.

10.34
POR CIENTO

se vendft¡fel
AÁbofioá diez

años en México.

Parece que el apetito por lo bonos
mexicanos se pierde por la elevada
incertidumbre. fotoE¡IilbB) marquina
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Salud, desigualdad y movilidad
social; propuesta del CEEY
El Centro de Estudios Espinosa

Yglesias (CEEY) recién emitió un
documento con propuestas de
política pública titulado Integra
ción del sistema de salud mexi

cano para la igualdad de oportunidades,
que en estos momentos de cambio vale la
pena conocer.
La propuesta atiende los problemas de

financiamiento, estructura y operación del
sistema de salud, pensando en opciones
para ampliar la cobertura tanto de pa
cientes como de padecimientos.

En principio, expone tres características
del sistema de salud mexicano: subfinan
ciado, segmentado y fragmentado. Subfi
nanciado, dado el insuficiente 3% del PIB
que suma la inversión pública en salud
desde hace años cuando debería ser del

doble. Segmentado, debido a que ofrece
las funciones de rectoría, generación de
recursos, financiamiento y prestación de
servicios de manera diferenciada, según
la situación laboral de cada quien. Y frag
mentado, porque al interior de cada sub
sistema no hay articulación entre atención
primaria y especialidades.
Todo ello se traduce en baja calidad de

atención a la salud, distribuida de forma
inequitativa, y con carencias sobre todo
para los más vulnerables.
A su vez, expone el CEEY, implica que

en México hay gran desigualdad de opor
tunidades en atención a la salud y baja
movilidad social. Esto es claro pues tener
salud influye en la formación educativa y
en la capacidad productiva de las perso

nas, y a partir de ahí en poder mejorar sus
condiciones socioeconómicas. Si no hay
salud, es todo lo contrario.
La propuesta del CEEY, que se basa

en el análisis Sistema de Salud para la
Movilidad Social, de Juan Pablo Gu
tiérrez, de la UNAM, persigue cuatro
objetivos: Operar los servicios de salud en
México en redes integrando los diferentes
niveles de atención primaria a la salud;
Contar con abasto adecuado de insumos;
Ofrecer los servicios de salud en horarios

y lugares convenientes procurando que
las personas los valoren; y que la opción
de recibir atención con calidad no esté en

función de la capacidad de pago de las
familias ni su origen.

Para lograr esos objetivos, se propone:
1. Implementar un mecanismo de pa

gador único, financiado con impuestos
generales.
2. Separar los seguros de salud de

la seguridad social para integrarlos en
un fondo común que permita tener un
financiamiento equitativo destinado a
la atención a la salud de todos con los

recursos públicos disponibles. Aquí esto
no es descabellado, si se plantea como
punto de partida, la actual coordina
ción entre IMSS y el nuevo organismo
IMSSBienestar.

3. Integrar la administración de los se
guros de salud de IMSS e IMSSBienestar
definiendo una cobertura única y pareja
de intervenciones de salud para todos sin
distinción, derechohabientes o no.

4. Incrementar el gasto público en
salud en al menos 1.5 puntos del PIB, a
fin de reducir el gasto de bolsillo que es
catastrófico, empobrecedor y también
amplía la brecha de desigualdad.

Estas propuestas del CEEY, de conside
rarse, requieren que como país establez
camos una cobertura general de inter
venciones factible, y para ello un amplio
acuerdo nacional de justicia social. En
paralelo, se debe transformar la visión
de la salud desde la perspectiva curativa
hacia un modelo de salud integral, con un
enfoque de atención primaria que permita
disminuir al máximo las hospitalizaciones
y muertes evitables.
Ello implica una visión más hacia el

cuidado de la salud y la prevención
como mecanismo, además, para elevar
la eficiencia del sistema. Y aquí el CEEY
vincula el tema con el Sistema Nacional
de Cuidados, al cual se refiere en otra
nota de política pública, para asegurar la
atención apropiada y oportuna de adul
tos mayores y de niños y niñas, de forma
que se libere o remunere el tiempo de
las personas cuidadoras (mujeres en su
mayoría) en los hogares.
Lo que no incluye el documento es lo

relativo a los problemas de calidad en
el sistema, ni los determinantes sociales
y ambientales de la salud que sí es nece
sario visibilizar y buscar los mecanismos
para su atención desde diferentes ámbitos
de la política pública. Pero es una pro
puesta que vale reflexionar de base y no
descartar en automático.
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Reforma judicial,
no hay marcha atrás
Parece la crónica de una

Reforma Judicial anuncia
da.

Este 11 de junio del
2024 se confirmó lo que

ya era evidente.
El presidente Andrés Manuel

López Obrador y la virtual pre
sidenta electa, Claudia Shein
baum coincidieron pública y
abiertamente en que es necesario
realizar la Reforma Judicial.
Dijeron que se aprobará el

próximo mes de septiembre, con
el inicio de los trabajos de la nueva
legislatura en el Congreso de la
Unión.

Sheinbaum envió un mensaje a
los inversionistas. Dijo que no debe
preocupar a los mercados.
Desde el 3 de junio pasado, el

presidente Andrés Manuel López
Obrador, con el triunfo mayoritario
del partido Morena, refrendó su
deseo de que se apruebe la Refor
ma Judicial.
El día después de las eleccio

nes, en las que el partido en el
poder arrasó y ganó la Presiden
cia de la República, la mayoría
en la Cámara de Diputados y
casi la de Senadores, además
del predominio en los congresos
estatales, el Jefe del Ejecutivo se
pronunció porque se realice la
reforma judicial.
En esa semana, se registraron

señales que parecían emanadas
de dos equipos.

Hasta el lunes 10 de junio pare
cía que la virtual presidenta elec
ta, sería más moderada, al mani
festarse a favor del diálogo y un
parlamento abierto en torno a la
reforma judicial.
Sin embargo, al día siguiente, el

11 de junio, tanto el presidente en
funciones como la próxima primera
presidenta de México, en sendas
conferencias se pronunciaron a fa
vor de la aprobación de la reforma
judicial, a pesar del nerviosismo y
volatilidad que ha provocado en
los mercados de capitales y cam
biario.

Se confirmó que es un solo equi
po y que van en coordinación por
la Reforma Judicial.
López Obrador fue mucho más

enfático y preciso, respecto de la
urgencia de la aprobación y los
tiempos para que se apruebe y
posteriormente se realice la elec
ción de los jueces, ministros y ma
gistrados.
Dijo que debe aprobarse en

septiembre y que organizada por
el INE, la elección de los integran
tes del Poder Judicial podría hacer
se en el primer trimestre del 2025.
Acusó que el peso (que en la

semana del 3 al 7 tuvo una caída

del 8%) resiste porque durante el
sexenio se ha fortalecido 10% y

señaló que los que se oponen son
los "machuchones" que estaban
acostumbrados al chantaje para
mantener sus privilegios.
Por su parte, en su primera con

ferencia de prensa, la virtual presi
denta electa, Claudia Sheinbaum
se dirigió a los inversionistas.
Les dijo que no hay motivos de

preocupación ni de incertidumbre,
de cara a las reformas constitucio

nales en especial la reforma judi
cial.

En reacción inmediata el tipo
de cambio del peso frente al dólar,
aumentó su depreciación.
En bancos, el dólar rompió la

barrera de los 19 pesos y el inter
bancario, se cotizó a la compra
en 18.54 pesos y a la venta en
18.55. La cotización de Banxico,
al cierre fue de 18.44 pesos por
dólar.

Del presidente de México, no
cabía la menor duda de que con
la mayoría en el Congreso, impul
saría la inmediata aprobación de
la Reforma Judicial.
De hecho, el Jefe del Ejecutivo,

a lo largo de todo el proceso elec
toral pidió el voto por la candidato
oficial.

Y también pidió el voto para lo
grar la mayoría calificada.

En febrero de este año, presentó
un paquete de 20 reformas, entre
las que está la Reforma Judicial.

Dijo que las presentaba porque
son necesarias para su proyecto
de transformación.

Apostó a que su partido gana
ría la elección presidencial y la ma
yoría calificada en el Congreso.
Y ganó.
Por eso se veía muy difícil que

diera marcha atrás.

En términos generales, López
Obrador, nunca retrocede en lo
que propone.
Menos lo haría en la consecu

ción de una de las piezas funda
mentales.

Aquella que le dotará, en el úl
timo mes de su gobierno, de todo
el poder. Mismo que heredará a
su sucesora.

En los últimos días, el presidente
López Obrador ha sido reiterativo
y contundente en sus expresiones.

La más especifica es aquella en
la que sentenció que primero es la
justicia y luego los mercados.
Lo dicho. La decisión es clara e

irreversible. Se reformará el Poder
Judicial.

En consecuencia, es previsible
que continuará la volatilidad en los
mercados, generada localmente,
por la posibilidad de que se afecte
al Estado de Derecho.
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GM recorta previsión de producción
Rendimientos de bonos mexicanos mixtos

Aplazo anuncia ronda definanciamiento
Terra pospone asamblea

General Motors redujo el martes su provisión de
produqcfin anual de vehículos eléctricos (VE) y anuncia un
plan de recompra de acciones por 6,000 millonesde dólar
res, expresando su«aBiariza en la AicHi de sus modelos
de gasolina.

GhA proyecta ahora el extremo superior de su producción
de VE en 2024 a 250,000 unidades, por debajo de una
pivi* Bterüf c03UU,UUU, seguí jipi :tor finarBsro
,d# la automotriz, Pauljacóbson, en el marco de la Confereji
GÍ<3 Global de la Industria Automotriz de Deutsche Bank.

El año pasado, GM anunció una recompra desaficiones
por 10,000 millones de dólares tras alcanzar un ftuevsjycss?
fosoacuerdo laboral con el sindicato United Auto Workers.

Los Cetes a 28 días tuvieron una ligera baja de 0.04 pun
tos porcentuales, para ubicar la tasa en 1 1 por danto. Seseo
locaron 10,000 millones de pesos con una demanda 4.6®
ees por parte de los inversionistas.

El instituto central emitió Cetes a 91 días con una tasa del

1 1.1 17o, 4 puntos base menos que la subasta anterior y un
monto colocado de 1 3,000 millones de pesos con una de*
manda 3.91 «oes,

En la subasta del martes, el banco central colocó 1 3,000
millones de pesos y una demanda de 3.07 veces en Cetes
a 1 81 días, con una baja de 2 puntos base en su premio, a
yna tasa de 1 1.22% respWÓ d la subasta anterior.

La plataforma de pagos mexicana Aplazo dijo el martes
Bue ceriS urHnueva ronda d<^Hindfcmiefifede capital por

70. millonesde dólares. De esta forma, suma 100 millones de
riólar^^Mnancic|Mhto de ccpltal j"75 millones de dólares
en f¡nsrBlar»nto de deud<»JBpernetida...
La ei^Hí^ ^Hida a fines '¦ .J¡¡ iSi

dos levantados;¿e destinarán a retener su base de clientes,
desarrollar nuevas tecnologías para sus producto^ ampliar su
presencia en comercios a nivel nacional, y fortalecer su posi

¡arel
Agregó que triplicó sus ingresos gracias a |ij expansión en

la participación del rríéfeado, tanto en las plataformas de co
mercio electrónico como éfi tiendas físicas.

Resulta que otra vez se: volvió a posponer la Asamblea de
Tenedores de FitS TftfincBerraHonde se ffla «inaliasr la
propuesta de Fibra Uno con la que busca crear una sociedad
que integre sus portafolios inmobiliarios del sector industrial.

Fuentes presentes en dicha reunión adelantaron, lo que
iBBftolmlerfn H BfeB M E2G9
nistiSe posee el 1 (J/:ÍMO.f®ff¡cados bursátiHHfcfei
rios inmobiliarios en circulación de Terra, pidió aplazar la vo
tación por tres días hábiles para analizar con más detalle
dicha oferta más otras cinco las propuestas sobre la mesa pa
ra comprar a esfe vehículo de inversión inmobiliaria qu§. po
see una cartera de 287 propiedades industriales Clase: A, en
el norte, Bajío ycéntro de>Mlxico.

Así qye seguiremos esperando hasta el viernes a que se re
torné la sesión de desahogos de esta transacción, la cual ha
causado gran expectación, más en un contexto donde la de
manda de naves industrialeses pujante pof'el fiearshoring.
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La miopía económica
está poniendo en
peligro las ambiciones
de Italia en el G7
Antes de la cumbre del G7 que se celebrará del 13 al 15 de junio en

Fasano, Italia, la primera Ministra Giorgia Meloni dio a conocer
una ambiciosa agenda de desarrollo basada en la cooperación
con los países africanos. Pero la adopción de políticas obsoletas
por parte de su gobierno probablemente socavará la agenda
económica del G7 y su asociación con el continente.
Londres. Del 13 ai 15 d&

¡unió, Italia sürá la sede de
la 50a cumbre del fífen Fs*

. sano. Antes de la reunión, él
gobierno déla primera ministra

Giorgia Meloni anunció un ambicioso plan
de desarrollo centrada en África •© invitó a
los líderes de varios países africanos y a la
Union Africana a asistir: el mayor número de
representantes del continente en una cumbre
del GZ

Meloni dio a conocer SfJ iniciativa afri
cana, conocida como Plan Mattei, en la

Cumbre ItaliaÁfrica a principios de este
año. Subjetivo es establecer asociaciones
internacionales de desarrollo centradas en
la éftergía, etcrééjmientofy la inmigración.

El plan lleva el nombre de Enrico Mattei,
fundador del gigante petrolero italiano Eni.
En la distada de 1950, Mattei rompió §J
monopolio de las principales compañías
petroleras conocidas como las siete herma
nas ofreciendo a los países en desarrollo
acuerdos de asociación más favorables.
Estos acuerdos a menudo permitieron a las
economías en desarrolla retener el 75% de

las ganancias, en contraste con los términos
menos equitativos impuestos por los gigantes
petroleros dominantes.
Mattei también consideraba que las em

presas estatales (EPE) eran un componente
pssncial de las estrategias de desarrollo na
cional y consideraba que el empréndimiento
personal era un deber público. Eni y Otras
empresas estatales desempeñaron un papel
fundamental en la política industrial y él mi
lagro éeonómiéo de Italia én la posguerra,
promoviendo eslabonamientos hacia atrás
con uso intensivo de capital y sentando las
bases para muchas de las industrias actuales
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del país.
Irónicamente, Eni ahora forma parte del

plan de privatización de Meloni por valor de
20,000 millones de euros (21,000 millones
de dólares^ que implica vender acciones de
¡impresas estatales para reducir la deuda
pública. Según se infarma, el plan incluye
iiStucionBfinancieras coiS|l CorreoHi
MPS y podría extenderse a servicias públi
eo$ esenciales, como el Operador ferroviario
nacional Ferroviédello Stato y él controlador
de tráfico aéreo ENAV.

El programa de privatización de Meloni
es una combinación equivocada de teorías
©bsoletSSy políticcisHlliMs. n ¡ijtficKión
económica para reducir la deuda pública
rnediBH reglas fiscales rígidas se basa en
una visión mal informada y de corto plazo
de bs frabnzas gubernamSales que pasa
por alto el impacto macraeconómico a largo
plazo dd crecimiento de la inversión pública
orientado a una misión.

La historia económica de Italia es un
¡ijemplo de ello. Un estudio reciente de 21
países de la OCDE respalda esta opinión y
concluye que una mayor inversión pública
afraé capital privada.

üribi ¦ : : ¦ justificó su HOpUeSM
de venta Qlrmando qH el Estado manten
dría el Control de la mayoría de las empresas
parcialmente privatizadas eon la excepción
de MPS y que sus participaciones reduci
das en Eni y Poste s@verían compensadas
por las recientes récampras de acciones.
Pero e.sHPolíticaKiicWtigrava la finan
ciarización y efectivamente pierde los di
videndos directos e: indirectos que podrían
surgir del aumento de la propiedad estatal
de empresas rentables. Si bien la relación
entre capitalización bursátil y PIB de Italia es
menor que la de Estados Unidos y el Reino

Unido, se duplicó de aproximadamente el
20% en 196090 a un promedio de casi
el 40% entre 1990 y 2020.

El plan de privatización de Meloni es in;
dicatifg del cortoplacismo, la falta deobjeífr
vo y la ausencia de una estrategia industrial
seria en Italia. Las empresas estatales bien
gobernadas pueden impulsarel desarrollo
económico y crear efectos indiregtas tecn<3"
lógicos, cpmplementariedades sectoriales y
ipenomías de escala y alcance.
Además, las empresas estatales pueden

proporcionar capital paciente y mejorar las
capacidades tecnológicas de un país, tan
to de forma independíente como a través
de sus cadenas,de suministro. Por ejemplo,
el gobierno italipno podría aprovechar fet
experiencia Industria Italiana Autobus
efi la producción de autobuses eléctricos
para abordar la urgente necesidad de un
transporte público municipal sostenible. Esto
implicaría una contratación pública sustan
cial y podría integrarse en una estrategia
industrial verde que impulse el crecimiento
económico y al mismo tiempo aborde los
desafíos nacionales, como la grave ccnÉH
urinación del aire en el valle del Po.

Sin duda,,, las empresas estatales italia
nas no siempre han propiciado un cambio
transformador. De hecho, su trayectoria
historio!fefleja las HicHeconómicasHj}
país. Lg crisis; energética de la década
de 1970, por ejéffiplo, afectó a los proj
ductores de acero estotctlés, ya que lc§
If i ci e n ci «9 oIógicas y IciilBibBS en
la demanda provocaron despidos genera
lizados;. Dado que bs despidos resultaron
políticamente tóxicos, la intensa competen
cia de precios resultó en grandes pérdidas

¦y défic¡lH3.supue.sta rio.s, I ' til; <Sn
rfiayórapoyo estatal. Esto, a su vez, eondu
1) a iMlnfli iBsp iva del go|lferno y
desencadenó llamados a la privatización.
En la década de 1990, Italia inició el

fiiayor programa de privatización de Euro
pa Continental, desmantelando gran parte
de su columna vertebral industrial en lugar
de fomentar la innovación. Por ejemplo,
mientras que el conglomerado de telecomu
nicaciones STET destinó; el 2% de sus ingre
sos a investigación y desarrollo entre 1994
y 1996, nuestros cálculos muestran que su
sucesor privatizado, Telecom Italia, sp.

Entre 2000 y 2002, el gasto en l+D fue
de? aproximadamente el 0.4%. Las empre
sas semipúblicas que sobrevivieron, como
EnCa menudo carecían de una estrategia
industrial orientada a una ffiisión y que
abarcar! c todo el gobierno.

Estas tendencias reflejan los desafíos
más amplios que enfrenta la economía
italiana: miopía política y gerencial, falta
de dirección, inversión pública y privada
Bdf^Bda «l+Ey BriigMBisuficienH
de capital humano. Las reformas del mefr
cade» laboral de las décadas de 1990 y
2000 generaron condiciones laborales
preGOrias, desincentivaron la inversión a
largo plazo en habilidades f Capacitación
y redujeron la productividad. La gestión de
las principales empresas italianas, tanto
privadas como públicas, ha sido particular*
mente miope, ya que políticos y ejecutivos
:de,smantelaron capacidades valiosas y
vendieron gran parte di !i industria gvln
zadáde Italia a empresas extranjeros. El
defectuoso plan de privatización de Meloni
es representativO.de una tendencia global
fiiásamplia.

Lea completo el artículo en: eleconomista.mx
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El camino a seguir
para el desarrollo
económico, impulsado
por los servicios
• Las economías en desarrollo de hoy
se encuentran en 1111 aprieto, porque la
innovación en la manufactura ha adoptado
lina forma predominantemente sesgada
hacia las habilidades, rednc iendo la
demanda de trabajadores con niveles
de educación relativamente bajos. Esto
significa que los servicios que absorben
mano de obra deben volverse lo

suficientemente productivos como para
respaldar el crecimiento de los ingresos.
BERLÍN. El futuro de los paí

ses en desarrollo está en los

servicios. Esto puede parecer
extraño en vista del hecho de
que la industrialización ha

sido el camino tradicional hacia el crecw
miento y la prapMad • • B I : par
todas las economías ricas de hoy y por
éxitos más recientes como Corea del Sur,
Tqiwán y China. La manufactura parec©

aún más esencial dado qug las políticas in
dustriales para reactivarla están nuevamente
de: moda en Estados Unidos y Europa.

Pero la fabricación actual es diferente.
La innovación eñ el sectar manufacturero
ha adoptado uña forma predominantemen
te sesgada hacia las habilidades, lo que
ha reducido la demanda de trabajadores
Ion niveles de educación HaBvarRnte
bajos. Nuevas tecnologías como la auto

matización, la robótica y la impresión 3D
sustituyen directamente la mano de obra por
Capital físico. Si bien las empresas de los
países en desarrollo tienen un incentivo para
Utilizar técnicas más intensivas en mano
de obra, competir en el mercado global
requiere emplear técnicas de producción
que no Hied«diferir significativcHente de
las utilizadas en las economías fronterizas,
porque, de lo contrario, la penalización de
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la productividad sería demasiado alta. La
necesidad de producir de acuerdo óon exi
gentes estándares de calidad establecidos

por las cadenas de valor globales restringe
la caitiSd df^^B) de oM^^HilifioaíM
que puede sustituir al capital físico y la mano
de obra calificada.
Por lo tanto, la creciente intensidad de

Capital y habilidades en el sector manufac
iurercggnifica, a su vez, que los segmeH
tas formales y globalmente competitivos
del sector manufactureraen los países en
desarrollo han perdido la capacidad de
¦ ¦ : canlfcüdes signifi^Has de man®
de obra. Se han convertido efectivamente
tn sectoraa"enclave", no muy diferentes de
la minería, con un potencial degregimiento
limitado y pocos efectos positivos eri e| lado
de la oferta del ¡restó «Je la economía.

@o .significaBue mejorar k*jr<isB:t¡v¡
dad en bs servicios qufe absorben man'O
de obra se ha convertido en una prioridad
esencial, tanto por razones de crecimiento
como de equidad. Dado qUK: la mayor
parte de los empleos se producirán en los
servicios, estos empleos deben ser lo su
ficienteftnte pffi^Bi. >s para respalde*
el crecimiento de los ingresos. El enigma
es que no sabemos mucho sobre cómo
aumentar la productividad en los servicios
que absorben mano de obra.
Si bien algunos servicios, garro la ban

ca, la tecnología de la información y la
subéontratacióii dé procesos empresariales
(BPO, por sus siglas en inglés) son producti
varfiente dinámicos y eSmercializables, no
absorberán mQno defibra por la misma
razón que la manufactura no lo es. Incluso
en las mejores circunstancias, estos servicios
relativamente intensivos en habilidades no
brindarán la respuesta al desafío de la crea
ción de empleo productivo. El desafía es
aumentar la productividad en servicios que
absorben mano de obra, comas! comercio
minorista, los cuidados y los servicios perso
nales y públicos, en los que hemos tenido
un éxito limitado, en parte porqtj© dichos
servicios nunca han sido un objetivo explíci

to de las políticas de desarrollo productivo.
En un nuevo artículo, describimos cuatro

estrategias parcj expandir $| éfrpfeo pro
ductivo en los servicios que crean la majar
.cantidad de empleos en los paísSüJSn de
sarrollo. El primero se centra' fen emptésas
establecidas, grandes y relativamente pro
ductivas;, y supone incentivarlas para qüe
amplíen su empleo, ya sea directamente
O a través de sus cadenas de suministro
locales. Estas empresas podrían ser grandes
minoristas, plataformas como servicios de
viajes compartidos o incluso exportadores
de manufacturas (con potencial para gene
rar vínculos ascendentes con proveedores
de servicios).

La segunda estrategia se centra en las
pequeñas empresas (que constituyen la ma
yor parte de las empresas en los países en
desarrollo) y apunta a mejorar sus capaci
dades productivas mediante la provisión de
insumí® pútítet, espeHGKRratos insumios
podrían incluir capacitación gerencial, prés
tamos o subvenciones, habilidades persona
lizadas de los trabajadores, infraestructura
Específica ciSsiSncia teajflógica.

Dada la heterogeneidad de estas empre
sas, que van desde microempresas y empre
sas independientes hasta empresas media
nas, las políticas en este.ámbito requieren
un enfoque diferenciado que responda a
sus distintas necesidades. Además, dadas
las cifras involucradas, las políticas a menu
do también requieren un mecanismo para
seleccionar entre las empresas más procje
tedoras, ya que es poco probable que te
mayoría se vuelva dinámica y Wtosa.

La tercera estrategia se centra en la pro
fisión, diréetamenteá los trabajadores O
a las empresas, de herramientas digitales
O otras formas de nuevas tecnologías que
complementen explícitamente la mano de
obra poco calificada. El objefeo alfc^
permitii que bs trabajadores menos educa
dos realicen (algunos de) los trabajos tracfl
cionalmente reservados para profesionales
más calificados y aumentar la gama de

tareas que pueden realizar.
La cuarta estrategia también se centra en

bs trabajadores menos educados y combi
na la capacitación vocacional con servicios
"integrales'* una gama de programas de
asistencia adicionales para quienes buscan
«?mplga para mejorar sy empleabilidad,
ptención y eventual promoción. Siguiendo
el modeb de Project Quest, Una iniciativa
con sede en Estados Unidos, y otros esque
mas sectoriales similares de desarfollo dé la

fuerza laboral, estos programas de capaci
tación generalmente trabajan en estrecha
colaboración con bs empleadores, tanto
para comprender sus necesidades como
para remodelar sus prácticas de recursos
humanos para maximizar el potencial de:
empleo.

Hay ejemplos de este: tipo de iniciativas
en todo el mundo, muchas délas cuales
han sido evaluadas rigurosamente y que
resumimos en nuestro artículo. Ya hay una
base de práctica sobre lo que podrían
denominaría "políticas industriales para
servicios* sobre la cual se pueden construir
esfuerzos futuros.

Independienterfiente del éxito de bs pror
gramas individuales, es importante tener'
preS&nfe la magnitud del desafío 8jM¡St
frenta una estrategia de desarrollo orientada
a los servicios. Una intervención política
aleatoria que aumentara los ingresos de los
trabajadores de bajos ingresos en, diga
mos, un 207o normalmente se consideraría
Bn gran éxito (suponiendo costos razonables
del programa). Pero incluso si se ampliaran
exitosamente a la economía en general,
esta ganancia no representaría ni siquiera
el 1% de la brecha de ingresos que existe
actualmente entre un país como Etiopía y
Estados Unidos. El verdadero éxito requerirá
yna mayor ambición, una experimentación
continua y la implementación de una gama
muy amplia de programas.
Este goménta riOse basa éh el reciente

artículo de bs autores "Servicios de desa
rrollo productivo y mejora dfi Jos servicios
absorbentes de mano de obra en países
en desarrollo''.
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Economía conductual

La importancia de las Fibras
para el crecimiento económico
"Creo que los fundamentos de los negocios (oferto y demando, liquidez

es igual a valor, buen gobierno corporativo y socios confiables, por
nombrar algunos), se aplican en todos los ámbitos".
Sam Zell, empresario de la inversión inmobiliaria.

Raúl Martínez Solares
BU raul@martinezsolares.mx

La semana pasada se llevó a cabo
en la ciudad de Nueva York, una
de las reuniones anuales que lleva
a cabo NAREIT, organización que
agrupa en Estados Unidos a las

entidades equivalentes a las Fibras de
México.

La figura de REITS, al igual que nuestro
país, es la figura de fideicomisos de inver
sión en bienes raíces, que a su vez tiene
la posibilidad de constituirse en emisoras
en el mercado bursátil.

Son entidades que captan recursos
a través de una oferta pública inicial,
de levantamientos posteriores de capital
también ante el mercado financieroo,
mediante la contratación de deuda, ya
sea bancaria o a través de la emisión de
instrumentos de deuda en los mercados

financieros. Con dichos recursos, llevan a
cabo procesos de adquisición, desarrollo
y habilitación de inmuebles dedicados
a la renta. Con esos recursos, a los que
se le reducen los gastos de operación
inherentes a los mismos, se obtienen uti
lidades que son repartidas como distri
buciones entre aquellos tenedores de los
certificados bursátiles, que pueden ser
en algún sentido equiparables a las ac
ciones que emite una empresa en bolsa.

En Estados Unidos esta figura lleva
operando muchas décadas y en México
apenas cumplió su poco más de una.
Todas cumplen con un doble propósito:
por un lado, permiten a los inversionistas,
que por su perfil de inversión les resulta

atractiva la inversión en bienes inmue

bles, exponerse a ese sector; pero sin
enfrentar algunos de los elementos más
complejos y potencialmente negativos de
dicha inversión.

Por otro lado, al estar en posibilidad
de captar recursos del público inversionis
ta, incluyendo los grandes inversionistas
institucionales [como las afores en Méxi
co), estos fideicomisos tienen los medios
para llevar a cabo compras de distinta
índole y, en muchos casos, desarrollar
infraestructura que, de manera directa o
indirecta, contribuye a la generación de
empleos y el crecimiento.
Cuando una persona individualmente

invierte en un bien raíz, enfrenta riesgos
como los asociados a la capacidad de
pago del inquilino, o que un inmueble es
pecífico puede enfrentar afectaciones en
un sector que resulte vulnerable o, porque
alguna situación específica impide que se
cobren las rentas de manera ordenada.

La inversión en Fibras permite que la
persona o inversionista institucional esté
expuesto al mercado inmobiliario, pero
a través de un vehículo que diversifica el
riesgo de un solo inmueble entre múltiples
inmuebles, asegura una administración
profesional y ordenada y, en muchos
casos alineado en intereses con los in
versionistas.

Al mismo tiempo, permiten capturar
el efecto de crecimiento del valor de los

inmuebles, producto de la inflación o de
la revaluación inmobiliaria.

Por otro lado, al estar en posibilidad
de crear un vehículo de inversión estable

en el tiempo, las Fibras tienen amplias
posibilidades para acudir a los merca
dos bursátiles y capturar recursos que les
permitan generar inversiones de vehículos

privados o personas físicas o morales.
Existe la discusión de si todas las fibras

tienen una vocación tal, que tengan el
mismo impacto en el crecimiento eco
nómico. En principio, todas mediante la
creación o adquisición de infraestructura,
contribuyen al crecimiento y al surgimien
to de negocios que generan empleos,
pagan impuestos y aumentan la base
de consumo y de gasto. Adicionalmente
otras, dirigidas a sectores específicos,
pueden tener un impacto significativo, por
ejemplo, aquellas que recientemente es
tán enfocadas en el desarrollo de infraes

tructura industrial, para aprovechar las
oportunidades relativas al nearshoring.
Otras Fibras, se enfocan en sectores

que tienen una visión dinámica de cre
cimiento y de expectativas favorables
futuras, como las relacionadas con el tu
rismo. En otros casos, en Estados Unidos
y otros países, pueden enfocarse a cam
pos puntuales como la construcción de
infraestructura hospitalaria o, en el caso
de México, al desarrollo de infraestructu
ra dedicada a la prestación de servicios
educativos. Otras muchas con naturaleza

diferente en algunos sentidos son propie
tarias de infraestructura de comunicación,
como carreteras o antenas celulares.

Las Fibras son vehículos fundamenta
les en la historia financiera del mundo
desarrollado. En México, han mostrado
ser un instrumento importante para contri
buir, tanto a la inversión financiera, como
al crecimiento de la infraestructura. Es

evidente que existe amplio margen de
crecimiento, el cual, en caso de ser apro
vechado, mediante vehículos confiables
transparentes y con buenos mecanismos
de gobierno corporativo, podrá seguir
apoyando el crecimiento del país.
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La gran
depresión

En el Congreso
puede estar la pansa

Enrique Campos Suárez

El nivel que tenga el peso frente al
dólar no es realmente lo impor
tante. Es su movimiento brusco y
errático lo que deja ver que hay
nerviosismo entre los participan

tes del mercado.

Sirven de muy poco los dichos sobre
economía que hace Andrés Manuel
López Obrador, porque más que un aná
lisis objetivo de las condiciones, lo que
hace el Presidente saliente en las maña

neras es propaganda, que realmente es
efectiva.

Porque, a pesar del mal estado que
guarda en general el país, su feligresía,
que ya vimos lo numerosa que es, está
dispuesta a creerle todo, hasta lo que evi
dentemente es falso.

No es una simple anécdota de especu
ladores chantajistas como refiere López
Obrador sobre la depreciación cambia
ría, es un termómetro sobre la desconfian
za que se puede generar en el país si se
actúa por revancha y sin sensatez en una
eventual reforma al Poder Judicial y en
el resto de los cambios constitucionales

planteados.
A pesar de la coincidencia casi total

que mostró la virtual presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, con las urgencias
autoritarias de López Obrador, hay cier
tos matices en el discurso de quien llega

a gobernar respecto a las premuras de
quien debería salir del poder en poco
más de 100 días.

Muchos podríamos validar aquello
de que no hay peor ciego que el que no
quiere ver, pero los matices de diálogo
y tolerancia que dejó ver Claudia Shein
baum durante los primeros días tras su
triunfo podrían seguir presentes, a pe
sar de tantas coincidencias con López
Obrador expresadas tras el encuentro en
Palacio Nacional.

Las palabras de la candidato gana
dora depreciaban tanto el peso como
las del Presidente actual. Sin embargo,
ahí queda la referencia de la visitante
de Palacio de que buscaría establecer
un parlamento abierto, hacer consultas y
escuchar a los expertos en materia legal,
antes de decidir un cambio constitucional

al poder Judicial.
Pero López Obrador, quien deja ver

sus verdaderos colores autoritarios, quiere
que ya se cambie al poder Judicial y que
suceda tal como él lo quiere.
Si en septiembre se aprueban al vapor

esos cambios a la Constitución para dar
gusto a López Obrador, es un hecho que
Claudia Sheinbaum va a recibir un país
hecho trizas que será difícil de gobernar.
Suena inevitable que la virtual presi

denta electa quiera, efectivamente, un
cambio al sistema judicial, pero quizá no

en la misma lógica vengativa de su mentor
político. Pero ¿cómo podría negarse a
que sea en los tiempos y en las formas de
López Obrador?

La salida está en el Congreso. Los dipu
tados y senadores de esa aplastante ma
yoría van a tener que tomar una decisión
entre las prisas coléricas de López Obra
dor o la creíble intención negociadora de
Sheinbaum Pardo.

El brutalmente poderoso López Obra
dor portará la banda sólo un mes más
a partir de la instalación de la siguiente
legislatura, mientas que la virtual presiden
ta Sheinbaum, quien tendrá que forjarse
una fama y un nombre propios, portará
los símbolos patrios durante los próximos
seis años.

Diputados y senadores tendrán que
elegir entre dejar la pradera incendiada
a la Presidenta entrante o ponerle un freno
a la piromanía legislativa que pretende
López Obrador.

Los diputados y senado
res de esa aplastante mayoría
van a tener que tomar una de
cisión entre las prisas coléricas
de López Obrador o la creí
ble ntención negociadora de
Sheinbaum Pardo.
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Por Genaro Mejia
@genarorastignac

Empezó con una tabla
de madera y preparando
'margaritas'afuera de su
casa. Tres años después,
Isra Barón ganó el premio
al mejor bartender de
México de2023y luego
fue elegido para preparar
sus creaciones en la gala
de los premios Oscar. Esta
es su historia.
Desde niño destapaba refrescos
y tomaba órdenes de tacos en el
puesto de barbacoa de sus papás.
Israel Barón, que en 2023 ganó el
título al Mejor Bartender del Año en
World Class México y se llevó el ter
cer lugar a nivel mundial, dice que
ahí nació su amor por el servicio.

De una familia humilde, Isra,
como le gusta que le digan,
siempre tuvo grandes sueños.

Su historia le ha dado la vuelta

al mundo porque, en plena contin
gencia sanitaria, mientras estudiaba
administración de empresas turísti
cas, acomodó un tablón afuera de su
casa y empezó a preparar marga
ritas y mojitos "de a 50 pesos" para
conseguir algo de dinero.
Ante el creciente éxito de sus

tragos, limpió y arregló una vieja
bodega de su papá en Capulhuac,
en el Estado de México, donde
preparaba cócteles clásicos. Como
a él lo conocían como El Pollo, le
llamaron Pollito's Bar.

Además de encontrar una

forma de ganar algo de dinero,
encontró su pasión. Compró
libros de coctelería, herramientas,
cristalería y practicó mucho,
hasta que llegó a la Universidad
Mexicana de Mixología.
También empezó a conocer

muchos bares en la Ciudad de

México, donde sacaba su libretita
y apuntaba todo lo que le llamaba
la atención. Y volvió a soñar con

trabajar en uno de esos lugares
que admiraba.

"He sido una persona
perseverante y con mucha fe.

Nunca me he desesperado.
Siempre visualizo un futuro en el
que las cosas van a suceder", dice.

Todo ocurre en mayo

Para Isra mayo es un mes con
magia, donde todo lo bueno
ocurre.

Aunque lo intentó, no fue
aceptado en ninguno de los
míticos bares donde anhelaba

trabajar. Pero no se rindió y logró
que le dejaran hacer prácticas en
uno que estaba por abrir: Casa
Prunes, donde empezó desde
abajo, limpiando y ayudando, un
17 de mayo de 2021.

Con apenas dos años en un
bar profesional, soñó de nuevo
con ser uno de los mejores y
ganar el prestigioso World Class

México, que organiza y promueve
a nivel mundial Diageo, empresa
líder de bebidas con alcohol. Se

sentía motivado, pues apenas
el 2 de mayo de 2023, lo habían
nombrado head bartender de

Casa Prunes.

Y lo logró. Un 20 de mayo de
2023 logró convertirse en el Mejor
Bartender del Año en México, con
la responsabilidad de representar
al país en la competencia global.
"Ahí me di cuenta de que ya no
era nada más Isra del equipo de
Casa Prunes, sino que ya era Isra
de México."

En Sao Paulo, Brasil, compitió
en las Olimpiadas de los
bartenders, contra los mejores de
60 países. Después de meses de
estudio, entrenamiento, nervios y
malpasadas, quedó en tercer lugar
de la final mundial de World Class,
algo que ningún otro bartender
mexicano había logrado antes.

La vida le tenía nuevas sorpre
sas. En marzo de 2024, fue elegido
por Tequila Don Julio, junto al
mítico mixólogo Charles Joly, para
preparar las bebidas en la gala de
los Oscar en Hollywood y deleitar a
las estrellas.

A sus 29 años no para de soñar
en grande: "No quiero ser uno más
de la bola. Seguiré con el enfoque
y la responsabilidad que me han
distinguido", dice. "He aprendido
que uno mismo pone sus límites."
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Bar emprende
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Cien veces me engañe"  Alazraki la del Barrio (Meme: FB / @FranciscoJavier)
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